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Согласно данным последнего еже-
годного отчета, подготовленного 
совместными усилиями организа-

ции Linux Foundation и исследователь-
ской компании Yeoman Technology 
Group, за 2011—2012 гг. интерес крупных 

предприятий к внедре-
нию корпоративных 

Linux-систем, а также объём инвестиций 
в их рабочие инфраструктуры заметно 
выросли. В опросе приняло участие око-
ло 1300 крупнейших в мире компаний 
и организаций, в том числе 355 предпри-
ятий, чей годовой доход составляет не ме-
нее 500 млн. долл. или чья штатная чи-
сленность со труд ни  ков превышает 
500 человек.

Как сообщается, всего за 2012 г. бизнес 
увеличил свои вложения в Linux на 12,7%, 
тогда как инвестиции в Windows возро-
сли на 3,2%, а в Unix снизились на 24,1%. 
Приобрести новые серверы на платфор-
ме Windows планируют в ближайшие 
пять лет лишь 20% из опрошенных ком-
паний, тогда как количество желающих 
инвестировать в системы на базе Linux 
оценивается на уровне 80%. “Наблюда-
ется устойчивый рост числа внедрений 

Linux в бизнес-секторе, особенно в наи-
более важных отраслях экономики”, — 
прокомментировала результаты иссле-

дования вице-президент по маркетингу 
Linux Foundation Аманда Макферсон.

Что касается предприятий, на которых 
Linux-системы являются основными, то, 
как выяснилось, использовать Linux для 
работы с облачными вычислениями пла-
нируют 74% из них, в то же время 76% 
опрошенных за прошедший год увели-

чили количество функционирующих под 
Linux серверов и рабочих станций. 75% 
организаций отметили, что в течение по-
следних двух лет они прибегали к помощи 
Linux для развертывания новых приложе-
ний, сервисов и сетевой инфраструкту-
ры, тогда как 73% Linux-пользователей 
заявили, что они применяют открытую 
ОС для критически важных приложений. 
По сравнению с прошлым исследованием 
этот показатель вырос на 10%.

В целом число руководителей предпри-
ятий, положительно воспринимающих 
Linux, за последние несколько лет увели-
чилось на 95%.

Ядро Linux обновилось до версии 3.8
Состоялся ожидаемый релиз ядра 
Linux 3.8, это событие на сайте Lkml.org 
засвидетельствовал Линус Торвальдс. 
По его словам, в новое ядро интегри-
рована более глубокая поддержка ап-
паратных возможностей компьютеров 
и оптимизирована работа драйверов. 
Среди отличительных особенностей 
Linux 3.8 указывается, что в нём больше 
не поддерживаются процессоры 386-DX/
SX. В то же время добавлена поддержка 
горячего подключения/отключения базо-
вого CPU для архитектуры x86.

Серьезным видоизменениям подвер-
глись файловые системы ядра. К приме-
ру, в Ext4 добавлена поддержка inline-
хранения данных; для Btrfs реализована 
поддержка быстрой замены диска; для 
XFS по явился новый механизм обеспе-
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Linux обновляется и все больше 
нравится крупным предприятиям

Сергей Стельмах, елена гОреткина

Весной прошлого года Microsoft 
объявила о формировании дочер-
ней компании Microsoft Open 

Technologies, которая будет 
заниматься проектами c от-
крытым исходным кодом. 

Было заявлено 
о тесном со-

труд ни честве инженеров 
софтверного гиганта с груп-
пами по разработке откры-
тых стандартов и инициати-
вами в области кроссплат-
форменности. Дочка была 
сформирована на базе под-
раз де ления Interoperability 
Strategy, которое в послед-
нее время работало над та-
кими проектами, как 
HTML5,  HTTP 2.0, облач-
ными стандартами в  DMTF 
и  OASIS, Node.js, Mon-
goDB, Phonegap/Cordova 
и др.

Некоторую декларатив-
ность созданию Open Tech-
nologies придает то обсто-
ятельство, что десять лет назад Стив 
Балмер сравнивал Linux с “раковой опу-
холью”, которая заражает всё, к чему 

прикасается. В то же время намерения, 
демонстрируемые редмондской корпора-
цией в настоящее время, свидетельству-
ют о том, что она пересмотрела свою по-

литику в отношении Open 
Source — недавно Microsoft 
даже вошла в число веду-
щих разработчиков ядра 
Linux по количеству строк 
кода благодаря внедрению 
туда технологии виртуали-
зации Hyper-V, пожертво-
вала значительный объем 
программного кода проек-
ту Apache Qpid, не говоря 
уже о том, что она вошла 
в состав основных спонсо-
ров разработки открытого 
веб-сервера Apache и про-
дуктов на его базе.

Среди обнародован-
ных Microsoft результатов 
по участию в проектах, 
которые связаны с раз-
работкой ПО с открытым 
исходным кодом, также 
хостинг сайтов CodePlex 
и Outercurve Foundation. 

Последняя ранее носила название Code-
Plex Foundation, а смена названия на Out-
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Microsoft расширяет участие 
в проектах Open Source
КОМПания вСтуПила в Open Data Center aLLIanCe Сергей Стельмах

Google является активным участни-
ком судебных слушаний, связан-
ных с защитой авторских прав 

на запатентованные технологии. Доста-
точно вспомнить разбирательства, когда 
компания была вынуждена отстаивать 

правомочность технологии 
виртуальной машины Dalvik, 

которая, по мнению юристов Oracle, на-
рушала интеллектуальную собственность 
последней, связанную с языком програм-
мирования Java.

Учитывая смещение вычислительной 
парадигмы в сторону мобильности, раз-
работчик молодой, тогда еще перспек-
тивной, а сегодня уже доминирующей 
платформы Android, не имевший опыта 
судебных разбирательств, почувствовал 
на себе всю их разрушительную силу. Что 
характерно, одновременно с Google атаке 
со стороны Apple и Microsoft подверглось 
большинство компаний, которые произ-
водят смартфоны на базе Android.

Надо отдать должное Google. Оказав-
шись в центре судебных баталий, компа-
ния неоднократно подвергала критике 
американское патентное законодатель-
ство. По мнению юристов Google, патен-
тное ведомство США в большом количе-
стве регистрировало неоригинальные или 
избыточно размытые идеи под видом изо-
бретений, что создавало благоприятную 

почву для инициирования патентными 
троллями судебных исков против круп-
ных технологических компаний.

Видимо, пытаясь положить конец бес-
конечным правовым искам и выступить 
в образе миротворца, Google решила объ-
явить своеобразное перемирие, предло-
жив инициативу Open Patent Non-Asser-
tion (OPN). О ней компания рассказала 
в своём корпоративном блоге, заметив, 
что больше не намерена подавать в суд 
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Google встала на защиту 
открытого ПО

гиануго рабеллино: “Два мира, 
открытого и закрытого ПО, 
двигаются навстречу друг 
другу, но не стоит воcприни-
мать это таким образом, что 
все дело в открытом коде, 
не менее важными являются 
надежность и без о пас ность 
платформ”

Google не намерена 
подавать 

в суд на разработчиков, 
дистрибьюторов 
и пользователей 
ПО Open Source, 

в котором используются 
принадлежащие 

ей запатентованные 
технологии.
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По сле то го как в 2011 г. At-
tachmate Group за вер ши -
ла слия ние с ком па ни ей

Novell, ве те ра ном ми ро вой ИТ-
от рас ли, про ект Novell SUSE
Linux был пре об ра зо ван но вы ми

вла дель ца ми в са -
мо стоя тель ную

биз нес-еди ни цу в со ста ве груп пы
ком па ний. То гда на блю да те ли
по-раз но му оце ни ва ли пер спек -
ти вы но во го пред при ятия, на зы -
вая и плю сы, и ми ну сы та ко го ва -
ри ан та. Но за про шед шие с тех
пор два го да ком па ния SUSE под -
твер ди ла свою жиз не спо соб -
ность и рас ту щий по тен ци ал,
ос та ва ясь одним из ве ду щих иг -
ро ков рын ка сер вер ных Linux-сис -
тем и раз ви вая свой биз нес в раз -
лич ных ре гио нах ми ра, в том чис -
ле и в Рос сии. О со вре мен ном
со стоя нии и пер спек ти вах Open
Source обо зре ва тель PC Week/RE
Ан д рей Ко ле сов бе се ду ет с ди рек -
то ром де пар та мен та про дук -
то вых ре ше ний SUSE Europe
Дже раль дом Пфай фе ром и с
управ ляю щим ди рек то ром SUSE
в стра нах СНГ Вла ди ми ром
Глав че вым.

PC Week: Про ект SUSE сто ял у ис то ков
фор ми ро ва ния дви же ния Open Source.
Имен но по это му ин те рес на ва ша точ ка
зрения — что из ме ни лось в ми ре от -
кры то го ПО?
ДЖЕ РАЛЬД ПФАЙ ФЕР: Ес ли крат ко
оха рак те ри зо вать путь за ми нув -
шие де сять лет, то мож но ска зать,
что это был вы ход от кры тых тех -
но ло гий из ис сле до ва тель ских ла -
бо ра то рий в ре аль ную жизнь.
Точ нее, я бы ска зал, что “ла бо ра -
тор ный” пе ри од в ис то рии Linux
как раз за кон чил ся где-то в на ча -
ле ны неш не го ве ка и то гда же на -
ча лось про дви же ние этой сис те -
мы в на прав ле нии ее по все ме ст -
но го при ме не ния. Фак ти че ски до
ру бе жа сто ле тий ос нов ны ми
поль зо ва те ля ми Open Source бы -
ли ака де ми че ские струк ту ры,
мож но ска зать, ор га ни за ции из
ми ра нау ки. По том эти сред ст ва
ста ли при ме нять ся в бы ст ро ра -
сту щем то гда сег мен те ин тер нет-
сер ве ров (Web, поч то вые), в том
чис ле хос тинг-про вай де ра ми.

Но об ра ти те вни ма ние, все это
от но си лось к ка те го рии “не кри -
ти че ски важ ных” для биз не са за -
дач. За каз чи ки не спе ши ли при -
ме нять Linux для под держ ки сво -
ей ос нов ной дея тель но сти. Они
с по нят ным не до ве ри ем от но си -
лись к те зи су о “бес плат ном ПО”.
Их сму ща ла не очень про ве рен -
ная де лом са ма мо дель “от кры -
то го ПО”, от сут ст вие при выч но -
го вен до ра, ко то рый брал бы на
се бя оп ре де лен ную от вет ст вен -
ность не толь ко за ра бо то спо соб -
ность дан но го кон крет но го про -
дук та, но и за пер спек ти вы его
раз ви тия в бу ду щем.

Но имен но то гда, при мер но
де сять лет на зад, на рын ке про -
изо шел ка че ст вен ный пе ре лом в
от но ше нии к Open Source. В ча -
ст но сти, важ ным ин ди ка то ром
ста ло то, что стра те ги че скую
став ку на это на прав ле ние сде -
ла ли мно го опыт ные ли де ры ИТ-
рын ка, та кие как IBM, Intel, SAP. 

Се го дня со мне ния в Linux — в
пла не его на деж но сти как ис -
поль зуе мо го про дук та и в пер -
спек ти вах раз ви тия сис те мы в
будущем — уже да ле ко по за ди.
Про стой при мер: на ша SUSE

Linux ис поль зу ет ся в служ бе
управ ле ния воз душ ным дви же -
ни ем Гер ма нии. Про дук ты Open
Source ши ро ко при ме ня ют ся в
ме ди цин ских сис те мах и уст рой -
ст вах, в том чис ле не по сред ст -
вен но свя зан ных с сис те ма ми
жиз не обес пе че ния. Ка кие нуж -
ны еще бо лее “кри ти че ски важ -
ные” при ме ры?

И еще один су ще ст вен ный ас -
пект те мы. Рань ше с ре ше ни ями
Open Source ра бо та ли в ос нов -
ном тех ни че ские ИТ-спе циа ли -
сты, ко то рые об ла да ли нуж ной
ква ли фи ка ци ей и к то му же бы ли
эн ту зиа ста ми этой кон цеп ции.
Се го дня с этим ПО име ют де ло
са мые “обыч ные” лю ди, про шед -
шие ми ни маль ную ИТ-под го тов -
ку и со вер шен но без раз лич ные к
идео ло ги че ским ас пек там от -
кры то сти ПО. Они да же не за ду -
мы ва ют ся, к ка кой ка те го рии
отно сит ся ис поль зуе мый ими
софт, — про сто при ме ня ют то,
что удоб нее и де шев ле. Луч ший
пример — мо биль ные сис те мы:
по ло ви на поль зо ва те лей во об ще
не зна ет, ка кая ОС ус та нов ле на в
их уст рой ст ве, а боль шин ст во ос -
таль ных не смо жет ска зать, ка -
ким яв ля ет ся это ПО — про -
прие тар ным или от кры тым. А
ли дер ст во на дан ном рын ке уже
дав но дер жит от кры тое ПО.

PC Week: Что мож но ска зать о кон ку -
рен ции сре ди по став щи ков ПО? Ведь
мы ви дим, с од ной сто ро ны, борь бу
ме ж ду ла ге ря ми СПО и про прие тар но -
го ПО, а с другой — рас ту щее со пер ни -
че ст во внут ри СПО-ста на.
Д. П.: Кон ку рен ция рас тет по всем
на прав ле ни ям. Хо тя ес ли ис хо -
дить из об ще го ос ве ще ния те мы
для ши ро кой пуб ли ки, то мо жет
сло жить ся впе чат ле ние, что наи -
бо лее жар кие ба та лии идут ме ж -
ду СПО и ППО, но с точ ки зре -
ния кон крет но го по став щи ка,
на вер ное, бо лее ак ту аль ной яв -
ля ет ся борь ба за ры нок “с со -
брать я ми по ору жию”.

Сто ит вспом нить, что по пу -
ляр ность Linux мно гие го ды рос -
ла в ре зуль та те за ме ще ния UNIX
на Linux. Ре аль ных пе ре се че ний
с ППО бы ло не так мно го. Но
еще не сколь ко лет на зад по тен -
ци ал рос та за счет UNIX фак ти -
че ски ис сяк. Се го дня мож но уве -
рен но го во рить, что есть две ОС,
до ля ко то рых рас тет на рынке, —
Linux и Windows, и сей час они
на хо дят ся в по зи ции пря мо го
про ти во стоя ния. Не труд но уви -
деть, что ла герь Windows вы сту -
па ет еди ным и ор га ни зо ван ным,
а Linux пред став лен раз но об раз -
ны ми со об ще ст ва ми и про из во -
ди те ля ми с серь ез ной внут рен -
ней кон ку рен ци ей. Та кое по ло -
же ние ве щей, ко неч но, име ет

для Linux свои ми ну сы, но плю -
сов боль ше. Ми ну сом вы гля дит
раз дроб лен ность, ко то рая не по -
зво ля ет дос тичь, ска жем, вы со -
ко го уров ня мар ке тин го вых уси -
лий по про дви же нию Open
Source в це лом. Но на са мом де -
ле это лишь ка жу щий ся не дос та -
ток, ко то рый в пол ной ме ре ком -
пен си ру ет ся ак тив но стью эн ту -
зиа стов, во лон те ров, про сто
об ще ст вен ным мне ни ем. К то му
же нуж но по ни мать, что в тех но -
ло ги че ском пла не вся эко си сте -
ма из на чаль но на строе на на
очень чет кое управ ле ние жиз -
нен ным цик лом от кры то го ПО.
А глав ным плю сом яв ля ет ся как
раз кон ку рен ция, слу жа щая
мощ ным внут рен ним сти му лом
раз ви тия эко си сте мы СПО.

Вся струк ту ра взаи мо от но ше -
ний на СПО-рын ке, как и во об ще
в ИТ-от рас ли, ха рак те ри зу ет ся
из вест ным по ня ти ем co-opeti-
tion — со труд ни че ст во + кон ку -
рен ция. Го во ря о со труд ни че ст -
ве, на до ска зать, что SUSE са мым
ак тив ным об ра зом уча ст ву ет во
мно гих про ек тах Open Source, в
том чис ле в ра бо тах над ядром
Linux, в про ек тах OpenStack и Li-
breOffice. И в этой свя зи сто ит от -
ме тить, что от но ше ния в со об ще -
ст ве от кры то го ПО дав но стро -
ят ся по сле дую ще му прин ци пу:
на уров не разработчиков — со -
труд ни че ст во, а конкуренция —
толь ко на уров не про даж кон -
крет ных про дук тов.

Что ка са ет ся со пер ни че ст ва с
ППО-по став щи ка ми, то тут на -
шим пре иму ще ст вом яв ля ет ся
от кры тость не толь ко са мо го
ПО, но и про цес са его соз да ния
и раз ви тия. И, ко неч но же, сле -
ду ет упо мя нуть о сво бо де вы бо -
ра за каз чи ком вен до ра, в том
чис ле о воз мож но сти за ме ны те -
ку ще го по став щи ка на дру го го.

При этом хо чу от ме тить дру -
гую важ ную вещь: боль шин ст ву
по тре би те лей в це лом все рав -
но, с ка ким ПО — от кры тым
или проприетарным — они име -
ют де ло. Это ка са ет ся и ав тор -
ских прав, и дос ту па к ис ход но -
му ко ду. Их ин те ре су ют су гу бо
по тре би тель ские ка че ст ва: стои -
мость, функ цио наль ность, безо -
пас ность и под держ ка. Все это я
бы свел сей час к со во куп ной
стои мо сти вла де ния с уче том
тех ни че ской под держ ки, ко то -
рая яв ля ет ся обя за тель ным тре -
бо ва ни ем для ос нов ной мас сы
пред при ятий.

PC Week: Novell де вять лет на зад за -
клю чи ла со гла ше ние с Microsoft о со -
труд ни че ст ве в об лас ти ин те ро пе ра -
бель но сти этих двух сис тем и дол гое
вре мя в ка кой-то сте пе ни слу жи ла свя -
зую щим зве ном ме ж ду Linux и Win-
dows. И это вос при ни ма лось со об ще -
ст вом Open Source не од но знач но. Со -
труд ни че ст во про дол жа ет ся?
Д. П.: Да, Novell ста ла то гда, ка жет -
ся, пер вым пред ста ви те лем Open
Source, ко то рый на ла дил со труд -
ни че ст во с Microsoft на ре гу ляр -
ной ос но ве. И мы по ла га ем, что
та кой шаг был очень по ле зен не
толь ко для этих двух ком па ний,
но и для все го рын ка. Во вся ком
слу чае, для всех за каз чи ков, ко то -
рые за ин те ре со ва ны в со труд ни -
че ст ве вен до ров, а не в их схват -
ках “насмерть”.

С тех пор мно гое из ме ни лось:
в це лом, не смот ря на со пер ни -

че ст во, тех но ло ги че ское со труд -
ни че ст во ме ж ду ла ге ря ми Linux
и Windows рас ши ря ет ся, а Mi-
crosoft ак тив но уча ст ву ет в не ко -
то рых от кры тых про ек тах. И тем
не ме нее, на вер ное, SUSE тут
по-преж не му за ни ма ет пе ре до -
вые по зи ции, по сколь ку на ше
тех но ло ги че ское со труд ни че ст -
во про дол жа ет ся на по сто ян ной
ос но ве.

У мно гих кли ен тов SUSE есть
в экс плуа та ции так же и Win-
dows-сис те мы, и для них во про сы
ин те ро пе ра бель но сти двух сис -
тем яв ля ют ся очень ак ту аль ны -
ми. По это му не ма ло важ но, что
дос тиг ну та пол ная со вмес ти -
мость ОС на уров не вир туа ли за -
ции: SUSE Linux на деж но ра бо -
та ет в сре де Hyper-V и в об лач -
ной Azure, а Windows Server — в
сре де вир туа ли за ции на шей ОС.

Дру гой пример — обес пе че -
ние пол ной со вмес ти мо сти по
фор ма там до ку мен тов ме ж ду
Microsoft Office и LibreOffice. И
еще, ко неч но, нуж но ска зать о
пол ной ин те ро пе ра бель но сти на
уров не средств управ ле ния: вы
мо же те управ лять сме шан ны ми
сре да ми SUSE-Windows из еди -
но го цен тра управления — Mi-
crosoft System Center.

PC Week: Два го да на зад ор га ни за ция
ра бо ты SUSE пре тер пе ла серь ез ную
транс фор ма цию в свя зи со сме ной
вла дель цев и на ча лом са мо стоя тель -
ной дея тель но сти. Как ком па ния пре -
одо ле ла этот не про стой пе ри од жиз ни?
Д. П.: В целом — очень ус пеш но.
По нят но, что это был слож ный
мо мент, но тем не ме нее мы не
толь ко не по те ря ли свои по зи ции
на Linux-рын ке, но и смог ли уве -
ли чить тут свою до лю и серь ез но
рас ши рить гео гра фию сво его
при сут ст вия. Ведь SUSE — это
ис то ри че ски ев ро пей ская ком па -
ния, по это му дол гое вре мя ее ос -
нов ны ми рын ком бы ла За пад ная
Ев ро па. За по след ние два го да
мы су ще ст вен но уси ли ли по зи -
ции в Се вер ной и Юж ной Аме -
ри ках, а так же в Рос сии. Се го дня
ва ша стра на яв ля ет ся од ним из
при ори тет ных для нас ре гио нов. 

PC Week: Хо те лось бы уз нать о раз ви -
тии биз не са SUSE в на шей стра не.
ВЛА ДИ МИР ГЛАВ ЧЕВ: В Рос сии мы
пе ре жи ли ту же транс фор ма цию
ра бо ты ком па нии, что и во всем
ми ре; бы ли, ко неч но, ор га ни за -
ци он ные слож но сти, но мы до -
воль но бы ст ро про шли этот этап
и на ча ли за ни мать ся рас ши ре ни -
ем сво ей дея тель но сти, опи ра -
ясь, ко неч но, на то, что уже бы ло
сде ла но в пре ды ду щие го ды. На -
ше пре иму ще ст во пе ред ми ро -
вы ми кон ку рен та ми за клю ча ет ся
в том, что ком па ния дав но име ет

свое пред ста ви тель ст во в Мо ск -
ве и об шир ную парт нер скую
сеть по всей Рос сии и стра нам
СНГ — на се го дняш ний день у
нас бо лее шес ти де ся ти ав то ри зо -
ван ных парт не ров.

PC Week: Есть ли ка кая-то спе ци фи ка
рын ка СПО в Рос сии?
В. Г.: В це лом, в пла не об щих тен -
ден ций, раз ви тие рын ка СПО
идет у нас по то му же сце на рию,
что и вез де. Мы ви дим рост ин те -
ре са за каз чи ков, по вы ше ние их
по ни ма ния су ти этой мо де ли, ее
плю сов и ми ну сов. Мень ше за -
вы шен ных ожи да ний, по ме ре
на ко п ле ния от рас ле во го опы та
ор га ни за ции луч ше по ни ма ют
ре аль ные воз мож но сти по лу че -
ния вы год от при ме не ния СПО.

Ко неч но, есть и осо бен но сти, в
ча ст но сти соз даю щие не ко то рые
спе ци фи че ские слож но сти, хо тя
и впол не пре одо ле вае мые. Это
ка са ет ся, на при мер, во про сов
сер ти фи ка ции ПО, в том чис ле
по безо пас но сти. Весь мир в це -
лом ори ен ти ру ет ся на еди ные
стан дар ты в этой сфере — Com-
mon Criteria. SUSE все гда име ла
нуж ную сер ти фи ка цию и не дав -
но под твер ди ла со от вет ст вие ак -
ту аль ной вер сии SUSE LinuxEn-
terprise Server тре бо ва ни ям уров -
ня до ве рия 4+, что яв ля ет ся
дос та точ ным для при ме не ния в
лю бых от рас лях с обес пе че ни ем
пол ной безо пас но сти дан ных,
вклю чая пер со наль ные. Это го
од но го сер ти фи ка та дос та точ но
для ра бо ты поч ти во всех стра -
нах, но не в России — тут своя
про це ду ра про вер ки на безо пас -
ность ПО, ко то рую про во дит
ФСТЭК. Но все это, ко неч но,
труд но сти пре одо ли мые: в про -
шлом го ду SUSE Linux Enterprise
Server был сер ти фи ци ро ван на
со от вет ст вие тре бо ва ни ям 5-го
клас са за щи щен но сти и про шел
про вер ку на от сут ст вие не дек -
лари ро ван ных воз мож но стей по
4-му уров ню кон тро ля.

Не об хо ди мо так же от ме тить,
что на ран них эта пах вне дре ния
СПО как в биз не се, так и в го су -
дар ст вен ном сек то ре на ше го рын -
ка име ли ме сто слож но сти как в
пла не нор ма тив но-за ко но да тель -
ных тре бо ва ний, так и в мен таль -
ном. В ча ст но сти, ры нок не сра зу
при шел к по ни ма нию, что ис поль -
зо ва ние СПО так же со пря же но с
фи нан со вы ми за тра та ми, не об хо -
ди мы ми для тех ни че ской под -
держ ки и об слу жи ва ния сис тем.
В Рос сии, как и в дру гих стра нах,
про бле ма бо лее ши ро ко го вне дре -
ния СПО ле жит не толь ко в плос -
ко сти тех но ло гии. СПО как мо -
дель раз ра бот ки дав но до ка за ла
свою жиз не спо соб ность, а сво бод -
ный код — ка че ст во. Се го дня про -
бле ма со сто ит ско рее в не об хо ди -
мо сти из ме не ния не ко то рых
процес сов в управ ле нии ИТ.
Напри мер, пе ре ход от еди но вре -
мен ной вы пла ты за ли цен зии к
еже год ной оп ла те тех ни че ской
под держ ки и под пис ки на об нов -
ле ния тре бу ет пе ре смот ра свя зан -
ных с этим про це дур бюд же ти ро -
ва ния и за куп ки.

Тем не ме нее все эти про бле мы
дос та точ но бы ст ро раз ре ша ют ся,
и се го дня пер спек ти вы ши ро ко го
вне дре ния СПО в Рос сии ви дят ся
весь ма оп ти ми стич ны ми.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

“Со мне ния в на деж но сти и пер спек ти вах Linux уже да ле ко по за ди”

ИНТЕРВЬЮ

Дже ральд Пфай фер Вла ди мир Глав чев



|3новости
PC WEEK/RE 3 № 9 3 9 АПРЕЛЯ, 2013

www.pcweek.ru

По сле то го как в 2011 г. At-
tachmate Group за вер ши -
ла слия ние с ком па ни ей

Novell, ве те ра ном ми ро вой ИТ-
от рас ли, про ект Novell SUSE
Linux был пре об ра зо ван но вы ми

вла дель ца ми в са -
мо стоя тель ную

биз нес-еди ни цу в со ста ве груп пы
ком па ний. То гда на блю да те ли
по-раз но му оце ни ва ли пер спек -
ти вы но во го пред при ятия, на зы -
вая и плю сы, и ми ну сы та ко го ва -
ри ан та. Но за про шед шие с тех
пор два го да ком па ния SUSE под -
твер ди ла свою жиз не спо соб -
ность и рас ту щий по тен ци ал,
ос та ва ясь одним из ве ду щих иг -
ро ков рын ка сер вер ных Linux-сис -
тем и раз ви вая свой биз нес в раз -
лич ных ре гио нах ми ра, в том чис -
ле и в Рос сии. О со вре мен ном
со стоя нии и пер спек ти вах Open
Source обо зре ва тель PC Week/RE
Ан д рей Ко ле сов бе се ду ет с ди рек -
то ром де пар та мен та про дук -
то вых ре ше ний SUSE Europe
Дже раль дом Пфай фе ром и с
управ ляю щим ди рек то ром SUSE
в стра нах СНГ Вла ди ми ром
Глав че вым.

PC Week: Про ект SUSE сто ял у ис то ков
фор ми ро ва ния дви же ния Open Source.
Имен но по это му ин те рес на ва ша точ ка
зрения — что из ме ни лось в ми ре от -
кры то го ПО?
ДЖЕ РАЛЬД ПФАЙ ФЕР: Ес ли крат ко
оха рак те ри зо вать путь за ми нув -
шие де сять лет, то мож но ска зать,
что это был вы ход от кры тых тех -
но ло гий из ис сле до ва тель ских ла -
бо ра то рий в ре аль ную жизнь.
Точ нее, я бы ска зал, что “ла бо ра -
тор ный” пе ри од в ис то рии Linux
как раз за кон чил ся где-то в на ча -
ле ны неш не го ве ка и то гда же на -
ча лось про дви же ние этой сис те -
мы в на прав ле нии ее по все ме ст -
но го при ме не ния. Фак ти че ски до
ру бе жа сто ле тий ос нов ны ми
поль зо ва те ля ми Open Source бы -
ли ака де ми че ские струк ту ры,
мож но ска зать, ор га ни за ции из
ми ра нау ки. По том эти сред ст ва
ста ли при ме нять ся в бы ст ро ра -
сту щем то гда сег мен те ин тер нет-
сер ве ров (Web, поч то вые), в том
чис ле хос тинг-про вай де ра ми.

Но об ра ти те вни ма ние, все это
от но си лось к ка те го рии “не кри -
ти че ски важ ных” для биз не са за -
дач. За каз чи ки не спе ши ли при -
ме нять Linux для под держ ки сво -
ей ос нов ной дея тель но сти. Они
с по нят ным не до ве ри ем от но си -
лись к те зи су о “бес плат ном ПО”.
Их сму ща ла не очень про ве рен -
ная де лом са ма мо дель “от кры -
то го ПО”, от сут ст вие при выч но -
го вен до ра, ко то рый брал бы на
се бя оп ре де лен ную от вет ст вен -
ность не толь ко за ра бо то спо соб -
ность дан но го кон крет но го про -
дук та, но и за пер спек ти вы его
раз ви тия в бу ду щем.

Но имен но то гда, при мер но
де сять лет на зад, на рын ке про -
изо шел ка че ст вен ный пе ре лом в
от но ше нии к Open Source. В ча -
ст но сти, важ ным ин ди ка то ром
ста ло то, что стра те ги че скую
став ку на это на прав ле ние сде -
ла ли мно го опыт ные ли де ры ИТ-
рын ка, та кие как IBM, Intel, SAP. 

Се го дня со мне ния в Linux — в
пла не его на деж но сти как ис -
поль зуе мо го про дук та и в пер -
спек ти вах раз ви тия сис те мы в
будущем — уже да ле ко по за ди.
Про стой при мер: на ша SUSE

Linux ис поль зу ет ся в служ бе
управ ле ния воз душ ным дви же -
ни ем Гер ма нии. Про дук ты Open
Source ши ро ко при ме ня ют ся в
ме ди цин ских сис те мах и уст рой -
ст вах, в том чис ле не по сред ст -
вен но свя зан ных с сис те ма ми
жиз не обес пе че ния. Ка кие нуж -
ны еще бо лее “кри ти че ски важ -
ные” при ме ры?

И еще один су ще ст вен ный ас -
пект те мы. Рань ше с ре ше ни ями
Open Source ра бо та ли в ос нов -
ном тех ни че ские ИТ-спе циа ли -
сты, ко то рые об ла да ли нуж ной
ква ли фи ка ци ей и к то му же бы ли
эн ту зиа ста ми этой кон цеп ции.
Се го дня с этим ПО име ют де ло
са мые “обыч ные” лю ди, про шед -
шие ми ни маль ную ИТ-под го тов -
ку и со вер шен но без раз лич ные к
идео ло ги че ским ас пек там от -
кры то сти ПО. Они да же не за ду -
мы ва ют ся, к ка кой ка те го рии
отно сит ся ис поль зуе мый ими
софт, — про сто при ме ня ют то,
что удоб нее и де шев ле. Луч ший
пример — мо биль ные сис те мы:
по ло ви на поль зо ва те лей во об ще
не зна ет, ка кая ОС ус та нов ле на в
их уст рой ст ве, а боль шин ст во ос -
таль ных не смо жет ска зать, ка -
ким яв ля ет ся это ПО — про -
прие тар ным или от кры тым. А
ли дер ст во на дан ном рын ке уже
дав но дер жит от кры тое ПО.

PC Week: Что мож но ска зать о кон ку -
рен ции сре ди по став щи ков ПО? Ведь
мы ви дим, с од ной сто ро ны, борь бу
ме ж ду ла ге ря ми СПО и про прие тар но -
го ПО, а с другой — рас ту щее со пер ни -
че ст во внут ри СПО-ста на.
Д. П.: Кон ку рен ция рас тет по всем
на прав ле ни ям. Хо тя ес ли ис хо -
дить из об ще го ос ве ще ния те мы
для ши ро кой пуб ли ки, то мо жет
сло жить ся впе чат ле ние, что наи -
бо лее жар кие ба та лии идут ме ж -
ду СПО и ППО, но с точ ки зре -
ния кон крет но го по став щи ка,
на вер ное, бо лее ак ту аль ной яв -
ля ет ся борь ба за ры нок “с со -
брать я ми по ору жию”.

Сто ит вспом нить, что по пу -
ляр ность Linux мно гие го ды рос -
ла в ре зуль та те за ме ще ния UNIX
на Linux. Ре аль ных пе ре се че ний
с ППО бы ло не так мно го. Но
еще не сколь ко лет на зад по тен -
ци ал рос та за счет UNIX фак ти -
че ски ис сяк. Се го дня мож но уве -
рен но го во рить, что есть две ОС,
до ля ко то рых рас тет на рынке, —
Linux и Windows, и сей час они
на хо дят ся в по зи ции пря мо го
про ти во стоя ния. Не труд но уви -
деть, что ла герь Windows вы сту -
па ет еди ным и ор га ни зо ван ным,
а Linux пред став лен раз но об раз -
ны ми со об ще ст ва ми и про из во -
ди те ля ми с серь ез ной внут рен -
ней кон ку рен ци ей. Та кое по ло -
же ние ве щей, ко неч но, име ет

для Linux свои ми ну сы, но плю -
сов боль ше. Ми ну сом вы гля дит
раз дроб лен ность, ко то рая не по -
зво ля ет дос тичь, ска жем, вы со -
ко го уров ня мар ке тин го вых уси -
лий по про дви же нию Open
Source в це лом. Но на са мом де -
ле это лишь ка жу щий ся не дос та -
ток, ко то рый в пол ной ме ре ком -
пен си ру ет ся ак тив но стью эн ту -
зиа стов, во лон те ров, про сто
об ще ст вен ным мне ни ем. К то му
же нуж но по ни мать, что в тех но -
ло ги че ском пла не вся эко си сте -
ма из на чаль но на строе на на
очень чет кое управ ле ние жиз -
нен ным цик лом от кры то го ПО.
А глав ным плю сом яв ля ет ся как
раз кон ку рен ция, слу жа щая
мощ ным внут рен ним сти му лом
раз ви тия эко си сте мы СПО.

Вся струк ту ра взаи мо от но ше -
ний на СПО-рын ке, как и во об ще
в ИТ-от рас ли, ха рак те ри зу ет ся
из вест ным по ня ти ем co-opeti-
tion — со труд ни че ст во + кон ку -
рен ция. Го во ря о со труд ни че ст -
ве, на до ска зать, что SUSE са мым
ак тив ным об ра зом уча ст ву ет во
мно гих про ек тах Open Source, в
том чис ле в ра бо тах над ядром
Linux, в про ек тах OpenStack и Li-
breOffice. И в этой свя зи сто ит от -
ме тить, что от но ше ния в со об ще -
ст ве от кры то го ПО дав но стро -
ят ся по сле дую ще му прин ци пу:
на уров не разработчиков — со -
труд ни че ст во, а конкуренция —
толь ко на уров не про даж кон -
крет ных про дук тов.

Что ка са ет ся со пер ни че ст ва с
ППО-по став щи ка ми, то тут на -
шим пре иму ще ст вом яв ля ет ся
от кры тость не толь ко са мо го
ПО, но и про цес са его соз да ния
и раз ви тия. И, ко неч но же, сле -
ду ет упо мя нуть о сво бо де вы бо -
ра за каз чи ком вен до ра, в том
чис ле о воз мож но сти за ме ны те -
ку ще го по став щи ка на дру го го.

При этом хо чу от ме тить дру -
гую важ ную вещь: боль шин ст ву
по тре би те лей в це лом все рав -
но, с ка ким ПО — от кры тым
или проприетарным — они име -
ют де ло. Это ка са ет ся и ав тор -
ских прав, и дос ту па к ис ход но -
му ко ду. Их ин те ре су ют су гу бо
по тре би тель ские ка че ст ва: стои -
мость, функ цио наль ность, безо -
пас ность и под держ ка. Все это я
бы свел сей час к со во куп ной
стои мо сти вла де ния с уче том
тех ни че ской под держ ки, ко то -
рая яв ля ет ся обя за тель ным тре -
бо ва ни ем для ос нов ной мас сы
пред при ятий.

PC Week: Novell де вять лет на зад за -
клю чи ла со гла ше ние с Microsoft о со -
труд ни че ст ве в об лас ти ин те ро пе ра -
бель но сти этих двух сис тем и дол гое
вре мя в ка кой-то сте пе ни слу жи ла свя -
зую щим зве ном ме ж ду Linux и Win-
dows. И это вос при ни ма лось со об ще -
ст вом Open Source не од но знач но. Со -
труд ни че ст во про дол жа ет ся?
Д. П.: Да, Novell ста ла то гда, ка жет -
ся, пер вым пред ста ви те лем Open
Source, ко то рый на ла дил со труд -
ни че ст во с Microsoft на ре гу ляр -
ной ос но ве. И мы по ла га ем, что
та кой шаг был очень по ле зен не
толь ко для этих двух ком па ний,
но и для все го рын ка. Во вся ком
слу чае, для всех за каз чи ков, ко то -
рые за ин те ре со ва ны в со труд ни -
че ст ве вен до ров, а не в их схват -
ках “насмерть”.

С тех пор мно гое из ме ни лось:
в це лом, не смот ря на со пер ни -

че ст во, тех но ло ги че ское со труд -
ни че ст во ме ж ду ла ге ря ми Linux
и Windows рас ши ря ет ся, а Mi-
crosoft ак тив но уча ст ву ет в не ко -
то рых от кры тых про ек тах. И тем
не ме нее, на вер ное, SUSE тут
по-преж не му за ни ма ет пе ре до -
вые по зи ции, по сколь ку на ше
тех но ло ги че ское со труд ни че ст -
во про дол жа ет ся на по сто ян ной
ос но ве.

У мно гих кли ен тов SUSE есть
в экс плуа та ции так же и Win-
dows-сис те мы, и для них во про сы
ин те ро пе ра бель но сти двух сис -
тем яв ля ют ся очень ак ту аль ны -
ми. По это му не ма ло важ но, что
дос тиг ну та пол ная со вмес ти -
мость ОС на уров не вир туа ли за -
ции: SUSE Linux на деж но ра бо -
та ет в сре де Hyper-V и в об лач -
ной Azure, а Windows Server — в
сре де вир туа ли за ции на шей ОС.

Дру гой пример — обес пе че -
ние пол ной со вмес ти мо сти по
фор ма там до ку мен тов ме ж ду
Microsoft Office и LibreOffice. И
еще, ко неч но, нуж но ска зать о
пол ной ин те ро пе ра бель но сти на
уров не средств управ ле ния: вы
мо же те управ лять сме шан ны ми
сре да ми SUSE-Windows из еди -
но го цен тра управления — Mi-
crosoft System Center.

PC Week: Два го да на зад ор га ни за ция
ра бо ты SUSE пре тер пе ла серь ез ную
транс фор ма цию в свя зи со сме ной
вла дель цев и на ча лом са мо стоя тель -
ной дея тель но сти. Как ком па ния пре -
одо ле ла этот не про стой пе ри од жиз ни?
Д. П.: В целом — очень ус пеш но.
По нят но, что это был слож ный
мо мент, но тем не ме нее мы не
толь ко не по те ря ли свои по зи ции
на Linux-рын ке, но и смог ли уве -
ли чить тут свою до лю и серь ез но
рас ши рить гео гра фию сво его
при сут ст вия. Ведь SUSE — это
ис то ри че ски ев ро пей ская ком па -
ния, по это му дол гое вре мя ее ос -
нов ны ми рын ком бы ла За пад ная
Ев ро па. За по след ние два го да
мы су ще ст вен но уси ли ли по зи -
ции в Се вер ной и Юж ной Аме -
ри ках, а так же в Рос сии. Се го дня
ва ша стра на яв ля ет ся од ним из
при ори тет ных для нас ре гио нов. 

PC Week: Хо те лось бы уз нать о раз ви -
тии биз не са SUSE в на шей стра не.
ВЛА ДИ МИР ГЛАВ ЧЕВ: В Рос сии мы
пе ре жи ли ту же транс фор ма цию
ра бо ты ком па нии, что и во всем
ми ре; бы ли, ко неч но, ор га ни за -
ци он ные слож но сти, но мы до -
воль но бы ст ро про шли этот этап
и на ча ли за ни мать ся рас ши ре ни -
ем сво ей дея тель но сти, опи ра -
ясь, ко неч но, на то, что уже бы ло
сде ла но в пре ды ду щие го ды. На -
ше пре иму ще ст во пе ред ми ро -
вы ми кон ку рен та ми за клю ча ет ся
в том, что ком па ния дав но име ет

свое пред ста ви тель ст во в Мо ск -
ве и об шир ную парт нер скую
сеть по всей Рос сии и стра нам
СНГ — на се го дняш ний день у
нас бо лее шес ти де ся ти ав то ри зо -
ван ных парт не ров.

PC Week: Есть ли ка кая-то спе ци фи ка
рын ка СПО в Рос сии?
В. Г.: В це лом, в пла не об щих тен -
ден ций, раз ви тие рын ка СПО
идет у нас по то му же сце на рию,
что и вез де. Мы ви дим рост ин те -
ре са за каз чи ков, по вы ше ние их
по ни ма ния су ти этой мо де ли, ее
плю сов и ми ну сов. Мень ше за -
вы шен ных ожи да ний, по ме ре
на ко п ле ния от рас ле во го опы та
ор га ни за ции луч ше по ни ма ют
ре аль ные воз мож но сти по лу че -
ния вы год от при ме не ния СПО.

Ко неч но, есть и осо бен но сти, в
ча ст но сти соз даю щие не ко то рые
спе ци фи че ские слож но сти, хо тя
и впол не пре одо ле вае мые. Это
ка са ет ся, на при мер, во про сов
сер ти фи ка ции ПО, в том чис ле
по безо пас но сти. Весь мир в це -
лом ори ен ти ру ет ся на еди ные
стан дар ты в этой сфере — Com-
mon Criteria. SUSE все гда име ла
нуж ную сер ти фи ка цию и не дав -
но под твер ди ла со от вет ст вие ак -
ту аль ной вер сии SUSE LinuxEn-
terprise Server тре бо ва ни ям уров -
ня до ве рия 4+, что яв ля ет ся
дос та точ ным для при ме не ния в
лю бых от рас лях с обес пе че ни ем
пол ной безо пас но сти дан ных,
вклю чая пер со наль ные. Это го
од но го сер ти фи ка та дос та точ но
для ра бо ты поч ти во всех стра -
нах, но не в России — тут своя
про це ду ра про вер ки на безо пас -
ность ПО, ко то рую про во дит
ФСТЭК. Но все это, ко неч но,
труд но сти пре одо ли мые: в про -
шлом го ду SUSE Linux Enterprise
Server был сер ти фи ци ро ван на
со от вет ст вие тре бо ва ни ям 5-го
клас са за щи щен но сти и про шел
про вер ку на от сут ст вие не дек -
лари ро ван ных воз мож но стей по
4-му уров ню кон тро ля.

Не об хо ди мо так же от ме тить,
что на ран них эта пах вне дре ния
СПО как в биз не се, так и в го су -
дар ст вен ном сек то ре на ше го рын -
ка име ли ме сто слож но сти как в
пла не нор ма тив но-за ко но да тель -
ных тре бо ва ний, так и в мен таль -
ном. В ча ст но сти, ры нок не сра зу
при шел к по ни ма нию, что ис поль -
зо ва ние СПО так же со пря же но с
фи нан со вы ми за тра та ми, не об хо -
ди мы ми для тех ни че ской под -
держ ки и об слу жи ва ния сис тем.
В Рос сии, как и в дру гих стра нах,
про бле ма бо лее ши ро ко го вне дре -
ния СПО ле жит не толь ко в плос -
ко сти тех но ло гии. СПО как мо -
дель раз ра бот ки дав но до ка за ла
свою жиз не спо соб ность, а сво бод -
ный код — ка че ст во. Се го дня про -
бле ма со сто ит ско рее в не об хо ди -
мо сти из ме не ния не ко то рых
процес сов в управ ле нии ИТ.
Напри мер, пе ре ход от еди но вре -
мен ной вы пла ты за ли цен зии к
еже год ной оп ла те тех ни че ской
под держ ки и под пис ки на об нов -
ле ния тре бу ет пе ре смот ра свя зан -
ных с этим про це дур бюд же ти ро -
ва ния и за куп ки.

Тем не ме нее все эти про бле мы
дос та точ но бы ст ро раз ре ша ют ся,
и се го дня пер спек ти вы ши ро ко го
вне дре ния СПО в Рос сии ви дят ся
весь ма оп ти ми стич ны ми.
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“Со мне ния в на деж но сти и пер спек ти вах Linux уже да ле ко по за ди”
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Последняя попытка реанимировать 
программу технопарков
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

То,  о  чем  министр  Николай  Ники-
форов говорил еще в августе прошлого 
года, наконец происходит. По сообще-
нию  Минкомсвязи,  состоялось  первое 
заседание межведомственной комиссии 
по координации деятельности технопар-
ков — с участием Минэкономразвития, 
Минфина и Счетной палаты.

Итоги  весьма  занятны:  практически 
полное  перераспределение  финанси-
рования  на  оставшиеся  2013—2014  гг. 
Из выделенных из бюджета 3 млрд. руб. 
на завершение строительства объектов 
причитающиеся им деньги получат толь-
ко Новосибирская и Самарская области. 
(Напомним, что часть объектов, в  том 
числе, например, в Татарстане, уже по-
строена, и если я правильно понял, денег 
теперь не требуют.)

Лишились денег пять регионов — аут-
сайдеров программы: Калужская, Кеме-
ровская,  Нижегородская,  Пензенская 
и Тюменская области.

Их  2,7  млрд.  руб.  будут  выставлены 
на конкурс, где помимо них на финансы 
смогут претендовать все 25 регионов, вхо-
дящих в так называемый перечень инно-
вационных территориальных кластеров 
России.

В общем, последний всхлип затянув-
шейся  программы.  В  чем-то  смелый. 
Но вот эффективный ли?..

Минэкономразвития начинает 
транслировать свои совещания в Сети
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

Правда, для премьеры столь примеча-
тельного события министерство выбрало 
совещание, посвященное весьма мутной 
и  склочной  истории  с  открытым  кон-
курсом среди редакций печатных СМИ 
на определение официальной площадки 

для публикации сообщений о банкрот-
стве.

Но факт остается фактом: совещание 
проходило в  режиме онлайн  с  прямой 
трансляцией из зала коллегии Минэко-
номразвития. Видеоконференцию можно 
было увидеть на сайте информационного 
агентства “Интерфакс”.

Сообщается, что в ближайшее время 
в  открытом  информационном  режиме 
будут проведены совещания по разви-
тию МФЦ и Национальной предприни-
мательской инициативе…

Doom и командный дух
Алексей Воронин,
pcweek.ru/business/blog

Один любопытный штрих к иннова-
циям в ИТ: оказывается, Oracle создает 
специальные  компьютерные  игры  для 
клиентов компаний, чтобы те в них иг-
рали и таким образом со своей компа-
нией неформально взаимодействовали. 
Возможно, это делает не только Oracle, 
но лично я первый раз о такой “фиш-
ке” услышал недавно именно на её фо-
руме.

На самом деле — очень здравая мысль. 
Я  хочу  ее  развить:  предлагаю  делать 
компьютерные  игры  для  со труд ни ков 
компаний,  в  том  числе  “айтишных”. 
В 1990-е, когда я был банковским работ-
ником, со труд ни ком отдела автоматиза-
ции, мы всем отделом частенько резались 
в Doom — в свободное от обслуживания 
компьютерной сети время, разумеется. 
Занятие было не только увлекательным, 
но и объединяющим, оно создавало из от-
дела  сплоченную  команду,  способную 
преодолевать любые трудности. Особен-
но сложно приходилось в режиме Night-
mare, когда монстров невозможно было 
изничтожить полностью, они непрерыв-
но  возрождались  и яростно  бросались 
на  инженеров  отдела  автоматизации 
во главе с их начальником, со всех сто-
рон разя огненными шарами. И задача 

команды была “костьми лечь”, но чтобы 
кто-то из бойцов сумел добраться до за-
ветной красной кнопки, нажать ее и обес-
печить всей команде переход на новый 
уровень игры. Это действительно очень 
сплачивало...

Наука как сервис
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

Объемы  прямого  взаимодействия 
заказчиков  с  научными  структура-
ми стабильно растут:  с  1,6 млрд. долл. 
в 1994-м до 7,6 млрд. долл. в 2004-м, и про-
гнозируется 20 млрд. долл. к 2017-му.

Основной  импульс  этому  трен-
ду,  в  котором  участвуют  так  называ-
емые  контрактные  исследователь-
ские  организации  (contract  research 
organizations),  придали  фармацевтиче-
ские фирмы, поддерживающие  биоин-
формационные  исследования,  а  затем 
стали подтягиваться  и промышленные 
структуры. При  этом,  что  самое  инте-
ресное,  доля  академических  центров 
в данной деятельности быстро снижает-
ся — с 63 до 23%, а осваивают средства 
многочисленные частные научные стар-
тапы,  работающие  по  схеме  Science-
as-a-Service  (SciAAS).  Причем  они  ак-
тивно применяют практики, принятые 
в  мире  ИТ,  да  и  компьютеры  в  таких 
исследованиях используются, понятно, 
тоже очень интенсивно.

Одна из самых популярных площадок 
для взаимодействия научных заказчиков 
и исполнителей — это  scienceexchange.
com.

Причем  нужные  сервисы  там  могут 
найти  и  ученые  для  своих  исследова-
ний — например, доступ к самым послед-
ним моделям электронных микроскопов 
(своеобразные “научные эксперименты 
как сервис”). Абсолютное большинство 
услуг приходится пока на биоинформа-
тику,  прямо  или  косвенно  связанную 
с фармацевтикой и медициной, где име-

ются серьезные завязки на ИТ. Крупней-
ший онлайновый сервис взаимодействия 
по фармацевтическим проектам — это 
assaydepot.com.

Только-только разворачиваются стар-
тапы по обработке больших данных био-
логической тематики...

Цена открытости: многоликий Android
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/mobile/blog

Вот  она,  плата  за  открытость  An-
droid  —  появление  сразу  двух  новых 
платформ,  базирующихся  всё  на  той 
же  Android.  Впрочем,  если  существо-
вание  первой,  SmartisanOS  (разработ-
чик — компания Hammer Technologies), 
не  вызывает  сомнений,  то  анонс  вто-
рой,  вероятно,  состоится  4  апреля 
и  представлена  она  будет...  Facebook. 
Как  сообщает TechCrunch,  это  будет 
модифицированная  версия  Android, 
представляющая углублённый базовый 
Facebook-функционал,  а  не  обновлен-
ное Android-приложение для пользова-
телей данной соцсети.

Что касается SmartisanOS, то в китай-
ском  сегменте  Сети  она  уже  наделала 
немало шума. Это может быть связано 
ещё и с антиамериканской кампанией, 
затеянной  китайским  правительством 
по  поводу  доминирующего  в  стране 
Android.  Впрочем,  неизвестно,  до  ка-
кой  степени  Smartisan  OS  можно  на-
звать  действительно  новой  операци-
онной  системой.  Основана  она,  как 
принято  в  Китае,  на  открытой  плат-
форме  Android,  хотя  пользователь-
ский интерфейс и ключевые приложе-
ния  были  переработаны.  Китайская 
Xiaomi,  например,  также  представила 
в прошлом свою ОС  MIUI, основанную 
на Android, своя ОС есть и у крупней-
шего китайского ритейлера Alibaba — 
Aliyun OS.

Вряд  ли  Google  хотела,  чтобы  её 
Android так “развивалась”…

Семинар “День технологий QNX”
18 апреля 2013 г. в Санкт-Петербурге в го-
стинице Holiday Inn “Московские ворота” 
состоится семинар “День технологий 
QNX”. Организаторами мероприятия вы-
ступают компании SWD Software и “СВД 
Встраиваемые системы”.

На форуме слушатели познакомятся 
с технологиями операционной системы 
QNX Neutrino, а также практическими при-
емами проектирования, разработки и отлад-
ки надежных встраиваемых систем и систем 
реального времени на основе этой ОС.

На “Дне технологий QNX”, который 
проходит раз в два года, российским раз-
работчикам систем на основе технологий 
QNX будет предоставлена возможность 
познакомиться с функциональными 
возможностями  ОСРВ QNX на примерах 
аппаратных платформ от ведущих произ-
водителей.

Как полагают организаторы, темы 
докладов и программа семинара в этом 
году будут интересны как специалистам, 

уже знакомым с архитектурой, механиз-
мами и инструментами разработки QNX, 
так и более широкой профессиональной 
аудитории.

В программу семинара включены 
следующие доклады экспертов компании 
“СВД Встраиваемые системы”:

•  “Технологии QNX в России” (Алек-
сандр Варварик);

•  “Сравнительный обзор аппаратных 
платформ в QNX” (Андрей Сеньков);

•  “Технологии QNX Neutrino для 
создания человеко-машинных интерфей-
сов” (Сергей Зыль).

В рамках семинара со труд ни ки “СВД 
Встраиваемые системы” планируют про-
вести мастер-классы на темы:

•  “Основы применения инструмен-
тальных средств QNX Momentics”;

•  “Особенности реализации прило-
жений с графическим интерфейсом для 
QNX Neutrino”.

Регистрация участников семинара от-
крыта на сайте http://swd.ru/qnx‑day‑2013/
registration/?ref=release. А. Ч.

АНОНСы

СОДЕРЖАНИЕ
№  9 (829)  •  9 АПРЕЛЯ,  2013  •  Cтраница  4



НОВОСТИ
1	 Microsoft	вступила	в Open Data Center 

Alliance
1	 Google	объявляет	перемирие
1	 Linux-системы	завоевывают	корпора-

тивный сектор
3	 Джеральд	Пфайфер:	“Мы перешли 

к качественно новому уровню дове-
рия к Linux”

6	 Борис	Ренский:	“Открытость заложена 
в нашем ДНК”

6	 Intel	и	“Мирантис”	объединились для 
создания публичных и приватных 
облаков

8	 Сообщество	CloudStack	следует принци-
пам меритократии

9	 Юлия	Овчинникова:	“СПО — это 
гарантия приобщения к самым пере-
довым и инновационным разработ-
кам”

10	 План	правительства	Китая по про- 
движению свободного ПО в дей- 
ствии

10	 В	Европейскую	комиссию	поступила 
жалоба на Microsoft

ЭКСПЕРТИЗА
11	 Социальные	сети	как источник корпо-

ративных рисков
12	 Что	нужно	CIO для работы
12	 Тревожная	ситуация	для ИТ-директо-

ров
13	 Текущее	состояние	дел с технологией 

виртуализации серверов
14	 Открытое	ПО	позволяет	облекать идеи 

в технологически прочную форму
14	 Преимущества	и	недостатки	ПО с от-

крытым кодом
14	 Нью-Йорк	обеспечивает	открытый 

доступ к муниципальным данным
15	 Обеспечение	без	о	пас	ности	облаков

ТЕНДЕНЦИИИПЕРСПЕКТИВЫ
16	 Тысячи	новых	проектов Open 

Source — что выбрать?
18	 Джон	Росмэн	—	человек, который 

привез Linux в Россию
18	 Спорные	вопросы	развития дистрибу-

тива Linux Ubuntu
19	 Перспективы	“виртуальных	рабочих мест”

1С-Битрикс. .  .  .  .  .  .  .  .  .17
ВизардСофт .Ру. .  .  .  .  .  .16
Линукс.Инк. .  .  .  .  .  .  .  .  .16
Мезон .Ру. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .16
Мирантис . .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .6
Пингвин.Софтвер. .  . 9,16
Ровар-Софт . .  .  .  .  .  .  .  .18
РОСА. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .16
Сайбериум . .  .  .  .  .  .  .  .  .16
Яндекс. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .16

Accenture. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .15
Alfresco. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .14
AMD. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .6
Apple. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .1
Canonical. .  .  .  .  .  .  .6,10,18
Cisco. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .6
Citrix.Systems. .  .  .  .  . 8,19
Cloud .com. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .3
CloudPassage . .  .  .  .  .  .  .15
Dell .. .. .. .. .. .. .. .. .. .. .. .. .6,9,10

EMC. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .9
Google. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1,16
HP. .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 6,9,10,19
IBM . .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3,19
Intel. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .3,6,9
Lenovo. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .10
Liferay. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .14
Microsoft. .  .  .  .  .  .  .1,10,19
Mirantis. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .6
NEC. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .6

Novell. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .3

Oracle . .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1,8

Rackspace. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .6

Red.Hat . .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 6,9

Samsung. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .16

SAP. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .3

SUSE. .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .3

UrbanSoft .. .. .. .. .. .. .. .. .. .. .18

VMware. .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 6,19

УПОМИНАНИЕ	ФИРМ	В	НОМЕРЕ

Чтобы.ознакомиться.с.последними.публикаци-
ями.сайта.PC.Week.Live,.читатели.нашего.изда-
ния,.имеющие.смартфоны.или.планшеты.под.
управлением.Apple.iOS.и.Google.Android,.могут.
воспользоваться.бесплатным.мобильным.при-
ложением.PC.Week/RE ..Приложение.открывает.
доступ.как.к.материалам.уже.выпущенных.бу-
мажных.номеров.PC.Week/RE,.так.и.к.ежеднев-
но.обновляемой.онлайновой.ленте ..И.главное.
—.почитать.их.можно.в.любое.удобное.время.и.
в.любом.месте.даже.в.отсутствие.качественной.
связи.(в.офлайне),.если.предварительно.вы.

потратите.пару.минут,.чтобы.запустить.приложение.и.загрузить.свежие.публикации .
Приложение.можно.скачать.из.онлайновых.магазинов.App.Store.и.Google.Play,.воспользо-

вавшись,.например,.представленными.QR-кодами .

НОВОСТИ	PC	Week/Re	—	в	App	Store	и	Google	Play
PC Week/RE  
в App Store

PC Week/RE  
в Google Play

Последняя попытка реанимировать 
программу технопарков
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

То,  о  чем  министр  Николай  Ники-
форов говорил еще в августе прошлого 
года, наконец происходит. По сообще-
нию  Минкомсвязи,  состоялось  первое 
заседание межведомственной комиссии 
по координации деятельности технопар-
ков — с участием Минэкономразвития, 
Минфина и Счетной палаты.

Итоги  весьма  занятны:  практически 
полное  перераспределение  финанси-
рования  на  оставшиеся  2013—2014  гг. 
Из выделенных из бюджета 3 млрд. руб. 
на завершение строительства объектов 
причитающиеся им деньги получат толь-
ко Новосибирская и Самарская области. 
(Напомним, что часть объектов, в  том 
числе, например, в Татарстане, уже по-
строена, и если я правильно понял, денег 
теперь не требуют.)

Лишились денег пять регионов — аут-
сайдеров программы: Калужская, Кеме-
ровская,  Нижегородская,  Пензенская 
и Тюменская области.

Их  2,7  млрд.  руб.  будут  выставлены 
на конкурс, где помимо них на финансы 
смогут претендовать все 25 регионов, вхо-
дящих в так называемый перечень инно-
вационных территориальных кластеров 
России.

В общем, последний всхлип затянув-
шейся  программы.  В  чем-то  смелый. 
Но вот эффективный ли?..

Минэкономразвития начинает 
транслировать свои совещания в Сети
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

Правда, для премьеры столь примеча-
тельного события министерство выбрало 
совещание, посвященное весьма мутной 
и  склочной  истории  с  открытым  кон-
курсом среди редакций печатных СМИ 
на определение официальной площадки 

для публикации сообщений о банкрот-
стве.

Но факт остается фактом: совещание 
проходило в  режиме онлайн  с  прямой 
трансляцией из зала коллегии Минэко-
номразвития. Видеоконференцию можно 
было увидеть на сайте информационного 
агентства “Интерфакс”.

Сообщается, что в ближайшее время 
в  открытом  информационном  режиме 
будут проведены совещания по разви-
тию МФЦ и Национальной предприни-
мательской инициативе…

Doom и командный дух
Алексей Воронин,
pcweek.ru/business/blog

Один любопытный штрих к иннова-
циям в ИТ: оказывается, Oracle создает 
специальные  компьютерные  игры  для 
клиентов компаний, чтобы те в них иг-
рали и таким образом со своей компа-
нией неформально взаимодействовали. 
Возможно, это делает не только Oracle, 
но лично я первый раз о такой “фиш-
ке” услышал недавно именно на её фо-
руме.

На самом деле — очень здравая мысль. 
Я  хочу  ее  развить:  предлагаю  делать 
компьютерные  игры  для  со труд ни ков 
компаний,  в  том  числе  “айтишных”. 
В 1990-е, когда я был банковским работ-
ником, со труд ни ком отдела автоматиза-
ции, мы всем отделом частенько резались 
в Doom — в свободное от обслуживания 
компьютерной сети время, разумеется. 
Занятие было не только увлекательным, 
но и объединяющим, оно создавало из от-
дела  сплоченную  команду,  способную 
преодолевать любые трудности. Особен-
но сложно приходилось в режиме Night-
mare, когда монстров невозможно было 
изничтожить полностью, они непрерыв-
но  возрождались  и яростно  бросались 
на  инженеров  отдела  автоматизации 
во главе с их начальником, со всех сто-
рон разя огненными шарами. И задача 

команды была “костьми лечь”, но чтобы 
кто-то из бойцов сумел добраться до за-
ветной красной кнопки, нажать ее и обес-
печить всей команде переход на новый 
уровень игры. Это действительно очень 
сплачивало...

Наука как сервис
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

Объемы  прямого  взаимодействия 
заказчиков  с  научными  структура-
ми стабильно растут:  с  1,6 млрд. долл. 
в 1994-м до 7,6 млрд. долл. в 2004-м, и про-
гнозируется 20 млрд. долл. к 2017-му.

Основной  импульс  этому  трен-
ду,  в  котором  участвуют  так  называ-
емые  контрактные  исследователь-
ские  организации  (contract  research 
organizations),  придали  фармацевтиче-
ские фирмы, поддерживающие  биоин-
формационные  исследования,  а  затем 
стали подтягиваться  и промышленные 
структуры. При  этом,  что  самое инте-
ресное,  доля  академических  центров 
в данной деятельности быстро снижает-
ся — с 63 до 23%, а осваивают средства 
многочисленные частные научные стар-
тапы,  работающие  по  схеме  Science-
as-a-Service  (SciAAS).  Причем  они  ак-
тивно применяют практики, принятые 
в  мире  ИТ,  да  и  компьютеры  в  таких 
исследованиях используются, понятно, 
тоже очень интенсивно.

Одна из самых популярных площадок 
для взаимодействия научных заказчиков 
и исполнителей — это  scienceexchange.
com.

Причем  нужные  сервисы  там  могут 
найти  и  ученые  для  своих  исследова-
ний — например, доступ к самым послед-
ним моделям электронных микроскопов 
(своеобразные “научные эксперименты 
как сервис”). Абсолютное большинство 
услуг приходится пока на биоинформа-
тику,  прямо  или  косвенно  связанную 
с фармацевтикой и медициной, где име-

ются серьезные завязки на ИТ. Крупней-
ший онлайновый сервис взаимодействия 
по фармацевтическим проектам — это 
assaydepot.com.

Только-только разворачиваются стар-
тапы по обработке больших данных био-
логической тематики...

Цена открытости: многоликий Android
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/mobile/blog

Вот  она,  плата  за  открытость  An-
droid  —  появление  сразу  двух  новых 
платформ,  базирующихся  всё  на  той 
же  Android.  Впрочем,  если  существо-
вание  первой,  SmartisanOS  (разработ-
чик — компания Hammer Technologies), 
не  вызывает  сомнений,  то  анонс  вто-
рой,  вероятно,  состоится  4  апреля 
и  представлена  она  будет...  Facebook. 
Как  сообщает TechCrunch,  это  будет 
модифицированная  версия  Android, 
представляющая углублённый базовый 
Facebook-функционал,  а  не  обновлен-
ное Android-приложение для пользова-
телей данной соцсети.

Что касается SmartisanOS, то в китай-
ском  сегменте  Сети  она  уже  наделала 
немало шума. Это может быть связано 
ещё и с антиамериканской кампанией, 
затеянной  китайским  правительством 
по  поводу  доминирующего  в  стране 
Android.  Впрочем,  неизвестно,  до  ка-
кой  степени  Smartisan  OS  можно  на-
звать  действительно  новой  операци-
онной  системой.  Основана  она,  как 
принято  в  Китае,  на  открытой  плат-
форме  Android,  хотя  пользователь-
ский интерфейс и ключевые приложе-
ния  были  переработаны.  Китайская 
Xiaomi,  например,  также  представила 
в прошлом свою ОС  MIUI, основанную 
на Android, своя ОС есть и у крупней-
шего китайского ритейлера Alibaba — 
Aliyun OS.

Вряд  ли  Google  хотела,  чтобы  её 
Android так “развивалась”…

Семинар “День технологий QNX”
18 апреля 2013 г. в Санкт-Петербурге в го-
стинице Holiday Inn “Московские ворота” 
состоится семинар “День технологий 
QNX”. Организаторами мероприятия вы-
ступают компании SWD Software и “СВД 
Встраиваемые системы”.

На форуме слушатели познакомятся 
с технологиями операционной системы 
QNX Neutrino, а также практическими при-
емами проектирования, разработки и отлад-
ки надежных встраиваемых систем и систем 
реального времени на основе этой ОС.

На “Дне технологий QNX”, который 
проходит раз в два года, российским раз-
работчикам систем на основе технологий 
QNX будет предоставлена возможность 
познакомиться с функциональными 
возможностями  ОСРВ QNX на примерах 
аппаратных платформ от ведущих произ-
водителей.

Как полагают организаторы, темы 
докладов и программа семинара в этом 
году будут интересны как специалистам, 

уже знакомым с архитектурой, механиз-
мами и инструментами разработки QNX, 
так и более широкой профессиональной 
аудитории.

В программу семинара включены 
следующие доклады экспертов компании 
“СВД Встраиваемые системы”:

•  “Технологии QNX в России” (Алек-
сандр Варварик);

•  “Сравнительный обзор аппаратных 
платформ в QNX” (Андрей Сеньков);

•  “Технологии QNX Neutrino для 
создания человеко-машинных интерфей-
сов” (Сергей Зыль).

В рамках семинара со труд ни ки “СВД 
Встраиваемые системы” планируют про-
вести мастер-классы на темы:

•  “Основы применения инструмен-
тальных средств QNX Momentics”;

•  “Особенности реализации прило-
жений с графическим интерфейсом для 
QNX Neutrino”.

Регистрация участников семинара от-
крыта на сайте http://swd.ru/qnx‑day‑2013/
registration/?ref=release. А. Ч.

АНОНСы
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Сергей Стельмах

Точкой отсчёта для Open-
Stack стал июль 2010 г., 
когда компания Rack-

space в со труд ни честве с  NASA 
объявила об открытии кодов 
IaaS-платформы Nebula  NASA 

и хостинго-
вой плат-

формы Rackspace Cloud Files. 
Проект начал набирать попу-
лярность после того, как в мае 
2011 г. Canonical сообщила, что 
OpenStack станет основной об-
лачной платформой Ubuntu на-
чиная с версии 11.10 Ubuntu 
Server и Ubuntu Enterprise Cloud. 
(До этого в дистрибутиве для тех 
же целей использовалась плат-
форма Eucalyptus.) Осенью 
2011 г. RackSpace передала все 
права на код (лицензия 
Apache 2.0) и торговую марку 
OpenStack некоммерческой ор-
ганизации OpenStack Founda-
tion, к которой уже присоедини-
лось более 150 компаний, в том 
числе такие гиганты, как Cisco, 
HP, Dell, AMD, Intel, NEC и др.

Организационная структура 
OpenStack Foundation на сегод-
ня предусматривает контроль 
над развитием шести независи-
мых областей в облачных вычи-
слениях, за что неоднократно 
подвергалась критике. Некото-
рые наблюдатели полагают, что 
платформе OpenStack недоста-
ет единого лидера. По их мне-
нию, это является необходимым 
фактором, обуславливающим 
успешное развитие открытого 
проекта OpenStack. Последние 
теоретические дебаты по это-
му поводу состоялись летом 
прошлого года на конференции 
GiGaOm Structure. Генеральный 
директор облачного провайдера 
Nebula Крис Кемп даже обозвал 
OpenStack “Советским Сою-
зом”, поскольку проект “напо-
минает огромный колхоз, где все 
якобы трудятся на благо обще-
ства, а результатов этого труда 
не было, нет и не предвидится”.

Надо признать справедли-
вость такого сравнения. Стоит 
только присмотреться к составу 
участников OpenStack — HP, 
Cisco, Canonical, Red Hat, а если 
говорить о количестве разра-
ботчиков, представляющих эти 
и множество других компаний, 
то оно перевалило за многие 
сотни, и это не считая незави-
симых разработчиков. Специа-
листы полагают, что размытая 
управленческая структура, ко-
торая включает совет дирек-
торов, технический комитет 
и комитет, представляющий 
интересы пользователей, станет 
препятствием для качественной 
поддержки как индивидуальных 
пользователей OpenStack, так 
и бизнес-клиентов.

Именно в плоскости управ-
ления проектом и кроются его 
проблемы, полагает Чарльз Беб-
кок из InformatoinWeek. Вообра-
зите себе ИТ-менеджера, кото-
рый рассматривает OpenStack 
как основу для внутренней об-
лачной инфраструктуры своего 
предприятия, ожидая, что софт 
компании будет поддерживаться 
в фиксированном виде, но уже 
на этапе обсуждений и при пе-
реходе к выбору этой платфор-
мы специалист вдруг замечает, 
что части платформы начинают 

двигаться, меняют цвет и прини-
мают новые формы, всё больше 
напоминая собой смену карти-
нок в гигантском калейдоскопе. 
Естественно, все эти хаотиче-
ские изменения никак не соот-
носятся с понятием стабильной 
инфраструктуры, способной 
стать базой для создания вычи-
слительных облаков и облачных 
хранилищ предприятия. Более 
того, они потребуют от предпри-
ятия принятия в штат значитель-
ного количества высококвали-
фицированных специалистов, 
чтобы поддерживать комплекс 
проектов предприятия на “быс-
троменяющемся” OpenStack.

Как ни странно, именно 
быстрое развитие OpenStack 
является препятствием к его 
принятию консервативным 
бизнес-сектором. Возможно, 
некоторое облегчение пользо-
вателям этой платформы при-
несет Mirantis, один из крупней-
ших системных интеграторов 
OpenStack. Компания открыла 
под лицензией Apache 2.0 свою 
собственную библиотеку ин-
струментов, необходимую 
для настройки и ускоренного 
развёртывания различных об-
лачных конфигураций пред-
приятиями. “Вам необходимо 
автоматизировать процесс раз-
вертывания. В противном слу-
чае этим придется заниматься 
вручную. Дело в том, что каче-
ственная настройка облачной 
инфраструктуры предполагает 

не только установку OpenStack, 
но и другого ПО”, — сказал в од-
ном из интервью соучредитель 
и директор по маркетингу Mi-
rantis Борис Ренский.

Библиотека компонентов 
OpenStack под названием Fuel 
периодически обновляется, те-
стируется на совместимость 
и используется Mirantis в виде 
готового набора компонентов 
для развёртывания как публич-
ных, так и приватных (работа-
ющих только для обеспечения 
внутренних нужд компании) 
облаков. Компоненты Fuel сов-
местимы со всеми основными 
Linux-дистрибутивами. Предпо-
лагается, что эти компоненты бу-
дут управлять конфигурациями, 
используя для этого совмести-
мые кодовые комбинации. После 
выбора дистрибутива написан-
ные на базе Python или Cobbler 
скрипты будут собраны в откры-
тые исходные пакеты в правиль-
ной конфигурации и соответ-
ствующей последовательности 
в автоматическом режиме.

“Открытость заложена в на-
шем ДНК”, — объясняет Рен-
ский причины открытия ин-
струментария для построения 
OpenStack-облаков.

“Мы считаем, что платформа 
OpenStack близка к тому, чтобы 
стать универсальным средством 
управления для всего много-
образия инфраструктуры прило-
жений”, — отмечает президент 
и главный исполнительный ди-

ректор Mirantis Эдриан Айонел.
Mirantis — активный спонсор 

проекта OpenStack, а консуль-
танты этой компании одними 
из первых получили опыт работы 
в данной сфере. На сегодняшний 
день Mirantis располагает самым 
большим на рынке объемом ин-
женерных разработок в области 
OpenStack. За последние полто-
ра года компания осуществила 
более 30 проектов развертыва-
ния частных облаков на базе 
OpenStack. Среди ее заказчиков 
такие организации, как  NASA, 
WebEx, Gap, PayPal, Internap 
и AT&T. Кроме того, Mirantis 
недавно подписала соглашение 
о со труд ни честве с Intel в части 
разработки ПО. Стороны наме-
рены совместно исследовать воз-
можности расширения функцио-
нала облачных решений на базе 
платформы OpenStack с учетом 
особенностей архитектуры x86. 
Существенная часть инвестиций 
пойдет на привлечение новых 
кадров в России и Украине — 
число инженеров “Мирантис” 
возрастет с 240 до 500.

В интервью Business Insider 
Ренский сообщил, что интернет-
компании PayPal и eBay приня-
ли решение отказаться от си-
стем виртуализации и создания 
облачных сервисов  VMware 
и перевести определенное ко-
личество серверов на откры-
тую систему OpenStack. Всего 
в PayPal и eBay сейчас работают 

 ИНСтрУмеНтарИй

Fuel облегчит развертывание облаков на базе OpenStack

Intel и “Мирантис” в марте за-
ключили инвестиционное согла-
шение, посвященное развитию 

свободной технологии OpenStack 
для создания публичных и приват-
ных облаков. Обозреватель 

PC Week/RE Сергей 
Бобровский встре-

тился с Александром Фридлан-
дом, соучредителем и финансовым 
директором “Мирантис”, и взял 
у него небольшое интервью.

PC Week: OpenStack создается как от-
крытая технология, доступная в исход-
ных текстах. Но не получится ли так, что 
OpenStack будет “лоббировать” инте-
ресы фирм, конкурирующих с Amazon?
АЛЕКСАНДР ФРИДЛАНД: Пробле-
ма приватных облачных техно-
логий в том, что по мере роста 
проекта столь же масштабно 
увеличивается и цена. Объемы 
Big Data в современных проек-
тах растут экспоненциально, 
и если вы пользуетесь услугами 
конкретного вендора, будьте го-
товы и к экспоненциальным тра-
там на лицензии. А OpenStack 
представляет собой открытое 
сообщество, при поддержке ко-
торого вы сможете сохранить 
линейный рост расходов. Поэто-
му конкуренты сами с удоволь-
ствием поддерживают эту техно-
логию — например, к OpenStack 
присоединилась VMware, а Cis-
co разработала собственную вер-
сию OpenStack Cisco Edition.

PC Week: Лучшая облачная стратегия 
с точки зрения пользователя — это 
виртуализация всех ресурсов и одно-
временно “прозрачная” работа прило-

жений без специальной адаптации. Чем 
тут поможет OpenStack?
А. Ф.: OpenStack предоставляет 
возможность создания облачной 
системы практически на любом 
доступном оборудовании. Мож-
но взять, например, недорогое 
китайское сетевое “железо”. До-
статочно написать драйвер для 
конкретного устройства, дабы 
оно полноценно включилось 
в инфраструктуру OpenStack. 
Таким способом при масшта-
бируемости системы удержива-
ется линейный рост сложности. 
Отмечу также активную работу 
в рамках OpenStack с направле-
нием программно-управляемых 
сетей SDN, где виртуализирует-
ся и сетевая часть.

PC Week: Что представляет собой 
OpenStack как стандарт?

А. Ф.: OpenStack — это фактиче-
ски открытый промышленный 
стандарт на облачные техноло-
гии, признанный 150 компани-
ями в 87 странах. Сообщество 
насчитывает более 8 тыс. участ-
ников, и любой желающий мо-
жет включиться в рабочий про-
цесс.

PC Week: OpenStack критикуют за не-
высокий пока объем функциональных 
возможностей, относительную неста-
бильность, несовместимость как с дру-
гими облаками, так и с собственными 
старыми версиями…
А. Ф.: Данная технология актив-
но развивается, релизы выходят 
раз в полгода, очередное об-
новление ожидается в апреле. 
В дальнейшем сроки обновле-
ний сократятся до трех меся-
цев. Мы интенсивно работаем 
над автоматизацией множества 
аспектов OpenStack, которая 
насчитывает десятки крупных 
внедрений, намерены реализо-
вать режим автоматического 
обновления. Особый акцент 
наша компания делает на под-
боре лучших инженерных ка-
дров — мы ищем способных 
ребят по всей стране, ведем 
обучение на кафедрах регио-
нальных вузов, помогаем в про-
ведении олимпиад по програм-
мированию.

На данный момент OpenStack 
реализует модель IaaS, а в даль-
нейших планах — движение 
к PaaS/SaaS и полноценной 
cloud management platform.

PC Week: Спасибо за беседу.� :

ИНтервью

Почему конкуренты любят OpenStack

александр Фридланд
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Сергей Стельмах

Точкой отсчёта для Open-
Stack стал июль 2010 г., 
когда компания Rack-

space в со труд ни честве с  NASA 
объявила об открытии кодов 
IaaS-платформы Nebula  NASA 

и хостинго-
вой плат-

формы Rackspace Cloud Files. 
Проект начал набирать попу-
лярность после того, как в мае 
2011 г. Canonical сообщила, что 
OpenStack станет основной об-
лачной платформой Ubuntu на-
чиная с версии 11.10 Ubuntu 
Server и Ubuntu Enterprise Cloud. 
(До этого в дистрибутиве для тех 
же целей использовалась плат-
форма Eucalyptus.) Осенью 
2011 г. RackSpace передала все 
права на код (лицензия 
Apache 2.0) и торговую марку 
OpenStack некоммерческой ор-
ганизации OpenStack Founda-
tion, к которой уже присоедини-
лось более 150 компаний, в том 
числе такие гиганты, как Cisco, 
HP, Dell, AMD, Intel, NEC и др.

Организационная структура 
OpenStack Foundation на сегод-
ня предусматривает контроль 
над развитием шести независи-
мых областей в облачных вычи-
слениях, за что неоднократно 
подвергалась критике. Некото-
рые наблюдатели полагают, что 
платформе OpenStack недоста-
ет единого лидера. По их мне-
нию, это является необходимым 
фактором, обуславливающим 
успешное развитие открытого 
проекта OpenStack. Последние 
теоретические дебаты по это-
му поводу состоялись летом 
прошлого года на конференции 
GiGaOm Structure. Генеральный 
директор облачного провайдера 
Nebula Крис Кемп даже обозвал 
OpenStack “Советским Сою-
зом”, поскольку проект “напо-
минает огромный колхоз, где все 
якобы трудятся на благо обще-
ства, а результатов этого труда 
не было, нет и не предвидится”.

Надо признать справедли-
вость такого сравнения. Стоит 
только присмотреться к составу 
участников OpenStack — HP, 
Cisco, Canonical, Red Hat, а если 
говорить о количестве разра-
ботчиков, представляющих эти 
и множество других компаний, 
то оно перевалило за многие 
сотни, и это не считая незави-
симых разработчиков. Специа-
листы полагают, что размытая 
управленческая структура, ко-
торая включает совет дирек-
торов, технический комитет 
и комитет, представляющий 
интересы пользователей, станет 
препятствием для качественной 
поддержки как индивидуальных 
пользователей OpenStack, так 
и бизнес-клиентов.

Именно в плоскости управ-
ления проектом и кроются его 
проблемы, полагает Чарльз Беб-
кок из InformatoinWeek. Вообра-
зите себе ИТ-менеджера, кото-
рый рассматривает OpenStack 
как основу для внутренней об-
лачной инфраструктуры своего 
предприятия, ожидая, что софт 
компании будет поддерживаться 
в фиксированном виде, но уже 
на этапе обсуждений и при пе-
реходе к выбору этой платфор-
мы специалист вдруг замечает, 
что части платформы начинают 

двигаться, меняют цвет и прини-
мают новые формы, всё больше 
напоминая собой смену карти-
нок в гигантском калейдоскопе. 
Естественно, все эти хаотиче-
ские изменения никак не соот-
носятся с понятием стабильной 
инфраструктуры, способной 
стать базой для создания вычи-
слительных облаков и облачных 
хранилищ предприятия. Более 
того, они потребуют от предпри-
ятия принятия в штат значитель-
ного количества высококвали-
фицированных специалистов, 
чтобы поддерживать комплекс 
проектов предприятия на “быс-
троменяющемся” OpenStack.

Как ни странно, именно 
быстрое развитие OpenStack 
является препятствием к его 
принятию консервативным 
бизнес-сектором. Возможно, 
некоторое облегчение пользо-
вателям этой платформы при-
несет Mirantis, один из крупней-
ших системных интеграторов 
OpenStack. Компания открыла 
под лицензией Apache 2.0 свою 
собственную библиотеку ин-
струментов, необходимую 
для настройки и ускоренного 
развёртывания различных об-
лачных конфигураций пред-
приятиями. “Вам необходимо 
автоматизировать процесс раз-
вертывания. В противном слу-
чае этим придется заниматься 
вручную. Дело в том, что каче-
ственная настройка облачной 
инфраструктуры предполагает 

не только установку OpenStack, 
но и другого ПО”, — сказал в од-
ном из интервью соучредитель 
и директор по маркетингу Mi-
rantis Борис Ренский.

Библиотека компонентов 
OpenStack под названием Fuel 
периодически обновляется, те-
стируется на совместимость 
и используется Mirantis в виде 
готового набора компонентов 
для развёртывания как публич-
ных, так и приватных (работа-
ющих только для обеспечения 
внутренних нужд компании) 
облаков. Компоненты Fuel сов-
местимы со всеми основными 
Linux-дистрибутивами. Предпо-
лагается, что эти компоненты бу-
дут управлять конфигурациями, 
используя для этого совмести-
мые кодовые комбинации. После 
выбора дистрибутива написан-
ные на базе Python или Cobbler 
скрипты будут собраны в откры-
тые исходные пакеты в правиль-
ной конфигурации и соответ-
ствующей последовательности 
в автоматическом режиме.

“Открытость заложена в на-
шем ДНК”, — объясняет Рен-
ский причины открытия ин-
струментария для построения 
OpenStack-облаков.

“Мы считаем, что платформа 
OpenStack близка к тому, чтобы 
стать универсальным средством 
управления для всего много-
образия инфраструктуры прило-
жений”, — отмечает президент 
и главный исполнительный ди-

ректор Mirantis Эдриан Айонел.
Mirantis — активный спонсор 

проекта OpenStack, а консуль-
танты этой компании одними 
из первых получили опыт работы 
в данной сфере. На сегодняшний 
день Mirantis располагает самым 
большим на рынке объемом ин-
женерных разработок в области 
OpenStack. За последние полто-
ра года компания осуществила 
более 30 проектов развертыва-
ния частных облаков на базе 
OpenStack. Среди ее заказчиков 
такие организации, как  NASA, 
WebEx, Gap, PayPal, Internap 
и AT&T. Кроме того, Mirantis 
недавно подписала соглашение 
о со труд ни честве с Intel в части 
разработки ПО. Стороны наме-
рены совместно исследовать воз-
можности расширения функцио-
нала облачных решений на базе 
платформы OpenStack с учетом 
особенностей архитектуры x86. 
Существенная часть инвестиций 
пойдет на привлечение новых 
кадров в России и Украине — 
число инженеров “Мирантис” 
возрастет с 240 до 500.

В интервью Business Insider 
Ренский сообщил, что интернет-
компании PayPal и eBay приня-
ли решение отказаться от си-
стем виртуализации и создания 
облачных сервисов  VMware 
и перевести определенное ко-
личество серверов на откры-
тую систему OpenStack. Всего 
в PayPal и eBay сейчас работают 
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торого вы сможете сохранить 
линейный рост расходов. Поэто-
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логию — например, к OpenStack 
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насчитывает десятки крупных 
внедрений, намерены реализо-
вать режим автоматического 
обновления. Особый акцент 
наша компания делает на под-
боре лучших инженерных ка-
дров — мы ищем способных 
ребят по всей стране, ведем 
обучение на кафедрах регио-
нальных вузов, помогаем в про-
ведении олимпиад по програм-
мированию.

На данный момент OpenStack 
реализует модель IaaS, а в даль-
нейших планах — движение 
к PaaS/SaaS и полноценной 
cloud management platform.

PC Week: Спасибо за беседу.� :

ИНтервью
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Apache Software Foundation (ASF) —
ор га ни за ция, спо соб ст вую щая раз -
ви тию про ек тов с от кры тым ис ход -

ным ко дом, со об щи ла о том, что на де ля ет
CloudStack ста ту сом пер вич но го про ек та
Apache. На по ним, что ASF ку ри ру ет бо -

лее 100 раз лич ных про -
ек тов с от кры тым ко -

дом, в том чис ле та кие из вест ные, как
Apache Hadoop, OpenOffice, NoSQL Cas-
sandra и др.

Ра нее плат фор ма CloudStack раз ви ва -
лась ком па ни ей Cloud.com в со от вет ст -
вии с прин ци пом “open core” (от кры тая
ба зо вая часть и за кры тый про дукт с рас -
ши рен ны ми воз мож но стя ми), но по сле
ее по гло ще ния кор по ра ци ей Citrix по -
след няя при ня ла ре ше ние пол но стью от -
крыть все на ра бот ки, свя зан ные с об лач -
ной плат фор мой CloudStack. По сло вам
глав но го раз ра бот чи ка про ек та Cloud-
Stack Чи па Чайл дер са, не об хо ди мость
из ба вить CloudStack от при вяз ки к еди -
но му поставщику — клю че вое ус ло вие
для по лу че ния офи ци аль но го ста ту са
про ек та, под дер жи вае мо го Apache.

CloudStack был пе ре ве ден на уро вень
при ори тет ных про ек тов по сле то го, как
спус тя год на хо ж де ния в ин ку ба то ре
Apache вы явил свою жиз не спо соб ность.
Во круг CloudStack сфор ми ро ва лось яд -
ро раз ра бот чи ков, го то вое сле до вать
прин ци пам ме ри то кра тии*, при ня ты ми
в со об ще ст ве про грам ми стов Apache.
Фонд вы де лил для под держ ки Cloud-
Stack груп пу доб ро воль цев из чис ла ак -
тив ных уча ст ни ков раз ра бот ки этой об -
лач ной плат фор мы, ко то рые бу дут
ко ор ди ни ро вать его даль ней шее раз ви -
тие. В то же вре мя ASF на ме ре на обес пе -
чи вать про ек ту юри ди че скую под держ -
ку: осу ще ст вить ре ги ст ра цию тор го вой
мар ки, ока зы вать об щее со дей ст вие в
раз ви тии ин фра струк ту ры про ек та, в том
чис ле в про ве де нии сам ми тов и кон фе -
рен ций для раз ра бот чи ков.

Плат фор ма CloudStack бы ла раз ра бо -
та на по мо де ли IaaS (ин фра струк ту ра как
сер вис), в ко то рой вы чис ли тель ные мощ -
но сти, соз да ние се тей и дру гие воз мож -
но сти пред ла га ют ся за каз чи кам по ме ре
не об хо ди мо сти. CloudStack не за ви сит от

ти па ги пер ви зо ра и по зво ля ет ис поль зо -
вать в од ной об лач ной ин фра струк ту ре
од но вре мен но Xen (XenServer и Xen
Cloud Platform), KVM, Oracle VM (Virtu-
alBox) и VMware, что по зво ля ет ор га ни -
зо вать ра бо ту CloudStack как ча ст но го
IaaS-сер ви са, об слу жи ваю ще го ну ж ды
кон крет но го пред при ятия.

В ба зо вой кон фи гу ра ции CloudStack
со сто ит из од но го управ ляю ще го сер ве ра
и на бо ра вы чис ли тель ных уз лов, на ко то -
рых ор га ни зу ет ся вы пол не ние гос те вых
ОС в ре жи ме вир туа ли за ции. В бо лее
слож ных сис те мах под дер жи ва ет ся ис -
поль зо ва ние кла сте ра из не сколь ких
управ ляю щих сер ве ров и до пол ни тель -
ных ба лан си ров щи ков на груз ки. При
этом ин фра струк ту ра мо жет быть раз би -
та на сег мен ты, ка ж дый из ко то рых функ -
цио ни ру ет в от дель ном да та-цен тре.

Чайл дерс ут вер жда ет, что CloudStack
прост в раз вер ты ва нии и бы ст ро ра бо та -
ет, что по зво ля ет ис поль зо вать его для
соз да ния как не боль ших ча ст ных об ла -
ков, так и круп но мас штаб ных об ла ков с
под держ кой бо лее 30 тыс. кла стер ных уз -
лов, не за ви си мо от мес та на хо ж де ния за -
каз чи ка.

Он по ла га ет, что, хо тя плат фор ма
OpenStack и боль ше из ба ло ва на вни ма -
ни ем прес сы, это не ме ша ет CloudStack
со би рать под свои зна ме на мно гих круп -
ных за каз чи ков. К при ме ру, не дав но
спи сок кли ен тов этой плат фор мы по пол -
ни ли хос тинг-про вай дер Datapipe, ис -

поль зую щий ее для раз вер ты ва ния ПО
под свои ну ж ды, по став щик ус луг ава -
рий но го вос ста нов ле ния Sungard, ре ги -
ст ра тор до ме нов GoDaddy и хос тинг-
про вай дер Softlayer.

Не ко то рые на блю да те ли, ссы ла ясь на
опыт пе ре да чи в ASF ком па ни ей Oracle
всех прав на офис ный па кет OpenOf-
fice.org, про во ди ли ана ло гич ные па рал -
ле ли и для Citrix, по ла гая, что ком па -
ния про сто из ба ви лась от CloudStack
как от не про филь но го ак ти ва. В то же
вре мя по сле дую щие со бы тия оп ро вер -
га ют эту точ ку зрения — Citrix по-
преж не му пред ла га ет сво им парт не рам
ком мер че скую вер сию CloudStack и
свя зую щее ПО, что го во рит о важ но -
сти этой плат фор мы для об лач ной
стра те гии ком па нии.

Раз ра бот чи ки при дер жи ва ют ся под -
хо да, со глас но ко то ро му в ос но ве об лач -
ных ус луг дол жен ле жать от кры тый ис -
ход ный код, но в то же вре мя до пус ка ют,
что этот код мо жет при ни мать раз ные
формы — OpenStack, OpenNebula, Eu-
calyptus и дру гие об лач ные open source-
про ек ты.

Из чис ла труд но стей, с ко то ры ми
столк ну лась плат фор ма CloudStack для
по лу че ния но во го ста ту са в ASF, Чайл -
дерс упо ми на ет при вле че ние внеш ней
спон сор ской под держ ки. По ми мо это го
ему при шлось со би рать до ка за тель ную
ба зу, ука зы ваю щую на то, что Cloud-
Stack — про ект с дол го сроч ным при це -
лом. Без со мне ния, юри ди че ские обя за -
тель ст ва, ко то рые при ня ла на се бя ASF,
из ба вят поль зо ва те лей от опа се ний, что
ку ра то ры по те ря ют к не му ин те рес или
еще ка ким-ли бо спо со бом ус лож нят дос -
туп к CloudStack, как это уже не од но -
крат но слу ча лось с дру ги ми про ек та ми в
сре де open source.

Глав ный раз ра бот чик Apache Cloud-
Stack со об щил, что со вре ме ни при сое -
ди не ния к ASF ко до вую ба зу плат фор -
мы объ е мом в 16 795 строк кода — а в
об щей слож но сти она име ет 1 161 748
строк кода — по пол ни ли 164 ко мит те ра
(ав то ры про грамм но го ко да). Про ек том
за ни ма ют ся 30 по сто ян ных ко мит те ров
(ин же не ры Citrix в их чис ло не вхо дят).

Со об ще ст во по под держ ке плат фор мы
на счи ты ва ет бо лее 30 000 ак тив ных чле -
нов, са ма платформа — ты ся чи сер ти фи -
ци ро ван ных при ло же ний и сот ни реа ли -
зо ван ных об лач ных струк тур, ко то рые в
об щей слож но сти при но сят бо лее мил -
ли ар да дол ла ров при бы ли круп ней шим
брен дам от рас ли. С тех пор как Cloud-
Stack бы ла при ня та в Incubator Program
ASF, о под держ ке плат фор мы объ я ви ли
60 парт не ров по от рас ли. На ба зе Cloud-
Stack ка ж дый ме сяц раз во ра чи ва ет ся
свы ше ста но вых об ла ков.

По сло вам Чайл дер са, мно гие из ав то -
ров ко да са ми яв ля ют ся поль зо ва те ля ми
CloudStack, по это му за ин те ре со ва ны в
его пер ма нент ном улуч ше нии, для че го
до бав ля ют в не го но вые функ ции и дру -
гие про грамм ные улуч ше ния. Так, не -
дав но плат фор ма по лу чи ла ка че ст вен но
на пи сан ный код от не ко то рых хос тинг-
про вай де ров из Ев ро пе и Азии; ак тив но
раз ви ва ет ся со об ще ст во CloudStack в
Япо нии и Ко рее.

Он так же со об щил, что спе циа ли сты
ASF ра бо та ют над но вой вер си ей про -
грамм но го обес пе че ния CloudStack вер -
сии 4.1, ко то рая бу дет дос туп на в бли жай -
шем бу ду щем. Этот вы пуск пред ло жит
поль зо ва те лям воз мож ность ре гио наль -
но го раз вер ты ва ния об лач ных ра бо чих
мест по доб но то му, как это реа ли зо ва но
для служ бы AWS (Amazon Web Services).

CloudStack 4.1 бу дет так же бо лее мас -
шта би руе мым, но при этом ад ми ни ст -
ри ро ва ние его функ ций бу дет уп ро ще -
но. Плат фор ма по лу чит ин те гра цию с
ре ше ния ми ком па нии Nicira, ко то рые
по зво ля ют цен тра ли зо ван но управ лять
ком пь ю тер ны ми се тя ми, что да ет поль -
зо ва те лям CloudStack воз мож ность
кон тро ли ро вать три уров ня мар шру ти -
за ции.

Но вая вер сия CloudStack бу дет со вмес -
ти ма с ус лу га ми хра не ния Amazon S3
(Simple Service Storage), в ре зуль та те че го
поль зо ва те ли по лу чат вто рич ное хра ни -
ли ще для их дан ных, смо гут де лать мо -
мен таль ные сним ки, и плюс к это му им
бу дут дос туп ны дру гие под го то ви тель -
ные функ ции, не об хо ди мые для за пус ка
вир ту аль ных ра бо чих сред. 4

Apache пе ре во дит CloudStack в про ект верх не го уров ня

ПЛАТФОРМЫ

В от ли чие от OpenStack плат фор ма CloudStack не
силь но из ба ло ва на вни ма ни ем прес сы, но от это го
она не ста но вит ся ме нее при вле ка тель ной для за -
каз чи ков

* Прин цип управ ле ния, со глас но ко то ро му
ру ко во дя щие по сты долж ны за ни мать наи -
бо лее спо соб ные лю ди, не за ви си мо от их со -
ци аль но го про ис хо ж де ния и фи нан со во го
дос тат ка.

ОТ КРЫ ТЫЙ КОД

Офис ные па ке ты OpenOffice 
и Lotus Symphony сбли жа ют ся
В рам ках ини циа ти вы по ин те гра ции ко до -
вой ба зы офис но го па ке та Lotus Symphony
фонд Apache Software Foundation в сво ем
кор по ра тив ном бло ге объ я вил, что эти на -
ра бот ки бу дут вклю че ны в со став ре ли за
дру го го от кры то го офис -
но го пакета — Apache
OpenOffice 4.0. На пом ним,
что ком па ния IBM пе ре да -
ла фон ду пра ва на Lotus
Symphony по сле ре ше ния
пре кра тить раз ра бот ку
это го па ке та и на пра вить
уси лия на раз ви тие
OpenOffice. Ра бо ты в этом
на прав ле нии бы ли на ча ты
ле том про шло го го да, ко -
гда к вы хо ду го то ви лась
вер сия OpenOffice 3.4.1. Раз ра бот чи ки от -
ме ча ют, что об нов ле ние офис но го па ке та
Apache OpenOffice 4.0 бу дет го то во к се ре -
ди не го да, а про ме жу точ ную версию —
Apache OpenOffice 3.5 — бы ло ре ше но от -
кло нить.

Го во ря о труд но стях, с ко то ры ми столк -
ну лись про грам ми сты на пу ти ин те гра ции
этих па ке тов, со об ща ет ся, что наи боль -
шей из них ста ло оп ре де ле ние нуж ной ко -
до вой ба зы как ос но вы еди но го офис но го
па ке та. В ре зуль та те ею бы ла вы бра на
Apache OpenOffice 3.4, в то вре мя как из
Lotus Symphony при по мо щи пер ма нент -
но го вы яв ле ния всех воз мож ных оши бок

и тес ти ро ва ния ис прав ле ний в нее вно си -
лись про ве рен ные час ти ко да. Та кая по -
ша го вая про вер ка по зво ли ла спе циа ли -
стам сгла дить про цесс пор ти ро ва ния
Symphony и, са мое глав ное, — из бе жать
ра ди каль ных из ме не ний ко до вой ба зы,
ко то рые бы воз ник ли при пол ной транс -
пор ти ров ке все го ко да. Сре ди ми ну сов
это го подхода — его тру до ем кость, вре -

мен ные за тра ты и за дей ст -
во ва ние раз ра бот чи ков
IBM, зна ко мых с ко дом
Symphony.

Ука зы вая при чи ну, по
ко то рой ос но вой слия ния
па ке тов ста ла ко до вая ба за
OpenOffice, спе циа ли сты
го во рят, что ис поль зо ва -
ние в этих це лях Symphony
уп ро сти ло бы за да чу по пе -
ре но су при су щих ему
функ ций, но при та ком

под хо де бы ло бы слож нее пор ти ро вать на -
ра бот ки Apache OpenOffice 3.4. По ми мо
это го, код OpenOffice был про ве рен на ли -
цен зи он ную чис то ту, по это му по втор ная
про це ду ра про вер ки по это му кри те рию
для Lotus Symphony бы ла бы из лиш ней.

Сре ди тех воз мож но стей, ко то рым на -
де лят со вме ст ное де ти ще раз ра бот чи ки,
это улуч шен ный ин тер фейс Symphony на
ос но ве вкла док, па нель за дач (Task Pane),
боль шая кол лек ция шаб ло нов и кли пар та,
воз мож ность вы пол не ния VBA-скрип тов,
оп ти ми за ция про из во ди тель но сти, под -
держ ка асин хрон ной за груз ки до ку мен -
тов, рас ши рен ная под держ ка фор ма тов

MS Office 2007/2010 и ре жим для ра бо ты
лю дей с ог ра ни чен ны ми воз мож но стя ми.
Ко до вая ба за Lotus Symphony так же об ла -
да ет зна чи тель ной со вмес ти мо стью с
фор ма та ми офис но го па ке та MS Office.

От ме ча ет ся вклад про грам ми стов IBM,
ко то рые тща тель но про ве ря ли от че ты о
най ден ных ошиб ках в ко до вых ба зах
обоих па ке тов. Все го их бы ло вы яв ле но
168, на их ос но ва нии уже под го тов ле ны
ис прав ле ния для Apache OpenOffice.

Сер гей Стель мах

Вышел LibreOffice 4
Вы шла чет вер тая вер сия LibreOffice,
муль ти п лат фор мен но го (Windows, Mac,
Linux) офис но го па ке та, от поч ко вав ше го -
ся от OpenOffice.org в 2010-м. Но вый ма -
жор ный но мер от ра жа ет зна чи мость из -
ме не ний и да ет ос но ва ния по ла гать, что
OpenOffice и LibreOffice те перь уже ни ко -
гда не соль ют ся в еди ный па кет.

В LibreOffice Write стал воз мо жен им -
порт фай лов фор ма тов MS Publisher и
MS Visio (вклю чая Visio 2013). Ус ко ре на
за груз ка и улуч ше на под держ ка фор ма -
тов RTF и DOCX. Впер вые под дер жи ва -
ют ся им порт и экс порт ма те ма ти че ских
вы ра же ний стан дар та RTF. Тем не ме нее
при ло же ние LibreOffice Math не по лу чи -
ло су ще ст вен но го раз ви тия. Фор мат
MathML дос ту пен толь ко для со хра не ния
до ку мен тов, TeX/LaTeX на пря мую не
под дер жи ва ет ся, рав но как и сти ли фор -
мул. LibreOffice Calc нау чил ся бы ст рее

за гру жать таб лич ные XSLX- и ODS- до -
ку мен ты.

При де мон ст ра ции пре зен та ций, соз -
дан ных в LibreOffice Impress, мож но вос -
поль зо вать ся пуль том управ ле ния на ба зе
Android-смарт фо на. По ка дис тан ци он -
ное управ ле ние реа ли зо ва но в Linux-вер -
сии, поз же поя вит ся под держ ка для Win-
dows и Mac.

К ра до сти эс те тов поя ви лась ин те гра -
ция с ме ню Unity и под держ ка тем ви зу -
аль но го оформ ле ния FireFox. Хо тя и здесь
про яв ля ет ся спе ци фич ная фраг мен ти ро -
ван ность ка че ст ва про дук та, при су щая
мно гим от кры тым про грамм ным про дук -
там. Ес ли в брау зе ре FireFox дос та точ но
вы брать те му и на жать кноп ку “До ба вить
в FireFox”, то в LibreOffice нуж но от крыть
в брау зе ре стра нич ку с по нра вив шей ся те -
мой на сай те www.getpersonas.com, вруч -
ную ско пи ро вать URL веб-стра ни цы и
вруч ную за дать этот URL в диа ло ге Па ра -
мет ры при ло же ния LibreOffice. На жав
кноп ку F1 в на де ж де по лу чить кон тек ст -
ную справ ку (при на ли чии под клю че ния к
Ин тер нету), впол не мож но по пасть на
стра нич ку с со об ще ни ем “В на стоя щее
вре мя на этой стра ни це нет тек ста”. Па кет
оф лай но вой справ ки не об хо ди мо ска чи -
вать и ус та нав ли вать до пол ни тель но.

Раз ра бот чи ки LibreOffice не ог ра ни чи -
лись улуч ше ни ем под держ ки по пу ляр ных
фор ма тов до ку мен тов. На чи ная с вер сии 4
па кет под дер жи ва ет от рас ле вой стан дарт
CMIS, что обе ща ет ин те ро пе ра бель ность с
сис те ма ми управ ле ния до ку мен та ми Alfres-
co, SharePoint и др. Вла ди слав Ар тю ков

ВКРАТЦЕ

В ос но ву офис но го па ке та Apache
OpenOffice 4.0 по ло же на ко до вая
ба за Lotus Symphony

Какой путь прошло отечественное 
СПО‑сообщество за прошлый 
год? Каковы дальнейшие планы? 

В преддверии конференции Russian Open 
Source Summit’2013 ( ROSS’2013), которая 
состоится в Москве 12 апреля 2013 г., 

на эти и некоторые другие 
вопросы обозревателю 

PC Week/RE Сергею Голубеву отвечает 
президент Российской ассоциации сво‑
бодного программного обеспечения 
( РАСПО) Юлия Овчинникова.

PC Week: Позапрошлый 2011 год  РАСПО завер-
шила на мажорной ноте. А вот в прошлом году 
каких-то заметных успехов, по-моему, не было. Так 
ли это? И если так, то с чем связано?
ЮлИя ОвчИннИкОвА: То, что происходи‑
ло в 2011‑м, — это великолепный при‑
мер оптимальной самоорганизации ин‑
новационного сообщества вокруг идеи 
свободного ПО. Был реализован крауд‑
сорсинговый проект: всем миром в крат‑
чайшие сроки удалось сделать невозмож‑
ное, работая в круглосуточном режиме, 
подтягивая недостающие ресурсы и пере‑
распределяя задачи в режиме реального 
времени. На мой взгляд, образец про‑
ектного управления показала компания 
“Пингвин Софтвер”, выступившая голов‑
ным подрядчиком команды из лучших 
умов со всех регионов России.

Очень не хотелось бы потерять сделан‑
ное, ведь была проделана огромная ана‑
литическая работа, проведён многофак‑
торный сравнительный анализ разных 
моделей, исследован международный 
опыт внедрения национальных програм‑
мных платформ [НПП] и результатов ис‑
пользования СПО в разных государствах, 
разработаны все базовые методологии 
будущих элементов и составных частей 
отечественной НПП, фактически про‑
писана бизнес‑модель стимулирования 
рынка разработки ПО в России — через 
прозрачно пополняемый и используемый 
фонд алгоритмов и программ [ФАП], 
не ущемляющая никого из существую‑
щих игроков, нацеленная на развитие...

В прошлом году  РАСПО пыталось 
раскачать ситуацию, привлечь внима‑
ние к стратегическим целям и задачам 
развития ИТ‑индустрии и, в частности, 
российской ПО‑разработки. По‑моему, 
в целом это удалось, пусть и ценой зара‑
батывания непопулярного имиджа “бор‑
цов за идею”. Ассоциации — это рупор 
отрасли, именно для продвижения общих 
идей (а не частных коммерческих инте‑
ресов) люди и компании объединяются 
в такие структуры, и для государства это 
также удобный канал обратной связи, 
оперативного получения общественного 
мнения и экспертизы.

Да, СПО‑бизнес в России пока очень 
маленький, но это точка роста, это пас‑
сионарии, лучшие мозги и самые актив‑
ные, неравнодушные люди, исповедую‑
щие свободные подходы. Именно такие 
люди и компании способны придать 
толчок развитию всей индустрии, увлечь 
за собой молодежь, привлечь внимание 
к теме, объединить вокруг себя активных 
игроков.

Конечно, достижения прошлого года 
не так заметны. Но они есть. Во‑пер‑
вых, начали делать Национальный ФАП 
[ НФАП], и уже есть конкретные сроки 
его создания.

Во‑вторых,  РАСПО пригласили к уча‑
стию в этом проекте как представителя 
экспертного сообщества. Хотя, скорее 
всего, первый вариант  НФАП будет в ми‑
нимальном исполнении.

В‑третьих, распоряжение Правительст‑
ва № 2299‑р планируется перезапустить, 
но не отменить. Это демонстрирует по‑
литическую волю государства. Но пока 
необходимость его выполнения ясно по‑
нимают в аппарате Правительства и в Со‑

вете Федерации, а Минкомсвязи так ещё 
и не определилось. Будем продолжать 
работать.

PC Week: А почему пришлось раскачивать ситу-
ацию? в чём главные причины остановки работ 
по нПП?
Ю. О.: Выборы в России и последующая 
смена кресел в министерствах и ведомст‑
вах, а затем подбор кадров затормозили 
все процессы реализации стратегических 
государственных программ и тактиче‑
ских проектов как минимум на год. Пока 
приняли дела, пока подобрали команду... 
В результате только сейчас определяют‑
ся ролевые функции, появляются люди, 
ответственные за конкретные темы и на‑
правления.

Да и новая команда Минкомсвязи, 
к сожалению, еще не совсем определи‑
лась, вырабатывает собственные прио‑
ритеты, часто ориентируясь на популист‑
ские и наиболее горячие — “жареные” 
(с точки зрения общественности) темы: 
“мобильное рабство” или “без о пас ность 
Интернета”, например.

PC Week: А что плохого в том, что министерство 
в первую очередь занялось именно “жареными” 
темами?
Ю. О.: Такой подход работает только при 
неограниченных ресурсах. На практике 
получается, что из‑за наиболее острых 
и горячих тактических задач, за которые 
их ругают прямо сейчас, в жертву идут 
стратегические цели: государственный 
подход стремительно теряется, молодые 
бизнес‑менеджеры мыслят проектно, за‑
тыкая только те дыры и темы, за которые 
им грозит публичная порка. Системный 
подход при этом отсутствует, что гаран‑
тированно приводит к потере целей, ради 
которых задумывались ФП “Информа‑
ционное общество” (и распоряжение 
№ 2299‑р в частности).

К тому же некоторые темы, в том числе 
и НПП, новым руководством Минком‑
связи воспринимаются слишком одно‑
боко и интерпретируются непрофесси‑
онально. Например, НПП однозначно 
отождествляется с отечественной ОС, 
что в корне неверно. При этом четко про‑
писанные цели ФП “Информационное 
общество” теряются, так как они слиш‑
ком масштабны.

В частности, наконец приступили 
к очередному этапу НПП — созданию 
 НФАП. Чтобы успеть к заявленным сро‑
кам и “не дразнить гусей”, из этого фонда 
запросто могут исключить СПО. Или во‑
обще большой и сложный проект свести 
к обычной учётной системе. Разумеет‑
ся, о развитии рынка при таком подходе 
не может быть и речи.

А ведь  НФАП — не просто учетный 
репозитарий для хранения всех ИТ‑си‑

стем всех ведомств. Он не может работать 
без прозрачных правил пополнения, без 
проверки целостности и исполнимости 
программ, без требования совместимо‑
сти, возможности их повторного исполь‑
зования или модификации.

PC Week: А обычная учётная система совсем 
не нужна? как же без неё сделать  нФАП?
Ю. О.: Безусловно, одна из основных задач 
первого этапа — инвентаризация суще‑
ствующих ресурсов. Но нельзя сводить 
 НФАП только к учётной системе.

Главная цель  НФАП как части НПП — 
это построение модели. Как всё это будет 
работать, каким образом реализуются 
все функции для стимулирования разра‑
ботки?  НФАП — не только учет имею‑
щихся в органах государственной влас‑
ти и сделанных за государственный счет 
ИС, но и библиотека всех существующих 
решений, которыми могут пользоваться 
и государство, и бизнес.

Необходимо продумать такую бизнес‑
модель, которая будет стимулировать раз‑
витие и создавать условия для прогресса 
собственного российского рынка.

PC Week: А облакам в этом прогрессе место най-
дётся? ведь идея-то весьма перспективная.
Ю. О.: Облака как идея сейчас затмили 
в мозгах всё. Даже очень умные люди 
верят, что панацея найдена, и начинают 
подменять облаками инфраструктурный 
уровень.

Но в облаках тоже есть уровень ОС — 
серверных, клиентских. Да, скорее всего, 
большинство приложений уйдет в обла‑
ка, но никто не снимает задачу обеспече‑
ния без о пас ности, технологической неза‑
висимости и совместимости. Более того, 
требования к обеспечению этих условий 
в облаках должны быть выше. Особен‑
но для оказания государственных услуг 
населению, межведомственного взаимо‑
действия и т. д.

Кстати, проект “Российская обще‑
ственная инициатива” сделан именно 
на СПО. И он уже начал работать. Но со‑
здавало его не Минкомсвязи, а общест‑
венная организация. И это серьёзный 
сигнал.

PC Week:  РАСПО неоднократно критиковали за то, 
что она тратит силы и время на “бодание” с ми-
нистерством,  когда  можно  было  бы  заняться 
куда более полезными для сообщества делами. 
например, популяризацией СПО в регионах. что 
вы на это скажете?
Ю. О.: Те, кто так говорит, совершенно 
не понимают принципов существования 
СПО‑сообщества, частью которого явля‑
ется  РАСПО. Подчёркиваю: не руково‑
дящей и направляющей силой, а именно 
частью. Ассоциация вторична по отно‑
шению к сообществу, а не наоборот.

Мы работаем с вузами, многие компа‑
нии — члены  РАСПО имеют собственные 

кафедры или преподают в вузах, размеща‑
ют свои офисы разработок на институт‑
ских площадях, чтобы иметь возможность 
брать студентов на практику, наблюдать 
за ними, затем трудоустраивать.

Работаем со средствами массовой ин‑
формации, ведем блоги, колонки, работа‑
ем на форумах. Формируем комьюнити 
разработчиков, тестеров, пользователей. 
Проводим свои круглые столы и конфе‑
ренции, участвуем в чужих. Сейчас гото‑
вим очередной ежегодный крупнейший 
саммит по СПО в России —  ROSS’2013.

Что касается продвижения СПО 
в регионах, то совсем недавно  РАСПО 
подписала договор с правительством 
Ульяновской области о со труд ни честве. 
Разумеется, большую роль в этом сыгра‑
ли сотни популяризаторов СПО‑сообще‑
ства. Именно они готовят почву, а мы уже 
должны довести дело до конкретных про‑
ектов и внедрений.

И, конечно, на популяризацию СПО 
работают наши компании‑разработчики, 
делая дружественные, красивые и легкие 
операционные системы и приложения, 
с которыми приятно работать. Опро‑
вергая делом мифы о сложности и не‑
удобстве Linux. Достаточно посмотреть 
на подрастающее поколение, многие 
представители которого выбирают сво‑
бодные ОС, уже соскочив с иглы единст‑
венной платформы, тестируя разные ОС, 
меняя их, подбирая под себя наиболее 
удобные инструменты...

PC Week: А что станет для  РАСПО главным в этом 
году?
Ю. О.: В 2013‑м мы планируем активно 
со труд ни чать с другими отраслевыми 
ассоциациями по объединению усилий 
в сфере создания условий для развития 
наиболее важного сегмента ИТ‑рын‑
ка — ПО‑разработки. Таких ассоциаций 
в России много:  АРПП “Отечественный 
софт”,  РУССОФТ, НП поставщиков про‑
граммных продуктов. Все эти силы гото‑
вы объединиться для выработки условий 
по поддержке и развитию самой пер‑
спективной части ИТ‑индустрии, с наи‑
более высокой добавленной стоимостью 
и интеллектом — российской индустрии 
ПО‑разработки.

А СПО — это гарантия приобщения 
к самым передовым и инновационным 
разработкам. Ни один вендор пропри‑
етарного ПО не может инвестировать 
в собственную разработку столько, сколь‑
ко могут вкладывать СПО‑разработчи‑
ки сообща. Все понимают, что передний 
край разработки лежит здесь.

Это такой совместный котел, где ва‑
рятся идеи будущего. И варят их лучшие 
умы мира, чтобы они стали доступны 
всем, стали не просто национальным, 
но и человеческим достоянием, с откры‑
тым доступом к ПО, с зарабатыванием 
на сервисах вокруг этого. По большому 
счету — сейчас идет глобальное измене‑
ние бизнес‑моделей в ИТ‑сфере. Важно 
не упустить эту точку роста.

PC Week: Спасибо за беседу.  : 

ИНТЕРВЬЮ

“Важнонеупуститьточкуроста”

ЮлияОвчинникова

около 80 000 серверов. Он заметил, что 
в настоящее время Mirantis консультиру‑
ет PayPal по вопросам внедрения Open‑
Stack, для чего последняя планирует ис‑
пользовать инструментарий Fuel. По его 
словам, на первом этапе перехода около 
10 000 серверов PayPal должны к лету зара‑
ботать на базе OpenStack. Далее компания 
оценит результаты перехода и, возможно, 
продолжит дальнейшее внедрение.

Как сказал старший управляющий 
платформенных разработок PayPal Са‑
ран Мандэр, “Fuel резко ускорила наше 
развертывание на базе OpenStack”.

Борис Ренский называет Fuel “секрет‑
ным соусом для развертывания Open‑

Stack на уровне предприятий”. Естест‑
венно, Mirantis преследует на рынке свои 
коммерческие интересы, надеясь извлечь 
выгоду из популяризации OpenStack — 
будучи консалтинговой компанией, она 
надеется привлечь новый поток клиен‑
тов, особенно если они выскажут жела‑
ние использовать Fuel. “Не то чтобы но‑
вые пользователи не могли строить свои 
собственные облака без помощи Mirantis, 
но создавать действительно надежные 
облака без опоры на тот опыт, который 
компания получила за три года, и без уче‑
та тех ошибок, которые она допустила, 
им будет сложно”, — говорит Ренский. 
Естественно предположить, что Mirantis 
возлагает надежды на то, чтобы библи‑
отека инструментов Fuel де‑факто стала 
стандартом для внедрения частных обла‑
ков на предприятиях.� :

Fuel облегчит...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 6
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Apache Software Foundation (ASF) —
ор га ни за ция, спо соб ст вую щая раз -
ви тию про ек тов с от кры тым ис ход -

ным ко дом, со об щи ла о том, что на де ля ет
CloudStack ста ту сом пер вич но го про ек та
Apache. На по ним, что ASF ку ри ру ет бо -

лее 100 раз лич ных про -
ек тов с от кры тым ко -

дом, в том чис ле та кие из вест ные, как
Apache Hadoop, OpenOffice, NoSQL Cas-
sandra и др.

Ра нее плат фор ма CloudStack раз ви ва -
лась ком па ни ей Cloud.com в со от вет ст -
вии с прин ци пом “open core” (от кры тая
ба зо вая часть и за кры тый про дукт с рас -
ши рен ны ми воз мож но стя ми), но по сле
ее по гло ще ния кор по ра ци ей Citrix по -
след няя при ня ла ре ше ние пол но стью от -
крыть все на ра бот ки, свя зан ные с об лач -
ной плат фор мой CloudStack. По сло вам
глав но го раз ра бот чи ка про ек та Cloud-
Stack Чи па Чайл дер са, не об хо ди мость
из ба вить CloudStack от при вяз ки к еди -
но му поставщику — клю че вое ус ло вие
для по лу че ния офи ци аль но го ста ту са
про ек та, под дер жи вае мо го Apache.

CloudStack был пе ре ве ден на уро вень
при ори тет ных про ек тов по сле то го, как
спус тя год на хо ж де ния в ин ку ба то ре
Apache вы явил свою жиз не спо соб ность.
Во круг CloudStack сфор ми ро ва лось яд -
ро раз ра бот чи ков, го то вое сле до вать
прин ци пам ме ри то кра тии*, при ня ты ми
в со об ще ст ве про грам ми стов Apache.
Фонд вы де лил для под держ ки Cloud-
Stack груп пу доб ро воль цев из чис ла ак -
тив ных уча ст ни ков раз ра бот ки этой об -
лач ной плат фор мы, ко то рые бу дут
ко ор ди ни ро вать его даль ней шее раз ви -
тие. В то же вре мя ASF на ме ре на обес пе -
чи вать про ек ту юри ди че скую под держ -
ку: осу ще ст вить ре ги ст ра цию тор го вой
мар ки, ока зы вать об щее со дей ст вие в
раз ви тии ин фра струк ту ры про ек та, в том
чис ле в про ве де нии сам ми тов и кон фе -
рен ций для раз ра бот чи ков.

Плат фор ма CloudStack бы ла раз ра бо -
та на по мо де ли IaaS (ин фра струк ту ра как
сер вис), в ко то рой вы чис ли тель ные мощ -
но сти, соз да ние се тей и дру гие воз мож -
но сти пред ла га ют ся за каз чи кам по ме ре
не об хо ди мо сти. CloudStack не за ви сит от

ти па ги пер ви зо ра и по зво ля ет ис поль зо -
вать в од ной об лач ной ин фра струк ту ре
од но вре мен но Xen (XenServer и Xen
Cloud Platform), KVM, Oracle VM (Virtu-
alBox) и VMware, что по зво ля ет ор га ни -
зо вать ра бо ту CloudStack как ча ст но го
IaaS-сер ви са, об слу жи ваю ще го ну ж ды
кон крет но го пред при ятия.

В ба зо вой кон фи гу ра ции CloudStack
со сто ит из од но го управ ляю ще го сер ве ра
и на бо ра вы чис ли тель ных уз лов, на ко то -
рых ор га ни зу ет ся вы пол не ние гос те вых
ОС в ре жи ме вир туа ли за ции. В бо лее
слож ных сис те мах под дер жи ва ет ся ис -
поль зо ва ние кла сте ра из не сколь ких
управ ляю щих сер ве ров и до пол ни тель -
ных ба лан си ров щи ков на груз ки. При
этом ин фра струк ту ра мо жет быть раз би -
та на сег мен ты, ка ж дый из ко то рых функ -
цио ни ру ет в от дель ном да та-цен тре.

Чайл дерс ут вер жда ет, что CloudStack
прост в раз вер ты ва нии и бы ст ро ра бо та -
ет, что по зво ля ет ис поль зо вать его для
соз да ния как не боль ших ча ст ных об ла -
ков, так и круп но мас штаб ных об ла ков с
под держ кой бо лее 30 тыс. кла стер ных уз -
лов, не за ви си мо от мес та на хо ж де ния за -
каз чи ка.

Он по ла га ет, что, хо тя плат фор ма
OpenStack и боль ше из ба ло ва на вни ма -
ни ем прес сы, это не ме ша ет CloudStack
со би рать под свои зна ме на мно гих круп -
ных за каз чи ков. К при ме ру, не дав но
спи сок кли ен тов этой плат фор мы по пол -
ни ли хос тинг-про вай дер Datapipe, ис -

поль зую щий ее для раз вер ты ва ния ПО
под свои ну ж ды, по став щик ус луг ава -
рий но го вос ста нов ле ния Sungard, ре ги -
ст ра тор до ме нов GoDaddy и хос тинг-
про вай дер Softlayer.

Не ко то рые на блю да те ли, ссы ла ясь на
опыт пе ре да чи в ASF ком па ни ей Oracle
всех прав на офис ный па кет OpenOf-
fice.org, про во ди ли ана ло гич ные па рал -
ле ли и для Citrix, по ла гая, что ком па -
ния про сто из ба ви лась от CloudStack
как от не про филь но го ак ти ва. В то же
вре мя по сле дую щие со бы тия оп ро вер -
га ют эту точ ку зрения — Citrix по-
преж не му пред ла га ет сво им парт не рам
ком мер че скую вер сию CloudStack и
свя зую щее ПО, что го во рит о важ но -
сти этой плат фор мы для об лач ной
стра те гии ком па нии.

Раз ра бот чи ки при дер жи ва ют ся под -
хо да, со глас но ко то ро му в ос но ве об лач -
ных ус луг дол жен ле жать от кры тый ис -
ход ный код, но в то же вре мя до пус ка ют,
что этот код мо жет при ни мать раз ные
формы — OpenStack, OpenNebula, Eu-
calyptus и дру гие об лач ные open source-
про ек ты.

Из чис ла труд но стей, с ко то ры ми
столк ну лась плат фор ма CloudStack для
по лу че ния но во го ста ту са в ASF, Чайл -
дерс упо ми на ет при вле че ние внеш ней
спон сор ской под держ ки. По ми мо это го
ему при шлось со би рать до ка за тель ную
ба зу, ука зы ваю щую на то, что Cloud-
Stack — про ект с дол го сроч ным при це -
лом. Без со мне ния, юри ди че ские обя за -
тель ст ва, ко то рые при ня ла на се бя ASF,
из ба вят поль зо ва те лей от опа се ний, что
ку ра то ры по те ря ют к не му ин те рес или
еще ка ким-ли бо спо со бом ус лож нят дос -
туп к CloudStack, как это уже не од но -
крат но слу ча лось с дру ги ми про ек та ми в
сре де open source.

Глав ный раз ра бот чик Apache Cloud-
Stack со об щил, что со вре ме ни при сое -
ди не ния к ASF ко до вую ба зу плат фор -
мы объ е мом в 16 795 строк кода — а в
об щей слож но сти она име ет 1 161 748
строк кода — по пол ни ли 164 ко мит те ра
(ав то ры про грамм но го ко да). Про ек том
за ни ма ют ся 30 по сто ян ных ко мит те ров
(ин же не ры Citrix в их чис ло не вхо дят).

Со об ще ст во по под держ ке плат фор мы
на счи ты ва ет бо лее 30 000 ак тив ных чле -
нов, са ма платформа — ты ся чи сер ти фи -
ци ро ван ных при ло же ний и сот ни реа ли -
зо ван ных об лач ных струк тур, ко то рые в
об щей слож но сти при но сят бо лее мил -
ли ар да дол ла ров при бы ли круп ней шим
брен дам от рас ли. С тех пор как Cloud-
Stack бы ла при ня та в Incubator Program
ASF, о под держ ке плат фор мы объ я ви ли
60 парт не ров по от рас ли. На ба зе Cloud-
Stack ка ж дый ме сяц раз во ра чи ва ет ся
свы ше ста но вых об ла ков.

По сло вам Чайл дер са, мно гие из ав то -
ров ко да са ми яв ля ют ся поль зо ва те ля ми
CloudStack, по это му за ин те ре со ва ны в
его пер ма нент ном улуч ше нии, для че го
до бав ля ют в не го но вые функ ции и дру -
гие про грамм ные улуч ше ния. Так, не -
дав но плат фор ма по лу чи ла ка че ст вен но
на пи сан ный код от не ко то рых хос тинг-
про вай де ров из Ев ро пе и Азии; ак тив но
раз ви ва ет ся со об ще ст во CloudStack в
Япо нии и Ко рее.

Он так же со об щил, что спе циа ли сты
ASF ра бо та ют над но вой вер си ей про -
грамм но го обес пе че ния CloudStack вер -
сии 4.1, ко то рая бу дет дос туп на в бли жай -
шем бу ду щем. Этот вы пуск пред ло жит
поль зо ва те лям воз мож ность ре гио наль -
но го раз вер ты ва ния об лач ных ра бо чих
мест по доб но то му, как это реа ли зо ва но
для служ бы AWS (Amazon Web Services).

CloudStack 4.1 бу дет так же бо лее мас -
шта би руе мым, но при этом ад ми ни ст -
ри ро ва ние его функ ций бу дет уп ро ще -
но. Плат фор ма по лу чит ин те гра цию с
ре ше ния ми ком па нии Nicira, ко то рые
по зво ля ют цен тра ли зо ван но управ лять
ком пь ю тер ны ми се тя ми, что да ет поль -
зо ва те лям CloudStack воз мож ность
кон тро ли ро вать три уров ня мар шру ти -
за ции.

Но вая вер сия CloudStack бу дет со вмес -
ти ма с ус лу га ми хра не ния Amazon S3
(Simple Service Storage), в ре зуль та те че го
поль зо ва те ли по лу чат вто рич ное хра ни -
ли ще для их дан ных, смо гут де лать мо -
мен таль ные сним ки, и плюс к это му им
бу дут дос туп ны дру гие под го то ви тель -
ные функ ции, не об хо ди мые для за пус ка
вир ту аль ных ра бо чих сред. 4

Apache пе ре во дит CloudStack в про ект верх не го уров ня

ПЛАТФОРМЫ

В от ли чие от OpenStack плат фор ма CloudStack не
силь но из ба ло ва на вни ма ни ем прес сы, но от это го
она не ста но вит ся ме нее при вле ка тель ной для за -
каз чи ков

* Прин цип управ ле ния, со глас но ко то ро му
ру ко во дя щие по сты долж ны за ни мать наи -
бо лее спо соб ные лю ди, не за ви си мо от их со -
ци аль но го про ис хо ж де ния и фи нан со во го
дос тат ка.

ОТ КРЫ ТЫЙ КОД

Офис ные па ке ты OpenOffice 
и Lotus Symphony сбли жа ют ся
В рам ках ини циа ти вы по ин те гра ции ко до -
вой ба зы офис но го па ке та Lotus Symphony
фонд Apache Software Foundation в сво ем
кор по ра тив ном бло ге объ я вил, что эти на -
ра бот ки бу дут вклю че ны в со став ре ли за
дру го го от кры то го офис -
но го пакета — Apache
OpenOffice 4.0. На пом ним,
что ком па ния IBM пе ре да -
ла фон ду пра ва на Lotus
Symphony по сле ре ше ния
пре кра тить раз ра бот ку
это го па ке та и на пра вить
уси лия на раз ви тие
OpenOffice. Ра бо ты в этом
на прав ле нии бы ли на ча ты
ле том про шло го го да, ко -
гда к вы хо ду го то ви лась
вер сия OpenOffice 3.4.1. Раз ра бот чи ки от -
ме ча ют, что об нов ле ние офис но го па ке та
Apache OpenOffice 4.0 бу дет го то во к се ре -
ди не го да, а про ме жу точ ную версию —
Apache OpenOffice 3.5 — бы ло ре ше но от -
кло нить.

Го во ря о труд но стях, с ко то ры ми столк -
ну лись про грам ми сты на пу ти ин те гра ции
этих па ке тов, со об ща ет ся, что наи боль -
шей из них ста ло оп ре де ле ние нуж ной ко -
до вой ба зы как ос но вы еди но го офис но го
па ке та. В ре зуль та те ею бы ла вы бра на
Apache OpenOffice 3.4, в то вре мя как из
Lotus Symphony при по мо щи пер ма нент -
но го вы яв ле ния всех воз мож ных оши бок

и тес ти ро ва ния ис прав ле ний в нее вно си -
лись про ве рен ные час ти ко да. Та кая по -
ша го вая про вер ка по зво ли ла спе циа ли -
стам сгла дить про цесс пор ти ро ва ния
Symphony и, са мое глав ное, — из бе жать
ра ди каль ных из ме не ний ко до вой ба зы,
ко то рые бы воз ник ли при пол ной транс -
пор ти ров ке все го ко да. Сре ди ми ну сов
это го подхода — его тру до ем кость, вре -

мен ные за тра ты и за дей ст -
во ва ние раз ра бот чи ков
IBM, зна ко мых с ко дом
Symphony.

Ука зы вая при чи ну, по
ко то рой ос но вой слия ния
па ке тов ста ла ко до вая ба за
OpenOffice, спе циа ли сты
го во рят, что ис поль зо ва -
ние в этих це лях Symphony
уп ро сти ло бы за да чу по пе -
ре но су при су щих ему
функ ций, но при та ком

под хо де бы ло бы слож нее пор ти ро вать на -
ра бот ки Apache OpenOffice 3.4. По ми мо
это го, код OpenOffice был про ве рен на ли -
цен зи он ную чис то ту, по это му по втор ная
про це ду ра про вер ки по это му кри те рию
для Lotus Symphony бы ла бы из лиш ней.

Сре ди тех воз мож но стей, ко то рым на -
де лят со вме ст ное де ти ще раз ра бот чи ки,
это улуч шен ный ин тер фейс Symphony на
ос но ве вкла док, па нель за дач (Task Pane),
боль шая кол лек ция шаб ло нов и кли пар та,
воз мож ность вы пол не ния VBA-скрип тов,
оп ти ми за ция про из во ди тель но сти, под -
держ ка асин хрон ной за груз ки до ку мен -
тов, рас ши рен ная под держ ка фор ма тов

MS Office 2007/2010 и ре жим для ра бо ты
лю дей с ог ра ни чен ны ми воз мож но стя ми.
Ко до вая ба за Lotus Symphony так же об ла -
да ет зна чи тель ной со вмес ти мо стью с
фор ма та ми офис но го па ке та MS Office.

От ме ча ет ся вклад про грам ми стов IBM,
ко то рые тща тель но про ве ря ли от че ты о
най ден ных ошиб ках в ко до вых ба зах
обоих па ке тов. Все го их бы ло вы яв ле но
168, на их ос но ва нии уже под го тов ле ны
ис прав ле ния для Apache OpenOffice.

Сер гей Стель мах

Вышел LibreOffice 4
Вы шла чет вер тая вер сия LibreOffice,
муль ти п лат фор мен но го (Windows, Mac,
Linux) офис но го па ке та, от поч ко вав ше го -
ся от OpenOffice.org в 2010-м. Но вый ма -
жор ный но мер от ра жа ет зна чи мость из -
ме не ний и да ет ос но ва ния по ла гать, что
OpenOffice и LibreOffice те перь уже ни ко -
гда не соль ют ся в еди ный па кет.

В LibreOffice Write стал воз мо жен им -
порт фай лов фор ма тов MS Publisher и
MS Visio (вклю чая Visio 2013). Ус ко ре на
за груз ка и улуч ше на под держ ка фор ма -
тов RTF и DOCX. Впер вые под дер жи ва -
ют ся им порт и экс порт ма те ма ти че ских
вы ра же ний стан дар та RTF. Тем не ме нее
при ло же ние LibreOffice Math не по лу чи -
ло су ще ст вен но го раз ви тия. Фор мат
MathML дос ту пен толь ко для со хра не ния
до ку мен тов, TeX/LaTeX на пря мую не
под дер жи ва ет ся, рав но как и сти ли фор -
мул. LibreOffice Calc нау чил ся бы ст рее

за гру жать таб лич ные XSLX- и ODS- до -
ку мен ты.

При де мон ст ра ции пре зен та ций, соз -
дан ных в LibreOffice Impress, мож но вос -
поль зо вать ся пуль том управ ле ния на ба зе
Android-смарт фо на. По ка дис тан ци он -
ное управ ле ние реа ли зо ва но в Linux-вер -
сии, поз же поя вит ся под держ ка для Win-
dows и Mac.

К ра до сти эс те тов поя ви лась ин те гра -
ция с ме ню Unity и под держ ка тем ви зу -
аль но го оформ ле ния FireFox. Хо тя и здесь
про яв ля ет ся спе ци фич ная фраг мен ти ро -
ван ность ка че ст ва про дук та, при су щая
мно гим от кры тым про грамм ным про дук -
там. Ес ли в брау зе ре FireFox дос та точ но
вы брать те му и на жать кноп ку “До ба вить
в FireFox”, то в LibreOffice нуж но от крыть
в брау зе ре стра нич ку с по нра вив шей ся те -
мой на сай те www.getpersonas.com, вруч -
ную ско пи ро вать URL веб-стра ни цы и
вруч ную за дать этот URL в диа ло ге Па ра -
мет ры при ло же ния LibreOffice. На жав
кноп ку F1 в на де ж де по лу чить кон тек ст -
ную справ ку (при на ли чии под клю че ния к
Ин тер нету), впол не мож но по пасть на
стра нич ку с со об ще ни ем “В на стоя щее
вре мя на этой стра ни це нет тек ста”. Па кет
оф лай но вой справ ки не об хо ди мо ска чи -
вать и ус та нав ли вать до пол ни тель но.

Раз ра бот чи ки LibreOffice не ог ра ни чи -
лись улуч ше ни ем под держ ки по пу ляр ных
фор ма тов до ку мен тов. На чи ная с вер сии 4
па кет под дер жи ва ет от рас ле вой стан дарт
CMIS, что обе ща ет ин те ро пе ра бель ность с
сис те ма ми управ ле ния до ку мен та ми Alfres-
co, SharePoint и др. Вла ди слав Ар тю ков

ВКРАТЦЕ

В ос но ву офис но го па ке та Apache
OpenOffice 4.0 по ло же на ко до вая
ба за Lotus Symphony

Какой путь прошло отечественное 
СПО‑сообщество за прошлый 
год? Каковы дальнейшие планы? 

В преддверии конференции Russian Open 
Source Summit’2013 ( ROSS’2013), которая 
состоится в Москве 12 апреля 2013 г., 

на эти и некоторые другие 
вопросы обозревателю 

PC Week/RE Сергею Голубеву отвечает 
президент Российской ассоциации сво‑
бодного программного обеспечения 
( РАСПО) Юлия Овчинникова.

PC Week: Позапрошлый 2011 год  РАСПО завер-
шила на мажорной ноте. А вот в прошлом году 
каких-то заметных успехов, по-моему, не было. Так 
ли это? И если так, то с чем связано?
ЮлИя ОвчИннИкОвА: То, что происходи‑
ло в 2011‑м, — это великолепный при‑
мер оптимальной самоорганизации ин‑
новационного сообщества вокруг идеи 
свободного ПО. Был реализован крауд‑
сорсинговый проект: всем миром в крат‑
чайшие сроки удалось сделать невозмож‑
ное, работая в круглосуточном режиме, 
подтягивая недостающие ресурсы и пере‑
распределяя задачи в режиме реального 
времени. На мой взгляд, образец про‑
ектного управления показала компания 
“Пингвин Софтвер”, выступившая голов‑
ным подрядчиком команды из лучших 
умов со всех регионов России.

Очень не хотелось бы потерять сделан‑
ное, ведь была проделана огромная ана‑
литическая работа, проведён многофак‑
торный сравнительный анализ разных 
моделей, исследован международный 
опыт внедрения национальных програм‑
мных платформ [НПП] и результатов ис‑
пользования СПО в разных государствах, 
разработаны все базовые методологии 
будущих элементов и составных частей 
отечественной НПП, фактически про‑
писана бизнес‑модель стимулирования 
рынка разработки ПО в России — через 
прозрачно пополняемый и используемый 
фонд алгоритмов и программ [ФАП], 
не ущемляющая никого из существую‑
щих игроков, нацеленная на развитие...

В прошлом году  РАСПО пыталось 
раскачать ситуацию, привлечь внима‑
ние к стратегическим целям и задачам 
развития ИТ‑индустрии и, в частности, 
российской ПО‑разработки. По‑моему, 
в целом это удалось, пусть и ценой зара‑
батывания непопулярного имиджа “бор‑
цов за идею”. Ассоциации — это рупор 
отрасли, именно для продвижения общих 
идей (а не частных коммерческих инте‑
ресов) люди и компании объединяются 
в такие структуры, и для государства это 
также удобный канал обратной связи, 
оперативного получения общественного 
мнения и экспертизы.

Да, СПО‑бизнес в России пока очень 
маленький, но это точка роста, это пас‑
сионарии, лучшие мозги и самые актив‑
ные, неравнодушные люди, исповедую‑
щие свободные подходы. Именно такие 
люди и компании способны придать 
толчок развитию всей индустрии, увлечь 
за собой молодежь, привлечь внимание 
к теме, объединить вокруг себя активных 
игроков.

Конечно, достижения прошлого года 
не так заметны. Но они есть. Во‑пер‑
вых, начали делать Национальный ФАП 
[ НФАП], и уже есть конкретные сроки 
его создания.

Во‑вторых,  РАСПО пригласили к уча‑
стию в этом проекте как представителя 
экспертного сообщества. Хотя, скорее 
всего, первый вариант  НФАП будет в ми‑
нимальном исполнении.

В‑третьих, распоряжение Правительст‑
ва № 2299‑р планируется перезапустить, 
но не отменить. Это демонстрирует по‑
литическую волю государства. Но пока 
необходимость его выполнения ясно по‑
нимают в аппарате Правительства и в Со‑

вете Федерации, а Минкомсвязи так ещё 
и не определилось. Будем продолжать 
работать.

PC Week: А почему пришлось раскачивать ситу-
ацию? в чём главные причины остановки работ 
по нПП?
Ю. О.: Выборы в России и последующая 
смена кресел в министерствах и ведомст‑
вах, а затем подбор кадров затормозили 
все процессы реализации стратегических 
государственных программ и тактиче‑
ских проектов как минимум на год. Пока 
приняли дела, пока подобрали команду... 
В результате только сейчас определяют‑
ся ролевые функции, появляются люди, 
ответственные за конкретные темы и на‑
правления.

Да и новая команда Минкомсвязи, 
к сожалению, еще не совсем определи‑
лась, вырабатывает собственные прио‑
ритеты, часто ориентируясь на популист‑
ские и наиболее горячие — “жареные” 
(с точки зрения общественности) темы: 
“мобильное рабство” или “без о пас ность 
Интернета”, например.

PC Week: А что плохого в том, что министерство 
в первую очередь занялось именно “жареными” 
темами?
Ю. О.: Такой подход работает только при 
неограниченных ресурсах. На практике 
получается, что из‑за наиболее острых 
и горячих тактических задач, за которые 
их ругают прямо сейчас, в жертву идут 
стратегические цели: государственный 
подход стремительно теряется, молодые 
бизнес‑менеджеры мыслят проектно, за‑
тыкая только те дыры и темы, за которые 
им грозит публичная порка. Системный 
подход при этом отсутствует, что гаран‑
тированно приводит к потере целей, ради 
которых задумывались ФП “Информа‑
ционное общество” (и распоряжение 
№ 2299‑р в частности).

К тому же некоторые темы, в том числе 
и НПП, новым руководством Минком‑
связи воспринимаются слишком одно‑
боко и интерпретируются непрофесси‑
онально. Например, НПП однозначно 
отождествляется с отечественной ОС, 
что в корне неверно. При этом четко про‑
писанные цели ФП “Информационное 
общество” теряются, так как они слиш‑
ком масштабны.

В частности, наконец приступили 
к очередному этапу НПП — созданию 
 НФАП. Чтобы успеть к заявленным сро‑
кам и “не дразнить гусей”, из этого фонда 
запросто могут исключить СПО. Или во‑
обще большой и сложный проект свести 
к обычной учётной системе. Разумеет‑
ся, о развитии рынка при таком подходе 
не может быть и речи.

А ведь  НФАП — не просто учетный 
репозитарий для хранения всех ИТ‑си‑

стем всех ведомств. Он не может работать 
без прозрачных правил пополнения, без 
проверки целостности и исполнимости 
программ, без требования совместимо‑
сти, возможности их повторного исполь‑
зования или модификации.

PC Week: А обычная учётная система совсем 
не нужна? как же без неё сделать  нФАП?
Ю. О.: Безусловно, одна из основных задач 
первого этапа — инвентаризация суще‑
ствующих ресурсов. Но нельзя сводить 
 НФАП только к учётной системе.

Главная цель  НФАП как части НПП — 
это построение модели. Как всё это будет 
работать, каким образом реализуются 
все функции для стимулирования разра‑
ботки?  НФАП — не только учет имею‑
щихся в органах государственной влас‑
ти и сделанных за государственный счет 
ИС, но и библиотека всех существующих 
решений, которыми могут пользоваться 
и государство, и бизнес.

Необходимо продумать такую бизнес‑
модель, которая будет стимулировать раз‑
витие и создавать условия для прогресса 
собственного российского рынка.

PC Week: А облакам в этом прогрессе место най-
дётся? ведь идея-то весьма перспективная.
Ю. О.: Облака как идея сейчас затмили 
в мозгах всё. Даже очень умные люди 
верят, что панацея найдена, и начинают 
подменять облаками инфраструктурный 
уровень.

Но в облаках тоже есть уровень ОС — 
серверных, клиентских. Да, скорее всего, 
большинство приложений уйдет в обла‑
ка, но никто не снимает задачу обеспече‑
ния без о пас ности, технологической неза‑
висимости и совместимости. Более того, 
требования к обеспечению этих условий 
в облаках должны быть выше. Особен‑
но для оказания государственных услуг 
населению, межведомственного взаимо‑
действия и т. д.

Кстати, проект “Российская обще‑
ственная инициатива” сделан именно 
на СПО. И он уже начал работать. Но со‑
здавало его не Минкомсвязи, а общест‑
венная организация. И это серьёзный 
сигнал.

PC Week:  РАСПО неоднократно критиковали за то, 
что она тратит силы и время на “бодание” с ми-
нистерством,  когда  можно  было  бы  заняться 
куда более полезными для сообщества делами. 
например, популяризацией СПО в регионах. что 
вы на это скажете?
Ю. О.: Те, кто так говорит, совершенно 
не понимают принципов существования 
СПО‑сообщества, частью которого явля‑
ется  РАСПО. Подчёркиваю: не руково‑
дящей и направляющей силой, а именно 
частью. Ассоциация вторична по отно‑
шению к сообществу, а не наоборот.

Мы работаем с вузами, многие компа‑
нии — члены  РАСПО имеют собственные 

кафедры или преподают в вузах, размеща‑
ют свои офисы разработок на институт‑
ских площадях, чтобы иметь возможность 
брать студентов на практику, наблюдать 
за ними, затем трудоустраивать.

Работаем со средствами массовой ин‑
формации, ведем блоги, колонки, работа‑
ем на форумах. Формируем комьюнити 
разработчиков, тестеров, пользователей. 
Проводим свои круглые столы и конфе‑
ренции, участвуем в чужих. Сейчас гото‑
вим очередной ежегодный крупнейший 
саммит по СПО в России —  ROSS’2013.

Что касается продвижения СПО 
в регионах, то совсем недавно  РАСПО 
подписала договор с правительством 
Ульяновской области о со труд ни честве. 
Разумеется, большую роль в этом сыгра‑
ли сотни популяризаторов СПО‑сообще‑
ства. Именно они готовят почву, а мы уже 
должны довести дело до конкретных про‑
ектов и внедрений.

И, конечно, на популяризацию СПО 
работают наши компании‑разработчики, 
делая дружественные, красивые и легкие 
операционные системы и приложения, 
с которыми приятно работать. Опро‑
вергая делом мифы о сложности и не‑
удобстве Linux. Достаточно посмотреть 
на подрастающее поколение, многие 
представители которого выбирают сво‑
бодные ОС, уже соскочив с иглы единст‑
венной платформы, тестируя разные ОС, 
меняя их, подбирая под себя наиболее 
удобные инструменты...

PC Week: А что станет для  РАСПО главным в этом 
году?
Ю. О.: В 2013‑м мы планируем активно 
со труд ни чать с другими отраслевыми 
ассоциациями по объединению усилий 
в сфере создания условий для развития 
наиболее важного сегмента ИТ‑рын‑
ка — ПО‑разработки. Таких ассоциаций 
в России много:  АРПП “Отечественный 
софт”,  РУССОФТ, НП поставщиков про‑
граммных продуктов. Все эти силы гото‑
вы объединиться для выработки условий 
по поддержке и развитию самой пер‑
спективной части ИТ‑индустрии, с наи‑
более высокой добавленной стоимостью 
и интеллектом — российской индустрии 
ПО‑разработки.

А СПО — это гарантия приобщения 
к самым передовым и инновационным 
разработкам. Ни один вендор пропри‑
етарного ПО не может инвестировать 
в собственную разработку столько, сколь‑
ко могут вкладывать СПО‑разработчи‑
ки сообща. Все понимают, что передний 
край разработки лежит здесь.

Это такой совместный котел, где ва‑
рятся идеи будущего. И варят их лучшие 
умы мира, чтобы они стали доступны 
всем, стали не просто национальным, 
но и человеческим достоянием, с откры‑
тым доступом к ПО, с зарабатыванием 
на сервисах вокруг этого. По большому 
счету — сейчас идет глобальное измене‑
ние бизнес‑моделей в ИТ‑сфере. Важно 
не упустить эту точку роста.

PC Week: Спасибо за беседу.  : 

ИНТЕРВЬЮ

“Важнонеупуститьточкуроста”

ЮлияОвчинникова

около 80 000 серверов. Он заметил, что 
в настоящее время Mirantis консультиру‑
ет PayPal по вопросам внедрения Open‑
Stack, для чего последняя планирует ис‑
пользовать инструментарий Fuel. По его 
словам, на первом этапе перехода около 
10 000 серверов PayPal должны к лету зара‑
ботать на базе OpenStack. Далее компания 
оценит результаты перехода и, возможно, 
продолжит дальнейшее внедрение.

Как сказал старший управляющий 
платформенных разработок PayPal Са‑
ран Мандэр, “Fuel резко ускорила наше 
развертывание на базе OpenStack”.

Борис Ренский называет Fuel “секрет‑
ным соусом для развертывания Open‑

Stack на уровне предприятий”. Естест‑
венно, Mirantis преследует на рынке свои 
коммерческие интересы, надеясь извлечь 
выгоду из популяризации OpenStack — 
будучи консалтинговой компанией, она 
надеется привлечь новый поток клиен‑
тов, особенно если они выскажут жела‑
ние использовать Fuel. “Не то чтобы но‑
вые пользователи не могли строить свои 
собственные облака без помощи Mirantis, 
но создавать действительно надежные 
облака без опоры на тот опыт, который 
компания получила за три года, и без уче‑
та тех ошибок, которые она допустила, 
им будет сложно”, — говорит Ренский. 
Естественно предположить, что Mirantis 
возлагает надежды на то, чтобы библи‑
отека инструментов Fuel де‑факто стала 
стандартом для внедрения частных обла‑
ков на предприятиях.� :

Fuel облегчит...
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Сергей Стельмах

Тройка крупнейших в мире ПК‑про‑
изводителей — HP, Dell и Leno‑
vo — готовится выпустить для 

рынка Китая компьютеры с предустанов‑
ленной ОС Ubuntu Kylin, сообщает 
DigiTimes. Разработчиком этого дистри‑

бутива является компания Ca‑
nonical, которая недавно объяви‑

ла, что Ubuntu Kylin станет “основой для 
эталонной архитектуры китайских опера‑
ционных систем”.

Новый эталон архитектуры был обна‑
родован Китайским центром програм‑
много обеспечения и интегрированных 
чипов и одобрен министерством инду‑
стрии и информационных технологий 
Китая. Проект Ubuntu Kylin, соответст‑
вующий условиям этого эталона, будет 
поддерживаться совместными усили‑
ями инженеров Canonical, оборонного 
научно‑технического университета Ки‑
тая и Китайского центра программного 
обеспечения и интегрированных чипов 
на базе созданной в Пекине Open Source‑
лаборатории.

Ubuntu Kylin был выбран в качестве 
фундамента для построения “гибких, от‑
крытых, широко используемых и стан‑
дартизированных операционных си‑
стем”. Данное решение является частью 
пятилетнего плана правительства Китая 
по продвижению в стране свободного 
ПО. В рамках проекта ведётся разработ‑
ка специализированных редакций Linux‑
дистрибутива Ubuntu для использования 
на ПК и в облачных окружениях китай‑
ских госучреждений.

Основным отличием Ubuntu Kylin 
от стандартной версии дистрибутива яв‑
ляется набор приложений, ориентиро‑
ванных на китайского пользователя. Дан‑
ная функциональность включает в себя 
интегрированную поддержку китайского 
языка и его диалектов, инструменты для 
ввода иероглифов, возможность работы 
с китайскими онлайн‑сервисами, напри‑
мер Taobao, с китайским календарём 

и картами навигации Baidu. Выход си‑
стемы запланирован на апрель, как раз 
к моменту выпуска новой редакции 
Ubuntu — 13.04 Raring Ringtail.

Впервые в KHP публично заговори‑
ли о Kylin еще в 2005 г. Изначально эта 
система проектировалась для государст‑
венных и военных нужд и была создана 
на средства, выделенные на программу 
National 863 High Technology Program. 
Являясь исследовательским продуктом, 
Kylin была организова‑
на по иерархической 
модели с уровнем базо‑
вого ядра в стиле Mach, 
системных сервисов — 
по типу BSD‑систем, 
окружения рабочего 
стола — по типу 
Win dows‑систем. Её 
раз работчиками га‑
рантировалось соответ‑
ствие стандартам  UNIX 
и полная совместимость 
с приложениями для ОС Linux.

Из наиболее выделяющихся черт Kylin 
отмечалось согласование ядра с криптог‑
рафическим механизмом, интеграцион‑
ная без о пас ность системы и приложений, 
поддержка высокопроизводительных 
параллельных архитектур и технологий 
ввода‑вывода.

Отметим, что для Dell это далеко 
не первый опыт со труд ни чества с Ca‑
nonical. Так, недавно Dell взялась обес‑
печить на аппаратном уровне поддержку 
ОС Ubuntu Server 12.04 LTS для своих 
серверов линейки PowerEdge, а Canonical 
обещала предоставить подписку на сер‑
вис Ubuntu Advantage, обеспечивающий 
техническое (консультационное) и юри‑
дическое сопровождение Ubuntu для 
серверов и настольных компьютеров, 
а также доступ к различным ресурсам, 
помогающим в обслуживании ИТ‑ин‑
фраструктуры.

В общей сложности Dell сертифици‑
ровала 74 модели серверов для исполь‑

зования с Ubuntu, в том числе текущее 
двенадцатое поколение PowerEdge. Как 
заявила в своём блоге Canonical, на се‑
годняшний день Dell предлагает наиболь‑
ший модельный ряд серверов с Ubuntu 
среди её аппаратных партнёров.

Эксперт StorageIO Group Грег Шульц 
полагает, что со труд ни чество двух компа‑
ний сулит клиентам дополнительные выго‑
ды. “Даже не самый современный сервер 
в паре с современной и поддерживаемой 

платформой может показы‑
вать хорошую работоспособ‑
ность для предприятия, — 
говорит Шульц. — Именно 
этим преимуществом обла‑
дает ОС Ubuntu, обеспе‑
чиваемая поддержкой Ca‑

nonical”.
Раскрывая детали со‑

труд ни чества между 
компаниями, Canonical 

сообщает, что инженерам 
удалось улучшить работу 

Ubuntu Server для серверов PowerEdge. 
В частности, была обеспечена поддер‑
жка совместимости с PCIe SSD, HDD 
с  4k‑секторами,  PERC (массив контролле‑
ров PowerEdge  RAID), EFI‑загрузчиком, 
улучшена автоматизация процессов служ‑
бы поддержки и управления ИT‑услугами.

По словам Шульца, ограниченная сов‑
местимость Linux‑систем с серверным 
оборудованием ранее служила серьёз‑
ным препятствием для их проникновения 
в бизнес‑среду, но за последние годы Linux 
оброс новым функционалом и способен 
поддерживать сетевые хранилища кор‑
поративного класса и другие типовые для 
нужд предприятий серверные функции.

Кроме того, Dell выпустила вторую мо‑
дификацию Ubuntu‑ультрабука в рамках 
стартовавшего летом 2012 г. проекта Sput‑
nik по созданию ноутбука для разработчи‑
ков сетевых приложений и программного 
обеспечения для мобильных и облачных 
систем на базе Ubuntu Linux. Первая 
модель Dell XPS 13 Ultrabook с пред‑

установленной Ubuntu 12.04 была выпу‑
щена в декабре прошлого года. Новая 
редакция XPS 13 Developer Edition стоит 
1549 долл. (на 100 долл. дороже, чем пер‑
вая модель). В отличие от предшествен‑
ницы, она обладает более качественной 
матрицей 13,3‑дюймового экрана, под‑
держивающей разрешение 1920×1080 (ра‑
нее было 1366×768). Ультрабук получил 
новый процессор — Intel Core i7‑3537U 
(в предыдущей модели использовался 
i7‑3517U), до 8 Гб оперативной памяти 
DDR3 1600 и SSD емкостью 256 Гб.

Программное окружение Ubuntu‑
ультрабука предусматривает полностью 
адаптированную для поддержки всех 
аппаратных компонентов устройства 
среду и расширенные средства для фор‑
мирования различных классов окруже‑
ний для разработки приложений. Для 
XPS 13 Developer Edition подготовлен 
специально модифицированный образ 
Ubuntu 12.04. В неё включен инструмент 
профилей, позволяющий разработчикам 
использовать предварительно настроен‑
ные среды разработки из репозитория 
GitHub. Разработчики также могут созда‑
вать собственные профили, включающие 
список используемых приложений, набор 
различных настроек, задействованные 
в проекте библиотеки, фреймворки, зави‑
симости, и делиться ими с другими.

С помощью средств для локального 
тестирования специалисты смогут со‑
здавать микрооблака на базе облачной 
инфраструктуры OpenStack, моделируя 
соответствующую масштабную среду, 
а затем без использования дополнитель‑
ных инструментов переносить её в обла‑
ко. Для создания микрооблаков будут 
применяться контейнеры виртуальных 
сред LXC. Предусмотрена возможность 
их автоматизированного перемещения 
во внешние облачные системы, такие 
как Amazon EC2. Специальная команда 
“sputnik” позволяет переносить текущее 
окружение разработчика на другие ма‑
шины.� :

 LINUX

Сергей Стельмах

Испанская ассоциация Hispalinux, 
представляющая интересы поль‑
зователей ПО с открытым исход‑

ным кодом, подала в Европейскую комис‑
сию жалобу на Microsoft, которая, 
по её мнению, искусственно усложняет 

покупателям компьютеров с пред‑
установленной Windows 8 переход 

на Linux или другие операционные систе‑
мы. Жалоба отправлена от имени 8 тыс. 
членов этой ассоциации в мадридский 
офис Еврокомиссии. В 14‑страничном до‑
кументе Microsoft обвиняется в использо‑
вании загрузчика  UEFI Secure Boot, кото‑
рый контролирует запуск компьютера 
и является “препятствующим механиз‑
мом”, вынуждающим пользователей ис‑
кать загрузочные ключи Microsoft для 
установки другой ОС.

Выпустив ОС Windows 8, Microsoft пе‑
решла на полную совместимость  BIOS 
с функцией без о пас ной загрузки  UEFI 
Secure Boot. Данная опция не только 
предотвращает запуск вредоносных про‑
грамм, но и не позволяет инсталлиро‑
вать другую операционную систему или 
ПО без цифровой подписи. Если точнее, 
то  UEFI — это интерфейс между опера‑
ционной системой и микропрограммами, 
управляющими низкоуровневыми фун‑
кциями оборудования.

Глава Hispalinux Хосе Мария Ланчез 
полагает, что используемый Microsoft 
загрузчик для запуска операционной 
системы превращает Windows в “техно‑

логическую тюрьму”, делая её всё менее 
лояльной к пользователям других систем. 
“Действия Microsoft — антиконкурент‑
ные, — цитирует Ланчеза Reuters. — Они 
создают сложности как для потребите‑
лей, так и в целом для европейской инду‑
стрии программного обеспечения”.

Однако недавно один из самых извест‑
ных разработчиков Linux‑ядра, а также 
член координационного технического ко‑
митета Linux Foundation Джеймс Боттом‑
ли объявил в своем блоге о готовности но‑
вого универсального загрузчика, который 
подписан ключом Microsoft и позволяет 
загружать любые Linux‑дистрибутивы 
в режиме  UEFI Secure Boot на компью‑
терах с изначально предустановленной 
ОС Windows 8.

Отметим, что Microsoft требует обяза‑
тельной активации по умолчанию режи‑

ма без о пас ной загрузки  UEFI, который 
блокирует загрузку систем, не имеющих 
заверенной цифровой подписи для серти‑
фикации оборудования на совместимость 
с Windows 8. Поставка собственного клю‑
ча требовала бы соответствующего со‑
гласования о его включении в прошивку 
с каждым OEM‑производителем, зани‑
мающимся сборкой систем, что вызвало 
бы немалые трудности.

У организации Linux Foundation ушло 
более трех месяцев на урегулирование 
всех организационных вопросов с Mi‑
crosoft, так как помимо таких крупных 
дистрибутивов, как Fedora и Ubuntu, ко‑
торые подготовили собственные решения 
для загрузки на системах  UEFI Secure 
Boot, некоторые другие проекты посчи‑
тали процедуру сертификации своих си‑
стем у Microsoft слишком сложной.

Загрузчик состоит из двух файлов: 
PreLoader.efi и HashTool.efi. Боттомли 
также выложил в Сеть образ, готовый 
для быстрой организации загрузки си‑
стем с USB‑накопителей. Код загрузчика 
и связанного с ним инструментария по‑
ставляется под лицензией GPL.

Ранее еще один из разработчиков 
Linux‑ядра Мэтью Гаррет сообщил о го‑
товности загрузчика Shim, сертифици‑
рованного Microsoft и способного обес‑
печить первичную загрузку Linux‑систем 
с активным режимом без о пас ной загруз‑
ки  UEFI.

Что касается различий между загрузчи‑
ками Shim и Linux Foundation, то первый 

для проверки загружаемых компонентов 
использует систему верификации по клю‑
чам, требуя создания инфраструктуры 
для формирования цифровых подписей, 
но позволяет обеспечить более полный 
цикл верификации всех компонентов 
загружаемых систем. Второй оперирует 
криптографическими хэшами, что суще‑
ственно проще для внедрения в неболь‑
ших дистрибутивах и позволяет сохра‑
нить неизменными процессы разработки, 
хотя и требует повторной ручной загруз‑
ки хэшей при каждом обновлении загруз‑
чика или ядра (если ядро загружается 
в режиме верификации).

В случае Shim проверочный ключ ди‑
стрибутива требуется загрузить только 
один раз и он будет действовать на все 
компоненты, подписанные при помо‑
щи связанного с ним закрытого ключа. 
В качестве достоинств загрузчика Linux 
Foundation отмечается более удобный ин‑
терфейс управления загрузкой ключей/
хэшей и большая универсальность, по‑
зволяющая использовать его для систем, 
использующих  UEFI‑загрузчики, подоб‑
ные Gummiboot.

Планируется, что в недалеком будущем 
Shim и загрузчик Linux Foundation будут 
объединены в один проект, в частности, 
Гаррет планирует адаптировать для рабо‑
ты с Shim интерфейс конфигурации и код 
верификации по хэшам, созданный Linux 
Foundation. В итоге будет подготовлен 
оптимальный для различных областей 
применения единый загрузчик.� :

ОС

HP, Dell и Lenovo будут выпускать ПК с национальной китайской ОС

Linux Foundation подготовил универсальный  UEFI‑загрузчик

Подготовленный Linux 
Foundation загрузчик 

предусмотрен 
для разработчиков 

дистрибутивов, которые 
посчитали процедуру 

сертификации для загрузки 
на системах  UEFI Secure Boot 

слишком хлопотной.

XPS 13 Developer Edition — вто-
рое поколение ультрабука Dell 
на базе Ubuntu, специально 
созданного для разработчиков
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Джан Херцберг, Мэтью тоМсон

Рассматриваемые первоначально 
лишь как инструмент дополнитель-
ных коммуникаций для частных 

пользователей социальные сети быстро 
распространяются в организациях любых 
размеров. Однако по мере роста попу-
лярности социальных медиа связанные 
с ними риски противоправных действий 
также начинают постепенно возрастать. 
Тем не менее эти технологии способны 
помочь компаниям сохранить конкурен-
тоспособность, повысить качество обслу-
живания заказчиков и привлечь наиболее 
талантливых работников.

Вывод очевиден: если организации хо-
тят использовать эту популярную среду 
общения, им необходимо проактивно 
действовать в области управления ри-
сками, связанными с их социальными се-
тями. Ниже приводятся четыре совета, 
способные помочь вашей организации 
начать эффективную работу с соци-
альными медиа, исключить ущерб для 
имиджа компании, обеспечить защиту 
персональных данных и минимизировать 
убытки.

Понимайте и анализируйте риски. 
Ущерб репутации, утечки данных, на-
рушение неприкосновенности персо-
нальных данных, кибер-преступления 
и даже просто невежественные или гру-
бые со труд ни ки — все это может стать 
причиной для беспокойства при работе 
с социальными сетями. Понимание ри-
сков — первый шаг к управлению ими.

Помимо наиболее обсуждаемых ри-
сков вам необходимо также принять 
во внимание растущий объем требова-
ний регуляторов, касающихся соответст-
вия нормам и стандартам для ключевых 
отраслей промышленности и опреде-

ленных типов компаний (организаций 
здравоохранения, финансовых структур 
и акционерных обществ), а также необ-
ходимость выполнения законов о защите 
персональной информации, требующих 
особого внимания. Если со труд ни к вашей 
организации анонсирует преимущества 
новых медикаментов, преждевременно 
обнародует финансовые показатели или 
раскроет персональную информацию 
в корпоративном блоге, ваша компания 
может оказаться нарушителем правил 
и требований, что, в свою очередь, может 
повлечь финансовые и иные потери.

Как только вы определили все возмож-
ные риски, изучите возможности управ-
ления каждым из них. Подумайте о таких 
мерах и процедурах, как управление ИТ, 
внедрение политик, юридическая защи-
та, обучение, управление инцидентами 
и страховка.

Определите стратегию. Для успеш-
ной работы с социальными медиа вам 
необходимо иметь хорошо продуманную 
стратегию, разработанную и одобренную 
руководством компании. Ваша стратегия 
должна предусматривать ответы на не-
сколько ключевых вопросов.

Какие бизнес-преимущества вы ожи-
даете получить с помощью социальных 
медиа?

Каковы ваши ключевые рынки и как 
ваша социальная сеть будет их обслужи-
вать?

Как руководство сможет обеспечить 
выполнение разработанной стратегии 
в масштабах всей организации?

Кто уполномочен выступать от лица 
организации?

Какова будет ваша реакция в случае 
появления негативных или ложных ком-
ментариев?

Возьмите за правило регулярно воз-
вращаться к своей стратегии, чтобы 
сохранять уверенность, что она про-
должает соответствовать меняющимся 
бизнес-требованиям.

Привлекайте всех нужных людей. 
Поскольку отделы маркетинга и кадров 
часто являются основными сторонни-
ками и пользователями социальных се-
тей, многие организации рассматривают 
эти под раз де ления как исключительных 
пользователей этой технологии ком-
муникаций. Однако социальные медиа 
в настоящее время активно проникают 
в самые различные структуры. Например, 
после формирования политики механизм 
управления рисками и принудительного 
применения политик при работе с соци-
альными сетями может потребовать дей-
ствий со стороны юристов (включая спе-
циалистов указанного выше профиля), 
ИТ-специалистов, внутренних аудиторов 
и представителей других департамен-
тов с их специальными компетенциями 
и инструментами, необходимыми для эф-
фективного и неуклонного применения 
новой политики. Юристы и специалисты 
по обеспечению соответствия могут га-
рантировать, что корпоративная полити-
ка в области социальных сетей учитывает 
уникальные для компании отраслевые 
и рыночные риски.

Департамент внутреннего аудита мо-
жет способствовать оценке рисков со-
циальных сетей в масштабе компании и, 
если это будет необходимо, провести спе-
циализированные исследования и соста-
вить соответствующие отчеты. А депар-
тамент ИТ может обеспечить интеграцию 
платформы социальных медиа с други-
ми системами компании в соответствии 
с уже действующей ИТ-политикой и про-

цедурами, такими как, например, управ-
ление паролями.

Понимание того, кто участвует во всем 
этом и в какой момент, существенно, 
поскольку позволяет быстро принимать 
критически важные решения команде, 
состоящей из представителей различных 
департаментов.

Управляйте обратной связью. В отзы-
вах, получаемых компанией, содержится 
масса сведений, особенно в отзывах от су-
ществующих и потенциальных покупа-
телей. В то же время далеко не каждый 
комментарий, получаемый компанией, 
может нести реальную пользу.

Очень важный аспект вашей стратегии 
в области социальных сетей — опреде-
ление, к кому и к чему прислушивать-
ся и как реагировать на поступающие 
комментарии. Все замечания должны 
тщательно изучаться. Важно реагиро-
вать на негативные комментарии быстро 
и адекватно, но также необходимо пра-
вильно подходить к потенциально лож-
ным комментариям, которые могут 
исказить мнение о продукте и привести 
к ущербу для имиджа компании. Ama-
zon и TripAdvisor недавно приложили 
серьезные усилия для решения пробле-
мы фальшивых отзывов в рамках усилий 
по поддержанию имиджа своих брендов.

Вы должны иметь четкий план реагиро-
вания, включающий процедуры контроля 
ущерба, задолго до того, как у вас появится 
шанс получить негативный или несоответ-
ствующий комментарий по поводу вашего 
бренда. Это единственный способ обеспечить 
быстрое и эффективное решение проблемы. 
Разочарованные заказчики, недовольные со-
труд ни ки и даже фальшивые комментарии 
могут нанести ущерб репутации компании 
в рекордно короткие сроки.� :

Управление корпоративными рисками, связанными с социальными сетями
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Тройка крупнейших в мире ПК‑про‑
изводителей — HP, Dell и Leno‑
vo — готовится выпустить для 

рынка Китая компьютеры с предустанов‑
ленной ОС Ubuntu Kylin, сообщает 
DigiTimes. Разработчиком этого дистри‑

бутива является компания Ca‑
nonical, которая недавно объяви‑

ла, что Ubuntu Kylin станет “основой для 
эталонной архитектуры китайских опера‑
ционных систем”.

Новый эталон архитектуры был обна‑
родован Китайским центром програм‑
много обеспечения и интегрированных 
чипов и одобрен министерством инду‑
стрии и информационных технологий 
Китая. Проект Ubuntu Kylin, соответст‑
вующий условиям этого эталона, будет 
поддерживаться совместными усили‑
ями инженеров Canonical, оборонного 
научно‑технического университета Ки‑
тая и Китайского центра программного 
обеспечения и интегрированных чипов 
на базе созданной в Пекине Open Source‑
лаборатории.

Ubuntu Kylin был выбран в качестве 
фундамента для построения “гибких, от‑
крытых, широко используемых и стан‑
дартизированных операционных си‑
стем”. Данное решение является частью 
пятилетнего плана правительства Китая 
по продвижению в стране свободного 
ПО. В рамках проекта ведётся разработ‑
ка специализированных редакций Linux‑
дистрибутива Ubuntu для использования 
на ПК и в облачных окружениях китай‑
ских госучреждений.

Основным отличием Ubuntu Kylin 
от стандартной версии дистрибутива яв‑
ляется набор приложений, ориентиро‑
ванных на китайского пользователя. Дан‑
ная функциональность включает в себя 
интегрированную поддержку китайского 
языка и его диалектов, инструменты для 
ввода иероглифов, возможность работы 
с китайскими онлайн‑сервисами, напри‑
мер Taobao, с китайским календарём 

и картами навигации Baidu. Выход си‑
стемы запланирован на апрель, как раз 
к моменту выпуска новой редакции 
Ubuntu — 13.04 Raring Ringtail.

Впервые в KHP публично заговори‑
ли о Kylin еще в 2005 г. Изначально эта 
система проектировалась для государст‑
венных и военных нужд и была создана 
на средства, выделенные на программу 
National 863 High Technology Program. 
Являясь исследовательским продуктом, 
Kylin была организова‑
на по иерархической 
модели с уровнем базо‑
вого ядра в стиле Mach, 
системных сервисов — 
по типу BSD‑систем, 
окружения рабочего 
стола — по типу 
Win dows‑систем. Её 
раз работчиками га‑
рантировалось соответ‑
ствие стандартам  UNIX 
и полная совместимость 
с приложениями для ОС Linux.

Из наиболее выделяющихся черт Kylin 
отмечалось согласование ядра с криптог‑
рафическим механизмом, интеграцион‑
ная без о пас ность системы и приложений, 
поддержка высокопроизводительных 
параллельных архитектур и технологий 
ввода‑вывода.

Отметим, что для Dell это далеко 
не первый опыт со труд ни чества с Ca‑
nonical. Так, недавно Dell взялась обес‑
печить на аппаратном уровне поддержку 
ОС Ubuntu Server 12.04 LTS для своих 
серверов линейки PowerEdge, а Canonical 
обещала предоставить подписку на сер‑
вис Ubuntu Advantage, обеспечивающий 
техническое (консультационное) и юри‑
дическое сопровождение Ubuntu для 
серверов и настольных компьютеров, 
а также доступ к различным ресурсам, 
помогающим в обслуживании ИТ‑ин‑
фраструктуры.

В общей сложности Dell сертифици‑
ровала 74 модели серверов для исполь‑

зования с Ubuntu, в том числе текущее 
двенадцатое поколение PowerEdge. Как 
заявила в своём блоге Canonical, на се‑
годняшний день Dell предлагает наиболь‑
ший модельный ряд серверов с Ubuntu 
среди её аппаратных партнёров.

Эксперт StorageIO Group Грег Шульц 
полагает, что со труд ни чество двух компа‑
ний сулит клиентам дополнительные выго‑
ды. “Даже не самый современный сервер 
в паре с современной и поддерживаемой 

платформой может показы‑
вать хорошую работоспособ‑
ность для предприятия, — 
говорит Шульц. — Именно 
этим преимуществом обла‑
дает ОС Ubuntu, обеспе‑
чиваемая поддержкой Ca‑

nonical”.
Раскрывая детали со‑

труд ни чества между 
компаниями, Canonical 

сообщает, что инженерам 
удалось улучшить работу 

Ubuntu Server для серверов PowerEdge. 
В частности, была обеспечена поддер‑
жка совместимости с PCIe SSD, HDD 
с  4k‑секторами,  PERC (массив контролле‑
ров PowerEdge  RAID), EFI‑загрузчиком, 
улучшена автоматизация процессов служ‑
бы поддержки и управления ИT‑услугами.

По словам Шульца, ограниченная сов‑
местимость Linux‑систем с серверным 
оборудованием ранее служила серьёз‑
ным препятствием для их проникновения 
в бизнес‑среду, но за последние годы Linux 
оброс новым функционалом и способен 
поддерживать сетевые хранилища кор‑
поративного класса и другие типовые для 
нужд предприятий серверные функции.

Кроме того, Dell выпустила вторую мо‑
дификацию Ubuntu‑ультрабука в рамках 
стартовавшего летом 2012 г. проекта Sput‑
nik по созданию ноутбука для разработчи‑
ков сетевых приложений и программного 
обеспечения для мобильных и облачных 
систем на базе Ubuntu Linux. Первая 
модель Dell XPS 13 Ultrabook с пред‑

установленной Ubuntu 12.04 была выпу‑
щена в декабре прошлого года. Новая 
редакция XPS 13 Developer Edition стоит 
1549 долл. (на 100 долл. дороже, чем пер‑
вая модель). В отличие от предшествен‑
ницы, она обладает более качественной 
матрицей 13,3‑дюймового экрана, под‑
держивающей разрешение 1920×1080 (ра‑
нее было 1366×768). Ультрабук получил 
новый процессор — Intel Core i7‑3537U 
(в предыдущей модели использовался 
i7‑3517U), до 8 Гб оперативной памяти 
DDR3 1600 и SSD емкостью 256 Гб.

Программное окружение Ubuntu‑
ультрабука предусматривает полностью 
адаптированную для поддержки всех 
аппаратных компонентов устройства 
среду и расширенные средства для фор‑
мирования различных классов окруже‑
ний для разработки приложений. Для 
XPS 13 Developer Edition подготовлен 
специально модифицированный образ 
Ubuntu 12.04. В неё включен инструмент 
профилей, позволяющий разработчикам 
использовать предварительно настроен‑
ные среды разработки из репозитория 
GitHub. Разработчики также могут созда‑
вать собственные профили, включающие 
список используемых приложений, набор 
различных настроек, задействованные 
в проекте библиотеки, фреймворки, зави‑
симости, и делиться ими с другими.

С помощью средств для локального 
тестирования специалисты смогут со‑
здавать микрооблака на базе облачной 
инфраструктуры OpenStack, моделируя 
соответствующую масштабную среду, 
а затем без использования дополнитель‑
ных инструментов переносить её в обла‑
ко. Для создания микрооблаков будут 
применяться контейнеры виртуальных 
сред LXC. Предусмотрена возможность 
их автоматизированного перемещения 
во внешние облачные системы, такие 
как Amazon EC2. Специальная команда 
“sputnik” позволяет переносить текущее 
окружение разработчика на другие ма‑
шины.� :

 LINUX

Сергей Стельмах

Испанская ассоциация Hispalinux, 
представляющая интересы поль‑
зователей ПО с открытым исход‑

ным кодом, подала в Европейскую комис‑
сию жалобу на Microsoft, которая, 
по её мнению, искусственно усложняет 

покупателям компьютеров с пред‑
установленной Windows 8 переход 

на Linux или другие операционные систе‑
мы. Жалоба отправлена от имени 8 тыс. 
членов этой ассоциации в мадридский 
офис Еврокомиссии. В 14‑страничном до‑
кументе Microsoft обвиняется в использо‑
вании загрузчика  UEFI Secure Boot, кото‑
рый контролирует запуск компьютера 
и является “препятствующим механиз‑
мом”, вынуждающим пользователей ис‑
кать загрузочные ключи Microsoft для 
установки другой ОС.

Выпустив ОС Windows 8, Microsoft пе‑
решла на полную совместимость  BIOS 
с функцией без о пас ной загрузки  UEFI 
Secure Boot. Данная опция не только 
предотвращает запуск вредоносных про‑
грамм, но и не позволяет инсталлиро‑
вать другую операционную систему или 
ПО без цифровой подписи. Если точнее, 
то  UEFI — это интерфейс между опера‑
ционной системой и микропрограммами, 
управляющими низкоуровневыми фун‑
кциями оборудования.

Глава Hispalinux Хосе Мария Ланчез 
полагает, что используемый Microsoft 
загрузчик для запуска операционной 
системы превращает Windows в “техно‑

логическую тюрьму”, делая её всё менее 
лояльной к пользователям других систем. 
“Действия Microsoft — антиконкурент‑
ные, — цитирует Ланчеза Reuters. — Они 
создают сложности как для потребите‑
лей, так и в целом для европейской инду‑
стрии программного обеспечения”.

Однако недавно один из самых извест‑
ных разработчиков Linux‑ядра, а также 
член координационного технического ко‑
митета Linux Foundation Джеймс Боттом‑
ли объявил в своем блоге о готовности но‑
вого универсального загрузчика, который 
подписан ключом Microsoft и позволяет 
загружать любые Linux‑дистрибутивы 
в режиме  UEFI Secure Boot на компью‑
терах с изначально предустановленной 
ОС Windows 8.

Отметим, что Microsoft требует обяза‑
тельной активации по умолчанию режи‑

ма без о пас ной загрузки  UEFI, который 
блокирует загрузку систем, не имеющих 
заверенной цифровой подписи для серти‑
фикации оборудования на совместимость 
с Windows 8. Поставка собственного клю‑
ча требовала бы соответствующего со‑
гласования о его включении в прошивку 
с каждым OEM‑производителем, зани‑
мающимся сборкой систем, что вызвало 
бы немалые трудности.

У организации Linux Foundation ушло 
более трех месяцев на урегулирование 
всех организационных вопросов с Mi‑
crosoft, так как помимо таких крупных 
дистрибутивов, как Fedora и Ubuntu, ко‑
торые подготовили собственные решения 
для загрузки на системах  UEFI Secure 
Boot, некоторые другие проекты посчи‑
тали процедуру сертификации своих си‑
стем у Microsoft слишком сложной.

Загрузчик состоит из двух файлов: 
PreLoader.efi и HashTool.efi. Боттомли 
также выложил в Сеть образ, готовый 
для быстрой организации загрузки си‑
стем с USB‑накопителей. Код загрузчика 
и связанного с ним инструментария по‑
ставляется под лицензией GPL.

Ранее еще один из разработчиков 
Linux‑ядра Мэтью Гаррет сообщил о го‑
товности загрузчика Shim, сертифици‑
рованного Microsoft и способного обес‑
печить первичную загрузку Linux‑систем 
с активным режимом без о пас ной загруз‑
ки  UEFI.

Что касается различий между загрузчи‑
ками Shim и Linux Foundation, то первый 

для проверки загружаемых компонентов 
использует систему верификации по клю‑
чам, требуя создания инфраструктуры 
для формирования цифровых подписей, 
но позволяет обеспечить более полный 
цикл верификации всех компонентов 
загружаемых систем. Второй оперирует 
криптографическими хэшами, что суще‑
ственно проще для внедрения в неболь‑
ших дистрибутивах и позволяет сохра‑
нить неизменными процессы разработки, 
хотя и требует повторной ручной загруз‑
ки хэшей при каждом обновлении загруз‑
чика или ядра (если ядро загружается 
в режиме верификации).

В случае Shim проверочный ключ ди‑
стрибутива требуется загрузить только 
один раз и он будет действовать на все 
компоненты, подписанные при помо‑
щи связанного с ним закрытого ключа. 
В качестве достоинств загрузчика Linux 
Foundation отмечается более удобный ин‑
терфейс управления загрузкой ключей/
хэшей и большая универсальность, по‑
зволяющая использовать его для систем, 
использующих  UEFI‑загрузчики, подоб‑
ные Gummiboot.

Планируется, что в недалеком будущем 
Shim и загрузчик Linux Foundation будут 
объединены в один проект, в частности, 
Гаррет планирует адаптировать для рабо‑
ты с Shim интерфейс конфигурации и код 
верификации по хэшам, созданный Linux 
Foundation. В итоге будет подготовлен 
оптимальный для различных областей 
применения единый загрузчик.� :

ОС

HP, Dell и Lenovo будут выпускать ПК с национальной китайской ОС

Linux Foundation подготовил универсальный  UEFI‑загрузчик

Подготовленный Linux 
Foundation загрузчик 

предусмотрен 
для разработчиков 

дистрибутивов, которые 
посчитали процедуру 

сертификации для загрузки 
на системах  UEFI Secure Boot 

слишком хлопотной.

XPS 13 Developer Edition — вто-
рое поколение ультрабука Dell 
на базе Ubuntu, специально 
созданного для разработчиков
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Джан Херцберг, Мэтью тоМсон

Рассматриваемые первоначально 
лишь как инструмент дополнитель-
ных коммуникаций для частных 

пользователей социальные сети быстро 
распространяются в организациях любых 
размеров. Однако по мере роста попу-
лярности социальных медиа связанные 
с ними риски противоправных действий 
также начинают постепенно возрастать. 
Тем не менее эти технологии способны 
помочь компаниям сохранить конкурен-
тоспособность, повысить качество обслу-
живания заказчиков и привлечь наиболее 
талантливых работников.

Вывод очевиден: если организации хо-
тят использовать эту популярную среду 
общения, им необходимо проактивно 
действовать в области управления ри-
сками, связанными с их социальными се-
тями. Ниже приводятся четыре совета, 
способные помочь вашей организации 
начать эффективную работу с соци-
альными медиа, исключить ущерб для 
имиджа компании, обеспечить защиту 
персональных данных и минимизировать 
убытки.

Понимайте и анализируйте риски. 
Ущерб репутации, утечки данных, на-
рушение неприкосновенности персо-
нальных данных, кибер-преступления 
и даже просто невежественные или гру-
бые со труд ни ки — все это может стать 
причиной для беспокойства при работе 
с социальными сетями. Понимание ри-
сков — первый шаг к управлению ими.

Помимо наиболее обсуждаемых ри-
сков вам необходимо также принять 
во внимание растущий объем требова-
ний регуляторов, касающихся соответст-
вия нормам и стандартам для ключевых 
отраслей промышленности и опреде-

ленных типов компаний (организаций 
здравоохранения, финансовых структур 
и акционерных обществ), а также необ-
ходимость выполнения законов о защите 
персональной информации, требующих 
особого внимания. Если со труд ни к вашей 
организации анонсирует преимущества 
новых медикаментов, преждевременно 
обнародует финансовые показатели или 
раскроет персональную информацию 
в корпоративном блоге, ваша компания 
может оказаться нарушителем правил 
и требований, что, в свою очередь, может 
повлечь финансовые и иные потери.

Как только вы определили все возмож-
ные риски, изучите возможности управ-
ления каждым из них. Подумайте о таких 
мерах и процедурах, как управление ИТ, 
внедрение политик, юридическая защи-
та, обучение, управление инцидентами 
и страховка.

Определите стратегию. Для успеш-
ной работы с социальными медиа вам 
необходимо иметь хорошо продуманную 
стратегию, разработанную и одобренную 
руководством компании. Ваша стратегия 
должна предусматривать ответы на не-
сколько ключевых вопросов.

Какие бизнес-преимущества вы ожи-
даете получить с помощью социальных 
медиа?

Каковы ваши ключевые рынки и как 
ваша социальная сеть будет их обслужи-
вать?

Как руководство сможет обеспечить 
выполнение разработанной стратегии 
в масштабах всей организации?

Кто уполномочен выступать от лица 
организации?

Какова будет ваша реакция в случае 
появления негативных или ложных ком-
ментариев?

Возьмите за правило регулярно воз-
вращаться к своей стратегии, чтобы 
сохранять уверенность, что она про-
должает соответствовать меняющимся 
бизнес-требованиям.

Привлекайте всех нужных людей. 
Поскольку отделы маркетинга и кадров 
часто являются основными сторонни-
ками и пользователями социальных се-
тей, многие организации рассматривают 
эти под раз де ления как исключительных 
пользователей этой технологии ком-
муникаций. Однако социальные медиа 
в настоящее время активно проникают 
в самые различные структуры. Например, 
после формирования политики механизм 
управления рисками и принудительного 
применения политик при работе с соци-
альными сетями может потребовать дей-
ствий со стороны юристов (включая спе-
циалистов указанного выше профиля), 
ИТ-специалистов, внутренних аудиторов 
и представителей других департамен-
тов с их специальными компетенциями 
и инструментами, необходимыми для эф-
фективного и неуклонного применения 
новой политики. Юристы и специалисты 
по обеспечению соответствия могут га-
рантировать, что корпоративная полити-
ка в области социальных сетей учитывает 
уникальные для компании отраслевые 
и рыночные риски.

Департамент внутреннего аудита мо-
жет способствовать оценке рисков со-
циальных сетей в масштабе компании и, 
если это будет необходимо, провести спе-
циализированные исследования и соста-
вить соответствующие отчеты. А депар-
тамент ИТ может обеспечить интеграцию 
платформы социальных медиа с други-
ми системами компании в соответствии 
с уже действующей ИТ-политикой и про-

цедурами, такими как, например, управ-
ление паролями.

Понимание того, кто участвует во всем 
этом и в какой момент, существенно, 
поскольку позволяет быстро принимать 
критически важные решения команде, 
состоящей из представителей различных 
департаментов.

Управляйте обратной связью. В отзы-
вах, получаемых компанией, содержится 
масса сведений, особенно в отзывах от су-
ществующих и потенциальных покупа-
телей. В то же время далеко не каждый 
комментарий, получаемый компанией, 
может нести реальную пользу.

Очень важный аспект вашей стратегии 
в области социальных сетей — опреде-
ление, к кому и к чему прислушивать-
ся и как реагировать на поступающие 
комментарии. Все замечания должны 
тщательно изучаться. Важно реагиро-
вать на негативные комментарии быстро 
и адекватно, но также необходимо пра-
вильно подходить к потенциально лож-
ным комментариям, которые могут 
исказить мнение о продукте и привести 
к ущербу для имиджа компании. Ama-
zon и TripAdvisor недавно приложили 
серьезные усилия для решения пробле-
мы фальшивых отзывов в рамках усилий 
по поддержанию имиджа своих брендов.

Вы должны иметь четкий план реагиро-
вания, включающий процедуры контроля 
ущерба, задолго до того, как у вас появится 
шанс получить негативный или несоответ-
ствующий комментарий по поводу вашего 
бренда. Это единственный способ обеспечить 
быстрое и эффективное решение проблемы. 
Разочарованные заказчики, недовольные со-
труд ни ки и даже фальшивые комментарии 
могут нанести ущерб репутации компании 
в рекордно короткие сроки.� :

Управление корпоративными рисками, связанными с социальными сетями
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ША МИ ХО РА НА

CIO по сто ян но на хо дят ся под дав -
ле ни ем. От них тре бу ют, что бы они
ис пол ня ли роль ди рек то ра по тех но -

ло ги ям и стра те ги че ско му раз ви тию; к ним
все ча ще от но сят ся как к по став щи кам
раз лич ных ус луг для все воз мож ных ор га -
ни за ций и под раз де ле ний внут ри ком па -
нии. И в то вре мя как мно гие ста вят под со -
мне ние со от вет ст вие CIO за ни мае мой
долж но сти, не мно гие за да ют ся во про сом,
а что нуж но CIO по ме ре то го, как круг его
обя зан но стей рас тет.

В те че ние по след не го го да со труд ни ки
HCL America оп ра ши ва ли CIO, что им
нуж но для ра бо ты. Мы про во ди ли он лайн-
оп ро сы сре ди на ших за каз чи ков и ор га ни -
зо вы ва ли круг лые сто лы. На пер вых по -
рах CIO по ра жа лись то му, как мно го мы
тре бо ва ли.

Но ведь кли ен ты CIO — ру ко во ди те ли
кор по ра ций и ко неч ные пользователи —
по сто ян но го во рят, что им нуж но от ИТ-
ор га ни за ции (на при мер, ми ни маль ные
про стои обо ру до ва ния, иде аль ное ре ше ние
для он лайн-ма га зи на, оп ти маль ная CRM-
стра те гия, о ко то рой они про чи та ли в жур -
на ле), и они час то жа лу ют ся, что их по треб -
но сти не удов ле тво ре ны. ИТ-про из во ди те -
ли то же ра ды по де лить ся с CIO свои ми
тре бо ва ния ми, в ос нов ном в ви де ре ше ния,
ко то рое они пред ла га ют.

Но ни ру ко во дство, ни кли ен ты, ни ИТ-
со труд ни ки, ни парт не ры прак ти че ски ни -
ко гда не спра ши ва ют CIO о том, что им
нуж но для обес пе че ния до пол ни тель ной
при бы ли ор га ни за ции и раз ви тия соб ст вен -
ной карь е ры.

Не ко то рые пунк ты в спи ске же ла ний
CIO — впол не ло гич ные, но не ко то рые
тре бо ва ния со вер шен но не ожи дан ны.

Что ка са ет ся ру ко во дства ком па нии,
наи бо лее час то встре чаю щее ся тре бо ва ние
CIO — это го тов ность топ-ме нед же ров
ком па нии при знать CIO рав но прав ным
ли де ром ком па нии. 43% CIO, со глас но оп -

ро су, ви дят се бя “ге не ра то ра ми до ба воч -
ной стои мо сти”, за тем сле ду ют “ком пань -
о ны” (16%) и “ви зио не ры” (14%). Эта кар -
ти на ло гич на, так как CIO счи та ют наи бо -
лее важ ны ми для се бя це ля ми сле дую щие:

1) транс фор ма цию ИТ-модели — по ми -
мо обес пе че ния на сущ ных по треб но стей,
она долж на тес но ин тег ри ро вать ся с биз -
не сом ком па нии и ос но вы вать ся на во вле -
чен но сти;

2) ус ко ре ние сро ков вне дре ния ин но ва -
ци он ных тех но ло гий;

3) реа ли за ция но вых воз мож но стей, по -
вы шаю щих кон ку рен то -
спо соб ность ком па нии.

От ИТ-со труд ни ков
CIO тре бу ют бо лее глу -
бо ко го по ни ма ния биз не -
са ор га ни за ции и про ак -
тив но го по ис ка но вых
воз мож но стей для соз да -
ния до пол ни тель ной при -
бы ли.

CIO хо те ли бы, что бы кли ен ты де мон ст -
ри ро ва ли на деж ность и го тов ность раз де -
лить от вет ст вен ность за реа ли за цию клю -
че вых ини циа тив, чет ко фор му ли ро ва ли
свои за про сы и при ори тет ные за да чи, а
так же обес пе чи ва ли от кры тость об су ж де -
ния про ек тов и це лей.

К внеш ним по став щи кам у CIO три глав -
ных требования — это хо ро шо раз ви тые
тех ни че ские на вы ки, вве де ние ин но ва ци -
он ных це но вых по ли тик (на при мер, в от -
но ше нии управ ляе мых ус луг) и по ни ма ние
биз не са ком па нии.

В об щем, все от ве ты CIO на во прос “что
нуж но CIO?” под твер жда ют за мет ное из -
ме не ние их ро ли в ор га ни за ции и про яс ня -
ют, как они са ми мо гут об лег чить этот пе -
ре ход.

Роль CIO в ор га ни за ции бы ст ро ме ня ет -
ся. Мы оха рак те ри зо ва ли тех CIO, ко то рые
уже осоз на ли свою но вую роль, как “воз -
ро див ших ся CIO”. Это пе ре до вые ИТ-про -
фес сио на лы, чье по ни ма ние сво ей ро ли

гар мо ни ру ет с биз нес- и тех но ло ги че ской
сре дой, ко то рая так же из ме ня ет ся.

По ми мо про че го, “воз ро див шие ся CIO”:
— уде ля ют рав ное ко ли че ст во вни ма -

ния как тех но ло ги ям, так и раз ра бот ке
стра те гии и опе ра ци он ной дея тель но сти;

— от вет ст вен ны пе ред CEO и гла ва ми
биз нес-под раз де ле ний, раз ра ба ты вая вме -
сте с ни ми стра те гию ком па нии, а так же пе -
ред опе ра ци он ным и фи нан со вым ди рек -
то ра ми, со труд ни чая с ни ми в де ле по вы ше -
ния опе ра ци он ной эф фек тив но сти и
сни же ния из дер жек;

— ви дят ИТ в ка че ст ве си лы, ме няю -
щей при ро ду биз не са, а не толь ко об слу жи -
ваю щей его;

— раз ви ва ют на вы ки, по зво ляю щие
под нять ся по карь ер ной
ле ст ни це и вый ти за рам -
ки ИТ.

Про во дя ис сле до ва ние,
мы не од но крат но слы ша -
ли, что CIO не об хо ди мо
по зи цио ни ро вать се бя в
ка че ст ве ру ко во ди те лей
выс ше го зве на, что бы
быть зна чи мы ми иг ро ка -

ми в биз не се. Тра ди ци он ная роль CIO в ор -
га ни за ции со вер шен но из ме ни лась, и са ми
CIO долж ны эво лю цио ни ро вать вме сте с
ней. При чи на яс на: та кие тен ден ции, как
аут сор синг, ПО как сер вис, кон сь ю ме ри -
за ция ИТ, ис поль зо ва ние лич ных уст -
ройств для ра бо ты (BYOD) и об лач ные
тех но ло гии, тре бу ют от кор по ра тив ных
ИТ-от де лов вы пол не ния мно гих за дач.

Один из спо со бов осоз нать про фес сио -
наль ную трансформацию — это учесть
раз лич ные ру ко во дя щие функ ции, ко то -
рые мо жет иг рать CIO. Боль шин ст во CIO
се го дня раз ви ва ют ся сле дую щим об ра зом:
от ру ко во ди те ля в сфе ре экс плуа та ции до
ди рек то ра по тех но ло ги ям, за тем до ру ко -
во ди те ля в сфе ре ин но ва ций и, на ко нец, до
од но го из ру ко во ди те лей ор га ни за ци ей.
Од на ко не мно гие ста но вят ся влия тель ны -
ми ру ко во ди те ля ми в сво ей ком па нии.

Не со мнен но, се го дня ИТ проч но врос -
ли в струк ту ру прак ти че ски лю бой ор га -
ни за ции. Как ска зал один из рес пон ден -

тов во вре мя оп ро са, “нет ИТ-про ек тов,
есть толь ко биз нес-про ек ты”. Но ино гда
тех но ло гии на столь ко влия ют на ор га ни -
за цию, что пол но стью ме ня ют ее уст рой -
ст во и су ще ст во ва ние. То есть ме ня ют ее
биз нес-мо дель.

Вспом ни те ме ж ду на род ную сеть про -
дук то вых ма га зи нов Tesco: в ком па нии
уве ре ны, что южнокорейцы — вто рые в
рей тин ге ра бо то го ли ков в ми ре. Тра тить
да же час дра го цен но го сво бод но го вре -
ме ни в не де лю на по куп ку продуктов —
для них не по зво ли тель ная рос кошь. По это -
му вме сто то го что бы при гла шать по ку па -
те лей по се тить ма га зин, юж но ко рей ское
под раз де ле ние Tesco ре ши ло при вез ти ма -
га зин к ним до мой.

Homeplus на ча ли с раз ме ще ния ги гант -
ских бил бор дов на стан ци ях мет ро. Вме сто
рек ла мы спец пред ло же ний не де ли бил -
бор ды Homeplus пред став ля ли со бой реа -
ли стич ные изо бра же ния по лок и вит рин
ма га зи на, за пол нен ных свер ху до ни зу про -
дук та ми. Ка ж дый про дукт со про во ж дал ся
QR-ко дом. По тен ци аль ные по ку па те ли,
ожи даю щие по ез да, мог ли ска ни ро вать
код нуж но го то ва ра при по мо щи смарт фо -
на, по ме щая по куп ки в вир ту аль ную кор -
зи ну. По сле по куп ки, со вер шен ной так же
при по мо щи смарт фо на, про дук ты дос -
тав ля ют ся до две ри пря мо к ужи ну. Tesco
ут вер жда ет, что вир ту аль ные ма га зи ны в
мет ро “пре вра ща ют вре мя по езд ки во вре -
мя для шо пин га”.

Вир ту аль ные ма га зи ны Tesco в метро —
на гляд ный при мер транс фор ма ции биз нес-
мо де ли под влия ни ем тех но ло гии. По тен ци -
ал для та ких из ме не ний есть прак ти че ски в
ка ж дой от рас ли. Но этот по тен ци ал мож но
реа ли зо вать толь ко при по мо щи ру ко во -
ди те лей, глу бо ко по ни маю щих как прин ци -
пы ве де ния биз не са, так и тех но ло гии, ос ве -
дом лен ность об обе их сфе рах по зво лит уви -
деть взаи мо свя зи ме ж ду ними — что под
си лу имен но “воз ро див ше му ся CIO”. 4

Ав тор статьи — пре зи дент HCL
America, ком па нии, ра бо таю щей в об -
лас ти ИТ-кон сал тин га и аут сор син га
раз ра бот ки ПО.
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Че го хо тят CIO?

Все по сто ян но 
че го-то тре бу ют от CIO. 
Но ни кто не спра ши ва ет, 

че го хо тел бы CIO 
по лу чить в от вет?

МАЙК ВИ ЗАРД

Мно гие ком па нии на чи на ют управ -
лять сво им ИТ-де пар та мен том
та ким об ра зом, ко то рый мо жет

уст ра нить са му по треб ность в ИТ-ме нед -
же ре, по край ней ме ре в фор ме, при зна вае -
мой в боль шин ст ве ор га ни за ций.

В рам ках фо ру ма 2012 Chief Information
Officer Leadership Forum ИТ-ди рек то ра
из са мых раз ных ор га ни за ций и пред при -
ятий дис ку ти ро ва ли не толь ко о бу ду щей
ро ли ИТ-ме нед же ров, но и о том, со хра нит -
ся ли во об ще та кая по зи ция в бу ду щем.
Речь шла не о том, что управ ле ние ИТ бо -
лее не нуж но, про сто ИТ на столь ко силь -
но ин тег ри ру ют ся [в опе ра ции], что их
ста но вит ся не воз мож но от де лить от биз -
нес-про цес сов.

Тре вож ная си туа ция для ИТ-ди рек то ров
усу губ ля ет ся еще и тем, что на вол не уве -
ли че ния по тре би тель ской со став ляю щей в
ИТ и рас ту ще го при ме не ния внеш них “те -
не вых” ИТ-сер ви сов (“те не вые” сервисы —
ис поль зуе мые со труд ни ка ми про дук ты и
ус лу ги, не одоб рен ные офи ци аль но ИТ-де -
пар та мен том, на при мер, ICQ) биз нес-де -
пар та мен ты те перь ре гу ляр но ре ша ют свои
за да чи без при вле че ния соб ст вен ных ИТ-
ре сур сов ком па нии, что чрез вы чай но ос -
лож ня ет уси лия ИТ-ди рек то ров по кон тро -
лю над си туа ци ей.

“Роль ИТ-ме нед же ра на хо дит ся на пу ти
к ис чез но ве нию в бли жай шие не сколь ко
лет, — зая вил Юви Ко чар, ди рек тор по тех -
но ло ги ям из да тель ст ва Washington Post. —
Нам дей ст ви тель но не об хо ди мо что-то из -
ме нить, по сколь ку ни кто не удов ле тво рен
[си туа ци ей с] ИТ; биз нес от кры то вы ра жа -
ет не до воль ст во”.

“Тра ди ци он ная роль ди рек то ра по ИТ
долж на уй ти в про шлое, — со гла ша ет ся
Джо зеф Спаг но лет ти, ИТ-ди рек тор Camp-
bell Soup Company. — Мы долж ны дви гать -
ся в сто ро ну кон сал тин го во го под хо да [в
сво ей ра бо те]”.

Од на ко ес ли хро ни че ская не об хо ди мость
пе ре мен спо ров ни у ко го прак ти че ски не
вы зы ва ет, то по по во ду кон крет ных форм,
в ка ких долж ны про явить ся эти пе ре ме ны,
со гла сия не на блю да ет ся.

ИТ-ди рек то ров дол го кри ти ко ва ли за
слиш ком силь ное ув ле че ние ин фра струк -
ту рой, в ущерб управ ле нию ин фор ма ци ей.
В ИТ-ор га ни за ци ях ре гу ляр но про во ди -
лись биз нес-кей сы с це лью по мочь им
встать во гла ве управ ле ния всей ин фор ма -
ци ей в пре де лах кор по ра ции.

“На стоя щая цель долж на за клю чать ся в
улуч ше нии ис поль зо ва ния дан ных, — ска -
зал Са ад Аюб, ИТ-ди рек тор ком па нии
Scholastic. — Вам не об хо ди мо по ни мать
раз ли чие ме ж ду соз да ни ем спро са и управ -
ле ни ем спро сом. Вот по че му мы ищем лю -
дей с опы том ра бо ты в ка че ст ве биз нес-
кон суль тан тов”.

Од на ко мно гие ИТ-ме нед же ры счи та ют,
что си туа ция го раз до слож нее.

“Как толь ко ИТ-ди рек тор ока зы ва ет ся
от вет ст вен ным за ин фор ма цию, он про иг -
рал, — счи та ет Спаг но лет ти. — Вам на до
на чать мыс лить как ин ве сто ру в от но ше -
нии ва шей соб ст вен ной ком па нии, а это оз -
на ча ет, что на до боль ше фо ку си ро вать ся
на биз нес-ре зуль та тах”.

По мне нию Спаг но лет ти, на до тра тить
мень ше вре ме ни на спо ры по по во ду то го,
кто управ ля ет дан ны ми, и боль ше— на
по мощь поль зо ва те лям по из вле че нию из

этих дан ных ком мер че ской вы го ды. “За да -
ча со сто ит в том, что бы стать про вод ни ком,
а не сто ро жем, — за ме тил Спаг но лет ти. —
Ра бо та ИТ-де пар та мен та долж на оце ни -
вать ся по ре зуль та там, ко то рые по лу ча ет
биз нес, а не по за тра чен ным уси ли ям. Толь -
ко в этом слу чае выс шие ру ко во ди те ли
биз не са бу дут об ра щать ся с ва ми как с
рав ным”. К со жа ле нию, по мне нию Спаг -
но лет ти, по сколь ку слиш ком ма ло ИТ-спе -
циа ли стов по ни ма ют это тре бо ва ние, то
слиш ком мно гие из них де мон ст ри ру ют
при зна ки ком плек са жерт вы. Еще ху же,
счи та ет Спаг но лет ти, что в ко неч ном ито -
ге ИТ-ор га ни за ции вкла ды ва ют ся в тех но -
ло гии, ко то рые с точ ки зре ния биз не са ни -
ко гда не смо гут обес пе чить ре аль ный воз -
врат пер во на чаль ных ин ве сти ций.

В дей ст ви тель но сти по ме ре про дол же -
ния транс фор ма ции ро ли ИТ-ди рек то ра
ИТ-ли де ры мо гут пред по честь для се бя
за нять крес ло в выс шем ор га не управ ле ния
ком па нии при ус ло вии, что они бу дут се бя
вес ти со от вет ст вую щим об ра зом. Это оз -
на ча ет, что вме сто по пы ток со гла со ва ния
ИТ-стра те гии с за да ча ми биз не са они сфо -
ку си ру ют ся на по мо щи в оп ре де ле нии
кор по ра тив ных цен но стей и дол го сроч -
ных за дач.

“Про бле ма с кон цеп ци ей при ве де ния
ИТ в со от вет ст вие с тре бо ва ния ми биз не -
са за клю ча ет ся в том, что она пред по ла га -
ет под чи не ние ИТ биз не су”, — ска зал Ник
Ко ли сто, ИТ-ди рек тор круп ней шей строи -
тель ной ком па нии Hovnanian Enterprises и
ав тор кни ги “The CIO Playbook”. По мне -
нию Ко ли сто, ру ко во ди те лям ИТ сле ду ет
вы ра бо тать план, ко то рый бы обес пе чил им
ме сто в выс шем ру ко во дстве ком па нии, су -

ще ст вен ной ча стью ко то ро го долж но стать
соз да ние биз нес-кей сов, про дви гаю щих
важ ность ИТ для ос таль но го биз не са. “Не
рас смат ри вай те биз нес-ме нед же ров как
по ку па те лей ва ших ус луг, под хо ди те к ним
как к рав ным”, — при звал Ко ли сто.

По мне нию Ау ю ба, це лью долж но стать
соз да ние си туа ции, при ко то рой ИТ бу дут
ис поль зо вать ся для транс фор ма ции биз -
нес-мо де ли ком па нии. Во мно гих слу ча ях
это оз на ча ет раз ра бот ку но вых про дук тов
и ус луг, спо соб ных уве ли чить до ход ком па -
нии. “Поч ти все гда это тре бу ет уча стия
[ИТ] в со ста ве ко ман ды про дав цов для
по мо щи в разъ яс не нии су ти и пре иму -
ществ этих но вых про дук тов и ус луг, — от -
ме тил Аюб. — Про бле ма со сто ит в том, что
в боль шин ст ве ком па ний от сут ст ву ет ме ха -
низм, по зво ляю щий по яв лять ся та ко го ро -
да биз нес-ин но ва ци ям”.

В слу чае Ро ба Хил лар да, ди рек то ра по
тех но ло ги ям из да тель ст ва Reader’s Digest,
это при ве ло к то му, что он стал про во дить
боль ше вре ме ни за пре де ла ми ИТ-де пар -
та мен та. “Сей час боль шую часть сво его
ра бо че го вре ме ни я на хо жусь вне сво его
офи са, взаи мо дей ст вуя с де пар та мен том
мар ке тин га и про дви гая те идеи, к ко то рым
мы при шли в ИТ”, — рас ска зал Хил лард.

Ус пеш ные ИТ-ди рек то ра бу ду ще го в ко -
неч ном сче те бу дут вы ну ж де ны са ми соз -
да вать соб ст вен ные долж но ст ные ин ст -
рук ции и оп ре де лять их со дер жа ние. Един -
ст вен ная вещь, по нят ная уже се го дня,
со сто ит в том, что со вре ме нем эта роль ста -
но вит ся кри ти че ски важ ной для биз не са,
не за ви си мо от то го, как на зы ва ет ся эта
долж ность: ИТ-ди рек тор или как-то по-
дру го му. 4

ИТ-ди рек то ра бо рют ся за зна чи мость сво ей ро ли для биз не са

Сергей БоБровСкий

О технологии виртуальных серверов 
сегодня знает любой айтишник, 
однако ни одна из технологий 

на месте не стоит, меняясь подчас за счи-
танные месяцы. Давайте посмотрим 
на текущее состояние дел в этой сфере.

Базовая идея сервер-
ной виртуализации хо-

рошо известна: это разделение серверной 
функциональности (начиная с вычисли-
тельной мощности и ОЗУ и заканчивая 
хранилищами данных и иными перифе-
рийными устройствами) и её физиче-
ской реализации. Пользователь работает 
с виртуальным сервером как с обычной 
реальной машиной, хотя она фактически 
моделируется программно.

Три модели виртуализации
1. Классическая виртуальная машина, 
когда образ пользовательской ОС без мо-
дификации выполняется под фоновым 
управлением гипервизора — программы, 
которая эмулирует аппаратную часть. Та-
ким способом работают, например, систе-
мы VMware vSphere и Microsoft Hyper-V. 
Минус этого подхода в довольно высоких 
накладных расходах на функционирова-
ние самого гипервизора.

2. Паравиртуальная машина, когда 
образ гостевой ОС подвергается опреде-
ленной модификации: в её ядро встраива-
ются элементы системы виртуализации, 
что позволяет добиться высокой произ-
водительности. Типичный пример — тех-
нология Xen.

3. Виртуализация на уровне ОС. Это 
самая простая схема — даже в обычной 
настольной ОС мы можем переклю-
чаться между несколькими логинами. 

Фактически работает только одна копия 
ОС, в которой регистрируется несколь-
ко пользователей, только они действу-
ют одновременно. В этой модели растут 
накладные расходы на обеспечение изо-
лированности пользователей и органи-
зацию защищенного доступа к единым 
системным ресурсам. Так устроены, на-
пример, системы Virtuozzo.

Разнообразные модели серверной 
виртуализации предлагают также Citrix, 
IBM, Red Hat и Oracle и др.

Преимущества виртуализации
Плюсы виртуализации понятны: это 
уменьшение числа физических серверов, 
прямая экономия на электроэнергии 
и охлаждении (подчас на порядок!), эф-
фективная загрузка аппаратной части, 
повышение эффективности и гибкости 
ИТ-инфраструктуры за счет упрощения 
и унификации схемы управления, про-
стота эксплуатации и развертывания, от-
вязка от конкретного вендора, высокие 
общая надежность и без о пас ность благо-
даря механизмам изоляции приложений. 
Одна из важнейших статей экономии — 
виртуализация системы хранения крити-
чески важных данных, заслуживающая 
отдельного разговора. А самые серьёз-
ные комплексные проблемы в этой сфере 
связаны со сложностью разделения сете-
вых ресурсов, что решается программно-
управляемыми сетями. В целом же сфера 
виртуальных серверов весьма зрела и се-
годня тесно связана с облачными техно-
логиями.

Множество прямых и косвенных выгод 
от виртуализации стали в последнее вре-
мя доступными для СМБ. Определенный 
интерес к данной технологии на “малом” 

уровне отмечен в недавнем отчете Frost 
& Sullivan и IBM, хотя интерес этот весь-
ма умерен, причем во многом из-за не-
понимания потенциальных возможно-
стей и выгод, а главное, из-за неумения 
распоряжаться виртуальными серверами. 
Что еще удивительнее, представители ор-
ганизаций среднего размера ошибочно 
полагают, что виртуализация — это удел 
крупных компаний.

Программно-управляемые 
серверы против аппаратных

Технологии серверной виртуализации 
смотрятся в нынешних российских 
ИТ-реалиях особо привлекательно: ди-
намика продаж физических серверов, 
по оценкам IDC Russia, в IV квартале 
2012-го и в денежном, и в штучном вы-
ражениях отрицательная. В пересче-
те на год серверов в штуках продано 
на 13,6% меньше, в деньгах — на 6,5% 
меньше. На первый взгляд продавцы 
просто пытаются скомпенсировать по-
тери повышением цен (если это так, 
то в длительной перспективе такая пра-
ктика приведет к ещё большим потерям), 
но, скорее всего, причина в наметившем-
ся переходе от множества средних серве-
ров к одному-двум мощным, на которых 
как раз и запускается система виртуали-
зации.

В мире, что интересно, 2012-й для по-
ставщиков серверного оборудования 
был также довольно вялым, однако уже 
в последнем квартале наметился рост, 
вызванный активизацией крупнейших 
эксплуататоров ЦОДов. На этом фоне 
заметно снизились темпы обновления 
x86-серверов на крупном корпоратив-
ном уровне, говорит Gartner, а считан-

ные проценты общего роста принесли 
такие компании, как Baidu, Facebook 
и Google. У нас подобных мега-ЦОДов 
единицы, прежде всего это ЦОД “Ян-
декса” в Рязанской области и питерский 
ЦОД “ВКонтакте”.

IDC, наоборот, полагает, что в конце 
2012-го спрос на x86-серверы заметно 
активизировался, отмечая попутно но-
вый тренд приобретения так называе-
мых серверов высокой плотности (den-
sity optimized servers), которые на самом 
деле оптимизированы для выполнения 
параллельных вычислений: интерес 
к ним в годовом исчислении подскочил 
на целых 66%. Кроме того, растет ин-
терес к проектированию серверов под 
заказ для крупных ЦОДов и облачных 
фирм.

рекомендации для всех
Продавцам “железа” надо как можно 
быстрее осваивать программные техно-
логии виртуализации. Системным интег-
раторам надо переходить к комплексным 
решениям по виртуализации, предлагая 
вместо сети с десятками серверов од-
ну-две крупные машины. Поставщикам 
ПО надо адаптировать свои решения 
к виртуальным технологиям, а в перспек-
тиве и к облакам и модели SaaS. Клиен-
там под новые проекты надо либо сра-
зу задействовать облачные технологии 
(IaaS, PaaS, SaaS, ...), либо выбирать один 
мощный сервер и в то же время следить, 
чтобы установленная на нём система вир-
туализации не была привязана к обору-
дованию конкретного вендора, хорошо 
масштабировалась и состыковывалась 
с облачными системами по одному из от-
крытых стандартов.� :

вирТУАЛиЗАЦиЯ

Лучше один большой сервер, чем десять маленьких
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ША МИ ХО РА НА

CIO по сто ян но на хо дят ся под дав -
ле ни ем. От них тре бу ют, что бы они
ис пол ня ли роль ди рек то ра по тех но -

ло ги ям и стра те ги че ско му раз ви тию; к ним
все ча ще от но сят ся как к по став щи кам
раз лич ных ус луг для все воз мож ных ор га -
ни за ций и под раз де ле ний внут ри ком па -
нии. И в то вре мя как мно гие ста вят под со -
мне ние со от вет ст вие CIO за ни мае мой
долж но сти, не мно гие за да ют ся во про сом,
а что нуж но CIO по ме ре то го, как круг его
обя зан но стей рас тет.

В те че ние по след не го го да со труд ни ки
HCL America оп ра ши ва ли CIO, что им
нуж но для ра бо ты. Мы про во ди ли он лайн-
оп ро сы сре ди на ших за каз чи ков и ор га ни -
зо вы ва ли круг лые сто лы. На пер вых по -
рах CIO по ра жа лись то му, как мно го мы
тре бо ва ли.

Но ведь кли ен ты CIO — ру ко во ди те ли
кор по ра ций и ко неч ные пользователи —
по сто ян но го во рят, что им нуж но от ИТ-
ор га ни за ции (на при мер, ми ни маль ные
про стои обо ру до ва ния, иде аль ное ре ше ние
для он лайн-ма га зи на, оп ти маль ная CRM-
стра те гия, о ко то рой они про чи та ли в жур -
на ле), и они час то жа лу ют ся, что их по треб -
но сти не удов ле тво ре ны. ИТ-про из во ди те -
ли то же ра ды по де лить ся с CIO свои ми
тре бо ва ния ми, в ос нов ном в ви де ре ше ния,
ко то рое они пред ла га ют.

Но ни ру ко во дство, ни кли ен ты, ни ИТ-
со труд ни ки, ни парт не ры прак ти че ски ни -
ко гда не спра ши ва ют CIO о том, что им
нуж но для обес пе че ния до пол ни тель ной
при бы ли ор га ни за ции и раз ви тия соб ст вен -
ной карь е ры.

Не ко то рые пунк ты в спи ске же ла ний
CIO — впол не ло гич ные, но не ко то рые
тре бо ва ния со вер шен но не ожи дан ны.

Что ка са ет ся ру ко во дства ком па нии,
наи бо лее час то встре чаю щее ся тре бо ва ние
CIO — это го тов ность топ-ме нед же ров
ком па нии при знать CIO рав но прав ным
ли де ром ком па нии. 43% CIO, со глас но оп -

ро су, ви дят се бя “ге не ра то ра ми до ба воч -
ной стои мо сти”, за тем сле ду ют “ком пань -
о ны” (16%) и “ви зио не ры” (14%). Эта кар -
ти на ло гич на, так как CIO счи та ют наи бо -
лее важ ны ми для се бя це ля ми сле дую щие:

1) транс фор ма цию ИТ-модели — по ми -
мо обес пе че ния на сущ ных по треб но стей,
она долж на тес но ин тег ри ро вать ся с биз -
не сом ком па нии и ос но вы вать ся на во вле -
чен но сти;

2) ус ко ре ние сро ков вне дре ния ин но ва -
ци он ных тех но ло гий;

3) реа ли за ция но вых воз мож но стей, по -
вы шаю щих кон ку рен то -
спо соб ность ком па нии.

От ИТ-со труд ни ков
CIO тре бу ют бо лее глу -
бо ко го по ни ма ния биз не -
са ор га ни за ции и про ак -
тив но го по ис ка но вых
воз мож но стей для соз да -
ния до пол ни тель ной при -
бы ли.

CIO хо те ли бы, что бы кли ен ты де мон ст -
ри ро ва ли на деж ность и го тов ность раз де -
лить от вет ст вен ность за реа ли за цию клю -
че вых ини циа тив, чет ко фор му ли ро ва ли
свои за про сы и при ори тет ные за да чи, а
так же обес пе чи ва ли от кры тость об су ж де -
ния про ек тов и це лей.

К внеш ним по став щи кам у CIO три глав -
ных требования — это хо ро шо раз ви тые
тех ни че ские на вы ки, вве де ние ин но ва ци -
он ных це но вых по ли тик (на при мер, в от -
но ше нии управ ляе мых ус луг) и по ни ма ние
биз не са ком па нии.

В об щем, все от ве ты CIO на во прос “что
нуж но CIO?” под твер жда ют за мет ное из -
ме не ние их ро ли в ор га ни за ции и про яс ня -
ют, как они са ми мо гут об лег чить этот пе -
ре ход.

Роль CIO в ор га ни за ции бы ст ро ме ня ет -
ся. Мы оха рак те ри зо ва ли тех CIO, ко то рые
уже осоз на ли свою но вую роль, как “воз -
ро див ших ся CIO”. Это пе ре до вые ИТ-про -
фес сио на лы, чье по ни ма ние сво ей ро ли

гар мо ни ру ет с биз нес- и тех но ло ги че ской
сре дой, ко то рая так же из ме ня ет ся.

По ми мо про че го, “воз ро див шие ся CIO”:
— уде ля ют рав ное ко ли че ст во вни ма -

ния как тех но ло ги ям, так и раз ра бот ке
стра те гии и опе ра ци он ной дея тель но сти;

— от вет ст вен ны пе ред CEO и гла ва ми
биз нес-под раз де ле ний, раз ра ба ты вая вме -
сте с ни ми стра те гию ком па нии, а так же пе -
ред опе ра ци он ным и фи нан со вым ди рек -
то ра ми, со труд ни чая с ни ми в де ле по вы ше -
ния опе ра ци он ной эф фек тив но сти и
сни же ния из дер жек;

— ви дят ИТ в ка че ст ве си лы, ме няю -
щей при ро ду биз не са, а не толь ко об слу жи -
ваю щей его;

— раз ви ва ют на вы ки, по зво ляю щие
под нять ся по карь ер ной
ле ст ни це и вый ти за рам -
ки ИТ.

Про во дя ис сле до ва ние,
мы не од но крат но слы ша -
ли, что CIO не об хо ди мо
по зи цио ни ро вать се бя в
ка че ст ве ру ко во ди те лей
выс ше го зве на, что бы
быть зна чи мы ми иг ро ка -

ми в биз не се. Тра ди ци он ная роль CIO в ор -
га ни за ции со вер шен но из ме ни лась, и са ми
CIO долж ны эво лю цио ни ро вать вме сте с
ней. При чи на яс на: та кие тен ден ции, как
аут сор синг, ПО как сер вис, кон сь ю ме ри -
за ция ИТ, ис поль зо ва ние лич ных уст -
ройств для ра бо ты (BYOD) и об лач ные
тех но ло гии, тре бу ют от кор по ра тив ных
ИТ-от де лов вы пол не ния мно гих за дач.

Один из спо со бов осоз нать про фес сио -
наль ную трансформацию — это учесть
раз лич ные ру ко во дя щие функ ции, ко то -
рые мо жет иг рать CIO. Боль шин ст во CIO
се го дня раз ви ва ют ся сле дую щим об ра зом:
от ру ко во ди те ля в сфе ре экс плуа та ции до
ди рек то ра по тех но ло ги ям, за тем до ру ко -
во ди те ля в сфе ре ин но ва ций и, на ко нец, до
од но го из ру ко во ди те лей ор га ни за ци ей.
Од на ко не мно гие ста но вят ся влия тель ны -
ми ру ко во ди те ля ми в сво ей ком па нии.

Не со мнен но, се го дня ИТ проч но врос -
ли в струк ту ру прак ти че ски лю бой ор га -
ни за ции. Как ска зал один из рес пон ден -

тов во вре мя оп ро са, “нет ИТ-про ек тов,
есть толь ко биз нес-про ек ты”. Но ино гда
тех но ло гии на столь ко влия ют на ор га ни -
за цию, что пол но стью ме ня ют ее уст рой -
ст во и су ще ст во ва ние. То есть ме ня ют ее
биз нес-мо дель.

Вспом ни те ме ж ду на род ную сеть про -
дук то вых ма га зи нов Tesco: в ком па нии
уве ре ны, что южнокорейцы — вто рые в
рей тин ге ра бо то го ли ков в ми ре. Тра тить
да же час дра го цен но го сво бод но го вре -
ме ни в не де лю на по куп ку продуктов —
для них не по зво ли тель ная рос кошь. По это -
му вме сто то го что бы при гла шать по ку па -
те лей по се тить ма га зин, юж но ко рей ское
под раз де ле ние Tesco ре ши ло при вез ти ма -
га зин к ним до мой.

Homeplus на ча ли с раз ме ще ния ги гант -
ских бил бор дов на стан ци ях мет ро. Вме сто
рек ла мы спец пред ло же ний не де ли бил -
бор ды Homeplus пред став ля ли со бой реа -
ли стич ные изо бра же ния по лок и вит рин
ма га зи на, за пол нен ных свер ху до ни зу про -
дук та ми. Ка ж дый про дукт со про во ж дал ся
QR-ко дом. По тен ци аль ные по ку па те ли,
ожи даю щие по ез да, мог ли ска ни ро вать
код нуж но го то ва ра при по мо щи смарт фо -
на, по ме щая по куп ки в вир ту аль ную кор -
зи ну. По сле по куп ки, со вер шен ной так же
при по мо щи смарт фо на, про дук ты дос -
тав ля ют ся до две ри пря мо к ужи ну. Tesco
ут вер жда ет, что вир ту аль ные ма га зи ны в
мет ро “пре вра ща ют вре мя по езд ки во вре -
мя для шо пин га”.

Вир ту аль ные ма га зи ны Tesco в метро —
на гляд ный при мер транс фор ма ции биз нес-
мо де ли под влия ни ем тех но ло гии. По тен ци -
ал для та ких из ме не ний есть прак ти че ски в
ка ж дой от рас ли. Но этот по тен ци ал мож но
реа ли зо вать толь ко при по мо щи ру ко во -
ди те лей, глу бо ко по ни маю щих как прин ци -
пы ве де ния биз не са, так и тех но ло гии, ос ве -
дом лен ность об обе их сфе рах по зво лит уви -
деть взаи мо свя зи ме ж ду ними — что под
си лу имен но “воз ро див ше му ся CIO”. 4

Ав тор статьи — пре зи дент HCL
America, ком па нии, ра бо таю щей в об -
лас ти ИТ-кон сал тин га и аут сор син га
раз ра бот ки ПО.
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Че го хо тят CIO?

Все по сто ян но 
че го-то тре бу ют от CIO. 
Но ни кто не спра ши ва ет, 

че го хо тел бы CIO 
по лу чить в от вет?

МАЙК ВИ ЗАРД

Мно гие ком па нии на чи на ют управ -
лять сво им ИТ-де пар та мен том
та ким об ра зом, ко то рый мо жет

уст ра нить са му по треб ность в ИТ-ме нед -
же ре, по край ней ме ре в фор ме, при зна вае -
мой в боль шин ст ве ор га ни за ций.

В рам ках фо ру ма 2012 Chief Information
Officer Leadership Forum ИТ-ди рек то ра
из са мых раз ных ор га ни за ций и пред при -
ятий дис ку ти ро ва ли не толь ко о бу ду щей
ро ли ИТ-ме нед же ров, но и о том, со хра нит -
ся ли во об ще та кая по зи ция в бу ду щем.
Речь шла не о том, что управ ле ние ИТ бо -
лее не нуж но, про сто ИТ на столь ко силь -
но ин тег ри ру ют ся [в опе ра ции], что их
ста но вит ся не воз мож но от де лить от биз -
нес-про цес сов.

Тре вож ная си туа ция для ИТ-ди рек то ров
усу губ ля ет ся еще и тем, что на вол не уве -
ли че ния по тре би тель ской со став ляю щей в
ИТ и рас ту ще го при ме не ния внеш них “те -
не вых” ИТ-сер ви сов (“те не вые” сервисы —
ис поль зуе мые со труд ни ка ми про дук ты и
ус лу ги, не одоб рен ные офи ци аль но ИТ-де -
пар та мен том, на при мер, ICQ) биз нес-де -
пар та мен ты те перь ре гу ляр но ре ша ют свои
за да чи без при вле че ния соб ст вен ных ИТ-
ре сур сов ком па нии, что чрез вы чай но ос -
лож ня ет уси лия ИТ-ди рек то ров по кон тро -
лю над си туа ци ей.

“Роль ИТ-ме нед же ра на хо дит ся на пу ти
к ис чез но ве нию в бли жай шие не сколь ко
лет, — зая вил Юви Ко чар, ди рек тор по тех -
но ло ги ям из да тель ст ва Washington Post. —
Нам дей ст ви тель но не об хо ди мо что-то из -
ме нить, по сколь ку ни кто не удов ле тво рен
[си туа ци ей с] ИТ; биз нес от кры то вы ра жа -
ет не до воль ст во”.

“Тра ди ци он ная роль ди рек то ра по ИТ
долж на уй ти в про шлое, — со гла ша ет ся
Джо зеф Спаг но лет ти, ИТ-ди рек тор Camp-
bell Soup Company. — Мы долж ны дви гать -
ся в сто ро ну кон сал тин го во го под хо да [в
сво ей ра бо те]”.

Од на ко ес ли хро ни че ская не об хо ди мость
пе ре мен спо ров ни у ко го прак ти че ски не
вы зы ва ет, то по по во ду кон крет ных форм,
в ка ких долж ны про явить ся эти пе ре ме ны,
со гла сия не на блю да ет ся.

ИТ-ди рек то ров дол го кри ти ко ва ли за
слиш ком силь ное ув ле че ние ин фра струк -
ту рой, в ущерб управ ле нию ин фор ма ци ей.
В ИТ-ор га ни за ци ях ре гу ляр но про во ди -
лись биз нес-кей сы с це лью по мочь им
встать во гла ве управ ле ния всей ин фор ма -
ци ей в пре де лах кор по ра ции.

“На стоя щая цель долж на за клю чать ся в
улуч ше нии ис поль зо ва ния дан ных, — ска -
зал Са ад Аюб, ИТ-ди рек тор ком па нии
Scholastic. — Вам не об хо ди мо по ни мать
раз ли чие ме ж ду соз да ни ем спро са и управ -
ле ни ем спро сом. Вот по че му мы ищем лю -
дей с опы том ра бо ты в ка че ст ве биз нес-
кон суль тан тов”.

Од на ко мно гие ИТ-ме нед же ры счи та ют,
что си туа ция го раз до слож нее.

“Как толь ко ИТ-ди рек тор ока зы ва ет ся
от вет ст вен ным за ин фор ма цию, он про иг -
рал, — счи та ет Спаг но лет ти. — Вам на до
на чать мыс лить как ин ве сто ру в от но ше -
нии ва шей соб ст вен ной ком па нии, а это оз -
на ча ет, что на до боль ше фо ку си ро вать ся
на биз нес-ре зуль та тах”.

По мне нию Спаг но лет ти, на до тра тить
мень ше вре ме ни на спо ры по по во ду то го,
кто управ ля ет дан ны ми, и боль ше— на
по мощь поль зо ва те лям по из вле че нию из

этих дан ных ком мер че ской вы го ды. “За да -
ча со сто ит в том, что бы стать про вод ни ком,
а не сто ро жем, — за ме тил Спаг но лет ти. —
Ра бо та ИТ-де пар та мен та долж на оце ни -
вать ся по ре зуль та там, ко то рые по лу ча ет
биз нес, а не по за тра чен ным уси ли ям. Толь -
ко в этом слу чае выс шие ру ко во ди те ли
биз не са бу дут об ра щать ся с ва ми как с
рав ным”. К со жа ле нию, по мне нию Спаг -
но лет ти, по сколь ку слиш ком ма ло ИТ-спе -
циа ли стов по ни ма ют это тре бо ва ние, то
слиш ком мно гие из них де мон ст ри ру ют
при зна ки ком плек са жерт вы. Еще ху же,
счи та ет Спаг но лет ти, что в ко неч ном ито -
ге ИТ-ор га ни за ции вкла ды ва ют ся в тех но -
ло гии, ко то рые с точ ки зре ния биз не са ни -
ко гда не смо гут обес пе чить ре аль ный воз -
врат пер во на чаль ных ин ве сти ций.

В дей ст ви тель но сти по ме ре про дол же -
ния транс фор ма ции ро ли ИТ-ди рек то ра
ИТ-ли де ры мо гут пред по честь для се бя
за нять крес ло в выс шем ор га не управ ле ния
ком па нии при ус ло вии, что они бу дут се бя
вес ти со от вет ст вую щим об ра зом. Это оз -
на ча ет, что вме сто по пы ток со гла со ва ния
ИТ-стра те гии с за да ча ми биз не са они сфо -
ку си ру ют ся на по мо щи в оп ре де ле нии
кор по ра тив ных цен но стей и дол го сроч -
ных за дач.

“Про бле ма с кон цеп ци ей при ве де ния
ИТ в со от вет ст вие с тре бо ва ния ми биз не -
са за клю ча ет ся в том, что она пред по ла га -
ет под чи не ние ИТ биз не су”, — ска зал Ник
Ко ли сто, ИТ-ди рек тор круп ней шей строи -
тель ной ком па нии Hovnanian Enterprises и
ав тор кни ги “The CIO Playbook”. По мне -
нию Ко ли сто, ру ко во ди те лям ИТ сле ду ет
вы ра бо тать план, ко то рый бы обес пе чил им
ме сто в выс шем ру ко во дстве ком па нии, су -

ще ст вен ной ча стью ко то ро го долж но стать
соз да ние биз нес-кей сов, про дви гаю щих
важ ность ИТ для ос таль но го биз не са. “Не
рас смат ри вай те биз нес-ме нед же ров как
по ку па те лей ва ших ус луг, под хо ди те к ним
как к рав ным”, — при звал Ко ли сто.

По мне нию Ау ю ба, це лью долж но стать
соз да ние си туа ции, при ко то рой ИТ бу дут
ис поль зо вать ся для транс фор ма ции биз -
нес-мо де ли ком па нии. Во мно гих слу ча ях
это оз на ча ет раз ра бот ку но вых про дук тов
и ус луг, спо соб ных уве ли чить до ход ком па -
нии. “Поч ти все гда это тре бу ет уча стия
[ИТ] в со ста ве ко ман ды про дав цов для
по мо щи в разъ яс не нии су ти и пре иму -
ществ этих но вых про дук тов и ус луг, — от -
ме тил Аюб. — Про бле ма со сто ит в том, что
в боль шин ст ве ком па ний от сут ст ву ет ме ха -
низм, по зво ляю щий по яв лять ся та ко го ро -
да биз нес-ин но ва ци ям”.

В слу чае Ро ба Хил лар да, ди рек то ра по
тех но ло ги ям из да тель ст ва Reader’s Digest,
это при ве ло к то му, что он стал про во дить
боль ше вре ме ни за пре де ла ми ИТ-де пар -
та мен та. “Сей час боль шую часть сво его
ра бо че го вре ме ни я на хо жусь вне сво его
офи са, взаи мо дей ст вуя с де пар та мен том
мар ке тин га и про дви гая те идеи, к ко то рым
мы при шли в ИТ”, — рас ска зал Хил лард.

Ус пеш ные ИТ-ди рек то ра бу ду ще го в ко -
неч ном сче те бу дут вы ну ж де ны са ми соз -
да вать соб ст вен ные долж но ст ные ин ст -
рук ции и оп ре де лять их со дер жа ние. Един -
ст вен ная вещь, по нят ная уже се го дня,
со сто ит в том, что со вре ме нем эта роль ста -
но вит ся кри ти че ски важ ной для биз не са,
не за ви си мо от то го, как на зы ва ет ся эта
долж ность: ИТ-ди рек тор или как-то по-
дру го му. 4

ИТ-ди рек то ра бо рют ся за зна чи мость сво ей ро ли для биз не са

Сергей БоБровСкий

О технологии виртуальных серверов 
сегодня знает любой айтишник, 
однако ни одна из технологий 

на месте не стоит, меняясь подчас за счи-
танные месяцы. Давайте посмотрим 
на текущее состояние дел в этой сфере.

Базовая идея сервер-
ной виртуализации хо-

рошо известна: это разделение серверной 
функциональности (начиная с вычисли-
тельной мощности и ОЗУ и заканчивая 
хранилищами данных и иными перифе-
рийными устройствами) и её физиче-
ской реализации. Пользователь работает 
с виртуальным сервером как с обычной 
реальной машиной, хотя она фактически 
моделируется программно.

Три модели виртуализации
1. Классическая виртуальная машина, 
когда образ пользовательской ОС без мо-
дификации выполняется под фоновым 
управлением гипервизора — программы, 
которая эмулирует аппаратную часть. Та-
ким способом работают, например, систе-
мы VMware vSphere и Microsoft Hyper-V. 
Минус этого подхода в довольно высоких 
накладных расходах на функционирова-
ние самого гипервизора.

2. Паравиртуальная машина, когда 
образ гостевой ОС подвергается опреде-
ленной модификации: в её ядро встраива-
ются элементы системы виртуализации, 
что позволяет добиться высокой произ-
водительности. Типичный пример — тех-
нология Xen.

3. Виртуализация на уровне ОС. Это 
самая простая схема — даже в обычной 
настольной ОС мы можем переклю-
чаться между несколькими логинами. 

Фактически работает только одна копия 
ОС, в которой регистрируется несколь-
ко пользователей, только они действу-
ют одновременно. В этой модели растут 
накладные расходы на обеспечение изо-
лированности пользователей и органи-
зацию защищенного доступа к единым 
системным ресурсам. Так устроены, на-
пример, системы Virtuozzo.

Разнообразные модели серверной 
виртуализации предлагают также Citrix, 
IBM, Red Hat и Oracle и др.

Преимущества виртуализации
Плюсы виртуализации понятны: это 
уменьшение числа физических серверов, 
прямая экономия на электроэнергии 
и охлаждении (подчас на порядок!), эф-
фективная загрузка аппаратной части, 
повышение эффективности и гибкости 
ИТ-инфраструктуры за счет упрощения 
и унификации схемы управления, про-
стота эксплуатации и развертывания, от-
вязка от конкретного вендора, высокие 
общая надежность и без о пас ность благо-
даря механизмам изоляции приложений. 
Одна из важнейших статей экономии — 
виртуализация системы хранения крити-
чески важных данных, заслуживающая 
отдельного разговора. А самые серьёз-
ные комплексные проблемы в этой сфере 
связаны со сложностью разделения сете-
вых ресурсов, что решается программно-
управляемыми сетями. В целом же сфера 
виртуальных серверов весьма зрела и се-
годня тесно связана с облачными техно-
логиями.

Множество прямых и косвенных выгод 
от виртуализации стали в последнее вре-
мя доступными для СМБ. Определенный 
интерес к данной технологии на “малом” 

уровне отмечен в недавнем отчете Frost 
& Sullivan и IBM, хотя интерес этот весь-
ма умерен, причем во многом из-за не-
понимания потенциальных возможно-
стей и выгод, а главное, из-за неумения 
распоряжаться виртуальными серверами. 
Что еще удивительнее, представители ор-
ганизаций среднего размера ошибочно 
полагают, что виртуализация — это удел 
крупных компаний.

Программно-управляемые 
серверы против аппаратных

Технологии серверной виртуализации 
смотрятся в нынешних российских 
ИТ-реалиях особо привлекательно: ди-
намика продаж физических серверов, 
по оценкам IDC Russia, в IV квартале 
2012-го и в денежном, и в штучном вы-
ражениях отрицательная. В пересче-
те на год серверов в штуках продано 
на 13,6% меньше, в деньгах — на 6,5% 
меньше. На первый взгляд продавцы 
просто пытаются скомпенсировать по-
тери повышением цен (если это так, 
то в длительной перспективе такая пра-
ктика приведет к ещё большим потерям), 
но, скорее всего, причина в наметившем-
ся переходе от множества средних серве-
ров к одному-двум мощным, на которых 
как раз и запускается система виртуали-
зации.

В мире, что интересно, 2012-й для по-
ставщиков серверного оборудования 
был также довольно вялым, однако уже 
в последнем квартале наметился рост, 
вызванный активизацией крупнейших 
эксплуататоров ЦОДов. На этом фоне 
заметно снизились темпы обновления 
x86-серверов на крупном корпоратив-
ном уровне, говорит Gartner, а считан-

ные проценты общего роста принесли 
такие компании, как Baidu, Facebook 
и Google. У нас подобных мега-ЦОДов 
единицы, прежде всего это ЦОД “Ян-
декса” в Рязанской области и питерский 
ЦОД “ВКонтакте”.

IDC, наоборот, полагает, что в конце 
2012-го спрос на x86-серверы заметно 
активизировался, отмечая попутно но-
вый тренд приобретения так называе-
мых серверов высокой плотности (den-
sity optimized servers), которые на самом 
деле оптимизированы для выполнения 
параллельных вычислений: интерес 
к ним в годовом исчислении подскочил 
на целых 66%. Кроме того, растет ин-
терес к проектированию серверов под 
заказ для крупных ЦОДов и облачных 
фирм.

рекомендации для всех
Продавцам “железа” надо как можно 
быстрее осваивать программные техно-
логии виртуализации. Системным интег-
раторам надо переходить к комплексным 
решениям по виртуализации, предлагая 
вместо сети с десятками серверов од-
ну-две крупные машины. Поставщикам 
ПО надо адаптировать свои решения 
к виртуальным технологиям, а в перспек-
тиве и к облакам и модели SaaS. Клиен-
там под новые проекты надо либо сра-
зу задействовать облачные технологии 
(IaaS, PaaS, SaaS, ...), либо выбирать один 
мощный сервер и в то же время следить, 
чтобы установленная на нём система вир-
туализации не была привязана к обору-
дованию конкретного вендора, хорошо 
масштабировалась и состыковывалась 
с облачными системами по одному из от-
крытых стандартов.� :

вирТУАЛиЗАЦиЯ

Лучше один большой сервер, чем десять маленьких
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ВИЛЬ ЯМ АТ КИН СОН

Не ком мер че ской ор га ни за ции
Sesame Street при хо дит ся со пер ни -
чать с ку да бо лее круп ны ми и рас -

по ла гаю щи ми зна чи тель ны ми сред ст ва ми
ком па ния ми, та ки ми как Disney и Nicke-
lodeon. У Sesame Street нет не толь ко мил -
лио нов дол ла ров, не об хо ди мых для раз ра -
бот ки и об слу жи ва ния сво его веб-сай та, но
и та ких ис точ ни ков до хо дов, как рек ла ма
или про да жа иг ру шек и дет ских на ря дов,
по сколь ку вся ее элек трон ная тор гов ля
долж на быть ог ра ни че на спе ци фи че ски ми
рам ка ми не ком мер че ской мис сии.

По это му, по ста вив це лью соз дать мак си -
маль но но ва тор ский сайт, Sesame Street ре -
ши ла ис поль зо вать ПО с от кры тым ис ход -
ным ко дом. “Мы на ча ли этот про цесс в кон -
це 2005 г., — го во рит ви це-пре зи дент и
тех но ло ги че ский ру ко во ди тель Sesame Street
Ной Бро удуо тер. — В те вре ме на наш сайт
был в пол ном сум бу ре и от ли чал ся край ней
ста тич но стью. При этом мы бы ли по вя за ны
кон трак том с од ной ком па ни ей, по ко то ро -
му нам при хо ди лось рас ко ше ли вать ся бу к -
валь но за ка ж дую но вую стра ни цу”.

По сколь ку Ин тер нет для Sesame Street
иг рал очень важ ную роль и ком па ния

стре ми лась уси ли вать свое он лай но вое
при сут ст вие, она при шла к вы во ду, что ей
нуж на сре да, ко то рую бу дет кон тро ли ро -
вать она са ма, а не сто рон ний по став щик.
“Од на ко, бу ду чи не ком мер че ской ор га ни -
за ци ей, мы не рас по ла га ли боль ши ми
день га ми, что бы за пла тить за эту пе ре -
строй ку круп ным ком па ни ям”, — го во рит
Бро удуо тер.

Пер во на чаль но ор га ни за ция оз на ко ми -
лась с пред ло же ния ми при мер но 25 фирм,
да лее со кра ти ла это чис ло до де ся ти и на -
ко нец ос та но ви лась на пя ти. “С ос тав ши -
ми ся пя тью фир ма ми мы вы ра бо та ли под -
хо дя щую для нас кон цеп цию, а так же вы -
яс ни ли, что еще они мог ли бы для нас
сде лать”, —- про дол жа ет Бро удуо тер.

В ито ге Sesame Street ос та но ви ла вы бор
на двух уров не вом ре ше нии, со еди нен -
ном с воз мож но стя ми про дук тов Alfresco
и Liferay. “Мы вос поль зо ва лись воз мож -
но стя ми ре по зи то рия кон тен та Alfresco и
силь ны ми функ ция ми кор по ра тив но го
пор та ла и пуб ли ка ци он ны ми сред ст ва ми
Liferay. Мы на шли спо соб объ е ди нить их
друг с дру гом, а за тем свя зать их с на ши -
ми сис те ма ми управ ле ния циф ро вы ми
ре сур са ми”.

Чем осо бен но при вле ка тель на ком па -
ния Liferay для не ком мер че ско го пред -
при ятия, так это тем, что она стро ит свой
биз нес на ба зе от кры то го ис ход но го ко да.
“Мы по-на стоя ще му ве рим в идею вза -

им но сти, — ска зал Бро удуо тер. — Нам
очень близ ка идея от да вать соз дан ное сво -
им тру дом об ще ст ву, а так же поль зо вать -
ся пло да ми тру да со об ще ст ва раз ра бот чи -
ков. Нам так же по нра ви лось, что про дукт
Liferay очень ги бок и с ним мож но де лать
мно же ст во раз ных ве щей. Кро ме то го, мы
ре аль но мог ли пи сать соб ст вен ный код и
са мо стоя тель но его кор рек ти ро вать”.

Sesame Street от кры ла свой но вый сайт
sesamestreet.org в 2008 г. “С тех пор мы его
по сто ян но со вер шен ст ву ем, ра бо тая с Life-
ray и не ко то ры ми из ее парт не ров”, —
рас ска зы ва ет Бро удуо тер. Sesame Street
об слу жи ва ет свой сайт и час то кон так ти -
ру ет с Liferay по по во ду до бав ле ния функ -
ций, а так же уст ра не ния де фек тов в его

ра бо те. “Мы за ду мы ва ем но вые функ ции,
а Liferay вме сте с на ми над ни ми ра бо та -
ет. Она по мо га ет нам об ду мы вать но вые
идеи и де лать так, что бы они об ле ка лись
в тех но ло ги че ски проч ную фор му”.

Ор га ни за ция обо га ща ет свой сайт и
дру ги ми оп ция ми, пре дос тав ляе мы ми ПО
с от кры тым ис ход ным ко дом, что бы
sesamestreet.org по мо гал бы ст ро ос во ить -
ся с Ин тер не том и был при вле ка те лен
для са мых юных поль зо ва те лей, мно гие из
ко то рых зна ко мят ся с Се тью имен но на -
чи ная с это го сай та.

В Sesame Street очень до воль ны до го во -
ром с Liferay. “Вся кий раз, ко гда нам что-
то нуж но, во прос ре ша ет ся бы ст ро, так
как плат фор ма Liferay чрез вы чай но эла -
стич на, — от ме ча ет Бро удуо тер. — Мы
про ек ти ро ва ли сайт в рас че те на свою
ау ди то рию, что бы его кон тент при но сил
удо воль ст вие и по зво лял учить ся, и в этом
пла не на ша ра бо та ока за лась очень ус -
пеш ной. Те перь мы мо жем соз да вать на
той же ин фра струк ту ре и мно го дру гих
веб-сай тов, не по ку пая но вое обо ру до ва -
ние и не до бав ляя лиш ние ком по нен ты
сре ды. Мы смо жем ис поль зо вать од ну
ин фра струк ту ру для под держ ки мно гих
сай тов, вы гля дя щих со вер шен но по-раз -
но му”.

Сайт sesamestreet.org по лу чил ряд пре -
стиж ных на град, в том чис ле Emmy,
Peabody и Webby. “Его вы со ко оце ни ва -
ют за гиб кость, — го во рит Бро удуо тер, —
но его так же це нят и в со об ще ст ве сво бод -
но го ко да за то, что нам уда лось пре вра -
тить скром ную сис те му управ ле ния до ку -
мен та ми в силь ную муль ти ме дий ную
плат фор му”. 4
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Sesame Street: но ва тор ский сайт на ба зе от кры то го ПО

Глав ная стра ни ца сай та Sesame Street

ДЭН НИС МАК КАФ ФЕР ТИ

В1980-е, ко гда воз ник ло дви же ние за
сво бод ное про грамм ное обес пе че -
ние, идея ПО с от кры тым ис ход ным

ко дом от ра жа ла меч ту тех на ря-бун та ря.
Но с тех пор эта кон цеп ция бы ла реа ли зо -
ва на в та ких ши ро ко рас про стра нен ных
про дук тах, как опе ра ци он ная сис те ма
GNU/Linux, HTTP-сер вер Apache и брау -
зер Mozilla Firefox. Се го дня CIO
и все ос таль ные, при ни маю щие
ре ше ния в об лас ти ИТ, все боль -
ше при зна ют по лез ность
ПО с от кры тым ис ход -
ным ко дом. В на ше вре -
мя, ко гда не об хо ди мо
не пре рыв ное со вер -
шен ст во ва ние, та кое
ПО пред став ля ет
со бой квинт эс сен -
цию кол лек тив ной
ра бо ты в рам ках со об -
ще ст ва, по сколь ку от -
кры тый ис ход ный код
про дук та дос ту пен про грам -
ми стам и его мож но со вер шен ст во вать или
из ме нять и рас про стра нять по сво ему ус -
мот ре нию. Дей ст ви тель но, эн ту зи азм, вы -
зван ный ПО с от кры тым ис ход ным ко дом,
при вел к на сту п ле нию “зо ло то го ве ка” для
раз ра бот чи ков при ло же ний, счи та ет For-
rester Research. Ко ли че ст во про ек тов с от -
кры тым ко дом вы рос ло до 750 тыс. по срав -
не нию со 100 тыс. в 2006 г. Так что, учи ты -
вая боль шой ин те рес к ним, CIO сле ду ет
взве сить пре иму ще ст ва и не дос тат ки, час -
то при пи сы вае мые про дук там, соз дан -
ным этой шко лой ин но ва ций, по лу чив -
шей, кажет ся, по все ме ст ное рас про стра -
не ние. С уче том ска зан но го со труд ни ки
сай тов InformIT.com, TamingtheBeast.net
и CloudTweaks.com со ста ви ли пе ре чень
до во дов “за” и “про тив”.

Пре иму ще ст во № 1. Не боль шие ли цен -
зи он ные от чис ле ния или их от сут ст вие. И,
ко неч но, час то от сут ст ву ет эта от вра ти -
тель ная пла та за тех ни че скую под держ ку.

Пре иму ще ст во № 2. Про сто та управ ле -
ния. Вы мо же те ус та нав ли вать ПО с от -
кры тым ис ход ным ко дом в лю бом чис ле
то чек, и вам не нуж но под счи ты вать их ко -
ли че ст во, от сле жи вать их и вес ти их мо ни -
то ринг ра ди со блю де ния ус ло вий ли цен -
зи ро ва ния.

Пре иму ще ст во № 3. Не пре рыв ное со -
вер шен ст во ва ние в ре аль ном вре ме ни.
По сколь ку код дос ту пен для ка ж до го, лю -
бой про грам мист мо жет про явить ини -
циа ти ву в ис прав ле нии оши бок и со вер -
шен ст во ва нии ко да, не ожи дая сле дую -
ще го ре ли за.

Пре иму ще ст во № 4. Не за ви си -
мость от по став щи ка. Ес ли ком -
па ния-раз ра бот чик тер пит крах,
код мо жет по-преж не му су ще -

ст во вать и раз ви вать ся
си ла ми со об ще ст ва
поль зо ва те лей.
Пре иму ще ст во № 5.

Прак ти че ское изу че ние. Ва -
ши ИТ-спе циа ли сты мо гут

лег ко “снять по кров”, что -
бы изу чить код для луч -
ше го по ни ма ния про -
дук та и вне се ния усо -
вер шен ст во ва ний,
от ве чаю щих по треб -

но стям ва шей ор га ни -
за ции.

Не дос та ток № 1. Не со всем бес плат но.
ПО с от кры тым ис ход ным ко дом мо жет
по тре бо вать не пред ви ден ных рас хо дов
на вне дре ние, ад ми ни ст ри ро ва ние и под -
держ ку.

Не дос та ток № 2. Обу че ние. Воз мож но,
вам при дет ся на нять экс пер та по про дук -
ту с от кры тым ис ход ным ко дом, что бы
ус ко рить его изу че ние ва ши ми ИТ-спе -
циа ли ста ми.

Не дос та ток № 3. Дез ори ен та ция поль -
зо ва те лей. По сколь ку раз ра бот ка ПО с от -
кры тым ко дом ве дет ся не пре рыв но и па -
рал лель но, поль зо ва те ли мо гут не знать,
что де ла ет та или иная вер сия и со вмес ти -
ма ли она с дру гим ис поль зуе мым ими
ПО, ус та нов лен ным на па тен то ван ных
плат фор мах.

Не дос та ток № 4. Бес хоз ное ПО. Не ко то -
рые про ек ты с от кры тым ис ход ным ко дом
за хо дят в ту пик или уми ра ют из-за от ка за ве -
ду щих про грам ми стов от про дол же ния ра -
бо ты ли бо ут ра ты ими ин те ре са к дан но му
про ек ту и на ча ла ра бо ты над но вым.

Не дос та ток № 5. Соб ст вен ны ми си ла ми.
В от ли чие от си туа ции с ком мер че ски ми
про дук та ми в со об ще ст ве раз ра бот чи ков
от кры то го ко да ни кто не обя зан по мо гать
вам или от ве чать на ва ши во про сы. 4

ПО с от кры тым ко дом: 
пять “за”, пять “про тив”

СЭ МЮ ЕЛ ГРИН ГАРД

По лу че ние и ис поль зо ва ние ин фор -
ма ции ор га на ми го су дар ст вен ной
вла сти ни ко гда не бы ло про стым

де лом. Слиш ком час то дан ные хра ни лись
в соб ст вен ных, ес ли не сказать — в сек рет -
ных фор ма тах, и пре об ра зо ва ние их в дос -

туп ные и от кры тые бы ло
прак ти че ски не воз мож но.

По это му ко гда в 2012 г. в Нью-Йор ке
был при нят за кон № 11, обя зы ваю щий го -
род ские вла сти сис те ма ти че ски клас си -
фи ци ро вать ин фор ма цию и де лать ее дос -

туп ной для об ще ст вен но сти, мно гие
наблю да те ли ре ши ли вни ма тель но про -
сле дить, на сколь ко ус пеш ны ми бу дут по -
пыт ки го ро да во пло тить эту за да чу в ре -
аль ность.

Спус тя все го год по сле при ня тия ини -
циа ти ва эта из ме ни ла ли цо го род ско го
пра ви тель ст ва. Се го дня су ще ст ву ет при -
бли зи тель но 1750 уни каль ных пред став ле -
ний ты ся чи с лиш ним на бо ров не об ра бо -
тан ных дан ных, дос туп ных для об ще ст -
вен но сти без до пол ни тель ной пла ты че рез
пор тал NYC Open Data. Эта ин фор ма -
ция ох ва ты ва ет бо лее шес ти де ся ти го род -
ских агентств, ко мис сий и рай онов, где

пред при ни ма те ли пла тят до пол ни тель -
ные на ло ги для фи нан си ро ва ния ра бот по
улуч ше нию си туа ции на ме ст ном уров не.

Дос туп ные на бо ры дан ных со дер жат
ин фор ма цию о про ис хо дя щем в го ро де, в
том чис ле о куль тур ных со бы ти ях, о сис -
те мах об ра зо ва ния и здра во охра не ния, о
жи лищ но-ком му наль ном хо зяй ст ве, о соб -
ст вен но сти, ох ра не об ще ст вен но го по -
ряд ка, о со ци аль ных ус лу гах и транс пор -
те. Для улуч ше ния дос туп но сти ин фор ма -
ции го род за ка зал раз ра бот ку на бо ра
ин тер фей сов при клад но го про грам ми ро -
ва ния (API), обес пе чи ваю щих дос туп к
этим дан ным из раз ных при ло же ний.

“Дан ные пред став ля ют со бой строи -
тель ные бло ки циф ро вой эры, и на ше за -
ко но да тель ст во по обес пе че нию их от -
кры то сти, са мое ам би ци оз ное и ис чер -
пы ваю щее из все го, что су ще ст ву ет в
стра не, га ран ти ру ет, что Нью-Йорк про -
дол жит про клад ку тех но ло ги че ской ма ги -
ст ра ли в сле дую щее по ко ле ние”, — зая вил
Ра уль Мер шан, ди рек тор по ин фор ма -
ции и ин но ва ци ям го род ско го де пар та -
мен та ин фор ма ци он ных тех но ло гий и те -
ле ком му ни ка ций.

Боль шая часть дан ных дос туп на для
про смот ра с по мо щью стан дарт но го Web-
брау зе ра и мо жет за гру жать ся в не сколь -
ких фор ма тах фай лов, вклю чая CSV, PDF,
RDF, RSS, XLS и XML. Сей час го род ис -
поль зу ет ин фор ма цию и ана ли ти ку в бес -
пре це дент ном мас шта бе для соз да ния по -
ли тик, луч ше го вы пол не ния ра бот и улуч -
ше ния ка че ст ва об слу жи ва ния жи те лей.
Цель со сто ит в том, что бы раз ра бот чи ки,
пред при ни ма те ли и на уч ные со труд ни -
ки мог ли ис поль зо вать дан ные но вы ми и
ин но ва ци он ны ми спо со ба ми.

“Лю бой че ло век мо жет при ме нить свои
ком пе тен ции и твор че ские спо соб но сти,

Нью-Йорк при ни ма ет 
от кры тый под ход к дан ным

ПРОЕКТЫ

При ня тый в Нью-Йор ке 
эпо халь ный за кон об от кры том
дос ту пе к дан ным при ни ма ет

окон ча тель ную фор му 
и ме ня ет спо со бы, ко то ры ми

жи те ли го ро да мо гут по лу чать
дос туп к пра ви тель ст вен ной 

ин фор ма ции.

СЭ МЮ ЕЛ ГРИН ГАРД

По след ние не сколь ко лет ком па -
нии по сте пен но пе ре хо дят к ис -
поль зо ва нию об ла ков в рас че те

на по вы ше ние про из во ди тель но сти тру да
и эф фек тив но сти ИТ. Мно гие об на ру жи -
ли, что об лач ные вы чис ле ния да ют пре -
иму ще ст ва, ко то рые не сколь ко лет на зад
не воз мож но бы ло да же во об ра зить.

Но не смот ря на дос тиг ну тый прогресс —
со глас но кон сор циу му Open Data Center
Alliance (ODCA) поч ти 97% ор га ни за ций
поль зу ют ся об ла ка ми в той или иной фор -
ме, — ос та ют ся не ре шен ны ми серь ез ные
во про сы за щи ты дан ных.

“Об лач ные вы чис ле ния и “ПО как сер -
вис” бы ст ро пре вра ща ют ся в важ ней шие
эле мен ты дея тель но сти ком па ний, — ут -
вер жда ет Джек Сеппл, управ ляю щий ди -
рек тор кон суль та тив ной фир мы Accen-
ture по об лач ным вы чис ле ни ям. — Тех но -
ло гии и ин ст ру мен ты от кры ва ют пе ред
ни ми но вые воз мож но сти, но при этом по -
ро ж да ют но вые оза бо чен но сти и рис ки,
свя зан ные с безо пас но стью”.

Хо тя об ла ка тре бу ют при ме не ния мно -
гих средств за щи ты, из вест ных ИТ-под -
раз де ле ни ям уже дол гие го ды (ус та нов ка
ис прав ле ний, шиф ро ва ние, за щи та от вре -
до нос но го ко да, обес пе че ние безо пас но -
сти ко неч ных то чек, пре дот вра ще ние по -
те ри дан ных и т. д.), не об хо ди мо так же ис -
поль зо ва ние бо лее “все объ ем лю ще го
под хо да”, от ме тил он.

Нет смыс ла пы тать ся обой ти эту не дав -
но воз ник шую об лач ную “гря ду”. ODCA
про гно зи ру ет, что к 2015 г. по ло ви на чле -
нов это го кон сор циу ма (в ос нов ном
круп ные кор по ра ции вро де BMW, China
Unicom, Deutsche Bank и Lockheed Mar-
tin) пе ре не сет 40 или бо лее про цен тов
сво их ИТ-опе ра ций в ча ст ные об ла ка, а
чет верть бу дет осу ще ст в лять свы ше 40%
опе ра ций в пуб лич ных об ла ках.

Гэ ри Лав ленд, ве ду щий со труд ник PwC,
счи та ет, что ком па ни ям сле ду ет из ба вить -
ся от стра ха пе ред об ла ка ми. “Мы всту пи -
ли в но вую эру ком пь ю тин га, и об ла ко ста -
но вит ся его важ ным эле мен том”, — под -
чер ки ва ет он.

До ро га в об ла ка
Обес пе че ние безо пас но сти об ла ков ос -
лож ня ет ся бы ст рым раз ви ти ем дан ной
тех но ло гии и об лач ной сре ды в це лом.
Ин фра струк ту ра, ко то рая се го дня яв ля ет -
ся са мой со вре мен ной, спус тя не сколь ко
ме ся цев мо жет ока зать ся ус та рев шей.

Бо лее то го, об лач ные тех но ло гии спо -
соб ны вы ну дить ор га ни за цию пе ре смот -

реть дав но дей ст вую щие по ли ти ки и стра -
те гии. Хо тя страх пе ред об ла ка ми в зна -
чи тель ной ме ре вы зван тем фак том, что
дан ные час то на хо дят ся вне че ты рех стен
пред при ятия, об лач ные вы чис ле ния не сут
с со бой ре аль ные рис ки.

В дей ст ви тель но сти об лач ная безо пас -
ность, как и кор по ра тив ная безо пас ность
во об ще, не сво дит ся к тех но ло ги ям и тех -
ни че ским на вы кам. Она ох ва ты ва ет юри -
ди че ские во про сы, тре бо ва ния ре гу ля то -
ров, обу че ние пер со на ла и про ти во дей ст -
вие по сто ян ной уг ро зе атак из вне.

С пе ре но сом биз не са в об ла ка, вклю чая
ис поль зо ва ние SaaS (“ПО как сер вис)” и
IaaS (“ин фра струк ту ра как сер вис”), важ -
но соз дать пол но цен ную сис те му безо пас -
но сти, ко то рая рас кры ва ет по тен ци ал об -
ла ков и од но вре мен но за щи ща ет от втор -
же ний, по те ри дан ных и дру гих рис ков.

Имен но та кую кон цеп цию сде ла ла цен -
траль ной для сво его биз не са и ИТ ком па -
ния Clayton Holdings. Она на счи ты ва ет
око ло 650 со труд ни ков, раз ме щен ных в
пя ти офи сах на тер ри то рии США, за ни -
ма ет ся кон сал тин гом и ока зы ва ет бан -
кам, ипо теч ным заи мо да те лям, ин ве сто -
рам и стра хо вым ком па ни ям ус лу ги по
про вер ке со стоя ния кре ди тов и управ ле -
нию кре дит ны ми рис ка ми.

“Мно гим на шим со труд ни кам об ла ко
пред став ля лось чем-то пу гаю щим”, —
ска зал Джон Ко улс, ви це-пре зи дент Clay-
ton Holdings по ин тел лек ту аль но му биз -
не су. Тем не ме нее в сен тяб ре 2008 г.
ком па ния при сту пи ла к ис поль зо ва нию
об лач ной сис те мы управ ле ния биз нес-
про цес са ми Appian. Это по зво ли ло ей
бы ст ро реа ли зо вать важ ней шие функ -
ции и умень ши ло ка пи таль ные за тра ты.

Дан ный про ект стал для ком па нии пер -
вым опы том ис поль зо ва ния об лач ных вы -
чис ле ний. По сколь ку в ее ИТ-сис те мах
хра ни лись кон фи ден ци аль ные све де ния
(име на, ад ре са, за дол жен но сти по кре ди -
там, но ме ра карт со ци аль но го стра хо ва -
ния и др.), “мы долж ны бы ли убе дить ся,
что не по па дем в за го лов ки но во стей”,
при зна ет ся Ко улс.

По ми мо ис поль зо ва ния обыч ных ин ст ру -
мен тов за щи ты, та ких как ау тен ти фи ка -
ция, за щи та от вре до нос но го ко да и пре дот -
вра ще ние по те ри дан ных, Clayton ре ши ла
не хра нить в об ла ке иден ти фи ци руе мую
лич ную ин фор ма цию (personal identifiable
information, PII). Бы ла соз да на сис те ма,
спо соб ная по за про су объ е ди нять лю бые
или все дан ные, ес ли поль зо ва тель про -
шел ау тен ти фи ка цию во внут рен ней се ти.
Сис те ма раз де ля ет PII о кли ен тах и за пи си

о них, ис поль зуя внут рен ние иден ти фи ка -
то ры. Кро ме то го, Clayton при ме ня ет вир -
ту аль ную ча ст ную сеть, что бы шиф ро вать
весь об мен ин фор ма ци ей.

Для по лу че ния дан ных из об ла ка со труд -
ни ки за пол ня ют спе ци аль ную фор му, ко то -
рая соз да ет пол ную за пись с по мо щью сис -
те мы управ ле ния биз нес-про цес са ми. “Мы
за бла го вре мен но про ве ли де таль ный ана лиз
с при вле че ни ем юри стов и служ бы безо пас -
но сти. По это му мы зна ли, что в об ла ке бу -
дем чув ст во вать се бя уве рен но, — ска зал
Ко улс. — Важ но обес пе чить долж ный кон -
троль, а так же сдерж ки и про ти во ве сы. Но
по ми мо это го важ но так же из ба вить ся от
пред став ле ния, буд то вы не осу ще ст в ляе те
кон троль, ес ли дан ные на хо дят ся вне сис тем
ва ше го пред при ятия”.

Лав ленд из PwC счи та ет об ла ка про сто
еще од ним ин ст ру мен том или сред ст вом
ИТ, ко то рый не об хо ди мо ис поль зо вать.
“Ор га ни за ции долж ны смот реть на них
ши ро ко от кры ты ми гла за ми, ис поль зо вать
про ак тив ный под ход и по ни мать, где хра -
нят ся дан ные, как они хра нят ся и как все
это свя за но с безо пас но стью и за щи той
лич ных све де ний, — ре ко мен ду ет он. —
Сле ду ет знать, ка кие сред ст ва за щи ты пре -
дос тав ля ет об лач ный про вай дер и что вам
не об хо ди мо сде лать внут ри сво ей ор га ни -
за ции, а за тем соз да вать ин фра струк ту ру,
ко то рая сво дит риск к ми ни му му”.

Про стой факт, о ко то ром час то за бы ва -
ют, за клю ча ет ся в том, что не все дан ные
яв ля ют ся рав но знач ны ми с мо мен та соз -
да ния или имею щи ми оди на ко вую цен -
ность. Со от вет ст вен но при пе ре хо де в об -
ла ка ор га ни за ци ям сле ду ет за нять ся клас -
си фи ка ци ей дан ных.

Со глас но Accenture, важ но по тра тить
вре мя и си лы на за бла го вре мен ную клас -
си фи ка цию дан ных и уметь раз ли чать
безо пас ность и за щи ту све де ний лич но го
ха рак те ра. Толь ко в этом слу чае ком па ния
бу дет спо соб на пол но стью по нять цен -
ность дан ных и смо жет долж ным об ра зом
об ра щать ся с ка ж дым клас сом дан ных.
На при мер, не под ле жа щие нор ма тив но -
му ре гу ли ро ва нию и не пред став ляю щие
боль шо го сек ре та дан ные мож но спо кой -
но хра нить в пуб лич ном об ла ке без мо ди -
фи ка ции, то гда как дан ные, со став ляю -
щие тай ну, луч ше хра нить в ча ст ных об -
ла ках или под го раз до бо лее же ст ким
кон тро лем.

Со че та ние пуб лич но го 
и ча ст но го об ла ков

Раз би рать ся в свя зан ных с об лач ны ми
вы чис ле ния ми про бле мах, от ко то рых го -
ло ва мо жет пой ти кру гом, — это имен но
то, что Avatar New York счи та ет сво ей
пер во оче ред ной за да чей. Ком па ния за ни -
ма ет ся мар ке тин гом и обес пе че ни ем элек -
трон но го биз не са. Ее кли ен та ми яв ля ют -
ся Bergdorf Goodman, Sapporo и Yamaha.

Для управ ле ния слож ны ми про ек та ми
кли ен тов она ис поль зу ет со че та ние пуб -
лич но го и ча ст но го об ла ков.

Для на ра щи ва ния по ме ре не об хо ди -
мо сти ко ли че ст ва сер ве ров и вы чис ли -
тель ных ре сур сов Avatar поль зу ет ся ус лу -
га ми кор по ра ции Rackspace, а для ад ми -
ни ст ри ро ва ния ИТ в облаке — ус лу га ми
ком па нии Puppet Labs. “По сколь ку мы
ра бо та ем с цен ной кли ент ской ин фор ма -
ци ей, мы предъ яв ля ем же ст кие тре бо ва -
ния к безо пас но сти”, — по яс ня ет глав ный
тех но лог Пат рик Тал ли.

Для за щи ты сер ве ров в пуб лич ном об -
ла ке Avatar ре ши ла ис поль зо вать ПО за -
щи ты об ла ков Halo, соз дан ное ком па ни -
ей CloudPassage.

“Пуб лич ные об ла ка очень ди на мич ны
по сво ей при ро де. Ес ли сер вер пе ре за -
гру жа ет ся, то ме ня ют ся его IP-ад рес и
дру гие на строй ки, — го во рит Тал ли. —
Это по ро ж да ет раз лич ные про бле мы, свя -
зан ные со сред ст ва ми за щи ты хос та, ко то -
рые функ цио ни ру ют в ста тич ной сре де”.

ПО CloudPassage об лег ча ет до бав ле ние
сер ве ров и рас ши ре ние по ло сы про пус ка -
ния, что за ни ма ет счи тан ные ми ну ты. При
этом оно га ран ти ру ет, что все сер ве ры,
дос туп ные че рез Ин тер нет, на деж но за щи -
ще ны и от ве ча ют тре бо ва ни ям ре гу ля то -
ров. Весь про цесс ав то ма ти зи ро ван с по -
мо щью скрип тов Puppet. В об щей слож но -
сти Avatar управ ля ет сей час бо лее чем 50
на хо дя щи ми ся в об ла ке сер ве ра ми.

Сеппл из Accenture го во рит, что в дей ст -
ви тель но сти об лач ная сре да мо жет ока зать -
ся бо лее безо пас ной, чем сер ве ры в кор по -
ра тив ном ЦОДе. В ко неч ном сче те нуж но
все го лишь от сту пить на шаг и изу чить пе -
ре до вой опыт ис поль зо ва ния об ла ков.

Ес ли ор га ни за ция по ни ма ет, ка ким рис -
кам под вер га ет ся с точ ки зре ния безо -
пас но сти и за щи ты све де ний лич но го ха -
рак те ра, ес ли она клас си фи ци ру ет дан ные
и чет ко оп ре де ля ет ро ли со труд ни ков,
на чи на ют иг рать роль дру гие фак то ры. В
этом слу чае важ но най ти об лач но го про -
вай де ра, пред ла гаю ще го вы со кий уро -
вень про зрач но сти. Сре ди про че го не об -
хо ди мо знать, ко го он мо жет при влечь в
ка че ст ве суб под ряд чи ка и как вы строе на
це поч ка кон тро ля. Да лее сле ду ет ис поль -
зо вать аде к ват ные сред ст ва управ ле ния
иден ти фи ка ци ей и дос ту пом.

Лав ленд из PwC счи та ет, что важ но оп -
ре де лить оп ти маль ное со че та ние пуб лич -
ных, ча ст ных и гиб рид ных об ла ков и изу -
чить, как со от но сят ся с об ла ком раз лич -
ные тех но ло гии (вклю чая мо биль ную
тех но ло гию и со ци аль ные се ти). В ус ло ви -
ях но вой при ори тет но сти тех но ло гий воз -
рас та ет зна че ние ре ше ний для управ ле -
ния мо биль ны ми уст рой ст ва ми и дру гих
ин ст ру мен тов управ ле ния тех но ло гия ми.
Боль шое зна че ние име ет так же обу че ние
со труд ни ков.

“По пу ляр ность об лач ных вы чис ле ний
на пред при яти ях бы ст ро рас тет, — под чер -
ки ва ет Лав ленд. — По это му важ но обес -
пе чить долж ный уро вень за щи ты”. 4
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Встраи ва ние безо пас но сти в об ла ко

что бы ис поль зо вать эти дан ные для улуч -
ше ния ка че ст ва жиз ни и ук ре п ле ния Нью-
Йор ка”, — счи та ет Майкл Флау ерс, ди -
рек тор по ана ли ти ке и от кры той плат -
фор ме.

Сре ди дос туп ных сведений — де ся ти лет -
ний ба гаж ста ти сти ки го род ских по ка за те -
лей; ин фор ма ция о за строй ке, вклю чая
жа ло бы на строи тель ст во, вы дан ные раз -
ре ше ния и иду щие про ек ты; ин фор ма ция
о чрез вы чай ных си туа ци ях, в том чис ле о
зо не и цен трах эва куа ции; дан ные о пре -
ступ но сти за по след ние две на дцать лет;
еже днев но об нов ляе мый спи сок ли цен зи -
ро ван ных во ди те лей го род ских так си.

Во ис пол не ние но во го за ко на го ро ду
при шлось адап ти ро вать свои ме то ды об -
ра бот ки ин фор ма ции. В сен тяб ре 2011-го
на свет был вы пу щен до ку мент “По ли ти -
ка от кры то сти дан ных и ру ко во дство по
тех ни че ским стан дар там” (“Open Data
Policy and Technical Standards Manual”), в
ко то ром из ло же ны тре бо ва ния к го род -
ским служ бам и агент ст вам Нью-Йор ка по
про це ду рам сбо ра, клас си фи ка ции и ав -
то ма ти за ции об ра бот ки дан ных, обу слов -
лен ные за ко ном № 11.

Что бы га ран ти ро вать от кры тость это го
про цес са для вза им но го со труд ни че ст ва и

учесть тре бо ва ния жи те лей, де пар та мент
при соз да нии до ку мен та за ру чил ся под -
держ кой го род ских агентств и тех ни че ско -
го со об ще ст ва го ро жан. Кро ме это го был
от крыт ви ки-сайт, на ко то ром жи те ли
мог ли вно сить по прав ки в до ку мент или
ком мен ти ро вать его в про цес се соз да ния.

Про ект про дол жа ет раз ви вать ся, и го -
дов щи на при ня тия за ко на № 11 ос ве ща -
ет толь ко часть ис то рии. В сен тяб ре ны -
неш не го го да де пар та мент со би ра ет ся
опуб ли ко вать план дос ти же ния от кры -
то сти ин фор ма ции, ко то рый вве дет ка -
те го рии для всех го род ских пуб лич ных
на бо ров дан ных и пред ло жит до рож ную
кар ту по обес пе че нию сво бод но го дос -
ту па к ним к кон цу 2018-го.

“Мы пре кра ща ем прак ти ку пуб ли ка -
ции го род ски ми агент ст ва ми ин фор ма -
ции в при во дя щих в за ме ша тель ст во PDF-
фай лах, ко то рые не по зво ля ют ис кать или
об ра ба ты вать дан ные, — со об щил член
го род ско го со ве та Нью-Йор ка Гейл Брю -
ер. — От кры вая не об ра бо тан ные мас си -
вы дан ных, мы пред ла га ем тех ни че ским
спе циа ли стам, бор цам за луч шее пра ви -
тель ст во и ши ро кой об ще ст вен но сти бес -
пре це дент ный дос туп к му ни ци паль ной
ин фор ма ции го ро да Нью-Йор ка”. 4

“Управ ле ние проектами — 
Тех но ло гия ус пе ха”
30—31 мая в мо с ков ской гос ти ни це “Ре -
нес санс Олим пик” прой дет 12-я ме ж ду -
на род ная кон фе рен ция “Управ ле ние
проектами — Тех но ло гия ус пе ха”. Ее ор -
га ни за то ром вы сту па ет груп па ком па ний
ПМСОФТ.

Кон фе рен ция при зва на объ е ди нить и
про де мон ст ри ро вать луч шие дос ти же ния в
про ект ной дея тель но сти за про шед ший год.

В рам ках де ло вой про грам мы пре ду -
смот ре ны док ла ды ру ко во ди те лей ком па -
ний и про ек тов, мас тер-клас сы, экс клю зив -
ные кур сы, круг лые сто лы и де ло вые иг ры.

В рам ках кон фе рен ции пла ни ру ет ся
ор га ни зо вать ме ро прия тия раз лич ных
фор ма тов по ак ту аль ным про бле мам про -
ект но го ме недж мен та. В на стоя щее вре мя
за яв ле ны сле дую щие клю че вые те мы:

• Раз ви тие ли ней ки про дук тов
Primavera.

• Сек ре ты ус пеш но сти про ек тов от за -
пад ных и рос сий ских гу ру.

• Но во сти про фес сио наль ных фо ру мов.
• Но вые стан дар ты в об лас ти управ ле -

ния про ек та ми.
Пла ни ру ет ся спе ци аль ная сек ция, в рам -

ках ко то рой прой дет се рия вы сту п ле ний
веду щих экс пер тов и ру ко во ди те лей Pri-
mavera Global Business Unit (гло баль но го
под раз де ле ния Primavera) ком па нии Oracle.

К уча стию в ме ро прия тии при гла ша -
ют ся ме то до ло ги и про фес сио наль ные
поль зо ва те ли сис тем управ ле ния про ек -
та ми, а так же пред ста ви те ли ком па ний,
ко то рые толь ко со би ра ют ся вне дрять и
ав то ма ти зи ро вать про ект ные под хо ды к
управ ле нию на про фес сио наль ном
уровне, — ру ко во ди те ли выс ше го и сред -
не го зве на, ме нед же ры про ек тов и ру ко -
во ди те ли функ цио наль ных под раз де ле -
ний, спе циа ли сты, не по сред ст вен но
во вле чен ные в реа ли за цию про ек тов.

Ре ги ст ра ция от кры та на сай те www.
pmsoft.ru/conf2013/registration/. А. Ч.

АНОНСЫ



ВИЛЬ ЯМ АТ КИН СОН

Не ком мер че ской ор га ни за ции
Sesame Street при хо дит ся со пер ни -
чать с ку да бо лее круп ны ми и рас -

по ла гаю щи ми зна чи тель ны ми сред ст ва ми
ком па ния ми, та ки ми как Disney и Nicke-
lodeon. У Sesame Street нет не толь ко мил -
лио нов дол ла ров, не об хо ди мых для раз ра -
бот ки и об слу жи ва ния сво его веб-сай та, но
и та ких ис точ ни ков до хо дов, как рек ла ма
или про да жа иг ру шек и дет ских на ря дов,
по сколь ку вся ее элек трон ная тор гов ля
долж на быть ог ра ни че на спе ци фи че ски ми
рам ка ми не ком мер че ской мис сии.

По это му, по ста вив це лью соз дать мак си -
маль но но ва тор ский сайт, Sesame Street ре -
ши ла ис поль зо вать ПО с от кры тым ис ход -
ным ко дом. “Мы на ча ли этот про цесс в кон -
це 2005 г., — го во рит ви це-пре зи дент и
тех но ло ги че ский ру ко во ди тель Sesame Street
Ной Бро удуо тер. — В те вре ме на наш сайт
был в пол ном сум бу ре и от ли чал ся край ней
ста тич но стью. При этом мы бы ли по вя за ны
кон трак том с од ной ком па ни ей, по ко то ро -
му нам при хо ди лось рас ко ше ли вать ся бу к -
валь но за ка ж дую но вую стра ни цу”.

По сколь ку Ин тер нет для Sesame Street
иг рал очень важ ную роль и ком па ния

стре ми лась уси ли вать свое он лай но вое
при сут ст вие, она при шла к вы во ду, что ей
нуж на сре да, ко то рую бу дет кон тро ли ро -
вать она са ма, а не сто рон ний по став щик.
“Од на ко, бу ду чи не ком мер че ской ор га ни -
за ци ей, мы не рас по ла га ли боль ши ми
день га ми, что бы за пла тить за эту пе ре -
строй ку круп ным ком па ни ям”, — го во рит
Бро удуо тер.

Пер во на чаль но ор га ни за ция оз на ко ми -
лась с пред ло же ния ми при мер но 25 фирм,
да лее со кра ти ла это чис ло до де ся ти и на -
ко нец ос та но ви лась на пя ти. “С ос тав ши -
ми ся пя тью фир ма ми мы вы ра бо та ли под -
хо дя щую для нас кон цеп цию, а так же вы -
яс ни ли, что еще они мог ли бы для нас
сде лать”, —- про дол жа ет Бро удуо тер.

В ито ге Sesame Street ос та но ви ла вы бор
на двух уров не вом ре ше нии, со еди нен -
ном с воз мож но стя ми про дук тов Alfresco
и Liferay. “Мы вос поль зо ва лись воз мож -
но стя ми ре по зи то рия кон тен та Alfresco и
силь ны ми функ ция ми кор по ра тив но го
пор та ла и пуб ли ка ци он ны ми сред ст ва ми
Liferay. Мы на шли спо соб объ е ди нить их
друг с дру гом, а за тем свя зать их с на ши -
ми сис те ма ми управ ле ния циф ро вы ми
ре сур са ми”.

Чем осо бен но при вле ка тель на ком па -
ния Liferay для не ком мер че ско го пред -
при ятия, так это тем, что она стро ит свой
биз нес на ба зе от кры то го ис ход но го ко да.
“Мы по-на стоя ще му ве рим в идею вза -

им но сти, — ска зал Бро удуо тер. — Нам
очень близ ка идея от да вать соз дан ное сво -
им тру дом об ще ст ву, а так же поль зо вать -
ся пло да ми тру да со об ще ст ва раз ра бот чи -
ков. Нам так же по нра ви лось, что про дукт
Liferay очень ги бок и с ним мож но де лать
мно же ст во раз ных ве щей. Кро ме то го, мы
ре аль но мог ли пи сать соб ст вен ный код и
са мо стоя тель но его кор рек ти ро вать”.

Sesame Street от кры ла свой но вый сайт
sesamestreet.org в 2008 г. “С тех пор мы его
по сто ян но со вер шен ст ву ем, ра бо тая с Life-
ray и не ко то ры ми из ее парт не ров”, —
рас ска зы ва ет Бро удуо тер. Sesame Street
об слу жи ва ет свой сайт и час то кон так ти -
ру ет с Liferay по по во ду до бав ле ния функ -
ций, а так же уст ра не ния де фек тов в его

ра бо те. “Мы за ду мы ва ем но вые функ ции,
а Liferay вме сте с на ми над ни ми ра бо та -
ет. Она по мо га ет нам об ду мы вать но вые
идеи и де лать так, что бы они об ле ка лись
в тех но ло ги че ски проч ную фор му”.

Ор га ни за ция обо га ща ет свой сайт и
дру ги ми оп ция ми, пре дос тав ляе мы ми ПО
с от кры тым ис ход ным ко дом, что бы
sesamestreet.org по мо гал бы ст ро ос во ить -
ся с Ин тер не том и был при вле ка те лен
для са мых юных поль зо ва те лей, мно гие из
ко то рых зна ко мят ся с Се тью имен но на -
чи ная с это го сай та.

В Sesame Street очень до воль ны до го во -
ром с Liferay. “Вся кий раз, ко гда нам что-
то нуж но, во прос ре ша ет ся бы ст ро, так
как плат фор ма Liferay чрез вы чай но эла -
стич на, — от ме ча ет Бро удуо тер. — Мы
про ек ти ро ва ли сайт в рас че те на свою
ау ди то рию, что бы его кон тент при но сил
удо воль ст вие и по зво лял учить ся, и в этом
пла не на ша ра бо та ока за лась очень ус -
пеш ной. Те перь мы мо жем соз да вать на
той же ин фра струк ту ре и мно го дру гих
веб-сай тов, не по ку пая но вое обо ру до ва -
ние и не до бав ляя лиш ние ком по нен ты
сре ды. Мы смо жем ис поль зо вать од ну
ин фра струк ту ру для под держ ки мно гих
сай тов, вы гля дя щих со вер шен но по-раз -
но му”.

Сайт sesamestreet.org по лу чил ряд пре -
стиж ных на град, в том чис ле Emmy,
Peabody и Webby. “Его вы со ко оце ни ва -
ют за гиб кость, — го во рит Бро удуо тер, —
но его так же це нят и в со об ще ст ве сво бод -
но го ко да за то, что нам уда лось пре вра -
тить скром ную сис те му управ ле ния до ку -
мен та ми в силь ную муль ти ме дий ную
плат фор му”. 4
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Sesame Street: но ва тор ский сайт на ба зе от кры то го ПО

Глав ная стра ни ца сай та Sesame Street

ДЭН НИС МАК КАФ ФЕР ТИ

В1980-е, ко гда воз ник ло дви же ние за
сво бод ное про грамм ное обес пе че -
ние, идея ПО с от кры тым ис ход ным

ко дом от ра жа ла меч ту тех на ря-бун та ря.
Но с тех пор эта кон цеп ция бы ла реа ли зо -
ва на в та ких ши ро ко рас про стра нен ных
про дук тах, как опе ра ци он ная сис те ма
GNU/Linux, HTTP-сер вер Apache и брау -
зер Mozilla Firefox. Се го дня CIO
и все ос таль ные, при ни маю щие
ре ше ния в об лас ти ИТ, все боль -
ше при зна ют по лез ность
ПО с от кры тым ис ход -
ным ко дом. В на ше вре -
мя, ко гда не об хо ди мо
не пре рыв ное со вер -
шен ст во ва ние, та кое
ПО пред став ля ет
со бой квинт эс сен -
цию кол лек тив ной
ра бо ты в рам ках со об -
ще ст ва, по сколь ку от -
кры тый ис ход ный код
про дук та дос ту пен про грам -
ми стам и его мож но со вер шен ст во вать или
из ме нять и рас про стра нять по сво ему ус -
мот ре нию. Дей ст ви тель но, эн ту зи азм, вы -
зван ный ПО с от кры тым ис ход ным ко дом,
при вел к на сту п ле нию “зо ло то го ве ка” для
раз ра бот чи ков при ло же ний, счи та ет For-
rester Research. Ко ли че ст во про ек тов с от -
кры тым ко дом вы рос ло до 750 тыс. по срав -
не нию со 100 тыс. в 2006 г. Так что, учи ты -
вая боль шой ин те рес к ним, CIO сле ду ет
взве сить пре иму ще ст ва и не дос тат ки, час -
то при пи сы вае мые про дук там, соз дан -
ным этой шко лой ин но ва ций, по лу чив -
шей, кажет ся, по все ме ст ное рас про стра -
не ние. С уче том ска зан но го со труд ни ки
сай тов InformIT.com, TamingtheBeast.net
и CloudTweaks.com со ста ви ли пе ре чень
до во дов “за” и “про тив”.

Пре иму ще ст во № 1. Не боль шие ли цен -
зи он ные от чис ле ния или их от сут ст вие. И,
ко неч но, час то от сут ст ву ет эта от вра ти -
тель ная пла та за тех ни че скую под держ ку.

Пре иму ще ст во № 2. Про сто та управ ле -
ния. Вы мо же те ус та нав ли вать ПО с от -
кры тым ис ход ным ко дом в лю бом чис ле
то чек, и вам не нуж но под счи ты вать их ко -
ли че ст во, от сле жи вать их и вес ти их мо ни -
то ринг ра ди со блю де ния ус ло вий ли цен -
зи ро ва ния.

Пре иму ще ст во № 3. Не пре рыв ное со -
вер шен ст во ва ние в ре аль ном вре ме ни.
По сколь ку код дос ту пен для ка ж до го, лю -
бой про грам мист мо жет про явить ини -
циа ти ву в ис прав ле нии оши бок и со вер -
шен ст во ва нии ко да, не ожи дая сле дую -
ще го ре ли за.

Пре иму ще ст во № 4. Не за ви си -
мость от по став щи ка. Ес ли ком -
па ния-раз ра бот чик тер пит крах,
код мо жет по-преж не му су ще -

ст во вать и раз ви вать ся
си ла ми со об ще ст ва
поль зо ва те лей.
Пре иму ще ст во № 5.

Прак ти че ское изу че ние. Ва -
ши ИТ-спе циа ли сты мо гут

лег ко “снять по кров”, что -
бы изу чить код для луч -
ше го по ни ма ния про -
дук та и вне се ния усо -
вер шен ст во ва ний,
от ве чаю щих по треб -

но стям ва шей ор га ни -
за ции.

Не дос та ток № 1. Не со всем бес плат но.
ПО с от кры тым ис ход ным ко дом мо жет
по тре бо вать не пред ви ден ных рас хо дов
на вне дре ние, ад ми ни ст ри ро ва ние и под -
держ ку.

Не дос та ток № 2. Обу че ние. Воз мож но,
вам при дет ся на нять экс пер та по про дук -
ту с от кры тым ис ход ным ко дом, что бы
ус ко рить его изу че ние ва ши ми ИТ-спе -
циа ли ста ми.

Не дос та ток № 3. Дез ори ен та ция поль -
зо ва те лей. По сколь ку раз ра бот ка ПО с от -
кры тым ко дом ве дет ся не пре рыв но и па -
рал лель но, поль зо ва те ли мо гут не знать,
что де ла ет та или иная вер сия и со вмес ти -
ма ли она с дру гим ис поль зуе мым ими
ПО, ус та нов лен ным на па тен то ван ных
плат фор мах.

Не дос та ток № 4. Бес хоз ное ПО. Не ко то -
рые про ек ты с от кры тым ис ход ным ко дом
за хо дят в ту пик или уми ра ют из-за от ка за ве -
ду щих про грам ми стов от про дол же ния ра -
бо ты ли бо ут ра ты ими ин те ре са к дан но му
про ек ту и на ча ла ра бо ты над но вым.

Не дос та ток № 5. Соб ст вен ны ми си ла ми.
В от ли чие от си туа ции с ком мер че ски ми
про дук та ми в со об ще ст ве раз ра бот чи ков
от кры то го ко да ни кто не обя зан по мо гать
вам или от ве чать на ва ши во про сы. 4

ПО с от кры тым ко дом: 
пять “за”, пять “про тив”

СЭ МЮ ЕЛ ГРИН ГАРД

По лу че ние и ис поль зо ва ние ин фор -
ма ции ор га на ми го су дар ст вен ной
вла сти ни ко гда не бы ло про стым

де лом. Слиш ком час то дан ные хра ни лись
в соб ст вен ных, ес ли не сказать — в сек рет -
ных фор ма тах, и пре об ра зо ва ние их в дос -

туп ные и от кры тые бы ло
прак ти че ски не воз мож но.

По это му ко гда в 2012 г. в Нью-Йор ке
был при нят за кон № 11, обя зы ваю щий го -
род ские вла сти сис те ма ти че ски клас си -
фи ци ро вать ин фор ма цию и де лать ее дос -

туп ной для об ще ст вен но сти, мно гие
наблю да те ли ре ши ли вни ма тель но про -
сле дить, на сколь ко ус пеш ны ми бу дут по -
пыт ки го ро да во пло тить эту за да чу в ре -
аль ность.

Спус тя все го год по сле при ня тия ини -
циа ти ва эта из ме ни ла ли цо го род ско го
пра ви тель ст ва. Се го дня су ще ст ву ет при -
бли зи тель но 1750 уни каль ных пред став ле -
ний ты ся чи с лиш ним на бо ров не об ра бо -
тан ных дан ных, дос туп ных для об ще ст -
вен но сти без до пол ни тель ной пла ты че рез
пор тал NYC Open Data. Эта ин фор ма -
ция ох ва ты ва ет бо лее шес ти де ся ти го род -
ских агентств, ко мис сий и рай онов, где

пред при ни ма те ли пла тят до пол ни тель -
ные на ло ги для фи нан си ро ва ния ра бот по
улуч ше нию си туа ции на ме ст ном уров не.

Дос туп ные на бо ры дан ных со дер жат
ин фор ма цию о про ис хо дя щем в го ро де, в
том чис ле о куль тур ных со бы ти ях, о сис -
те мах об ра зо ва ния и здра во охра не ния, о
жи лищ но-ком му наль ном хо зяй ст ве, о соб -
ст вен но сти, ох ра не об ще ст вен но го по -
ряд ка, о со ци аль ных ус лу гах и транс пор -
те. Для улуч ше ния дос туп но сти ин фор ма -
ции го род за ка зал раз ра бот ку на бо ра
ин тер фей сов при клад но го про грам ми ро -
ва ния (API), обес пе чи ваю щих дос туп к
этим дан ным из раз ных при ло же ний.

“Дан ные пред став ля ют со бой строи -
тель ные бло ки циф ро вой эры, и на ше за -
ко но да тель ст во по обес пе че нию их от -
кры то сти, са мое ам би ци оз ное и ис чер -
пы ваю щее из все го, что су ще ст ву ет в
стра не, га ран ти ру ет, что Нью-Йорк про -
дол жит про клад ку тех но ло ги че ской ма ги -
ст ра ли в сле дую щее по ко ле ние”, — зая вил
Ра уль Мер шан, ди рек тор по ин фор ма -
ции и ин но ва ци ям го род ско го де пар та -
мен та ин фор ма ци он ных тех но ло гий и те -
ле ком му ни ка ций.

Боль шая часть дан ных дос туп на для
про смот ра с по мо щью стан дарт но го Web-
брау зе ра и мо жет за гру жать ся в не сколь -
ких фор ма тах фай лов, вклю чая CSV, PDF,
RDF, RSS, XLS и XML. Сей час го род ис -
поль зу ет ин фор ма цию и ана ли ти ку в бес -
пре це дент ном мас шта бе для соз да ния по -
ли тик, луч ше го вы пол не ния ра бот и улуч -
ше ния ка че ст ва об слу жи ва ния жи те лей.
Цель со сто ит в том, что бы раз ра бот чи ки,
пред при ни ма те ли и на уч ные со труд ни -
ки мог ли ис поль зо вать дан ные но вы ми и
ин но ва ци он ны ми спо со ба ми.

“Лю бой че ло век мо жет при ме нить свои
ком пе тен ции и твор че ские спо соб но сти,

Нью-Йорк при ни ма ет 
от кры тый под ход к дан ным

ПРОЕКТЫ

При ня тый в Нью-Йор ке 
эпо халь ный за кон об от кры том
дос ту пе к дан ным при ни ма ет

окон ча тель ную фор му 
и ме ня ет спо со бы, ко то ры ми

жи те ли го ро да мо гут по лу чать
дос туп к пра ви тель ст вен ной 

ин фор ма ции.

СЭ МЮ ЕЛ ГРИН ГАРД

По след ние не сколь ко лет ком па -
нии по сте пен но пе ре хо дят к ис -
поль зо ва нию об ла ков в рас че те

на по вы ше ние про из во ди тель но сти тру да
и эф фек тив но сти ИТ. Мно гие об на ру жи -
ли, что об лач ные вы чис ле ния да ют пре -
иму ще ст ва, ко то рые не сколь ко лет на зад
не воз мож но бы ло да же во об ра зить.

Но не смот ря на дос тиг ну тый прогресс —
со глас но кон сор циу му Open Data Center
Alliance (ODCA) поч ти 97% ор га ни за ций
поль зу ют ся об ла ка ми в той или иной фор -
ме, — ос та ют ся не ре шен ны ми серь ез ные
во про сы за щи ты дан ных.

“Об лач ные вы чис ле ния и “ПО как сер -
вис” бы ст ро пре вра ща ют ся в важ ней шие
эле мен ты дея тель но сти ком па ний, — ут -
вер жда ет Джек Сеппл, управ ляю щий ди -
рек тор кон суль та тив ной фир мы Accen-
ture по об лач ным вы чис ле ни ям. — Тех но -
ло гии и ин ст ру мен ты от кры ва ют пе ред
ни ми но вые воз мож но сти, но при этом по -
ро ж да ют но вые оза бо чен но сти и рис ки,
свя зан ные с безо пас но стью”.

Хо тя об ла ка тре бу ют при ме не ния мно -
гих средств за щи ты, из вест ных ИТ-под -
раз де ле ни ям уже дол гие го ды (ус та нов ка
ис прав ле ний, шиф ро ва ние, за щи та от вре -
до нос но го ко да, обес пе че ние безо пас но -
сти ко неч ных то чек, пре дот вра ще ние по -
те ри дан ных и т. д.), не об хо ди мо так же ис -
поль зо ва ние бо лее “все объ ем лю ще го
под хо да”, от ме тил он.

Нет смыс ла пы тать ся обой ти эту не дав -
но воз ник шую об лач ную “гря ду”. ODCA
про гно зи ру ет, что к 2015 г. по ло ви на чле -
нов это го кон сор циу ма (в ос нов ном
круп ные кор по ра ции вро де BMW, China
Unicom, Deutsche Bank и Lockheed Mar-
tin) пе ре не сет 40 или бо лее про цен тов
сво их ИТ-опе ра ций в ча ст ные об ла ка, а
чет верть бу дет осу ще ст в лять свы ше 40%
опе ра ций в пуб лич ных об ла ках.

Гэ ри Лав ленд, ве ду щий со труд ник PwC,
счи та ет, что ком па ни ям сле ду ет из ба вить -
ся от стра ха пе ред об ла ка ми. “Мы всту пи -
ли в но вую эру ком пь ю тин га, и об ла ко ста -
но вит ся его важ ным эле мен том”, — под -
чер ки ва ет он.

До ро га в об ла ка
Обес пе че ние безо пас но сти об ла ков ос -
лож ня ет ся бы ст рым раз ви ти ем дан ной
тех но ло гии и об лач ной сре ды в це лом.
Ин фра струк ту ра, ко то рая се го дня яв ля ет -
ся са мой со вре мен ной, спус тя не сколь ко
ме ся цев мо жет ока зать ся ус та рев шей.

Бо лее то го, об лач ные тех но ло гии спо -
соб ны вы ну дить ор га ни за цию пе ре смот -

реть дав но дей ст вую щие по ли ти ки и стра -
те гии. Хо тя страх пе ред об ла ка ми в зна -
чи тель ной ме ре вы зван тем фак том, что
дан ные час то на хо дят ся вне че ты рех стен
пред при ятия, об лач ные вы чис ле ния не сут
с со бой ре аль ные рис ки.

В дей ст ви тель но сти об лач ная безо пас -
ность, как и кор по ра тив ная безо пас ность
во об ще, не сво дит ся к тех но ло ги ям и тех -
ни че ским на вы кам. Она ох ва ты ва ет юри -
ди че ские во про сы, тре бо ва ния ре гу ля то -
ров, обу че ние пер со на ла и про ти во дей ст -
вие по сто ян ной уг ро зе атак из вне.

С пе ре но сом биз не са в об ла ка, вклю чая
ис поль зо ва ние SaaS (“ПО как сер вис)” и
IaaS (“ин фра струк ту ра как сер вис”), важ -
но соз дать пол но цен ную сис те му безо пас -
но сти, ко то рая рас кры ва ет по тен ци ал об -
ла ков и од но вре мен но за щи ща ет от втор -
же ний, по те ри дан ных и дру гих рис ков.

Имен но та кую кон цеп цию сде ла ла цен -
траль ной для сво его биз не са и ИТ ком па -
ния Clayton Holdings. Она на счи ты ва ет
око ло 650 со труд ни ков, раз ме щен ных в
пя ти офи сах на тер ри то рии США, за ни -
ма ет ся кон сал тин гом и ока зы ва ет бан -
кам, ипо теч ным заи мо да те лям, ин ве сто -
рам и стра хо вым ком па ни ям ус лу ги по
про вер ке со стоя ния кре ди тов и управ ле -
нию кре дит ны ми рис ка ми.

“Мно гим на шим со труд ни кам об ла ко
пред став ля лось чем-то пу гаю щим”, —
ска зал Джон Ко улс, ви це-пре зи дент Clay-
ton Holdings по ин тел лек ту аль но му биз -
не су. Тем не ме нее в сен тяб ре 2008 г.
ком па ния при сту пи ла к ис поль зо ва нию
об лач ной сис те мы управ ле ния биз нес-
про цес са ми Appian. Это по зво ли ло ей
бы ст ро реа ли зо вать важ ней шие функ -
ции и умень ши ло ка пи таль ные за тра ты.

Дан ный про ект стал для ком па нии пер -
вым опы том ис поль зо ва ния об лач ных вы -
чис ле ний. По сколь ку в ее ИТ-сис те мах
хра ни лись кон фи ден ци аль ные све де ния
(име на, ад ре са, за дол жен но сти по кре ди -
там, но ме ра карт со ци аль но го стра хо ва -
ния и др.), “мы долж ны бы ли убе дить ся,
что не по па дем в за го лов ки но во стей”,
при зна ет ся Ко улс.

По ми мо ис поль зо ва ния обыч ных ин ст ру -
мен тов за щи ты, та ких как ау тен ти фи ка -
ция, за щи та от вре до нос но го ко да и пре дот -
вра ще ние по те ри дан ных, Clayton ре ши ла
не хра нить в об ла ке иден ти фи ци руе мую
лич ную ин фор ма цию (personal identifiable
information, PII). Бы ла соз да на сис те ма,
спо соб ная по за про су объ е ди нять лю бые
или все дан ные, ес ли поль зо ва тель про -
шел ау тен ти фи ка цию во внут рен ней се ти.
Сис те ма раз де ля ет PII о кли ен тах и за пи си

о них, ис поль зуя внут рен ние иден ти фи ка -
то ры. Кро ме то го, Clayton при ме ня ет вир -
ту аль ную ча ст ную сеть, что бы шиф ро вать
весь об мен ин фор ма ци ей.

Для по лу че ния дан ных из об ла ка со труд -
ни ки за пол ня ют спе ци аль ную фор му, ко то -
рая соз да ет пол ную за пись с по мо щью сис -
те мы управ ле ния биз нес-про цес са ми. “Мы
за бла го вре мен но про ве ли де таль ный ана лиз
с при вле че ни ем юри стов и служ бы безо пас -
но сти. По это му мы зна ли, что в об ла ке бу -
дем чув ст во вать се бя уве рен но, — ска зал
Ко улс. — Важ но обес пе чить долж ный кон -
троль, а так же сдерж ки и про ти во ве сы. Но
по ми мо это го важ но так же из ба вить ся от
пред став ле ния, буд то вы не осу ще ст в ляе те
кон троль, ес ли дан ные на хо дят ся вне сис тем
ва ше го пред при ятия”.

Лав ленд из PwC счи та ет об ла ка про сто
еще од ним ин ст ру мен том или сред ст вом
ИТ, ко то рый не об хо ди мо ис поль зо вать.
“Ор га ни за ции долж ны смот реть на них
ши ро ко от кры ты ми гла за ми, ис поль зо вать
про ак тив ный под ход и по ни мать, где хра -
нят ся дан ные, как они хра нят ся и как все
это свя за но с безо пас но стью и за щи той
лич ных све де ний, — ре ко мен ду ет он. —
Сле ду ет знать, ка кие сред ст ва за щи ты пре -
дос тав ля ет об лач ный про вай дер и что вам
не об хо ди мо сде лать внут ри сво ей ор га ни -
за ции, а за тем соз да вать ин фра струк ту ру,
ко то рая сво дит риск к ми ни му му”.

Про стой факт, о ко то ром час то за бы ва -
ют, за клю ча ет ся в том, что не все дан ные
яв ля ют ся рав но знач ны ми с мо мен та соз -
да ния или имею щи ми оди на ко вую цен -
ность. Со от вет ст вен но при пе ре хо де в об -
ла ка ор га ни за ци ям сле ду ет за нять ся клас -
си фи ка ци ей дан ных.

Со глас но Accenture, важ но по тра тить
вре мя и си лы на за бла го вре мен ную клас -
си фи ка цию дан ных и уметь раз ли чать
безо пас ность и за щи ту све де ний лич но го
ха рак те ра. Толь ко в этом слу чае ком па ния
бу дет спо соб на пол но стью по нять цен -
ность дан ных и смо жет долж ным об ра зом
об ра щать ся с ка ж дым клас сом дан ных.
На при мер, не под ле жа щие нор ма тив но -
му ре гу ли ро ва нию и не пред став ляю щие
боль шо го сек ре та дан ные мож но спо кой -
но хра нить в пуб лич ном об ла ке без мо ди -
фи ка ции, то гда как дан ные, со став ляю -
щие тай ну, луч ше хра нить в ча ст ных об -
ла ках или под го раз до бо лее же ст ким
кон тро лем.

Со че та ние пуб лич но го 
и ча ст но го об ла ков

Раз би рать ся в свя зан ных с об лач ны ми
вы чис ле ния ми про бле мах, от ко то рых го -
ло ва мо жет пой ти кру гом, — это имен но
то, что Avatar New York счи та ет сво ей
пер во оче ред ной за да чей. Ком па ния за ни -
ма ет ся мар ке тин гом и обес пе че ни ем элек -
трон но го биз не са. Ее кли ен та ми яв ля ют -
ся Bergdorf Goodman, Sapporo и Yamaha.

Для управ ле ния слож ны ми про ек та ми
кли ен тов она ис поль зу ет со че та ние пуб -
лич но го и ча ст но го об ла ков.

Для на ра щи ва ния по ме ре не об хо ди -
мо сти ко ли че ст ва сер ве ров и вы чис ли -
тель ных ре сур сов Avatar поль зу ет ся ус лу -
га ми кор по ра ции Rackspace, а для ад ми -
ни ст ри ро ва ния ИТ в облаке — ус лу га ми
ком па нии Puppet Labs. “По сколь ку мы
ра бо та ем с цен ной кли ент ской ин фор ма -
ци ей, мы предъ яв ля ем же ст кие тре бо ва -
ния к безо пас но сти”, — по яс ня ет глав ный
тех но лог Пат рик Тал ли.

Для за щи ты сер ве ров в пуб лич ном об -
ла ке Avatar ре ши ла ис поль зо вать ПО за -
щи ты об ла ков Halo, соз дан ное ком па ни -
ей CloudPassage.

“Пуб лич ные об ла ка очень ди на мич ны
по сво ей при ро де. Ес ли сер вер пе ре за -
гру жа ет ся, то ме ня ют ся его IP-ад рес и
дру гие на строй ки, — го во рит Тал ли. —
Это по ро ж да ет раз лич ные про бле мы, свя -
зан ные со сред ст ва ми за щи ты хос та, ко то -
рые функ цио ни ру ют в ста тич ной сре де”.

ПО CloudPassage об лег ча ет до бав ле ние
сер ве ров и рас ши ре ние по ло сы про пус ка -
ния, что за ни ма ет счи тан ные ми ну ты. При
этом оно га ран ти ру ет, что все сер ве ры,
дос туп ные че рез Ин тер нет, на деж но за щи -
ще ны и от ве ча ют тре бо ва ни ям ре гу ля то -
ров. Весь про цесс ав то ма ти зи ро ван с по -
мо щью скрип тов Puppet. В об щей слож но -
сти Avatar управ ля ет сей час бо лее чем 50
на хо дя щи ми ся в об ла ке сер ве ра ми.

Сеппл из Accenture го во рит, что в дей ст -
ви тель но сти об лач ная сре да мо жет ока зать -
ся бо лее безо пас ной, чем сер ве ры в кор по -
ра тив ном ЦОДе. В ко неч ном сче те нуж но
все го лишь от сту пить на шаг и изу чить пе -
ре до вой опыт ис поль зо ва ния об ла ков.

Ес ли ор га ни за ция по ни ма ет, ка ким рис -
кам под вер га ет ся с точ ки зре ния безо -
пас но сти и за щи ты све де ний лич но го ха -
рак те ра, ес ли она клас си фи ци ру ет дан ные
и чет ко оп ре де ля ет ро ли со труд ни ков,
на чи на ют иг рать роль дру гие фак то ры. В
этом слу чае важ но най ти об лач но го про -
вай де ра, пред ла гаю ще го вы со кий уро -
вень про зрач но сти. Сре ди про че го не об -
хо ди мо знать, ко го он мо жет при влечь в
ка че ст ве суб под ряд чи ка и как вы строе на
це поч ка кон тро ля. Да лее сле ду ет ис поль -
зо вать аде к ват ные сред ст ва управ ле ния
иден ти фи ка ци ей и дос ту пом.

Лав ленд из PwC счи та ет, что важ но оп -
ре де лить оп ти маль ное со че та ние пуб лич -
ных, ча ст ных и гиб рид ных об ла ков и изу -
чить, как со от но сят ся с об ла ком раз лич -
ные тех но ло гии (вклю чая мо биль ную
тех но ло гию и со ци аль ные се ти). В ус ло ви -
ях но вой при ори тет но сти тех но ло гий воз -
рас та ет зна че ние ре ше ний для управ ле -
ния мо биль ны ми уст рой ст ва ми и дру гих
ин ст ру мен тов управ ле ния тех но ло гия ми.
Боль шое зна че ние име ет так же обу че ние
со труд ни ков.

“По пу ляр ность об лач ных вы чис ле ний
на пред при яти ях бы ст ро рас тет, — под чер -
ки ва ет Лав ленд. — По это му важ но обес -
пе чить долж ный уро вень за щи ты”. 4
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Встраи ва ние безо пас но сти в об ла ко

что бы ис поль зо вать эти дан ные для улуч -
ше ния ка че ст ва жиз ни и ук ре п ле ния Нью-
Йор ка”, — счи та ет Майкл Флау ерс, ди -
рек тор по ана ли ти ке и от кры той плат -
фор ме.

Сре ди дос туп ных сведений — де ся ти лет -
ний ба гаж ста ти сти ки го род ских по ка за те -
лей; ин фор ма ция о за строй ке, вклю чая
жа ло бы на строи тель ст во, вы дан ные раз -
ре ше ния и иду щие про ек ты; ин фор ма ция
о чрез вы чай ных си туа ци ях, в том чис ле о
зо не и цен трах эва куа ции; дан ные о пре -
ступ но сти за по след ние две на дцать лет;
еже днев но об нов ляе мый спи сок ли цен зи -
ро ван ных во ди те лей го род ских так си.

Во ис пол не ние но во го за ко на го ро ду
при шлось адап ти ро вать свои ме то ды об -
ра бот ки ин фор ма ции. В сен тяб ре 2011-го
на свет был вы пу щен до ку мент “По ли ти -
ка от кры то сти дан ных и ру ко во дство по
тех ни че ским стан дар там” (“Open Data
Policy and Technical Standards Manual”), в
ко то ром из ло же ны тре бо ва ния к го род -
ским служ бам и агент ст вам Нью-Йор ка по
про це ду рам сбо ра, клас си фи ка ции и ав -
то ма ти за ции об ра бот ки дан ных, обу слов -
лен ные за ко ном № 11.

Что бы га ран ти ро вать от кры тость это го
про цес са для вза им но го со труд ни че ст ва и

учесть тре бо ва ния жи те лей, де пар та мент
при соз да нии до ку мен та за ру чил ся под -
держ кой го род ских агентств и тех ни че ско -
го со об ще ст ва го ро жан. Кро ме это го был
от крыт ви ки-сайт, на ко то ром жи те ли
мог ли вно сить по прав ки в до ку мент или
ком мен ти ро вать его в про цес се соз да ния.

Про ект про дол жа ет раз ви вать ся, и го -
дов щи на при ня тия за ко на № 11 ос ве ща -
ет толь ко часть ис то рии. В сен тяб ре ны -
неш не го го да де пар та мент со би ра ет ся
опуб ли ко вать план дос ти же ния от кры -
то сти ин фор ма ции, ко то рый вве дет ка -
те го рии для всех го род ских пуб лич ных
на бо ров дан ных и пред ло жит до рож ную
кар ту по обес пе че нию сво бод но го дос -
ту па к ним к кон цу 2018-го.

“Мы пре кра ща ем прак ти ку пуб ли ка -
ции го род ски ми агент ст ва ми ин фор ма -
ции в при во дя щих в за ме ша тель ст во PDF-
фай лах, ко то рые не по зво ля ют ис кать или
об ра ба ты вать дан ные, — со об щил член
го род ско го со ве та Нью-Йор ка Гейл Брю -
ер. — От кры вая не об ра бо тан ные мас си -
вы дан ных, мы пред ла га ем тех ни че ским
спе циа ли стам, бор цам за луч шее пра ви -
тель ст во и ши ро кой об ще ст вен но сти бес -
пре це дент ный дос туп к му ни ци паль ной
ин фор ма ции го ро да Нью-Йор ка”. 4

“Управ ле ние проектами — 
Тех но ло гия ус пе ха”
30—31 мая в мо с ков ской гос ти ни це “Ре -
нес санс Олим пик” прой дет 12-я ме ж ду -
на род ная кон фе рен ция “Управ ле ние
проектами — Тех но ло гия ус пе ха”. Ее ор -
га ни за то ром вы сту па ет груп па ком па ний
ПМСОФТ.

Кон фе рен ция при зва на объ е ди нить и
про де мон ст ри ро вать луч шие дос ти же ния в
про ект ной дея тель но сти за про шед ший год.

В рам ках де ло вой про грам мы пре ду -
смот ре ны док ла ды ру ко во ди те лей ком па -
ний и про ек тов, мас тер-клас сы, экс клю зив -
ные кур сы, круг лые сто лы и де ло вые иг ры.

В рам ках кон фе рен ции пла ни ру ет ся
ор га ни зо вать ме ро прия тия раз лич ных
фор ма тов по ак ту аль ным про бле мам про -
ект но го ме недж мен та. В на стоя щее вре мя
за яв ле ны сле дую щие клю че вые те мы:

• Раз ви тие ли ней ки про дук тов
Primavera.

• Сек ре ты ус пеш но сти про ек тов от за -
пад ных и рос сий ских гу ру.

• Но во сти про фес сио наль ных фо ру мов.
• Но вые стан дар ты в об лас ти управ ле -

ния про ек та ми.
Пла ни ру ет ся спе ци аль ная сек ция, в рам -

ках ко то рой прой дет се рия вы сту п ле ний
веду щих экс пер тов и ру ко во ди те лей Pri-
mavera Global Business Unit (гло баль но го
под раз де ле ния Primavera) ком па нии Oracle.

К уча стию в ме ро прия тии при гла ша -
ют ся ме то до ло ги и про фес сио наль ные
поль зо ва те ли сис тем управ ле ния про ек -
та ми, а так же пред ста ви те ли ком па ний,
ко то рые толь ко со би ра ют ся вне дрять и
ав то ма ти зи ро вать про ект ные под хо ды к
управ ле нию на про фес сио наль ном
уровне, — ру ко во ди те ли выс ше го и сред -
не го зве на, ме нед же ры про ек тов и ру ко -
во ди те ли функ цио наль ных под раз де ле -
ний, спе циа ли сты, не по сред ст вен но
во вле чен ные в реа ли за цию про ек тов.

Ре ги ст ра ция от кры та на сай те www.
pmsoft.ru/conf2013/registration/. А. Ч.

АНОНСЫ
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ВЛА ДИ МИР МИ ТИН

Где ищут спе циа ли стов в об лас ти сво -
бод но го про грамм но го обес пе че ния
(СПО)? Где всех боль ше они вос тре -

бо ва ны? Как вы гля дит ди на ми ка спро са
на СПО-спе циа ли стов в Рос сии? На эти
и не ко то рые дру гие во про сы мы по про си -

ли от ве тить топ-ме нед же ров
рек ру тин го вых ор га ни за ций

и пред ста ви те лей компаний — чле нов
РАСПО (Рос сий ская ас со циа ция сво бод -
но го про грамм но го обес пе че -
ния).

Ин те рес ны ми диа грам ма ми
по де лил ся с на ми ди рек тор по
ис сле до ва ни ям HeadHunter Глеб
Ле бе дев. На од ной из них (см.
рис. 1) от ра же на ди на ми ка мо с -
ков ских зар плат про грам ми стов
и сис тем ных ад ми ни ст ра то ров, к
ко то рым сре ди про че го предъ яв -
ля ют ся тре бо ва ния по зна нию
СПО. Здесь важ ны да же не аб со -
лют ные раз ме ры зарплаты — в
ка ж дом ре гио не они свои, к то -
му же на диа грам ме ука за ны
лишь пред ла гае мые ок ла ды, без
уче та бо ну сов и пре мий, — а то,
что они рас тут зна чи тель но бы -
ст рее ИТ-рын ка. Ста ло быть,
спрос на СПО-спе циа ли стов в
Рос сии по вы ша ет ся очень бы ст -
ро. Во вся ком слу чае бы ст рее,
чем спрос на ИТ-спе циа ли стов
во об ще (см. рис. 2).

Ра зу ме ет ся, про грам ми сты и сис-
админы — не един ст вен ные (хо тя и са мые
рас про стра нен ные) долж но сти, где в ря -
де слу ча ев не об хо ди мо зна ние СПО. Не -
ко то рые пред став ле ния о том, где ещё
эти зна ния не об хо ди мы, да ет рис. 3.

Ди на ми ка спро са на СПО-спе циа ли стов
гла за ми чле нов РАСПО

Вот как ди на ми ку спро са на СПО-спе -
циа ли стов в Рос сии оце ни ва ют пред ста -
ви те ли ком па ний, яв ляю щих ся чле на ми
РАСПО. “По хо же, те перь боль шин ст во
объ яв ле ний о приё ме си сад ми нов ста ло
со дер жать тре бо ва ние о зна нии Ли нукс-
сис тем, — го во рит ру ко во ди тель про ек та
LinuxWizard ЗАО “Ви зар дСофт.Ру” Ста -
ни слав Ма ко гон. — Этот факт я вос при -
ни маю как рас ту щее по ни ма ние со сто ро -
ны ИТ-ру ко во дства то го, что это дос та точ -
но цен ная для ком па ний ком пе тен ция”.

“Ди на ми ка оче вид но по ло жи тель ная
не толь ко в на шей стра не, но и в ми ре, —
до бав ля ет пер вый за мес ти тель ге не раль -
но го ди рек то ра ЗАО “РОСА” Вла ди мир
Ру ба нов. — Нам как СПО-раз ра бот чи -
кам это и ра до ст но, и гру ст но од но вре мен -
но. Ра до ст но от при зна ния ком мер че ской
и со ци аль ной эф фек тив но сти СПО, а гру -
ст но из-за все обо ст ряю щей ся кон ку рен -
ции за кад ры”.

“И ди на ми ка спро са рас тет, и ко ли че ст -
во гра мот ных спе циа ли стов уве ли чи ва -
ет ся, — от ме ча ет ис пол ни тель ный ди рек -
тор ком па нии “Пин гвин Соф твер” Дмит -
рий Фи ше лев. — Она рас тет с из ме не ни ем
от но ше ния к сво бод но му ПО в раз ных
ком па ни ях и в раз ных пред мет ных об лас -

тях. Од на ко, по на ше му мне нию, рост ко -
ли че ст ва спе циа ли стов от ста ет от по треб -
но сти рын ка и сей час яв ля ет ся од ним из
сдер жи ваю щих фак то ров для бо лее ши ро -
ко го рас про стра не ния СПО-ре ше ний в
Рос сии. К со жа ле нию, Ми ни стер ст во об -
ра зо ва ния и нау ки не име ет те ку щих фе -
де раль ных про грамм для выс ше го и сред -
не го спе ци аль но го об ра зо ва ния, ко то рые
сти му ли ро ва ли бы и под дер жи ва ли раз ра -
бот ку учеб ных кур сов по серь ез но му тех -

ни че ско му изу че нию ос нов ных ме ж ду -
на род ных СПО-про ек тов. На до ска зать,
что боль шин ст во та ких про ек тов уже яв -
ля ет ся ба зой для раз ра бот ки плат форм и
тех но ло гий, имею щих фун да мен таль ное
зна че ние для ми ро вой ИТ-ин ду ст рии. Мы
в оче ред ной раз опаз ды ва ем и ни че го не
де ла ем, что бы это за паз ды ва ние уст ра -
нить хо тя бы в пер спек ти ве на 5—10 лет”.

С ним со ли да рен ге не раль ный ди рек тор
ГНУ/Ли нукс цен тра (ЗАО “Ме зон.Ру”) Па -
вел Фро лов: “ИТ-спе циа ли сты с ком пе -
тен ция ми в об лас ти СПО в по след нее вре -
мя ста ли бо лее вос тре бо ва ны, и на рын ке
кад ров сей час на блю да ет ся их де фи цит.
Свя за но это в пер вую оче редь с тем, что
СПО-спе циа ли стов ак тив но на ни ма ют
круп ные оте че ст вен ные и за ру беж ные ИТ-
ком па нии, та кие как “Ян декс”, Google и
Samsung. В под твер жде ние этой тен ден -
ции мо гу от ме тить, на при мер, что та же
Samsung вот уже боль ше го да на по сто ян -
ной ос но ве раз ме ща ет свой бан нер о ва кан -
си ях СПО-спе циа ли стов на од ном из са мых
по пу ляр ных СПО-сай тов Рунета —
www.linux.org.ru. Боль шин ст во на ня тых со -
труд ни ков они вы во зят к се бе в Юж ную
Ко рею. На рын ке ИТ-кад ров сей час наи бо -
лее вос тре бо ва ны спе циа ли сты в об лас ти
сис тем но го ад ми ни ст ри ро ва ния и раз ра бот -
ки под плат фор мы на ба зе ОС GNU/Linux,
FreeBSD и Android, а так же в сфе ре об лач -
ных тех но ло гий (Cloud Computing) и при -
клад ных СПО-ре ше ний, та ких как Drupal,
Alfresco, Liferay, Asterisk и дру гие”.

Тех ни че ский ди рек тор ОАО “Ли нукс
Инк” Олег Са дов на во прос·”Что вы мо же -
те ска зать про об щую ди на ми ку спро са в
на шей стра не на спе циа ли стов, раз би раю -

щих ся в Linux и СПО?” от ве ча ет так: “Не
яв ля ясь рек ру тин го вым агент ст вом, мы
мо жем су дить толь ко по ко ли че ст ву про -
ек тов, свя зан ных с СПО-те ма ти кой (оно
рас тет), и по тру до уст рой ст ву зна ко мых
нам спе циа ли стов. Ес ли в на ча ле 90-х го -
дов, ко гда наш кол лек тив на чал за ни мать -
ся раз ра бот кой и вне дре ни ем СПО, боль -
шин ст во спе циа ли стов уез жа ло на За пад,
то сей час они, как пра ви ло, на хо дят се бе
ра бо ту в род ном оте че ст ве”.

Сис тем ный ар хи тек тор “Сай -
бе ри ум” (Siberium) Вла ди слав
Хре нов на этот же во прос от ве тил
так: “С мо ей точ ки зре ния, рост
на блю да ет ся. Не мо гу ска зать, что
он дей ст ви тель но за мет ный, но
мы его ви дим. В на шем ре гио не,
в ча ст но сти, зна чи тель но вы рос
спрос на спе циа ли стов, боль ше
за ни маю щих ся ин фра струк тур -
ны ми ре ше ния ми на СПО, не же -
ли серь ез ной раз ра бот кой. Од на -
ко сра зу хо чу от ме тить, что мо гу
да вать лишь ин фор ма цию, спе -
ци фич ную для на ше го ре гио на
(Юж ный фе де раль ный ок руг)”.

Где ищут СПО-спе циа ли стов?
Один из на ших во про сов к чле -
нам РАСПО был сфор му ли ро -
ван сле дую щим об ра зом: “Как
ва ша ком па ния в ос нов ном ищет

но вых со труд ни ков, раз би раю щих ся в
Linux и СПО, — че рез зна ко мых, че рез
рек ру тин го вые агент ст ва, че рез объ яв ле -
ния о ва кан си ях на сво ем сай те, че рез со -
ци аль ные се ти или ка ки ми-ли бо ины ми
пу тя ми?”

Ста ни слав Ма ко гон от ве тил: “В ос нов -
ном на hh.ru”. Олег Са дов ска зал: “В ос -
нов ном мы ищем та ких со труд ни ков че рез
зна ко мых и сре ди сту ден тов, ко то рые у
нас про хо дят прак ти ку”. Вла ди слав Хре -
нов: “Глав ным об ра зом че рез зна ко мых и
спе циа ли зи ро ван ные со ци аль ные се ти.
Так про ще оце ни вать от зы вы о кан ди да -
тах. Рас смат ри ва ем так же воз мож ность
вы ра щи ва ния спе циа ли стов из вы пу ск -
ни ков ву зов, в ча ст но сти Дон ско го го су -
дар ст вен но го тех ни че ско го уни вер си те та,
где я пре по даю на ка фед ре ИТ”.

Дмит рий Фи ше лев: “При по ис ке но -
вых со труд ни ков, раз би раю щих ся в Linux
и СПО, на ша ком па ния, ес те ст вен но,
поль зу ет ся ком плек сом ин ст ру мен тов и
каналов — че рез соб ст вен ных со труд ни -
ков, с удо воль ст ви ем ре ко мен дую щих сво -
их дру зей или быв ших кол лег, ко то рым

ин те рес ны и на ши про ек ты, и на ша ко -
ман да про фес сио на лов, че рез со ци аль -
ные се ти (LinkedIn, FB, “Мой круг”), че -
рез сай ты на ших ком па ний, на соб ст вен -
ных ме ро прия ти ях, в том чис ле и в
ву зах...”.

Па вел Фро лов: “Мы ищем спе циа ли -
стов по СПО че рез зна ко мых, че рез рек -
ру тин го вые агент ст ва, че рез объ яв ле ния
на на шем сай те и в поч то вой рас сыл ке
ГНУ/Ли нукс цен тра, че рез жур нал Linux
Format, че рез со ци аль ные се ти и в рам ках
вы ста вок, кон фе рен ций и ИТ-олим пи ад,
в ко то рых мы уча ст ву ем... На дан ный мо -
мент са мый эф фек тив ный путь по ис ка
специалистов — че рез зна ко мых, по сколь -
ку эти лю ди весь ма тес но об ща ют ся в
рам ках СПО-со об ществ”.

Вла ди мир Ру ба нов: “У нас ос нов ной
ка нал по по ис ку но вых со труд ни ков для
ра бо ты в СПО-проектах — это при ме -
чать ак тив ных уча ст ни ков со об ще ст ва по
их пуб лич но ви ди мой дея тель но сти (уча -
стие в про филь ных спи сках рас сыл ки, в
фо ру мах, от кры тых СПО-про ек тах, от -
час ти и в соц се тях). От ме чу так же ра бо ту
со сту ден та ми ве ду щих ву зов, ко гда они
вы пол ня ют на уч но-ис сле до ва тель ские
про ек ты (кур со вые, ди плом ные) под ру ко -
во дством спе циа ли стов ком па нии, а мы
тем вре ме нем при смат ри ва ем дос той ных
кан ди да тов. Вто рой по зна чи мо сти
канал — че рез зна ко мых, в том чис ле зна -

ко мых со труд ни ков ком па нии. Объ яв ле -
ния о ва кан си ях и рек ру тин го вые агент ст -
ва ра бо та ют лишь в еди нич ных слу ча ях”.

Лег ко за ме тить, что ча ще все го СПО-
спе циа ли стов ищут не че рез рек ру тин го -
вые агент ст ва (хо тя и та кое встре ча ет ся),
а че рез дру зей-зна ко мых-род ст вен ни ков.
Что ра зи тель но от ли ча ет ся от об ще при -
ня тых ме то дов по ис ка спе циа ли стов по
про прие тар но му ПО. Не знаю, ка ко во в
на шей стра не со от но ше ние ме ж ду ППО-
и СПО-спе циа ли ста ми (ко то рых в сум ме
око ло од но го мил лио на), но вот что со об -
щи ла нам ру ко во ди тель от де ла ана ли ти -
ки рек ру тин го во го пор та ла Superjob.ru
Ва ле рия Чер не цо ва: “Ва кан сии для спе -
циа ли стов со зна ни ем Linux со став ля ют
4% от всех ва кан сий в сег мен те “ИT, Ин -
тер нет, связь, те ле ком”, раз ме щен ных на
Superjob.ru. При этом спе циа ли сты со
зна ни ем Windows поч ти в два раза по пу -
ляр нее (8,3% ва кан сий). В под раз де ле
“Сис тем ное ад ми ни ст ри ро ва ние” на до лю
Linux-спе циа ли стов при хо дит ся 13% ва -
кан сий, Windows-специалистов — 37%.
До ля ва кан сий, где тре бу ет ся зна ние обе -

Ди на ми ка спро са на СПО-спе циа ли стов в Рос сии

ОБЗОРЫ

Че ты ре ви да СПО
По мне нию Пав ла Фро ло ва, раз би ра ясь в спро се на СПО-спе циа ли стов, сле ду ет вы де лить
как ми ни мум че ты ре сег мен та по функ цио наль но сти СПО.
1. СПО-ре ше ния офис но го на зна че ния (офис ные па ке ты, ин тер нет-брау зе ры, гра фи че ские
ре дак то ры и др.), ко то рые мож но ис поль зо вать на ра бо чих стан ци ях под управ ле ни ем лю -
бой опе ра ци он ной сис те мы (Windows, Mac OS, GNU/Linux), за ни ма ют до лю око ло 50%.
Ди на ми ка ус та но вок офис но го СПО де мон ст ри ру ет уве рен ный рост.
2. СПО-про шив ки для смарт фо нов и план ше тов на ба зе ОС Android за ни ма ют око ло 60%
для смарт фо нов и 30% для план ше тов. Здесь ди на ми ка рос та до ли Android — взрыв ная.
3. На СПО-ре ше ния для сер ве ров при хо дит ся око ло 25%. Ди на ми ка рос та уве рен ная, на -
при мер, по дан ным IDC в Рос сии толь ко до ля сер ве ров с ОС GNU/Linux вы рос ла с 20,7% в
2010 г. до 22,8% в пер вом по лу го дии 2012-го, а есть и дру гие СПО-про дук ты для сер ве ров.
4. Опе ра ци он ные сис те мы для ра бо чих стан ций на ба зе ОС GNU/Linux за ни ма ют око ло 2%.
Здесь так же на блю да ет ся рост, но по ка бо лее мед лен ный, не же ли в дру гих сег мен тах.

Рис. 1. Ди на ми ка пред ла гае мых зар плат по Мо ск ве для СПО-спе циа ли стов,
2009—2013 гг. (тыс. руб.)

Рис. 2. Ди нам ка ва кан сий ИТ-спе циа ли стов и СПО-спе циа ли стов по Рос сии (I кв. 2010 г. — 100%, I кв.
2013 г. — про гноз)

их ОС, со став ля ет 9%. А вот ес ли го во рить
о сис те мах управ ле ния кон тен том, то тут
по треб ность в спе циа ли стах по сво бод -
ным CMS (Content Management System)
не сколь ко вы ше (сум мар ный про цент за -
про сов), чем по ком мер че ским. На до лю
Drupal при хо дит ся 0,7% ва кан сий (в сег -
мен те “ИT, Ин тер нет, связь, те ле ком”),
Joomla — 0,4%, WordPress — 0,2%, в то
вре мя как до ля ва кан сий для об ла даю -
щих на вы ка ми ра бо ты с плат ной CMS
“1С-Бит рикс” со став ля ет 1%.

От ве ты Ва ле рии Чер не цо вой про ли ва -
ют свет и на спрос на СПО-спе циа ли стов
со сто ро ны раз лич ных от рас лей. Она го -
во рит: “Боль ше все го за про сов (39%) на
Linux-спе циа ли стов по сту па ет от ком па -
ний из сег мен та “ИТ и те ле ком”, 8% при -
хо дит ся на бан ков ский сек тор, 5% — на
про мыш лен ный”. Что, в об щем-то, хо ро -
шо со гла су ет ся (см. ни же) с оцен ка ми
пред ста ви те лей компаний — чле нов
РАСПО.

Где всех боль ше 
вос тре бо ва ны СПО-спе циа ли сты?

А вот как на ши рес пон ден ты от ве ти ли
на во прос “Где сей час в ос нов ном вос -
тре бо ва ны Linux- и СПО-спе циа ли сты: в
ком мер че ских компаниях — по тре би те лях
ИТ, в госучреждениях — по тре би те лях
ИТ или в ком па ни ях, за ни маю щих ся раз -
ра бот кой ПО?”

Вла ди мир Ру ба нов: “Все пе ре чис лен -
ные ка те го рии ор га ни за ций сей час ну ж -
да ют ся в СПО-спе циа ли стах. Од на ко
сто ит от ме тить раз ни цу в профиле — в
ком па ни ях и госучреждениях — по тре би -
те лях ИТ в пер вую оче редь нуж ны спе -
циа ли сты по вне дре нию и экс плуа та ции
СПО. Ком па ни ям-раз ра бот чи кам же
нуж ны имен но разработчики — про -
грам ми сты, ар хи тек то ры. Это до воль но
силь но раз ли чаю щие ся ви ды СПО-спе -
циа ли стов”.

На не об хо ди мость диф фе рен ци ро вать
по став лен ный на ми во прос ука зы ва ет и
Олег Са дов: “Ед ва ли мож но го во рить о
Linux- и СПО-спе циа ли стах во об ще, ведь
тут су ще ст ву ет до воль но мно го
раз лич ных специализаций — сис -
тем ные ад ми ни ст ра то ры, про -
грам ми сты, спе циа ли сты по при -
клад ным про грамм ным па ке там,
про сто гра мот ные поль зо ва те ли.
В ком пани ях, за ни маю щих ся раз -
ра бот кой, ра зу ме ет ся, нуж нее
про грам мисты, на пред при яти ях,
ра бо тающих в дру гих сфе рах, или
в госорганизациях — обыч но нуж -
нее сис тем ные ад ми ни ст ра то ры
и при клад ни ки. Но в лю бом слу -
чае зна ние СПО-про дук тов и уме -
ние с ни ми ра бо тать яв ля ет ся су -
ще ст вен ным плю сом при по ис ке
ва кан сии, по сколь ку та ко го ро да
сис те мы ста но вят ся все бо лее рас -
про стра нен ны ми”.

Дмит рий Фи ше лев до бав ля ет:
“Труд но од но знач но вы де лить
сек тор эко но ми ки, где ин те рес к
спе циа ли стам по СПО был бы
наи бо лее ве лик. Ко неч но, в ком -
па ни ях-раз ра бот чи ках “це поч ка
спро са” на чи на ет ся, по сколь ку ес -
ли раз ра бот ка на хо дит ся в кон -
ку рент ных ус ло ви ях, то нуж но ис -
кать и ос ваи вать но вые тех но ло гии и ин -
ст ру мен ты для соз да ния но вых про дук тов.
И по ме ре то го, как соз да ют ся и вне дря -
ют ся но вые раз ра бот ки на ба зе СПО, как
в ком мер че ском сек то ре, так и в гос уч ре -
ж де ни ях по яв ля ет ся спрос на спе циа ли -
стов-экс плуа та ци он щи ков (ин же не ры,
сис тем ные ад ми ни ст ра то ры) со зна ни ем
СПО-ре ше ний”.

Ста ни слав Ма ко гон: “На мой взгляд,
вос тре бо ван ность рав но мер ная. Мно гие
си сад ми ны гос уч ре ж де ний со об ща ют о
том, что дав но ис поль зу ют СПО, хо тя не

силь но это афи ши ру ют. Не боль шие ком -
па нии за ин те ре со ва ны в дос туп ной це не
ли цен зии и пред по чи та ют внеш нее об -
слу жи ва ние. Компании — раз ра бот чи ки

ПО, как пра ви ло, при вле ка ют наи бо лее
силь ных спе циа ли стов”.

“На сколь ко мы ви дим, наи боль ший
рост спро са на спе циа ли стов по СПО в
Юж ном фе де раль ном ок ру ге на блю да ет -
ся в ком мер че ском и бан ков ском сег мен -
те, — от ме ча ет Вла ди слав Хре нов. — Го -
су дар ст вен ный сек тор пред по чи та ет дек -
ла ри ро вать от кры тость к СПО, но в
боль шин ст ве слу ча ев это ос та ет ся толь ко
дек ла ра ция ми. Сек тор же ком мер че ский
уже уви дел вы го ды в ис поль зо ва нии СПО,
по край ней ме ре для ин фра струк тур ных

ре ше ний. Что ка са ет ся при ло же ний, то
они го то вы про бо вать и про бу ют дос та -
точ но ак тив но, но сво их спе циа ли стов
для это го не бе рут, до воль ст ву ясь по ка

мел ким аут сор син гом. А вот бан -
ков ский сек тор уже ве дет серь ез -
ные раз ра бот ки на ба зе СПО для
соб ст вен ных нужд. Ну и не бу -
дем за бы вать о фри ланс-раз ра -
бот чи ках для рын ка США, ко то -
рые дав но ве дут за каз ные раз ра -
бот ки, объ ем ко то рых рас тет. Это
вид но по их ак тив но сти на рек ру -
тин го вых сай тах и ко ли че ст ву об -
ра ще ний в ву зы за ин те рес ны ми
их кан ди да та ми”.

Па вел Фро лов: “Ес ли по стро -
ить рей тинг ра бо то да те лей по вос -
тре бо ван но сти СПО-спе циа ли -
стов, то на пер вом мес те бу дут
ком па нии, за ни маю щие ся раз ра -
бот кой, за тем идут ком мер че ские
компании — по тре би те ли ИТ, а
уже по том гос уче ре ж де ния. В
иде аль ном ми ре на пер вом мес те
долж ны быть гос уче ре ж де ния, но
в ре аль но сти это му пре пят ст ву ет
силь ная инер ция дан ных струк -
тур. Спрос на СПО-спе циа ли стов
рас тет у всех этих ка те го рий”.

Па вел Фро лов от ме тил так же:
“СПО в сво ей ин фра струк ту ре

ак тив но ис поль зу ет ся в ма лом, сред нем и
круп ном биз не се, а так же в бюд жет ной
сфере — в си ло вых струк ту рах, шко лах,
ву зах и ме ди цин ских уч ре ж де ни ях. В ка -
че ст ве при ме ров мо гу при вес ти Ми нобр,
Мин здрав, Фонд со ци аль но го стра хо ва -
ния, не ко то рые на ло го вые служ бы, МЧС,
МВД и ГИБДД, Поч ту Рос сии, сеть ком -
пь ю тер ных ма га зи нов “Ком пь ю тер-центр
КЕЙ”, банк ВЕФК, сеть ма га зи нов “Маг -
нит”, сеть ма га зи нов “Мак си дом,” x5 Re-
tail Group, МТС, “Ме га Фон”, Yota и дру -
гие ор га ни за ции”. 4
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Рис. 3. Струк ту ра спро са на СПО-спе циа ли стов по ИТ-спе циа ли за ци ям.
Топ-20, Рос сия (% от об ще го ко ли че ст ва за про сов)

АЛЕК САНДР ЧУ БУ КОВ

Стре ми тель ное раз ви тие сво бод -
но го ПО в ми ро вом мас шта бе
при ве ло к еже год но му по яв ле -

нию ты сяч но вых про ек тов Open Source.
И те перь пе ред про грам ми ста ми по сто -
ян но воз ни ка ет не про стой вопрос — ка -
кие из них мо гут ока зать ся по лез ны ми
при соз да нии соб ст вен ных при ло же ний
для ус ко ре ния про цес са их раз ра бот ки.
Пре дос тав ле ни ем та кой ин фор ма ции
за ни ма ет ся од на из ве ду щих в об лас ти
СПО ком па ний Black Duck Software: она
на зва ла де сять луч ших про ек тов с от -
кры тым ис ход ным ко дом, стар то вав ших
в про шлом го ду. В рам ках кон кур са
Open Source Rookies 2013 по тре бо ва -
лось, как ут вер жда ет ся, ис сле до ва ние
зна чи мых по ка за те лей ты сяч но вых от -
кры тых про ек тов.

Та кой рей тинг об на ро ду ет ся еже год но
уже в пя тый раз, ос но вы ва ясь на дан ных
двух ин фор ма ци он ных ре сур сов, при над -
ле жа щих ком па нии Black Duck: по ис ко во -
го сер ви са ohloh.net и ба зы зна ний Black-
Duck KnowledgeBase. Сер вис ohloh.net,
по дан ным Black Duck, пред став ля ет со -
бой один из круп ней ших по ис ко ви ков
про ек тов и тек стов ис ход ных ко дов СПО,
по стро ен ный на ос но ве ба зы дан ных
Ohloh (при об ре тен ной Black Duck в
2010 г.). Эта по ис ко вая сис те ма, пред на -
зна чен ная для про грам ми стов, ис поль зу -
ет ин фор ма цию из бо лее чем 500 тыс.
пуб лич ных ре по зи то ри ев, свы ше 19 млрд.
строк про грамм но го ко да и 500 тыс. про -
ин дек си ро ван ных Open Source про ек тов,
име ет свя зи при мер но с 2 млн. раз ра бот -
чи ков СПО. Дру гой ре сурс, соз дан ный
Black Duck в 2002 г., — ре гу ляр но об нов -
ляе мая (из ты сяч но вых про ек тов Open
Source) ба за зна ний KnowledgeBase, ори -

ен ти ро ван ная на раз ра бот чи ков СПО,
вклю ча ет дан ные по бо лее чем 800 тыс.
про ек тов, пред став лен ных на 5,5 тыс. сай -
тах, и со дер жит под роб ные све де ния по
свы ше 2,2 тыс. ли цен зий (GPL, LGPL,
Apache и т. п.).

В про цес се оп ре де ле ния луч ших про -
ек тов ис поль зо ва лась ско рин го вая балль -
ная сис те ма оцен ки по це ло му ря ду по ка -
за те лей, та ких как ак тив ность раз ра бот чи -
ков про ек та, ин тен сив ность ве де ния за пи си
из ме не ний в ре по зи то рий (commits), дан -
ные о ко ман де раз ра бот чи ков, чис ло ссы -
лок на про ект и др. Ос но вы ва ясь на оцен -
ках та ких по ка за те лей и на бран ных бал лов
и бы ли оп ре де ле ны топ-10 про ек тов.

Наи бо лее важ ные тен ден ции раз ви тия
СПО в 2012 г., по мне нию ана ли ти ков
Black Duck, — раз ра бот ка фрейм вор ков,
об лач ных и мо биль ных про ек тов, а так же
при ло же ний для об ме на со об ще ния ми
для пред при ятий, ор га нов вла сти, иг ро во -
го сег мен та и по тре би тель ско го сек то ра.

В де сят ке но вых то по вых про ек тов
обо зна че ны сле дую щие три чет кие тен -
ден ции:

1) зна чи тель ное уве ли че ние чис ла про -
ек тов с ис поль зо ва ни ем язы ка JavaScript
при раз ра бот ке фрейм вор ков, про грамм -
ных плат форм и ин ст ру мен та рия. Так,
пять из де ся ти то по вых про ек тов вы пол -
не ны с ис поль зо ва ни ем это го язы ка. Не -
ко то рые раз ра бот чи ки круп ных про ек -
тов на JavaScript ре ша ли по хо жие за да чи
па рал лель но, дру гие ко ман ды объ е ди ня -
ли си лы. Ре ше ния на JavaScript раз ли ча -
ют ся масштабами — от ме че ны та кие про -
ек ты как для круп ней ших в ми ре пред при -
ятий, так и для не боль ших, вы пол няе мые
од ним про грам ми стом;

2) фо кус на мо биль ные плат фор мы: три
из от ме чен ных на кон кур се стар та пов

под твер ди ли этот тренд ре ше ни ем со вер -
шен но раз ных за дач, та ких как фрейм -
вор ки, фильт ры ви део по то ка в ре аль ном
вре ме ни, сис те мы управ ле ния жес та ми.
От ме ча ет ся ис поль зо ва ние JavaScript для
ин тер нет-ре ше ний;

3) наи бо лее вос тре бо ван ны ми язы ка -
ми про грам ми ро ва ния в про шлом го ду
ока за лись Python, Ruby и JavaScript.

Де сят ка луч ших про ек тов
1. Ansible — про стой ин ст ру мент на язы -
ке Python для кон фи гу ри ро ва ния, раз -
вер ты ва ния при ло же ний и за пус ка за дач.
Пре ду смот ре на под держ ка мо ду лей рас -
ши ре ний. По став ля ет ся под ли цен зи ей
GPLv3.

2. Chaplin.js — фрейм ворк для раз ра -
бот ки при ло же ний на JavaScript с ис -
поль зо ва ни ем биб лио те ки Backbone.js,
по зво ляю щий реа ли зо вать не об хо ди -
мые шаб ло ны про ек ти ро ва ния. При ло -
же ние на пи са но на язы ках CoffeeScript
и JavaScript. По став ля ет ся под ли цен зи -
ей MIT.

3. GPUImage — биб лио те ка для iOS,
по зво ляю щая ис поль зо вать воз мож но сти
гра фи че ско го про цес со ра GPU для на ло -
же ния фильт ров и дру гих эф фек тов на
изо бра же ния, филь мы, ви део кон тент. Биб -
лио те ка на пи са на на язы ке Objective-C.

4. Hammer.js — биб лио те ка JavaScript
для реа ли за ции управ ле ния жес та ми и
под держ ки тех но ло гии multi-touch для
ис поль зо ва ния в Web-при ло же ни ях мо -
биль ных уст ройств.

5. InaSAFE — пред став ля ет со бой
QGIS-пла гин к гео сис те ме Quantum GIS
для мо де ли ро ва ния сце на ри ев при род -
ных ка та ст роф, та ких как зем ле тря се ния,
цу на ми или на вод не ния. При ло же ние по -
зво ля ет спрог но зи ро вать, ка кая тер ри то -

рия под па да ет под раз ру ше ние, из ка ких
на се лён ных пунк тов сле ду ет про во дить
эва куа цию на се ле ния и др. Пла гин на -
пи сан на язы ке Python и по став ля ет ся
под ли цен зи ей GPLv3.

6. Mojito — раз ви вае мый ком па ни ей
Yahoo! JavaScript-фрейм ворк на ос но ве
про ек та YUI 3 (Yahoo! User Interface) для
раз ра бот ки мо биль ных Web-при ло же ний,
функ цио ни ру ет как на кли ен те-брау зе -
ре, так и на сер ве ре. Mojito рас про стра ня -
ет ся под ли цен зи ей BSD.

7. Sidekiq — про стая и эф фек тив ная
сис те ма об ра бот ки со об ще ний для язы ка
Ruby. Дос туп на под ли цен зи ей LGPLv3+.

8. Syte — про стая рас ши ряе мая па ке -
та ми плат фор ма для пер со наль но го сай -
та, по зво ляю щая ин тег ри ро вать ся с раз -
лич ны ми со ци аль ны ми се тя ми: Twitter,
GitHub, Tumblr, WordPress, Stack Over-
flow и пр. На пи са на на язы ках Python и
JavaScript, по став ля ет ся под ли цен зи ей
MIT.

9. Bower — один из мно гих про ек тов,
ини ции ро ван ных Twitter, пред став ля ет
со бой па кет ный ме нед жер для Web, по -
зво ляю щий управ лять ус та нов кой на сай -
тах изо бра же ний, CSS, JS-скрип тов с уче -
том за ви си мо стей ме ж ду ни ми, ис клю -
чая кон фликт ные си туа ции. Bower
на пи сан для плат фор мы Node.js на язы ке
JavaScript, рас про стра ня ет ся под ли цен зи -
ей MIT.

10. TypeScript — пред став лен ный Mi-
crosoft в ок тяб ре 2012 г. язык про грам ми -
ро ва ния, ко то рый яв ля ет ся над мно же ст -
вом JavaScript, под дер жи ва ет ста ти че -
скую ти пи за цию, мо ду ли, оп ре де ле ние
клас сов и ин тер фей сов. TypeScript транс -
ли ру ет ся в чис тый JS, ис пол ня ет ся в лю -
бых брау зе рах, в Node.js, рас про стра ня ет -
ся под ли цен зи ей Apache.

От дель но был также от ме чен про ект
DCPUToolChain, вклю чаю щий ас семб -
лер, ком пи ля тор, эму ля тор и IDE для раз -
ра бот ки под вир ту аль ный ЦП DCPU-16.
Ин ст ру мен та рий на пи сан на C/C++, по -
став ля ет ся под ли цен зи ей MIT. 4

Топ-10 но вых про ек тов Open Source 2012 го да
ПО ВЕР СИИ BLACK DUCK SOFTWARE
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ВЛА ДИ МИР МИ ТИН

Где ищут спе циа ли стов в об лас ти сво -
бод но го про грамм но го обес пе че ния
(СПО)? Где всех боль ше они вос тре -

бо ва ны? Как вы гля дит ди на ми ка спро са
на СПО-спе циа ли стов в Рос сии? На эти
и не ко то рые дру гие во про сы мы по про си -

ли от ве тить топ-ме нед же ров
рек ру тин го вых ор га ни за ций

и пред ста ви те лей компаний — чле нов
РАСПО (Рос сий ская ас со циа ция сво бод -
но го про грамм но го обес пе че -
ния).

Ин те рес ны ми диа грам ма ми
по де лил ся с на ми ди рек тор по
ис сле до ва ни ям HeadHunter Глеб
Ле бе дев. На од ной из них (см.
рис. 1) от ра же на ди на ми ка мо с -
ков ских зар плат про грам ми стов
и сис тем ных ад ми ни ст ра то ров, к
ко то рым сре ди про че го предъ яв -
ля ют ся тре бо ва ния по зна нию
СПО. Здесь важ ны да же не аб со -
лют ные раз ме ры зарплаты — в
ка ж дом ре гио не они свои, к то -
му же на диа грам ме ука за ны
лишь пред ла гае мые ок ла ды, без
уче та бо ну сов и пре мий, — а то,
что они рас тут зна чи тель но бы -
ст рее ИТ-рын ка. Ста ло быть,
спрос на СПО-спе циа ли стов в
Рос сии по вы ша ет ся очень бы ст -
ро. Во вся ком слу чае бы ст рее,
чем спрос на ИТ-спе циа ли стов
во об ще (см. рис. 2).

Ра зу ме ет ся, про грам ми сты и сис-
админы — не един ст вен ные (хо тя и са мые
рас про стра нен ные) долж но сти, где в ря -
де слу ча ев не об хо ди мо зна ние СПО. Не -
ко то рые пред став ле ния о том, где ещё
эти зна ния не об хо ди мы, да ет рис. 3.

Ди на ми ка спро са на СПО-спе циа ли стов
гла за ми чле нов РАСПО

Вот как ди на ми ку спро са на СПО-спе -
циа ли стов в Рос сии оце ни ва ют пред ста -
ви те ли ком па ний, яв ляю щих ся чле на ми
РАСПО. “По хо же, те перь боль шин ст во
объ яв ле ний о приё ме си сад ми нов ста ло
со дер жать тре бо ва ние о зна нии Ли нукс-
сис тем, — го во рит ру ко во ди тель про ек та
LinuxWizard ЗАО “Ви зар дСофт.Ру” Ста -
ни слав Ма ко гон. — Этот факт я вос при -
ни маю как рас ту щее по ни ма ние со сто ро -
ны ИТ-ру ко во дства то го, что это дос та точ -
но цен ная для ком па ний ком пе тен ция”.

“Ди на ми ка оче вид но по ло жи тель ная
не толь ко в на шей стра не, но и в ми ре, —
до бав ля ет пер вый за мес ти тель ге не раль -
но го ди рек то ра ЗАО “РОСА” Вла ди мир
Ру ба нов. — Нам как СПО-раз ра бот чи -
кам это и ра до ст но, и гру ст но од но вре мен -
но. Ра до ст но от при зна ния ком мер че ской
и со ци аль ной эф фек тив но сти СПО, а гру -
ст но из-за все обо ст ряю щей ся кон ку рен -
ции за кад ры”.

“И ди на ми ка спро са рас тет, и ко ли че ст -
во гра мот ных спе циа ли стов уве ли чи ва -
ет ся, — от ме ча ет ис пол ни тель ный ди рек -
тор ком па нии “Пин гвин Соф твер” Дмит -
рий Фи ше лев. — Она рас тет с из ме не ни ем
от но ше ния к сво бод но му ПО в раз ных
ком па ни ях и в раз ных пред мет ных об лас -

тях. Од на ко, по на ше му мне нию, рост ко -
ли че ст ва спе циа ли стов от ста ет от по треб -
но сти рын ка и сей час яв ля ет ся од ним из
сдер жи ваю щих фак то ров для бо лее ши ро -
ко го рас про стра не ния СПО-ре ше ний в
Рос сии. К со жа ле нию, Ми ни стер ст во об -
ра зо ва ния и нау ки не име ет те ку щих фе -
де раль ных про грамм для выс ше го и сред -
не го спе ци аль но го об ра зо ва ния, ко то рые
сти му ли ро ва ли бы и под дер жи ва ли раз ра -
бот ку учеб ных кур сов по серь ез но му тех -

ни че ско му изу че нию ос нов ных ме ж ду -
на род ных СПО-про ек тов. На до ска зать,
что боль шин ст во та ких про ек тов уже яв -
ля ет ся ба зой для раз ра бот ки плат форм и
тех но ло гий, имею щих фун да мен таль ное
зна че ние для ми ро вой ИТ-ин ду ст рии. Мы
в оче ред ной раз опаз ды ва ем и ни че го не
де ла ем, что бы это за паз ды ва ние уст ра -
нить хо тя бы в пер спек ти ве на 5—10 лет”.

С ним со ли да рен ге не раль ный ди рек тор
ГНУ/Ли нукс цен тра (ЗАО “Ме зон.Ру”) Па -
вел Фро лов: “ИТ-спе циа ли сты с ком пе -
тен ция ми в об лас ти СПО в по след нее вре -
мя ста ли бо лее вос тре бо ва ны, и на рын ке
кад ров сей час на блю да ет ся их де фи цит.
Свя за но это в пер вую оче редь с тем, что
СПО-спе циа ли стов ак тив но на ни ма ют
круп ные оте че ст вен ные и за ру беж ные ИТ-
ком па нии, та кие как “Ян декс”, Google и
Samsung. В под твер жде ние этой тен ден -
ции мо гу от ме тить, на при мер, что та же
Samsung вот уже боль ше го да на по сто ян -
ной ос но ве раз ме ща ет свой бан нер о ва кан -
си ях СПО-спе циа ли стов на од ном из са мых
по пу ляр ных СПО-сай тов Рунета —
www.linux.org.ru. Боль шин ст во на ня тых со -
труд ни ков они вы во зят к се бе в Юж ную
Ко рею. На рын ке ИТ-кад ров сей час наи бо -
лее вос тре бо ва ны спе циа ли сты в об лас ти
сис тем но го ад ми ни ст ри ро ва ния и раз ра бот -
ки под плат фор мы на ба зе ОС GNU/Linux,
FreeBSD и Android, а так же в сфе ре об лач -
ных тех но ло гий (Cloud Computing) и при -
клад ных СПО-ре ше ний, та ких как Drupal,
Alfresco, Liferay, Asterisk и дру гие”.

Тех ни че ский ди рек тор ОАО “Ли нукс
Инк” Олег Са дов на во прос·”Что вы мо же -
те ска зать про об щую ди на ми ку спро са в
на шей стра не на спе циа ли стов, раз би раю -

щих ся в Linux и СПО?” от ве ча ет так: “Не
яв ля ясь рек ру тин го вым агент ст вом, мы
мо жем су дить толь ко по ко ли че ст ву про -
ек тов, свя зан ных с СПО-те ма ти кой (оно
рас тет), и по тру до уст рой ст ву зна ко мых
нам спе циа ли стов. Ес ли в на ча ле 90-х го -
дов, ко гда наш кол лек тив на чал за ни мать -
ся раз ра бот кой и вне дре ни ем СПО, боль -
шин ст во спе циа ли стов уез жа ло на За пад,
то сей час они, как пра ви ло, на хо дят се бе
ра бо ту в род ном оте че ст ве”.

Сис тем ный ар хи тек тор “Сай -
бе ри ум” (Siberium) Вла ди слав
Хре нов на этот же во прос от ве тил
так: “С мо ей точ ки зре ния, рост
на блю да ет ся. Не мо гу ска зать, что
он дей ст ви тель но за мет ный, но
мы его ви дим. В на шем ре гио не,
в ча ст но сти, зна чи тель но вы рос
спрос на спе циа ли стов, боль ше
за ни маю щих ся ин фра струк тур -
ны ми ре ше ния ми на СПО, не же -
ли серь ез ной раз ра бот кой. Од на -
ко сра зу хо чу от ме тить, что мо гу
да вать лишь ин фор ма цию, спе -
ци фич ную для на ше го ре гио на
(Юж ный фе де раль ный ок руг)”.

Где ищут СПО-спе циа ли стов?
Один из на ших во про сов к чле -
нам РАСПО был сфор му ли ро -
ван сле дую щим об ра зом: “Как
ва ша ком па ния в ос нов ном ищет

но вых со труд ни ков, раз би раю щих ся в
Linux и СПО, — че рез зна ко мых, че рез
рек ру тин го вые агент ст ва, че рез объ яв ле -
ния о ва кан си ях на сво ем сай те, че рез со -
ци аль ные се ти или ка ки ми-ли бо ины ми
пу тя ми?”

Ста ни слав Ма ко гон от ве тил: “В ос нов -
ном на hh.ru”. Олег Са дов ска зал: “В ос -
нов ном мы ищем та ких со труд ни ков че рез
зна ко мых и сре ди сту ден тов, ко то рые у
нас про хо дят прак ти ку”. Вла ди слав Хре -
нов: “Глав ным об ра зом че рез зна ко мых и
спе циа ли зи ро ван ные со ци аль ные се ти.
Так про ще оце ни вать от зы вы о кан ди да -
тах. Рас смат ри ва ем так же воз мож ность
вы ра щи ва ния спе циа ли стов из вы пу ск -
ни ков ву зов, в ча ст но сти Дон ско го го су -
дар ст вен но го тех ни че ско го уни вер си те та,
где я пре по даю на ка фед ре ИТ”.

Дмит рий Фи ше лев: “При по ис ке но -
вых со труд ни ков, раз би раю щих ся в Linux
и СПО, на ша ком па ния, ес те ст вен но,
поль зу ет ся ком плек сом ин ст ру мен тов и
каналов — че рез соб ст вен ных со труд ни -
ков, с удо воль ст ви ем ре ко мен дую щих сво -
их дру зей или быв ших кол лег, ко то рым

ин те рес ны и на ши про ек ты, и на ша ко -
ман да про фес сио на лов, че рез со ци аль -
ные се ти (LinkedIn, FB, “Мой круг”), че -
рез сай ты на ших ком па ний, на соб ст вен -
ных ме ро прия ти ях, в том чис ле и в
ву зах...”.

Па вел Фро лов: “Мы ищем спе циа ли -
стов по СПО че рез зна ко мых, че рез рек -
ру тин го вые агент ст ва, че рез объ яв ле ния
на на шем сай те и в поч то вой рас сыл ке
ГНУ/Ли нукс цен тра, че рез жур нал Linux
Format, че рез со ци аль ные се ти и в рам ках
вы ста вок, кон фе рен ций и ИТ-олим пи ад,
в ко то рых мы уча ст ву ем... На дан ный мо -
мент са мый эф фек тив ный путь по ис ка
специалистов — че рез зна ко мых, по сколь -
ку эти лю ди весь ма тес но об ща ют ся в
рам ках СПО-со об ществ”.

Вла ди мир Ру ба нов: “У нас ос нов ной
ка нал по по ис ку но вых со труд ни ков для
ра бо ты в СПО-проектах — это при ме -
чать ак тив ных уча ст ни ков со об ще ст ва по
их пуб лич но ви ди мой дея тель но сти (уча -
стие в про филь ных спи сках рас сыл ки, в
фо ру мах, от кры тых СПО-про ек тах, от -
час ти и в соц се тях). От ме чу так же ра бо ту
со сту ден та ми ве ду щих ву зов, ко гда они
вы пол ня ют на уч но-ис сле до ва тель ские
про ек ты (кур со вые, ди плом ные) под ру ко -
во дством спе циа ли стов ком па нии, а мы
тем вре ме нем при смат ри ва ем дос той ных
кан ди да тов. Вто рой по зна чи мо сти
канал — че рез зна ко мых, в том чис ле зна -

ко мых со труд ни ков ком па нии. Объ яв ле -
ния о ва кан си ях и рек ру тин го вые агент ст -
ва ра бо та ют лишь в еди нич ных слу ча ях”.

Лег ко за ме тить, что ча ще все го СПО-
спе циа ли стов ищут не че рез рек ру тин го -
вые агент ст ва (хо тя и та кое встре ча ет ся),
а че рез дру зей-зна ко мых-род ст вен ни ков.
Что ра зи тель но от ли ча ет ся от об ще при -
ня тых ме то дов по ис ка спе циа ли стов по
про прие тар но му ПО. Не знаю, ка ко во в
на шей стра не со от но ше ние ме ж ду ППО-
и СПО-спе циа ли ста ми (ко то рых в сум ме
око ло од но го мил лио на), но вот что со об -
щи ла нам ру ко во ди тель от де ла ана ли ти -
ки рек ру тин го во го пор та ла Superjob.ru
Ва ле рия Чер не цо ва: “Ва кан сии для спе -
циа ли стов со зна ни ем Linux со став ля ют
4% от всех ва кан сий в сег мен те “ИT, Ин -
тер нет, связь, те ле ком”, раз ме щен ных на
Superjob.ru. При этом спе циа ли сты со
зна ни ем Windows поч ти в два раза по пу -
ляр нее (8,3% ва кан сий). В под раз де ле
“Сис тем ное ад ми ни ст ри ро ва ние” на до лю
Linux-спе циа ли стов при хо дит ся 13% ва -
кан сий, Windows-специалистов — 37%.
До ля ва кан сий, где тре бу ет ся зна ние обе -

Ди на ми ка спро са на СПО-спе циа ли стов в Рос сии

ОБЗОРЫ

Че ты ре ви да СПО
По мне нию Пав ла Фро ло ва, раз би ра ясь в спро се на СПО-спе циа ли стов, сле ду ет вы де лить
как ми ни мум че ты ре сег мен та по функ цио наль но сти СПО.
1. СПО-ре ше ния офис но го на зна че ния (офис ные па ке ты, ин тер нет-брау зе ры, гра фи че ские
ре дак то ры и др.), ко то рые мож но ис поль зо вать на ра бо чих стан ци ях под управ ле ни ем лю -
бой опе ра ци он ной сис те мы (Windows, Mac OS, GNU/Linux), за ни ма ют до лю око ло 50%.
Ди на ми ка ус та но вок офис но го СПО де мон ст ри ру ет уве рен ный рост.
2. СПО-про шив ки для смарт фо нов и план ше тов на ба зе ОС Android за ни ма ют око ло 60%
для смарт фо нов и 30% для план ше тов. Здесь ди на ми ка рос та до ли Android — взрыв ная.
3. На СПО-ре ше ния для сер ве ров при хо дит ся око ло 25%. Ди на ми ка рос та уве рен ная, на -
при мер, по дан ным IDC в Рос сии толь ко до ля сер ве ров с ОС GNU/Linux вы рос ла с 20,7% в
2010 г. до 22,8% в пер вом по лу го дии 2012-го, а есть и дру гие СПО-про дук ты для сер ве ров.
4. Опе ра ци он ные сис те мы для ра бо чих стан ций на ба зе ОС GNU/Linux за ни ма ют око ло 2%.
Здесь так же на блю да ет ся рост, но по ка бо лее мед лен ный, не же ли в дру гих сег мен тах.

Рис. 1. Ди на ми ка пред ла гае мых зар плат по Мо ск ве для СПО-спе циа ли стов,
2009—2013 гг. (тыс. руб.)

Рис. 2. Ди нам ка ва кан сий ИТ-спе циа ли стов и СПО-спе циа ли стов по Рос сии (I кв. 2010 г. — 100%, I кв.
2013 г. — про гноз)

их ОС, со став ля ет 9%. А вот ес ли го во рить
о сис те мах управ ле ния кон тен том, то тут
по треб ность в спе циа ли стах по сво бод -
ным CMS (Content Management System)
не сколь ко вы ше (сум мар ный про цент за -
про сов), чем по ком мер че ским. На до лю
Drupal при хо дит ся 0,7% ва кан сий (в сег -
мен те “ИT, Ин тер нет, связь, те ле ком”),
Joomla — 0,4%, WordPress — 0,2%, в то
вре мя как до ля ва кан сий для об ла даю -
щих на вы ка ми ра бо ты с плат ной CMS
“1С-Бит рикс” со став ля ет 1%.

От ве ты Ва ле рии Чер не цо вой про ли ва -
ют свет и на спрос на СПО-спе циа ли стов
со сто ро ны раз лич ных от рас лей. Она го -
во рит: “Боль ше все го за про сов (39%) на
Linux-спе циа ли стов по сту па ет от ком па -
ний из сег мен та “ИТ и те ле ком”, 8% при -
хо дит ся на бан ков ский сек тор, 5% — на
про мыш лен ный”. Что, в об щем-то, хо ро -
шо со гла су ет ся (см. ни же) с оцен ка ми
пред ста ви те лей компаний — чле нов
РАСПО.

Где всех боль ше 
вос тре бо ва ны СПО-спе циа ли сты?

А вот как на ши рес пон ден ты от ве ти ли
на во прос “Где сей час в ос нов ном вос -
тре бо ва ны Linux- и СПО-спе циа ли сты: в
ком мер че ских компаниях — по тре би те лях
ИТ, в госучреждениях — по тре би те лях
ИТ или в ком па ни ях, за ни маю щих ся раз -
ра бот кой ПО?”

Вла ди мир Ру ба нов: “Все пе ре чис лен -
ные ка те го рии ор га ни за ций сей час ну ж -
да ют ся в СПО-спе циа ли стах. Од на ко
сто ит от ме тить раз ни цу в профиле — в
ком па ни ях и госучреждениях — по тре би -
те лях ИТ в пер вую оче редь нуж ны спе -
циа ли сты по вне дре нию и экс плуа та ции
СПО. Ком па ни ям-раз ра бот чи кам же
нуж ны имен но разработчики — про -
грам ми сты, ар хи тек то ры. Это до воль но
силь но раз ли чаю щие ся ви ды СПО-спе -
циа ли стов”.

На не об хо ди мость диф фе рен ци ро вать
по став лен ный на ми во прос ука зы ва ет и
Олег Са дов: “Ед ва ли мож но го во рить о
Linux- и СПО-спе циа ли стах во об ще, ведь
тут су ще ст ву ет до воль но мно го
раз лич ных специализаций — сис -
тем ные ад ми ни ст ра то ры, про -
грам ми сты, спе циа ли сты по при -
клад ным про грамм ным па ке там,
про сто гра мот ные поль зо ва те ли.
В ком пани ях, за ни маю щих ся раз -
ра бот кой, ра зу ме ет ся, нуж нее
про грам мисты, на пред при яти ях,
ра бо тающих в дру гих сфе рах, или
в госорганизациях — обыч но нуж -
нее сис тем ные ад ми ни ст ра то ры
и при клад ни ки. Но в лю бом слу -
чае зна ние СПО-про дук тов и уме -
ние с ни ми ра бо тать яв ля ет ся су -
ще ст вен ным плю сом при по ис ке
ва кан сии, по сколь ку та ко го ро да
сис те мы ста но вят ся все бо лее рас -
про стра нен ны ми”.

Дмит рий Фи ше лев до бав ля ет:
“Труд но од но знач но вы де лить
сек тор эко но ми ки, где ин те рес к
спе циа ли стам по СПО был бы
наи бо лее ве лик. Ко неч но, в ком -
па ни ях-раз ра бот чи ках “це поч ка
спро са” на чи на ет ся, по сколь ку ес -
ли раз ра бот ка на хо дит ся в кон -
ку рент ных ус ло ви ях, то нуж но ис -
кать и ос ваи вать но вые тех но ло гии и ин -
ст ру мен ты для соз да ния но вых про дук тов.
И по ме ре то го, как соз да ют ся и вне дря -
ют ся но вые раз ра бот ки на ба зе СПО, как
в ком мер че ском сек то ре, так и в гос уч ре -
ж де ни ях по яв ля ет ся спрос на спе циа ли -
стов-экс плуа та ци он щи ков (ин же не ры,
сис тем ные ад ми ни ст ра то ры) со зна ни ем
СПО-ре ше ний”.

Ста ни слав Ма ко гон: “На мой взгляд,
вос тре бо ван ность рав но мер ная. Мно гие
си сад ми ны гос уч ре ж де ний со об ща ют о
том, что дав но ис поль зу ют СПО, хо тя не

силь но это афи ши ру ют. Не боль шие ком -
па нии за ин те ре со ва ны в дос туп ной це не
ли цен зии и пред по чи та ют внеш нее об -
слу жи ва ние. Компании — раз ра бот чи ки

ПО, как пра ви ло, при вле ка ют наи бо лее
силь ных спе циа ли стов”.

“На сколь ко мы ви дим, наи боль ший
рост спро са на спе циа ли стов по СПО в
Юж ном фе де раль ном ок ру ге на блю да ет -
ся в ком мер че ском и бан ков ском сег мен -
те, — от ме ча ет Вла ди слав Хре нов. — Го -
су дар ст вен ный сек тор пред по чи та ет дек -
ла ри ро вать от кры тость к СПО, но в
боль шин ст ве слу ча ев это ос та ет ся толь ко
дек ла ра ция ми. Сек тор же ком мер че ский
уже уви дел вы го ды в ис поль зо ва нии СПО,
по край ней ме ре для ин фра струк тур ных

ре ше ний. Что ка са ет ся при ло же ний, то
они го то вы про бо вать и про бу ют дос та -
точ но ак тив но, но сво их спе циа ли стов
для это го не бе рут, до воль ст ву ясь по ка

мел ким аут сор син гом. А вот бан -
ков ский сек тор уже ве дет серь ез -
ные раз ра бот ки на ба зе СПО для
соб ст вен ных нужд. Ну и не бу -
дем за бы вать о фри ланс-раз ра -
бот чи ках для рын ка США, ко то -
рые дав но ве дут за каз ные раз ра -
бот ки, объ ем ко то рых рас тет. Это
вид но по их ак тив но сти на рек ру -
тин го вых сай тах и ко ли че ст ву об -
ра ще ний в ву зы за ин те рес ны ми
их кан ди да та ми”.

Па вел Фро лов: “Ес ли по стро -
ить рей тинг ра бо то да те лей по вос -
тре бо ван но сти СПО-спе циа ли -
стов, то на пер вом мес те бу дут
ком па нии, за ни маю щие ся раз ра -
бот кой, за тем идут ком мер че ские
компании — по тре би те ли ИТ, а
уже по том гос уче ре ж де ния. В
иде аль ном ми ре на пер вом мес те
долж ны быть гос уче ре ж де ния, но
в ре аль но сти это му пре пят ст ву ет
силь ная инер ция дан ных струк -
тур. Спрос на СПО-спе циа ли стов
рас тет у всех этих ка те го рий”.

Па вел Фро лов от ме тил так же:
“СПО в сво ей ин фра струк ту ре

ак тив но ис поль зу ет ся в ма лом, сред нем и
круп ном биз не се, а так же в бюд жет ной
сфере — в си ло вых струк ту рах, шко лах,
ву зах и ме ди цин ских уч ре ж де ни ях. В ка -
че ст ве при ме ров мо гу при вес ти Ми нобр,
Мин здрав, Фонд со ци аль но го стра хо ва -
ния, не ко то рые на ло го вые служ бы, МЧС,
МВД и ГИБДД, Поч ту Рос сии, сеть ком -
пь ю тер ных ма га зи нов “Ком пь ю тер-центр
КЕЙ”, банк ВЕФК, сеть ма га зи нов “Маг -
нит”, сеть ма га зи нов “Мак си дом,” x5 Re-
tail Group, МТС, “Ме га Фон”, Yota и дру -
гие ор га ни за ции”. 4
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Рис. 3. Струк ту ра спро са на СПО-спе циа ли стов по ИТ-спе циа ли за ци ям.
Топ-20, Рос сия (% от об ще го ко ли че ст ва за про сов)

АЛЕК САНДР ЧУ БУ КОВ

Стре ми тель ное раз ви тие сво бод -
но го ПО в ми ро вом мас шта бе
при ве ло к еже год но му по яв ле -

нию ты сяч но вых про ек тов Open Source.
И те перь пе ред про грам ми ста ми по сто -
ян но воз ни ка ет не про стой вопрос — ка -
кие из них мо гут ока зать ся по лез ны ми
при соз да нии соб ст вен ных при ло же ний
для ус ко ре ния про цес са их раз ра бот ки.
Пре дос тав ле ни ем та кой ин фор ма ции
за ни ма ет ся од на из ве ду щих в об лас ти
СПО ком па ний Black Duck Software: она
на зва ла де сять луч ших про ек тов с от -
кры тым ис ход ным ко дом, стар то вав ших
в про шлом го ду. В рам ках кон кур са
Open Source Rookies 2013 по тре бо ва -
лось, как ут вер жда ет ся, ис сле до ва ние
зна чи мых по ка за те лей ты сяч но вых от -
кры тых про ек тов.

Та кой рей тинг об на ро ду ет ся еже год но
уже в пя тый раз, ос но вы ва ясь на дан ных
двух ин фор ма ци он ных ре сур сов, при над -
ле жа щих ком па нии Black Duck: по ис ко во -
го сер ви са ohloh.net и ба зы зна ний Black-
Duck KnowledgeBase. Сер вис ohloh.net,
по дан ным Black Duck, пред став ля ет со -
бой один из круп ней ших по ис ко ви ков
про ек тов и тек стов ис ход ных ко дов СПО,
по стро ен ный на ос но ве ба зы дан ных
Ohloh (при об ре тен ной Black Duck в
2010 г.). Эта по ис ко вая сис те ма, пред на -
зна чен ная для про грам ми стов, ис поль зу -
ет ин фор ма цию из бо лее чем 500 тыс.
пуб лич ных ре по зи то ри ев, свы ше 19 млрд.
строк про грамм но го ко да и 500 тыс. про -
ин дек си ро ван ных Open Source про ек тов,
име ет свя зи при мер но с 2 млн. раз ра бот -
чи ков СПО. Дру гой ре сурс, соз дан ный
Black Duck в 2002 г., — ре гу ляр но об нов -
ляе мая (из ты сяч но вых про ек тов Open
Source) ба за зна ний KnowledgeBase, ори -

ен ти ро ван ная на раз ра бот чи ков СПО,
вклю ча ет дан ные по бо лее чем 800 тыс.
про ек тов, пред став лен ных на 5,5 тыс. сай -
тах, и со дер жит под роб ные све де ния по
свы ше 2,2 тыс. ли цен зий (GPL, LGPL,
Apache и т. п.).

В про цес се оп ре де ле ния луч ших про -
ек тов ис поль зо ва лась ско рин го вая балль -
ная сис те ма оцен ки по це ло му ря ду по ка -
за те лей, та ких как ак тив ность раз ра бот чи -
ков про ек та, ин тен сив ность ве де ния за пи си
из ме не ний в ре по зи то рий (commits), дан -
ные о ко ман де раз ра бот чи ков, чис ло ссы -
лок на про ект и др. Ос но вы ва ясь на оцен -
ках та ких по ка за те лей и на бран ных бал лов
и бы ли оп ре де ле ны топ-10 про ек тов.

Наи бо лее важ ные тен ден ции раз ви тия
СПО в 2012 г., по мне нию ана ли ти ков
Black Duck, — раз ра бот ка фрейм вор ков,
об лач ных и мо биль ных про ек тов, а так же
при ло же ний для об ме на со об ще ния ми
для пред при ятий, ор га нов вла сти, иг ро во -
го сег мен та и по тре би тель ско го сек то ра.

В де сят ке но вых то по вых про ек тов
обо зна че ны сле дую щие три чет кие тен -
ден ции:

1) зна чи тель ное уве ли че ние чис ла про -
ек тов с ис поль зо ва ни ем язы ка JavaScript
при раз ра бот ке фрейм вор ков, про грамм -
ных плат форм и ин ст ру мен та рия. Так,
пять из де ся ти то по вых про ек тов вы пол -
не ны с ис поль зо ва ни ем это го язы ка. Не -
ко то рые раз ра бот чи ки круп ных про ек -
тов на JavaScript ре ша ли по хо жие за да чи
па рал лель но, дру гие ко ман ды объ е ди ня -
ли си лы. Ре ше ния на JavaScript раз ли ча -
ют ся масштабами — от ме че ны та кие про -
ек ты как для круп ней ших в ми ре пред при -
ятий, так и для не боль ших, вы пол няе мые
од ним про грам ми стом;

2) фо кус на мо биль ные плат фор мы: три
из от ме чен ных на кон кур се стар та пов

под твер ди ли этот тренд ре ше ни ем со вер -
шен но раз ных за дач, та ких как фрейм -
вор ки, фильт ры ви део по то ка в ре аль ном
вре ме ни, сис те мы управ ле ния жес та ми.
От ме ча ет ся ис поль зо ва ние JavaScript для
ин тер нет-ре ше ний;

3) наи бо лее вос тре бо ван ны ми язы ка -
ми про грам ми ро ва ния в про шлом го ду
ока за лись Python, Ruby и JavaScript.

Де сят ка луч ших про ек тов
1. Ansible — про стой ин ст ру мент на язы -
ке Python для кон фи гу ри ро ва ния, раз -
вер ты ва ния при ло же ний и за пус ка за дач.
Пре ду смот ре на под держ ка мо ду лей рас -
ши ре ний. По став ля ет ся под ли цен зи ей
GPLv3.

2. Chaplin.js — фрейм ворк для раз ра -
бот ки при ло же ний на JavaScript с ис -
поль зо ва ни ем биб лио те ки Backbone.js,
по зво ляю щий реа ли зо вать не об хо ди -
мые шаб ло ны про ек ти ро ва ния. При ло -
же ние на пи са но на язы ках CoffeeScript
и JavaScript. По став ля ет ся под ли цен зи -
ей MIT.

3. GPUImage — биб лио те ка для iOS,
по зво ляю щая ис поль зо вать воз мож но сти
гра фи че ско го про цес со ра GPU для на ло -
же ния фильт ров и дру гих эф фек тов на
изо бра же ния, филь мы, ви део кон тент. Биб -
лио те ка на пи са на на язы ке Objective-C.

4. Hammer.js — биб лио те ка JavaScript
для реа ли за ции управ ле ния жес та ми и
под держ ки тех но ло гии multi-touch для
ис поль зо ва ния в Web-при ло же ни ях мо -
биль ных уст ройств.

5. InaSAFE — пред став ля ет со бой
QGIS-пла гин к гео сис те ме Quantum GIS
для мо де ли ро ва ния сце на ри ев при род -
ных ка та ст роф, та ких как зем ле тря се ния,
цу на ми или на вод не ния. При ло же ние по -
зво ля ет спрог но зи ро вать, ка кая тер ри то -

рия под па да ет под раз ру ше ние, из ка ких
на се лён ных пунк тов сле ду ет про во дить
эва куа цию на се ле ния и др. Пла гин на -
пи сан на язы ке Python и по став ля ет ся
под ли цен зи ей GPLv3.

6. Mojito — раз ви вае мый ком па ни ей
Yahoo! JavaScript-фрейм ворк на ос но ве
про ек та YUI 3 (Yahoo! User Interface) для
раз ра бот ки мо биль ных Web-при ло же ний,
функ цио ни ру ет как на кли ен те-брау зе -
ре, так и на сер ве ре. Mojito рас про стра ня -
ет ся под ли цен зи ей BSD.

7. Sidekiq — про стая и эф фек тив ная
сис те ма об ра бот ки со об ще ний для язы ка
Ruby. Дос туп на под ли цен зи ей LGPLv3+.

8. Syte — про стая рас ши ряе мая па ке -
та ми плат фор ма для пер со наль но го сай -
та, по зво ляю щая ин тег ри ро вать ся с раз -
лич ны ми со ци аль ны ми се тя ми: Twitter,
GitHub, Tumblr, WordPress, Stack Over-
flow и пр. На пи са на на язы ках Python и
JavaScript, по став ля ет ся под ли цен зи ей
MIT.

9. Bower — один из мно гих про ек тов,
ини ции ро ван ных Twitter, пред став ля ет
со бой па кет ный ме нед жер для Web, по -
зво ляю щий управ лять ус та нов кой на сай -
тах изо бра же ний, CSS, JS-скрип тов с уче -
том за ви си мо стей ме ж ду ни ми, ис клю -
чая кон фликт ные си туа ции. Bower
на пи сан для плат фор мы Node.js на язы ке
JavaScript, рас про стра ня ет ся под ли цен зи -
ей MIT.

10. TypeScript — пред став лен ный Mi-
crosoft в ок тяб ре 2012 г. язык про грам ми -
ро ва ния, ко то рый яв ля ет ся над мно же ст -
вом JavaScript, под дер жи ва ет ста ти че -
скую ти пи за цию, мо ду ли, оп ре де ле ние
клас сов и ин тер фей сов. TypeScript транс -
ли ру ет ся в чис тый JS, ис пол ня ет ся в лю -
бых брау зе рах, в Node.js, рас про стра ня ет -
ся под ли цен зи ей Apache.

От дель но был также от ме чен про ект
DCPUToolChain, вклю чаю щий ас семб -
лер, ком пи ля тор, эму ля тор и IDE для раз -
ра бот ки под вир ту аль ный ЦП DCPU-16.
Ин ст ру мен та рий на пи сан на C/C++, по -
став ля ет ся под ли цен зи ей MIT. 4

Топ-10 но вых про ек тов Open Source 2012 го да
ПО ВЕР СИИ BLACK DUCK SOFTWARE
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В 1993 г. пе тер бург ская ком па ния
UrbanSoft вы пус ти ла ди ст ри бу -
тив “От кры тое Яд ро”. Его ран -

ние вер сии бы ли ос но ва ны на сис те ме
SlackWare, а по том для этой це ли ис -
поль зо вал ся ак тив но на би раю щий по -

пу ляр ность Red Hat. Это
был пер вый ло ка ли зо ван -

ный ди ст ри бу тив, вы пу щен ный пер вой
рос сий ской ком па ни ей, ко то рая ори ен -
ти ро ва лась ис клю чи тель но на сво бод -
ное ПО. Сле до ва тель но, ны неш ний год
мож но с пол ным ос но ва ни ем счи тать
юбилейным — 20 лет на зад Linux при шел
в Рос сию.

Ком па ния UrbanSoft бы ла соз да на в
1992-м. Ме ж ду про чим, к её по яв ле нию
при ло жил ру ку ещё один до воль но из вест -
ный че ло век. По сколь ку од ним из уч ре ди те -
лей фир мы был гра ж да нин США Джон
Рос мэн, то ре ги ст ра ци он ный до ку мент
под пи сы вал пред се да тель ко ми те та по
внеш ним свя зям мэ рии Санкт-Пе тер бур -
га. Его имя — Вла ди мир Пу тин.

Та ким об ра зом ны неш ний пре зи дент
Рос сии стал че ло ве ком, ко то рый от крыл
для Linux путь в на шу стра ну. И ещё од -
но ин те рес ное на блю де ние: все го Вла ди мир
Пу тин под пи сал два до ку мен та, имею -

щих не по сред ст вен ное от но ше ние к СПО
(второй — зна ме ни тое рас по ря же ние
№ 2299-р), но ни од но из них — в ка че ст -
ве пре зи ден та.

Лю бо пыт но и то, что пер вые ком пакт-
дис ки с ди ст ри бу ти ва ми Джон Рос мэн
ти ра жи ро вал в США, по сколь ку в Рос сии
та ко го про из вод ст ва еще не бы ло, и лич -
но во зил их от ту да че рез пол ми ра на спе -
ци аль но при об ре тен ной гру зо вой те леж ке.
Мож но ска зать, что он при вёз Linux в
Рос сию не толь ко в пе ре нос ном, но и в
пря мом смыс ле.

В пред две рии оче ред но го фо ру ма Rus-
sian Open Source Summit ‘2013 (ROSS’2013)
обо зре ва тель PC Week/RE Сер гей Го лу -
бев свя зал ся с Джо ном Рос мэ ном и за дал
ему не сколь ко во про сов.

PC Week: Ис то рия ва ше го при ез да в Рос сию
чрез вы чай но ин те рес на. Не мог ли бы вы рас -
ска зать об этом под роб нее? Что вас под виг ло на
пе ре езд из бла го по луч ных США в на шу стра ну?
ДЖОН РОС МЭН: Пе ре ехать я ре шил в свое
вре мя не в Рос сию, а в СССР. Ус пел в
1991 г. не сколь ко ме ся цев по жить в Ле -
нин гра де.

Аме ри кан ский стиль жиз ни мне про ти -
во по ка зан. У ме ня нет во ди тель ских прав,
и я во об ще не ез жу в ча ст ных ма ши нах.
Ав то мо биль ная куль ту ра про ни зы ва ет
все ас пек ты жиз ни в США, из бе жать ее
прак ти че ски не воз мож но. А кро ме то го,
не хо чу жить в стра не, где зем ля (в том
чис ле и лес) — глав ным об ра зом ча ст ная
соб ст вен ность.

В 1991-м Со вет ский Со юз сим во ли зи ро -
вал ог ром ный по тен ци ал и не пред ска зуе -
мость. Это то же был при вле ка тель ный
мо мент для ме ня.

PC Week: А по че му вы ре ши ли за нять ся имен но
Linux? Ведь о сво бод ном про грамм ном обес пе -
че нии то гда ма ло кто знал.
ДЖ. Р.: Я на чал ис поль зо вать UNIX в
1976 г., ко гда учил ся на ком пь ю тер ном
фа куль те те, и с тех пор ра бо тал толь ко с
UNIX-по доб ны ми сис те ма ми. Бы ло со -
вер шен но яс но, что это пра виль ная тех но -
ло гия.

До по яв ле ния Linux на ша фир ма за ни -
ма лась сис те мой TeX. В 1980-х ТeX бы ла
глав ной сво бод ной про грам мой, и она
ста ла стан дарт ным эле мен том пер во го
ди ст ри бу ти ва Linux, ко то рый мы сра зу
на ча ли ис поль зо вать и рас про стра нять.

PC Week: Лег ко ли вам ра бо та лось с про грам -
ми ста ми со вет ской шко лы?
ДЖ. Р.: Да, лег ко.

PC Week: Как вы оце ни вае те их ква ли фи ка цию?
ДЖ. Р.: Очень вы со ко.

PC Week: Как вы ду мае те, ес ли бы в то вре мя
го су дар ст во ре ши ло под дер жать сво бод ное ПО,
то ка кую роль в нём сей час иг ра ли бы рос сий -
ские раз ра бот чи ки?
ДЖ. Р.: То го су дар ст во, ко то рое бы ло то гда,
не су ме ло бы под дер жать сво бод ное ПО.

PC Week: Не мог ли бы вы вспом нить ка кие-ни -
будь ин те рес ные и по учи тель ные ис то рии из то -
го вре ме ни?
ДЖ. Р.: В ап ре ле 1993 г. Ри чард Столл ман

прие хал в Мо ск ву, что бы вы сту пить с ре -
чью в НИИ сис тем но го про грам ми ро ва -
ния. Он ус тал по сле ноч но го пе ре ле та и во
вре мя высту п ле ния про сто лег на сце не и
так про дол жал говорить — это клас си че -
ский стиль Столл ма на.

По том мы гу ля ли по го ро ду и по ужи на -
ли в мек си кан ским рес то ра не. Про ис хо ди -
ло это во вре мя Все рос сий ско го ре фе рен -
ду ма (“да-да-нет-да”), ат мо сфе ра бы ла по -
ли ти зи ро ва на. Столлман — свое об раз ный
ком му нист, но он не иден ти фи ци ро вал
се бя с КПРФ.

PC Week: В Рос сии вы шло рас по ря же ние о пе ре -
хо де го су дар ст вен ных уч ре ж де ний на СПО. Бу -
дет ли его реа ли за ция спо соб ст во вать раз ви -
тию от рас ли?
ДЖ. Р.: Дос ти же ние “World Domination” —
дол гий про цесс. Дан ное распоряжение —
пер вый по ло жи тель ный шаг на этом пу ти.

PC Week: Чем вы за ни мае тесь в на стоя щее
вре мя?
ДЖ. Р.: Жи ву и ра бо таю в Мин ске, по го ро -
ду круг лый год пе ре дви га юсь ис клю чи -
тель но на ве ло си пе де (15—20 км в день).
Ме ж ду про чим, Минск — удоб ный го -
род для ве ло дви же ния.

Тут я ра бо таю в долж но сти ди рек то ра
фон да “Эко ло ги че ский транс порт”, од -
но вре мен но за ни ма юсь раз ра бот кой ПО
в фир ме “Ро вар Софт”.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Как Linux при шел в Рос сию

Джон Рос мэн
Бюл ле тень “Ур бан Софт”

Об лож ка ди ст ри бу ти ва “От кры тое Яд ро”Свидетельство о регистрации с подписью 
В. В. Путина

ИНТЕРВЬЮ

СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Спо ры при при ня тии кол ле ги аль -
ных ре ше ний по по во ду раз ви тия
про ек тов с от кры тым ис ход ным

кодом — яв ле ние до воль но обы ден ное,
по это му вряд ли сто ить удив лять ся дис -
кус си ям раз ра бот чи ков из вест но го ди ст -
ри бу ти ва Linux Ubuntu по по во -
ду его даль ней ше го раз ви тия,
ко то рые вы шли за рам ки
обыч ных ра бо чих об су ж де ний
и пе ре шли в об ласть де ба -
тов. Пуб лич ную ог ла -
ску де та ли этих об су -
ж де ний по лу чи ли
вско ре по сле то го,
как в опуб ли ко ван -
ной в сво ём лич ном
бло ге за мет ке Марк
Шатт л ворт, гла ва
Canonical — ком па нии, яв ляю щей ся ос -
нов ным спон со ром и дви жу щей си лой
про ек та Ubuntu, под верг со мне нию не об -
хо ди мость от ка за от вы пус ка про ме жу -
точ ных ре ли зов Ubuntu. Так же спор ной
ему по ка за лась идея об нов ле ний ди ст ри -

бу ти ва ме ж ду LTS-вы пус ка ми в фор ме
еже днев ных “пла ваю щих” об нов ле ний.

По яс ним, что та ко го ро да об нов ле ния
про ти во пос тав ля ют ся клас си че ской сис -
те ме пе рио ди че ски вы хо дя щих ре ли зов,
со дер жа щих, как пра ви ло, уже не мно го
ус та рев шие вер сии про грамм, ко то рые

под дер жи ва ют ся оп ре де лён ное вре мя
по сле вы хо да ре ли за (в
боль шин ст ве ди ст ри бу ти -
вов срок под держ ки при -
мер но ра вен го ду, за ис -
клю че ни ем Long Term
Support (LTS) ре ли зов,
имею щих боль ший срок
под держ ки).

На пом ним, что спор -
ную идею об от ка зе от
вы пус ка про ме жу точ -
ных ре ли зов Ubuntu и

фор ми ро ва ния об нов ле ний ме ж ду LTS-
вы пус ка ми в фор ме не пре рыв но го цик ла
об нов ле ний в спи ске рас сыл ки раз ра бот -
чи ков ди ст ри бу ти ва об на ро до вал ви це-
пре зи дент Canonical по ин же нер но му со -
про во ж де нию про ек та Рик Спен сер. По

его мне нию, пред ло жен ная им мо дель
раз ра бот ки уве ли чит ско рость вне дре ния
но во вве де ний, что, в свою оче редь, по зво -
лит го раз до бы ст рее дос та вить их ко неч -
но му поль зо ва те лю, не го во ря уже о том,
что та кое ре ше ние по зво лит вы сво бо дить
зна чи тель ные ин тел лек ту аль ные ре сур -
сы, за тра чи вае мые на под держ ку од но вре -
мен но че ты рех про ме жу точ ных вер сий
ди ст ри бу ти ва. Спен сер счи та ет, что осо -
бый смысл ско ро теч но сти об нов ле ний
Ubuntu при да ет раз ви тие её вер сии для
план ше тов и смарт фо нов Ubuntu Touch,
тре бую щей “ско ро сти и под виж но сти” в
раз ра бот ке.

В от вет Шатт л ворт на пи сал, что по зи -
ция Спен се ра не яв ля ет ся офи ци аль ной
по зи ци ей Canonical, так как он не един ст -
вен ный, кто при ни ма ет по доб ные
решения — для это го су ще ст ву ют тех ни -
че ский и об ще ст вен ный со ве ты Canonical,
ко то рые и долж ны вы не сти окон ча тель -
ный вер дикт. В ча ст но сти, Шатт л ворт вы -
ра зил со мне ние, что час тый цикл об нов -
ле ний “вряд ли при не сёт оп ре де лён ность
тем, ко му нуж на уве рен ность”, т. е. биз -

нес-поль зо ва те лям. Он так же до ба вил,
что про ме жу точ ные вер сии Ubuntu прив -
не сут пу та ни цу и на ру шат фик си ро ван -
ный гра фик вы пус ка ре ли зов. В це лом
же он под дер жи ва ет со вре мен ную ме то -
до ло гию раз ра бот ки ПО, по ла гая, что
веб-тех но ло гии раз ви ва ют ся го раз до бы -
ст рее, чем рань ше.

Ис хо дя из это го гла ва Canonical вы ра зил
уве рен ность, что шес ти ме сяч ный цикл
об нов ле ний и так тре бу ет от ком па нии
“не имо вер ных уси лий”, в то вре мя как
еже днев ные об нов ле ния мо гут по ста вить
под уг ро зу ста биль ность сис те мы. В пред -
став ле нии Шатт л вор та стабильность —
про ве рен ный ме ха низм, ко то рый до бав -
ля ет под держ ку но во го ап па рат но го обо -
ру до ва ния и но во го ПО в ка ж дый LTS-ре -
лиз. В ка че ст ве при ме ра он при вёл по пу -
ляр ный спо соб раз вёр ты ва ния OpenStack
в Ubuntu 12.04 LTS.

От ве тил Шатт л ворт и на мно го чис лен -
ные го ло са кри ти ков, ко то рые счи та ют
не обос но ван ны ми мно гие ре ше ния
Canonical. К при ме ру, в от вет на обес по -
ко ен ность од но го из раз ра бот чи ков Ubun-
tu для PowerPC-про цес со ров Бе на Кол -
лин за тем фак том, что про ме жу точ ные
ре ли зы Ubuntu ос та вят его и его кол лег
без ста биль но го ди ст ри бу ти ва, Марк ска -
зал, что ре аль ная стои мость под держ ки
ар хи тек ту ры PowerPC вы во дит ее за рам -
ки обя за тельств Canonical, так как со вре -
мен ное по зи цио ни ро ва ние ком па нии тре- 

Шатт л ворт: Linux не дол жен ас со ции ро вать ся
со сло ва ми “слож ный” и “элит ный”

Не ко то рое вре мя на зад ком па ния Canonical обо -
зна чи ла курс раз ви тия сво ей платформы —
уни фи ка ция поль зо ва тель ских ин тер фей сов в
еди ную обо лоч ку Unity и, не смот ря на го ло са
не ко то рых кри ти ков, ос та ет ся вер ной вы бран -
но му кур су
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Андрей Колесов

Как учит историческая диалектика, 
история развивается по спирали, 
реализуя на каждом новом витке, 

казалось бы, уже известные вещи, 
но на качественно ином, более высоком 
уровне. Это хорошо видно на примере 

направления “виртуальные ра‑
бочие места”: уже в конце 

1980‑х представлялось, что массовое рас‑
пространение ПК насмерть убило и до‑
вольно примитивные терминалы, и мон‑
строподобные мэйнфреймы. Но уже 
через десять лет старая идея консолида‑
ции персональных рабочих мест в едином 
вычислительном центре стала возро‑
ждаться. Сначала — в виде решения зада‑
чи терминального доступа к отдельным 
приложениям, а потом — в формате кон‑
цепции Virtual Desktop Infrastructure 
(VDI) для полноценных, но все же вирту‑
альных ПК‑сред.

Идея VDI изначально выглядела очень 
привлекательно, и слушая десять лет 
назад ее первых проповедников, можно 
было думать, что скоро “ничего не будет”, 
кроме VDI. Но прошло немного времени, 
и стало ясно, что эту концепцию ждет еще 
долгая “битва в пути”, прежде чем она 
займёт серьезные позиции на ИТ‑рынке. 
Краткий обзор идей VDI даётся в пре‑
дыдущем нашем обзоре на эту тему, там 
же представлены данные проведенно‑
го нами опроса читателей PC Week/RE. 
И тем не менее вопрос о перспективах 
виртуальных рабочих мест требует до‑
полнительного изучения. В поисках от‑
вета мы решили узнать мнение экспертов 
из числа представителей ведущих плат‑
форменных ИТ‑поставщиков.

Говорим “виртуальные рабочие 
места”, подразумеваем…

Как мы уже отмечали, сам термин “вир‑
туальные рабочие места” в существенной 
мере является зонтичным, объединяю‑
щим несколько разных технологических 
подходов. В последние же годы концеп‑
ция VDI, изначально подразумевающая 
виртуализацию именно ПК (причем 
чаще все — Windows‑ПК), все больше 
трансформируется в направлении под‑
держки широкого спектра клиентских 
программно‑аппаратных платформ, в том 
числе мобильных. И все в более значи‑
тельной степени связывается с реализа‑
цией еще одной ИТ‑тенденции —  BYOD 
(Bring Your Own Device — “принеси свое 
собственное устройство”).

Именно об этом говорит менеджер 
по развитию продуктов и партнеров кате‑
гории “рабочие станции, тонкие клиенты 
и решения для торговых точек” компа‑
нии “Хьюлетт‑Паккард” Анна Фролова, 
отмечая тот факт, что виртуализация ра‑
бочих мест является развитием идеи тер‑
минальных подключений, а тренд  BYOD 
представляет собой один из примеров, 
где технологии виртуализации сейчас на‑
ходят все более широкое применение. 
При этом важный момент состоит в том, 
что во многих случаях проекты фактиче‑
ски реализованы на уже существующих 
платформах виртуализации серверов. 
В результате получается, что виртуализа‑
ция маскирует специфику ИТ‑ресурсов 
от пользователей, которые теперь видят 
функцию, а не вычислительный ресурс, 
ее обеспечивающий. По мнению экспер‑
та, такая архитектура найдет место в кор‑
поративном секторе, но все же сможет 
занять там, как и виртуализация прило‑
жений, только нишевые позиции.

Соглашаясь с тем, что термин “вирту‑
альные рабочие места” часто объединяет 
и давно знакомый терминальный доступ, 
и работу с локальными виртуальными ма‑

шинами, и доступ к виртуальной машине, 
размещённой в ЦОДе, и даже удаленный 
доступ к физическому ПК, установленно‑
му в ЦОДе или офисе предприятия, руко‑
водитель системных инженеров компании 
Citrix Systems Сергей Халяпин указывает, 
что в последнее время много говорят о ги‑
первизорах для мобильных устройств, так 
что в некотором смысле это тоже вирту‑
альные рабочие места. Учитывая данную 
ситуацию, он предлагает такое определе‑
ние: “Виртуальное рабочее место — это 
подход, при котором используемые для 
организации рабочего места со труд ни ка 
компоненты изолированы друг от дру‑
га и доступ к ним возможен с различ‑
ных конечных устройств”. В то же время 
он подчеркивает, что такое разнообразие 
технологий появилось неспроста, а фак‑
тически как ответ на присутствие тех 
или иных недостатков в уже имеющихся 
технологиях. По его мнению, сейчас на‑
иболее востребованными видятся техно‑
логии терминального доступа — удалён‑
ного доступа к виртуальным машинам, 
размещённым в ЦОДе компании (то, что 
называется VDI). В дальнейшем к ним 
может добавиться технология виртуализа‑
ции на локальных клиентских устройствах 
с использованием гипервизоров первого 
типа. Вполне вероятно, что в будущем по‑
явится большой спрос на услугу “десктоп 
из облака”, но для реализации этой идеи 
Microsoft должна пойти на изменение сво‑
ей лицензионной политики по использо‑
ванию клиентских ОС.

По мнению руководителя направления 
Workplace‑сервисов московского офиса 
корпорации IBM Андрея Коломийца, 
вопрос реализации VDI заключается се‑
годня лишь в том, как “правильно” вы‑
брать и организовать виртуализацию для 
разнородного парка устройств, который 
может состоять из ПК, ноутбуков, план‑
шетов, смартфонов, работающих на раз‑
ных операционных системах с разными 
приложениями. Существует много комби‑
наций и вариантов ответов на этот вопрос, 
но только правильно выбранный подход 
и методология смогут гарантировать 
нужный результат заказчику, в том числе 
и с экономической точки зрения, в ком‑
бинации с правильно выбранными ком‑
понентами решения. По мнению Андрея 
Коломийца, задача выбора оптимального 
варианта для VDI намного сложнее, чем 
для серверной виртуализации, поскольку 
гораздо больше зависит от конкретных 
задач и требований. Заказчику правильнее 
всего начинать с сегментации пользовате‑
лей, распределив их по группам в соответ‑
ствии со спецификой работы и наборами 
используемых приложений: стационарные 
со труд ни ки, использующие для работы 
персональные компьютеры, мобильные, 
использующие также ноутбуки, планше‑
ты, смартфоны. Отдельную группу поль‑
зователей могут составлять временные 
со труд ни ки, так называемые фрилансеры, 
со труд ни ки, работающие дома, со труд ни‑
ки call‑центров, использующие в работе 
пару приложений, и т. д.

Глава представительства VMware 
в России и СНГ Александр Василенко 
считает, что сегодня наибольшей попу‑
лярностью все же пользуется классиче‑
ский вариант VDI, подразумевающий 
создание виртуальных рабочих мест со‑
труд ни ков с консолидацией в дата‑цен‑
трах и удаленный доступ к ним с различ‑
ных конечных устройств. В то же время, 
отмечает он, сейчас распространяется 
формат работы со труд ни ков, не предпо‑
лагающий доступа к полноценному ра‑
бочему столу, так как этому со труд ни ку 
достаточно работать с определенным 
набором бизнес‑приложений, в том чи‑

сле с мобильных устройств (планшеты, 
коммуникаторы). При такой организа‑
ции работы важно, чтобы ИТ‑под раз де‑
ление имело возможность легко управ‑
лять доступом пользователей на основе 
политик, в том числе учитывать контекст 
подключения того устройства, с которо‑
го пользователь зашел на портал, и пре‑
доставлять различные наборы сервисов 
в зависимости от типа устройства, соблю‑
дая при этом корпоративные политики 
без о пас ности. В этой ситуации заказчи‑
кам нужны решения, которые позволяют 
организовать универсальное ИТ‑окру‑
жение пользователя, в котором он может 
работать с любым типом ИТ‑сервисов 
с любого устройства, с учетом обеспе‑
чения должного уровня без о пас ности 
и защиты корпоративной информации 
от утечек. Решение может быть реализо‑
вано как единый портал доступа ко всем 
внутренним и внешним ИТ‑сервисам, 
будь то отдельное Windows‑приложение, 
виртуальный рабочий стол, внешний 
SaaS‑сервис, доступ к корпоративному 
хранилищу данных или к корпоративным 
социальным сетям.

Положение дел в мире и в россии
“Передовые ИТ‑страны уже на своем 
опыте осознали преимущества от вне‑
дрения виртуализации рабочих мест. 
Стандартизация верхнеуровневой ин‑
фраструктуры обеспечивает простоту 
управления пользовательской средой 
наряду с высоким уровнем без о пас ности 
данных и отказоустойчивости. Спрос 
на подобные решения в этих странах по‑
прежнему высок практически во всех от‑
раслях”, — считает Андрей Коломиец. 
По его наблюдениям, технология VDI 
активно применяется и на российском 
рынке, особенно в крупном корпоратив‑
ном сегменте, в финансовой и телеком‑
муникационной сфере. Все это служит 
хорошим примером и для госсектора, 
где можно ожидать повышения спроса 
на такие средства уже в ближайшие годы. 
В то же время есть различия: в развитых 
с точки зрения ИТ государствах заказчи‑
ки лучше понимают сложности реализа‑
ции VDI‑проектов и соответствующие 
риски, поэтому к подобным работам при‑
влекают, как правило, опытных вендоров. 
В России же предприятия в качестве ис‑
полнителя зачастую используют постав‑
щиков, не имеющих большого рыночного 
опыта, или даже выполняют такие про‑
екты самостоятельно, отмечает Андрей 
Коломиец.

В целом понятно, что к реализации 
идеи VDI в общем случае компания мо‑
жет приступить только после фазы пе‑
рехода к серверной виртуализации. От‑
мечая этот тезис, Александр Василенко 
напоминает, что в передовых ИТ‑стра‑
нах процент серверной виртуализации 
намного выше, чем в России. Поэтому 
вполне естественно, что там и виртуали‑
зация рабочих мест пользователей рас‑
пространена шире. Но при этом он видит 
и позитивные тенденции: “В последний 
год мы наблюдаем повышение интереса 
отечественных компаний к модерниза‑
ции ИТ‑инфраструктуры и внедрению 
экономически и технически эффектив‑
ных ИТ‑решений, таких как VDI. Уже 
сейчас нами и нашими партнерами ве‑
дется более десятка пилотных проектов 
в крупных организациях страны. Таким 
образом, можно ожидать, что уже во вто‑
рой половине 2013 г. начнется заметный 
рост количества VDI‑проектов”.

С такими оценками вполне согласен 
Сергей Халяпин: “Если говорить о тех‑
нологии виртуализации рабочих мест, 
то “там” ситуацию можно охарактеризо‑

вать как более зрелую. Технологии вне‑
дряются не по причине прихода нового 
руководителя, а в большинстве своём как 
ответ на вызовы бизнеса и после тща‑
тельного экономического анализа эф‑
фективности принимаемого решения”. 
Ссылаясь на опыт своей компании, он от‑
мечает, что проекты “там” носят более 
сбалансированный характер, в них или 
задействуется комплекс различных тех‑
нологий (VDI, терминальный доступ, 
локальные виртуальные машины, техно‑
логии мобильности), или после оценки 
всех возможных вариантов выбирается 
нишевое решение, например локальные 
виртуальные машины с возможностью 
синхронизации с ЦОДом. Наш же рынок 
только начинает применять такие под‑
ходы, переставая внедрять технологии 
лишь исходя из их “модности” или на‑
личия большого количества “возможно‑
стей” и не очень при этом понимая, зачем 
они нужны. Важной особенностью запад‑
ного рынка является также то, что там 
решения предлагают не только “гранды”, 
но и небольшие компании, у которых 
не хватает сил и возможностей доехать 
до России, говорит Сергей Халяпин.

Менеджер по продвижению Windows 
Server представительства Microsoft в Рос‑
сии Алексей Поздняков также считает, 
что за последние буквально пару лет 
концепция VDI прошла путь от теории 
к практике, продемонстрировав, что яв‑
ляется эффективным решением в ряде 
сценариев: “Например, VDI эффектив‑
на в распределенных средах, в которых 
высоки требования к готовности рабочих 
мест, а техническая поддержка не может 
обеспечиваться быстро, или в случаях, 
когда производительность традиционных 
приложений клиент — сервер тормозится 
из‑за сети. Развитие облачных технологий 
и “мобилизация” компаний, в результате 
чего со труд ни ки могут получать доступ 
к данным вне зависимости от использу‑
емой инфраструктуры, вычислительной 
сети, устройства или приложения, также 
способствуют развитию VDI и росту ин‑
тереса к таким технологиям со стороны 
предприятий из самых разных индустрий”.

По мнению Анны Фроловой, в России 
есть спрос на использование виртуаль‑
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В 1993 г. пе тер бург ская ком па ния
UrbanSoft вы пус ти ла ди ст ри бу -
тив “От кры тое Яд ро”. Его ран -

ние вер сии бы ли ос но ва ны на сис те ме
SlackWare, а по том для этой це ли ис -
поль зо вал ся ак тив но на би раю щий по -

пу ляр ность Red Hat. Это
был пер вый ло ка ли зо ван -

ный ди ст ри бу тив, вы пу щен ный пер вой
рос сий ской ком па ни ей, ко то рая ори ен -
ти ро ва лась ис клю чи тель но на сво бод -
ное ПО. Сле до ва тель но, ны неш ний год
мож но с пол ным ос но ва ни ем счи тать
юбилейным — 20 лет на зад Linux при шел
в Рос сию.

Ком па ния UrbanSoft бы ла соз да на в
1992-м. Ме ж ду про чим, к её по яв ле нию
при ло жил ру ку ещё один до воль но из вест -
ный че ло век. По сколь ку од ним из уч ре ди те -
лей фир мы был гра ж да нин США Джон
Рос мэн, то ре ги ст ра ци он ный до ку мент
под пи сы вал пред се да тель ко ми те та по
внеш ним свя зям мэ рии Санкт-Пе тер бур -
га. Его имя — Вла ди мир Пу тин.

Та ким об ра зом ны неш ний пре зи дент
Рос сии стал че ло ве ком, ко то рый от крыл
для Linux путь в на шу стра ну. И ещё од -
но ин те рес ное на блю де ние: все го Вла ди мир
Пу тин под пи сал два до ку мен та, имею -

щих не по сред ст вен ное от но ше ние к СПО
(второй — зна ме ни тое рас по ря же ние
№ 2299-р), но ни од но из них — в ка че ст -
ве пре зи ден та.

Лю бо пыт но и то, что пер вые ком пакт-
дис ки с ди ст ри бу ти ва ми Джон Рос мэн
ти ра жи ро вал в США, по сколь ку в Рос сии
та ко го про из вод ст ва еще не бы ло, и лич -
но во зил их от ту да че рез пол ми ра на спе -
ци аль но при об ре тен ной гру зо вой те леж ке.
Мож но ска зать, что он при вёз Linux в
Рос сию не толь ко в пе ре нос ном, но и в
пря мом смыс ле.

В пред две рии оче ред но го фо ру ма Rus-
sian Open Source Summit ‘2013 (ROSS’2013)
обо зре ва тель PC Week/RE Сер гей Го лу -
бев свя зал ся с Джо ном Рос мэ ном и за дал
ему не сколь ко во про сов.

PC Week: Ис то рия ва ше го при ез да в Рос сию
чрез вы чай но ин те рес на. Не мог ли бы вы рас -
ска зать об этом под роб нее? Что вас под виг ло на
пе ре езд из бла го по луч ных США в на шу стра ну?
ДЖОН РОС МЭН: Пе ре ехать я ре шил в свое
вре мя не в Рос сию, а в СССР. Ус пел в
1991 г. не сколь ко ме ся цев по жить в Ле -
нин гра де.

Аме ри кан ский стиль жиз ни мне про ти -
во по ка зан. У ме ня нет во ди тель ских прав,
и я во об ще не ез жу в ча ст ных ма ши нах.
Ав то мо биль ная куль ту ра про ни зы ва ет
все ас пек ты жиз ни в США, из бе жать ее
прак ти че ски не воз мож но. А кро ме то го,
не хо чу жить в стра не, где зем ля (в том
чис ле и лес) — глав ным об ра зом ча ст ная
соб ст вен ность.

В 1991-м Со вет ский Со юз сим во ли зи ро -
вал ог ром ный по тен ци ал и не пред ска зуе -
мость. Это то же был при вле ка тель ный
мо мент для ме ня.

PC Week: А по че му вы ре ши ли за нять ся имен но
Linux? Ведь о сво бод ном про грамм ном обес пе -
че нии то гда ма ло кто знал.
ДЖ. Р.: Я на чал ис поль зо вать UNIX в
1976 г., ко гда учил ся на ком пь ю тер ном
фа куль те те, и с тех пор ра бо тал толь ко с
UNIX-по доб ны ми сис те ма ми. Бы ло со -
вер шен но яс но, что это пра виль ная тех но -
ло гия.

До по яв ле ния Linux на ша фир ма за ни -
ма лась сис те мой TeX. В 1980-х ТeX бы ла
глав ной сво бод ной про грам мой, и она
ста ла стан дарт ным эле мен том пер во го
ди ст ри бу ти ва Linux, ко то рый мы сра зу
на ча ли ис поль зо вать и рас про стра нять.

PC Week: Лег ко ли вам ра бо та лось с про грам -
ми ста ми со вет ской шко лы?
ДЖ. Р.: Да, лег ко.

PC Week: Как вы оце ни вае те их ква ли фи ка цию?
ДЖ. Р.: Очень вы со ко.

PC Week: Как вы ду мае те, ес ли бы в то вре мя
го су дар ст во ре ши ло под дер жать сво бод ное ПО,
то ка кую роль в нём сей час иг ра ли бы рос сий -
ские раз ра бот чи ки?
ДЖ. Р.: То го су дар ст во, ко то рое бы ло то гда,
не су ме ло бы под дер жать сво бод ное ПО.

PC Week: Не мог ли бы вы вспом нить ка кие-ни -
будь ин те рес ные и по учи тель ные ис то рии из то -
го вре ме ни?
ДЖ. Р.: В ап ре ле 1993 г. Ри чард Столл ман

прие хал в Мо ск ву, что бы вы сту пить с ре -
чью в НИИ сис тем но го про грам ми ро ва -
ния. Он ус тал по сле ноч но го пе ре ле та и во
вре мя высту п ле ния про сто лег на сце не и
так про дол жал говорить — это клас си че -
ский стиль Столл ма на.

По том мы гу ля ли по го ро ду и по ужи на -
ли в мек си кан ским рес то ра не. Про ис хо ди -
ло это во вре мя Все рос сий ско го ре фе рен -
ду ма (“да-да-нет-да”), ат мо сфе ра бы ла по -
ли ти зи ро ва на. Столлман — свое об раз ный
ком му нист, но он не иден ти фи ци ро вал
се бя с КПРФ.

PC Week: В Рос сии вы шло рас по ря же ние о пе ре -
хо де го су дар ст вен ных уч ре ж де ний на СПО. Бу -
дет ли его реа ли за ция спо соб ст во вать раз ви -
тию от рас ли?
ДЖ. Р.: Дос ти же ние “World Domination” —
дол гий про цесс. Дан ное распоряжение —
пер вый по ло жи тель ный шаг на этом пу ти.

PC Week: Чем вы за ни мае тесь в на стоя щее
вре мя?
ДЖ. Р.: Жи ву и ра бо таю в Мин ске, по го ро -
ду круг лый год пе ре дви га юсь ис клю чи -
тель но на ве ло си пе де (15—20 км в день).
Ме ж ду про чим, Минск — удоб ный го -
род для ве ло дви же ния.

Тут я ра бо таю в долж но сти ди рек то ра
фон да “Эко ло ги че ский транс порт”, од -
но вре мен но за ни ма юсь раз ра бот кой ПО
в фир ме “Ро вар Софт”.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Как Linux при шел в Рос сию

Джон Рос мэн
Бюл ле тень “Ур бан Софт”

Об лож ка ди ст ри бу ти ва “От кры тое Яд ро”Свидетельство о регистрации с подписью 
В. В. Путина

ИНТЕРВЬЮ

СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Спо ры при при ня тии кол ле ги аль -
ных ре ше ний по по во ду раз ви тия
про ек тов с от кры тым ис ход ным

кодом — яв ле ние до воль но обы ден ное,
по это му вряд ли сто ить удив лять ся дис -
кус си ям раз ра бот чи ков из вест но го ди ст -
ри бу ти ва Linux Ubuntu по по во -
ду его даль ней ше го раз ви тия,
ко то рые вы шли за рам ки
обыч ных ра бо чих об су ж де ний
и пе ре шли в об ласть де ба -
тов. Пуб лич ную ог ла -
ску де та ли этих об су -
ж де ний по лу чи ли
вско ре по сле то го,
как в опуб ли ко ван -
ной в сво ём лич ном
бло ге за мет ке Марк
Шатт л ворт, гла ва
Canonical — ком па нии, яв ляю щей ся ос -
нов ным спон со ром и дви жу щей си лой
про ек та Ubuntu, под верг со мне нию не об -
хо ди мость от ка за от вы пус ка про ме жу -
точ ных ре ли зов Ubuntu. Так же спор ной
ему по ка за лась идея об нов ле ний ди ст ри -

бу ти ва ме ж ду LTS-вы пус ка ми в фор ме
еже днев ных “пла ваю щих” об нов ле ний.

По яс ним, что та ко го ро да об нов ле ния
про ти во пос тав ля ют ся клас си че ской сис -
те ме пе рио ди че ски вы хо дя щих ре ли зов,
со дер жа щих, как пра ви ло, уже не мно го
ус та рев шие вер сии про грамм, ко то рые

под дер жи ва ют ся оп ре де лён ное вре мя
по сле вы хо да ре ли за (в
боль шин ст ве ди ст ри бу ти -
вов срок под держ ки при -
мер но ра вен го ду, за ис -
клю че ни ем Long Term
Support (LTS) ре ли зов,
имею щих боль ший срок
под держ ки).

На пом ним, что спор -
ную идею об от ка зе от
вы пус ка про ме жу точ -
ных ре ли зов Ubuntu и

фор ми ро ва ния об нов ле ний ме ж ду LTS-
вы пус ка ми в фор ме не пре рыв но го цик ла
об нов ле ний в спи ске рас сыл ки раз ра бот -
чи ков ди ст ри бу ти ва об на ро до вал ви це-
пре зи дент Canonical по ин же нер но му со -
про во ж де нию про ек та Рик Спен сер. По

его мне нию, пред ло жен ная им мо дель
раз ра бот ки уве ли чит ско рость вне дре ния
но во вве де ний, что, в свою оче редь, по зво -
лит го раз до бы ст рее дос та вить их ко неч -
но му поль зо ва те лю, не го во ря уже о том,
что та кое ре ше ние по зво лит вы сво бо дить
зна чи тель ные ин тел лек ту аль ные ре сур -
сы, за тра чи вае мые на под держ ку од но вре -
мен но че ты рех про ме жу точ ных вер сий
ди ст ри бу ти ва. Спен сер счи та ет, что осо -
бый смысл ско ро теч но сти об нов ле ний
Ubuntu при да ет раз ви тие её вер сии для
план ше тов и смарт фо нов Ubuntu Touch,
тре бую щей “ско ро сти и под виж но сти” в
раз ра бот ке.

В от вет Шатт л ворт на пи сал, что по зи -
ция Спен се ра не яв ля ет ся офи ци аль ной
по зи ци ей Canonical, так как он не един ст -
вен ный, кто при ни ма ет по доб ные
решения — для это го су ще ст ву ют тех ни -
че ский и об ще ст вен ный со ве ты Canonical,
ко то рые и долж ны вы не сти окон ча тель -
ный вер дикт. В ча ст но сти, Шатт л ворт вы -
ра зил со мне ние, что час тый цикл об нов -
ле ний “вряд ли при не сёт оп ре де лён ность
тем, ко му нуж на уве рен ность”, т. е. биз -

нес-поль зо ва те лям. Он так же до ба вил,
что про ме жу точ ные вер сии Ubuntu прив -
не сут пу та ни цу и на ру шат фик си ро ван -
ный гра фик вы пус ка ре ли зов. В це лом
же он под дер жи ва ет со вре мен ную ме то -
до ло гию раз ра бот ки ПО, по ла гая, что
веб-тех но ло гии раз ви ва ют ся го раз до бы -
ст рее, чем рань ше.

Ис хо дя из это го гла ва Canonical вы ра зил
уве рен ность, что шес ти ме сяч ный цикл
об нов ле ний и так тре бу ет от ком па нии
“не имо вер ных уси лий”, в то вре мя как
еже днев ные об нов ле ния мо гут по ста вить
под уг ро зу ста биль ность сис те мы. В пред -
став ле нии Шатт л вор та стабильность —
про ве рен ный ме ха низм, ко то рый до бав -
ля ет под держ ку но во го ап па рат но го обо -
ру до ва ния и но во го ПО в ка ж дый LTS-ре -
лиз. В ка че ст ве при ме ра он при вёл по пу -
ляр ный спо соб раз вёр ты ва ния OpenStack
в Ubuntu 12.04 LTS.

От ве тил Шатт л ворт и на мно го чис лен -
ные го ло са кри ти ков, ко то рые счи та ют
не обос но ван ны ми мно гие ре ше ния
Canonical. К при ме ру, в от вет на обес по -
ко ен ность од но го из раз ра бот чи ков Ubun-
tu для PowerPC-про цес со ров Бе на Кол -
лин за тем фак том, что про ме жу точ ные
ре ли зы Ubuntu ос та вят его и его кол лег
без ста биль но го ди ст ри бу ти ва, Марк ска -
зал, что ре аль ная стои мость под держ ки
ар хи тек ту ры PowerPC вы во дит ее за рам -
ки обя за тельств Canonical, так как со вре -
мен ное по зи цио ни ро ва ние ком па нии тре- 

Шатт л ворт: Linux не дол жен ас со ции ро вать ся
со сло ва ми “слож ный” и “элит ный”

Не ко то рое вре мя на зад ком па ния Canonical обо -
зна чи ла курс раз ви тия сво ей платформы —
уни фи ка ция поль зо ва тель ских ин тер фей сов в
еди ную обо лоч ку Unity и, не смот ря на го ло са
не ко то рых кри ти ков, ос та ет ся вер ной вы бран -
но му кур су
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Андрей Колесов

Как учит историческая диалектика, 
история развивается по спирали, 
реализуя на каждом новом витке, 

казалось бы, уже известные вещи, 
но на качественно ином, более высоком 
уровне. Это хорошо видно на примере 

направления “виртуальные ра‑
бочие места”: уже в конце 

1980‑х представлялось, что массовое рас‑
пространение ПК насмерть убило и до‑
вольно примитивные терминалы, и мон‑
строподобные мэйнфреймы. Но уже 
через десять лет старая идея консолида‑
ции персональных рабочих мест в едином 
вычислительном центре стала возро‑
ждаться. Сначала — в виде решения зада‑
чи терминального доступа к отдельным 
приложениям, а потом — в формате кон‑
цепции Virtual Desktop Infrastructure 
(VDI) для полноценных, но все же вирту‑
альных ПК‑сред.

Идея VDI изначально выглядела очень 
привлекательно, и слушая десять лет 
назад ее первых проповедников, можно 
было думать, что скоро “ничего не будет”, 
кроме VDI. Но прошло немного времени, 
и стало ясно, что эту концепцию ждет еще 
долгая “битва в пути”, прежде чем она 
займёт серьезные позиции на ИТ‑рынке. 
Краткий обзор идей VDI даётся в пре‑
дыдущем нашем обзоре на эту тему, там 
же представлены данные проведенно‑
го нами опроса читателей PC Week/RE. 
И тем не менее вопрос о перспективах 
виртуальных рабочих мест требует до‑
полнительного изучения. В поисках от‑
вета мы решили узнать мнение экспертов 
из числа представителей ведущих плат‑
форменных ИТ‑поставщиков.

Говорим “виртуальные рабочие 
места”, подразумеваем…

Как мы уже отмечали, сам термин “вир‑
туальные рабочие места” в существенной 
мере является зонтичным, объединяю‑
щим несколько разных технологических 
подходов. В последние же годы концеп‑
ция VDI, изначально подразумевающая 
виртуализацию именно ПК (причем 
чаще все — Windows‑ПК), все больше 
трансформируется в направлении под‑
держки широкого спектра клиентских 
программно‑аппаратных платформ, в том 
числе мобильных. И все в более значи‑
тельной степени связывается с реализа‑
цией еще одной ИТ‑тенденции —  BYOD 
(Bring Your Own Device — “принеси свое 
собственное устройство”).

Именно об этом говорит менеджер 
по развитию продуктов и партнеров кате‑
гории “рабочие станции, тонкие клиенты 
и решения для торговых точек” компа‑
нии “Хьюлетт‑Паккард” Анна Фролова, 
отмечая тот факт, что виртуализация ра‑
бочих мест является развитием идеи тер‑
минальных подключений, а тренд  BYOD 
представляет собой один из примеров, 
где технологии виртуализации сейчас на‑
ходят все более широкое применение. 
При этом важный момент состоит в том, 
что во многих случаях проекты фактиче‑
ски реализованы на уже существующих 
платформах виртуализации серверов. 
В результате получается, что виртуализа‑
ция маскирует специфику ИТ‑ресурсов 
от пользователей, которые теперь видят 
функцию, а не вычислительный ресурс, 
ее обеспечивающий. По мнению экспер‑
та, такая архитектура найдет место в кор‑
поративном секторе, но все же сможет 
занять там, как и виртуализация прило‑
жений, только нишевые позиции.

Соглашаясь с тем, что термин “вирту‑
альные рабочие места” часто объединяет 
и давно знакомый терминальный доступ, 
и работу с локальными виртуальными ма‑

шинами, и доступ к виртуальной машине, 
размещённой в ЦОДе, и даже удаленный 
доступ к физическому ПК, установленно‑
му в ЦОДе или офисе предприятия, руко‑
водитель системных инженеров компании 
Citrix Systems Сергей Халяпин указывает, 
что в последнее время много говорят о ги‑
первизорах для мобильных устройств, так 
что в некотором смысле это тоже вирту‑
альные рабочие места. Учитывая данную 
ситуацию, он предлагает такое определе‑
ние: “Виртуальное рабочее место — это 
подход, при котором используемые для 
организации рабочего места со труд ни ка 
компоненты изолированы друг от дру‑
га и доступ к ним возможен с различ‑
ных конечных устройств”. В то же время 
он подчеркивает, что такое разнообразие 
технологий появилось неспроста, а фак‑
тически как ответ на присутствие тех 
или иных недостатков в уже имеющихся 
технологиях. По его мнению, сейчас на‑
иболее востребованными видятся техно‑
логии терминального доступа — удалён‑
ного доступа к виртуальным машинам, 
размещённым в ЦОДе компании (то, что 
называется VDI). В дальнейшем к ним 
может добавиться технология виртуализа‑
ции на локальных клиентских устройствах 
с использованием гипервизоров первого 
типа. Вполне вероятно, что в будущем по‑
явится большой спрос на услугу “десктоп 
из облака”, но для реализации этой идеи 
Microsoft должна пойти на изменение сво‑
ей лицензионной политики по использо‑
ванию клиентских ОС.

По мнению руководителя направления 
Workplace‑сервисов московского офиса 
корпорации IBM Андрея Коломийца, 
вопрос реализации VDI заключается се‑
годня лишь в том, как “правильно” вы‑
брать и организовать виртуализацию для 
разнородного парка устройств, который 
может состоять из ПК, ноутбуков, план‑
шетов, смартфонов, работающих на раз‑
ных операционных системах с разными 
приложениями. Существует много комби‑
наций и вариантов ответов на этот вопрос, 
но только правильно выбранный подход 
и методология смогут гарантировать 
нужный результат заказчику, в том числе 
и с экономической точки зрения, в ком‑
бинации с правильно выбранными ком‑
понентами решения. По мнению Андрея 
Коломийца, задача выбора оптимального 
варианта для VDI намного сложнее, чем 
для серверной виртуализации, поскольку 
гораздо больше зависит от конкретных 
задач и требований. Заказчику правильнее 
всего начинать с сегментации пользовате‑
лей, распределив их по группам в соответ‑
ствии со спецификой работы и наборами 
используемых приложений: стационарные 
со труд ни ки, использующие для работы 
персональные компьютеры, мобильные, 
использующие также ноутбуки, планше‑
ты, смартфоны. Отдельную группу поль‑
зователей могут составлять временные 
со труд ни ки, так называемые фрилансеры, 
со труд ни ки, работающие дома, со труд ни‑
ки call‑центров, использующие в работе 
пару приложений, и т. д.

Глава представительства VMware 
в России и СНГ Александр Василенко 
считает, что сегодня наибольшей попу‑
лярностью все же пользуется классиче‑
ский вариант VDI, подразумевающий 
создание виртуальных рабочих мест со‑
труд ни ков с консолидацией в дата‑цен‑
трах и удаленный доступ к ним с различ‑
ных конечных устройств. В то же время, 
отмечает он, сейчас распространяется 
формат работы со труд ни ков, не предпо‑
лагающий доступа к полноценному ра‑
бочему столу, так как этому со труд ни ку 
достаточно работать с определенным 
набором бизнес‑приложений, в том чи‑

сле с мобильных устройств (планшеты, 
коммуникаторы). При такой организа‑
ции работы важно, чтобы ИТ‑под раз де‑
ление имело возможность легко управ‑
лять доступом пользователей на основе 
политик, в том числе учитывать контекст 
подключения того устройства, с которо‑
го пользователь зашел на портал, и пре‑
доставлять различные наборы сервисов 
в зависимости от типа устройства, соблю‑
дая при этом корпоративные политики 
без о пас ности. В этой ситуации заказчи‑
кам нужны решения, которые позволяют 
организовать универсальное ИТ‑окру‑
жение пользователя, в котором он может 
работать с любым типом ИТ‑сервисов 
с любого устройства, с учетом обеспе‑
чения должного уровня без о пас ности 
и защиты корпоративной информации 
от утечек. Решение может быть реализо‑
вано как единый портал доступа ко всем 
внутренним и внешним ИТ‑сервисам, 
будь то отдельное Windows‑приложение, 
виртуальный рабочий стол, внешний 
SaaS‑сервис, доступ к корпоративному 
хранилищу данных или к корпоративным 
социальным сетям.

Положение дел в мире и в россии
“Передовые ИТ‑страны уже на своем 
опыте осознали преимущества от вне‑
дрения виртуализации рабочих мест. 
Стандартизация верхнеуровневой ин‑
фраструктуры обеспечивает простоту 
управления пользовательской средой 
наряду с высоким уровнем без о пас ности 
данных и отказоустойчивости. Спрос 
на подобные решения в этих странах по‑
прежнему высок практически во всех от‑
раслях”, — считает Андрей Коломиец. 
По его наблюдениям, технология VDI 
активно применяется и на российском 
рынке, особенно в крупном корпоратив‑
ном сегменте, в финансовой и телеком‑
муникационной сфере. Все это служит 
хорошим примером и для госсектора, 
где можно ожидать повышения спроса 
на такие средства уже в ближайшие годы. 
В то же время есть различия: в развитых 
с точки зрения ИТ государствах заказчи‑
ки лучше понимают сложности реализа‑
ции VDI‑проектов и соответствующие 
риски, поэтому к подобным работам при‑
влекают, как правило, опытных вендоров. 
В России же предприятия в качестве ис‑
полнителя зачастую используют постав‑
щиков, не имеющих большого рыночного 
опыта, или даже выполняют такие про‑
екты самостоятельно, отмечает Андрей 
Коломиец.

В целом понятно, что к реализации 
идеи VDI в общем случае компания мо‑
жет приступить только после фазы пе‑
рехода к серверной виртуализации. От‑
мечая этот тезис, Александр Василенко 
напоминает, что в передовых ИТ‑стра‑
нах процент серверной виртуализации 
намного выше, чем в России. Поэтому 
вполне естественно, что там и виртуали‑
зация рабочих мест пользователей рас‑
пространена шире. Но при этом он видит 
и позитивные тенденции: “В последний 
год мы наблюдаем повышение интереса 
отечественных компаний к модерниза‑
ции ИТ‑инфраструктуры и внедрению 
экономически и технически эффектив‑
ных ИТ‑решений, таких как VDI. Уже 
сейчас нами и нашими партнерами ве‑
дется более десятка пилотных проектов 
в крупных организациях страны. Таким 
образом, можно ожидать, что уже во вто‑
рой половине 2013 г. начнется заметный 
рост количества VDI‑проектов”.

С такими оценками вполне согласен 
Сергей Халяпин: “Если говорить о тех‑
нологии виртуализации рабочих мест, 
то “там” ситуацию можно охарактеризо‑

вать как более зрелую. Технологии вне‑
дряются не по причине прихода нового 
руководителя, а в большинстве своём как 
ответ на вызовы бизнеса и после тща‑
тельного экономического анализа эф‑
фективности принимаемого решения”. 
Ссылаясь на опыт своей компании, он от‑
мечает, что проекты “там” носят более 
сбалансированный характер, в них или 
задействуется комплекс различных тех‑
нологий (VDI, терминальный доступ, 
локальные виртуальные машины, техно‑
логии мобильности), или после оценки 
всех возможных вариантов выбирается 
нишевое решение, например локальные 
виртуальные машины с возможностью 
синхронизации с ЦОДом. Наш же рынок 
только начинает применять такие под‑
ходы, переставая внедрять технологии 
лишь исходя из их “модности” или на‑
личия большого количества “возможно‑
стей” и не очень при этом понимая, зачем 
они нужны. Важной особенностью запад‑
ного рынка является также то, что там 
решения предлагают не только “гранды”, 
но и небольшие компании, у которых 
не хватает сил и возможностей доехать 
до России, говорит Сергей Халяпин.

Менеджер по продвижению Windows 
Server представительства Microsoft в Рос‑
сии Алексей Поздняков также считает, 
что за последние буквально пару лет 
концепция VDI прошла путь от теории 
к практике, продемонстрировав, что яв‑
ляется эффективным решением в ряде 
сценариев: “Например, VDI эффектив‑
на в распределенных средах, в которых 
высоки требования к готовности рабочих 
мест, а техническая поддержка не может 
обеспечиваться быстро, или в случаях, 
когда производительность традиционных 
приложений клиент — сервер тормозится 
из‑за сети. Развитие облачных технологий 
и “мобилизация” компаний, в результате 
чего со труд ни ки могут получать доступ 
к данным вне зависимости от использу‑
емой инфраструктуры, вычислительной 
сети, устройства или приложения, также 
способствуют развитию VDI и росту ин‑
тереса к таким технологиям со стороны 
предприятий из самых разных индустрий”.

По мнению Анны Фроловой, в России 
есть спрос на использование виртуаль‑
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ных рабочих мест, он диктуется не только 
желанием оптимизировать ИТ‑бюджет, 
но и вопросами без о пас ности, мобиль‑
ности и упрощения существующих про‑
цессов. При этом она отмечает важный 
аспект темы: “Практика использования 
виртуальных рабочих мест в других стра‑
нах показывает, что построение такой 
ИТ‑инфраструктуры является заключи‑
тельным этапом процесса трансформа‑
ции пользовательской среды. Этому пред‑
шествуют проекты по рационализации 
корпоративных приложений, консолида‑
ции данных пользователей в дата‑центре, 
а также анализ ИТ‑инфраструктуры в це‑
лом на предмет возможности применять 
виртуализацию рабочих столов. В России 
виртуальные рабочие места внедряются 
как самостоятельные проекты для реше‑
ния конкретных бизнес‑задач”.

Области применения
Что касается вопроса, в каких отраслях 
отечественной экономики наиболее ши‑
роко используются технологии вирту‑
альных рабочих мест, то здесь у наших 
экспертов есть и совпадения, и различия. 
Так, Александр Василенко считает, что 
на данный момент наибольший интерес 
наблюдается в финансах, телекоме, ри‑
тейле, образовании и госсекторе. С точки 
же зрения размеров компаний подход 
этот равно эффективен как для средних, 
так и для крупных организаций.

Анна Фролова считает, что виртуали‑
зация рабочих мест весьма высоко во‑
стребована крупными учебными и ме‑
дицинскими учреждениями, в телекоме, 
банковском и нефтегазовом секторах. 
Если говорить о масштабах, то чаще всего 
это структуры от пятисот пользователей.

Сергей Халяпин выделяет три основных 
сектора экономики — банки, предприя‑
тия нефтяной и газовой промышленности 
и телекоммуникационный сектор. По его 
мнению, технологии виртуальных рабочих 
мест могли бы найти широкое примене‑
ние и в госсекторе, но их распростране‑
нию тут мешает излишняя бюрократич‑
ность, боязнь дать пользователю больше 
свободы, выпустить его из‑под контроля 
руководства. Есть также проблемы, свя‑
занные с необходимостью сертификации 
программных и аппаратных продуктов для 
их использования в государственном сек‑
торе. С точки зрения размера сегодняшних 
российских VDI‑пользователей это скорее 
крупные компании, хотя регулярно встре‑
чаются запросы на спецификации до ста 
рабочих мест. Но, по мнению Сергея Халя‑
пина, на самом деле привязка использова‑
ния технологии рабочего стола к размеру 
компании не совсем правильна: “Примене‑
ние этих средств во многом определяется 
наличием удалённых офисов, качеством 
каналов связи, наличием и квалификацией 
обслуживающего персонала в удалённых 
офисах, наличием мобильных со труд ни‑
ков. В больших организациях такие факто‑
ры найти гораздо проще, чем в малых ком‑
паниях. Однако это не значит, что малый 
бизнес не получит выгоды от внедрения 
подобных решений”.

Андрей Коломиец в чем‑то согласен 
с мнением других экспертов, но при 
этом имеет несколько иное видение 
темы. Он считает, что широту приме‑
нения средств виртуализации рабочих 
мест в России на сегодняшний день 
можно охарактеризовать следующими 
параметрами: величина организации 
и её принадлежность к тому или иному 
сегменту рынка, понимание преимуществ 
от внедрения, готовность инвестировать 
VDI‑технологии. Но наряду с этим орга‑
низация хочет видеть гарантированный 
результат и ясную перспективу возврата 
инвестиций. По его мнению, госсектор 
также открыто смотрит в этом направле‑
нии, но далеко не каждое госпредприятие 
хочет исполнять роль первооткрывателя.

Организация виртуальных рабочих 
мест: проблемы и решения

Проблем хватает — с этим тезисом согла‑
сно большинство наших экспертов.

Среди основных трудностей Анна 
Фролова видит вопрос адаптации поль‑
зователей к новой среде, где появляются 
ограничения, которые с точки зрения ру‑
ководства носят рациональный характер, 
но самих пользователей при этом лишают 
свободы. Однако данная проблема, счита‑
ет она, вполне может быть решена чисто 
технологическими способами, в том чи‑
сле с помощью обычных пользователь‑
ских настроек.

Сергей Халяпин отмечает, что среди 
разного рода трудностей одной из глав‑
ных являются завышенные ожидания 
заказчиков. И в этом, кажется, винова‑
ты в первую очередь сами поставщики, 
которые в своих рекламных материалах 
обещают, что “технологии решат все 
ваши проблемы”. Но и сами заказчики 
проявляют странную доверчивость к та‑
ким посулам, не желая следовать старой 
пословице “семь раз отмерь — один раз 
отрежь”. В результате многие компа‑
нии сталкиваются с тем, что не получа‑
ют заявленной экономии или решение 
оказывается неприменимым для части 
пользователей, которых тоже нужно было 
перевести на эти технологии. В качестве 
характерного примера эксперт приво‑
дит такую ситуацию: если не провести 
проверку работоспособности или сов‑
местимости программного обеспечения 
с серверной ОС, то можно столкнуть‑
ся с невозможностью работы такого 
ПО в терминальной среде.

Нужно также иметь в виду, что перевод 
всех пользователей на технологии VDI 
требует от компании более высоких за‑
трат на приобретение большего количе‑
ства серверов или более мощных и произ‑
водительных систем хранения данных для 
организации комфортной работы. Если 
выбрать протокол, плохо работающий 
на плохих каналах, то пользователи уда‑
лённых филиалов не смогут продуктивно 
работать с бизнес‑системами, размещён‑
ными в ЦОДе компании. Некоторым со‑
труд ни кам может понадобиться работа 
при отсутствии канала связи, и в таком 
случае не обойтись без клиентского ги‑
первизора, особенно если при этом необ‑
ходимо гарантировать изолированность 
виртуальных сред на локальном устрой‑
стве.

По мнению Сергея Халяпина, самым 
правильным вариантом для заказчика 
является предотвращение потенциаль‑
ных проблем путём тщательной предва‑
рительной подготовки и оценки пред‑
лагаемых решений: “Смотреть нужно 
не только на сегодняшние потребности 
компании, но и постараться спрогнозиро‑
вать развитие потребностей на ближай‑
шие 3—5 лет, чтобы после успешного 
внедрения одного продукта не пришлось 
через год‑полтора заниматься поиском 
дополнительных решений, призванных 
обойти неспособность этого ПО решить 
новые задачи. В худшем случае, возмож‑
но, придётся замять всё решение”.

Андрей Коломиец в общем комплексе 
проблем на пути VDI выделяет недоста‑
точное доверие потребителя к техноло‑
гии как с точки зрения возврата инвести‑
ций, так и в плане неуверенности в том, 
что можно найти достаточную экспер‑
тизу на рынке. В то же время он считает, 
что если перед предприятием стоят зада‑
чи, связанные с сокращением расходов 
на поддержку пользователей, повышени‑
ем без о пас ности данных и улучшением 
управляемости пользовательской среды, 
то ему стоит рассмотреть вариант вир‑
туализации рабочих мест. Это особенно 
актуально для финансового сектора, роз‑
ничной торговли и сфер, где совершает‑
ся большое количество сделок на рынке 
по слиянию и поглощению, то есть везде, 
где крайне важно обеспечить стандар‑
тизированную среду и сделать бизнес 
мобильным, масштабируемым и понятно 

управляемым. Эти задачи также могут 
быть решены средствами VDI.

По мнению Александра Василенко, 
успех VDI‑проектов в решающей степени 
определяется их нацеленностью на ре‑
шение бизнес‑задач заказчика, таких как 
открытие нового офиса или филиала, 
организация колл‑центра с целью мини‑
мизации затрат, организация работы мо‑
бильных со труд ни ков, внедрение подхода 
 BYOD, модернизация парка ПК и т. д. 
“Проект по виртуализации рабочих мест 
непосредственно затрагивает конечных 
пользователей и, безусловно, может на‑
талкиваться на сопротивление с их сторо‑
ны. Чтобы свести такие ситуации к мини‑
муму и сохранить прежний стиль работы, 
очень важно проводить пилотные про‑
екты, включая в них со труд ни ков всех 
под раз де лений, которые впоследствии 
будут переведены на виртуальные рабо‑
чие станции”, — говорит он, отмечая, 
что практически в любой организации 
существует определённый процент со‑
труд ни ков, которым по тем или иным 
причинам нецелесообразно переходить 
на виртуальные рабочие места.

Советы тем, кто не хочет использовать VDI
Анна Фролова рекомендует таким заказ‑
чикам все же подумать о бизнес‑задачах, 
которые требуют реализации подобно‑
го решения. Ведь простой подход типа 
“дороже‑дешевле”, как правило, не очень 
подходит, часто он будет не в пользу вир‑
туализации рабочих мест. Но если ру‑
ководство понимает, что предприятию 
требуется модернизация, то в качестве 
следующего шага лучше провести ана‑
лиз системы. Она отмечает, что на рынке 
есть специальные сервисы, позволяющие 
точно оценить возможности перехода 
на виртуальные рабочие места с учетом 
имеющихся приложений, типа нагрузки 
на ПК, используемой периферии и т. п. 
При таком подходе заказчик может сохра‑
нить свои деньги, не делая больших ин‑
вестиций в проект и не экспериментируя 
на пользователях в “пилотных” проектах.

“Принимая решение о переходе 
на VDI, стоит обратить внимание на уже 
реализованные проекты по использова‑
нию виртуальных рабочих мест, посмо‑
треть, как другие компании той же от‑
расли решают данную задачу, их опыт 
может дать ответы на многие вопросы. 
Не менее важно в момент выбора пути 
развития ИТ‑инфраструктуры получить 

квалифицированную консультацию про‑
фессионалов, которые имеют практи‑
ческий опыт в этой области и помогут 
обойти все подводные камни, — советует 
Александр Василенко. — Кроме того, 
важно понимать, что окупаемость VDI 
не является быстрым делом. В среднем 
проект на 2500—3000 рабочих станций 
окупается не менее чем за три года, при 
хорошей организации точка окупаемости 
обычно наступает в период полутора — 
двух с половиной лет владения VDI”.

Для чего вы хотите использовать ту или 
иную технологии? С ответа на этот во‑
прос, по мнению Сергея Халяпина, ка‑
ждая организация должна начинать лю‑
бой ИТ‑проект. Кто в компании будет 
вашим союзником, и какие у него цели, 
и как они соотносятся с бизнес‑страте‑
гией компании? Эти общие ИТ‑вопросы 
в полной мере относятся и к VDI.

На предприятии следует провести вну‑
треннюю оценку готовности ИТ‑инфра‑
структуры к внедрению серьёзного ин‑
фраструктурного решения, продолжает 
Сергей Халяпин. Проанализировать име‑
ющееся в компании программное обес‑
печение и постараться убрать неисполь‑
зуемые продукты, уменьшить количество 
применяемых версий. Сегментировать 
пользователей в соответствии с теми 
требованиями, которые предъявляются 
к их рабочим местам, затем полученные 
группы сопоставить с возможными техно‑
логиями реализации и наконец проанали‑
зировать имеющиеся на рынке решения 
для выбора наиболее подходящего. Про‑
верить, не планируются ли в компании 
параллельные проекты, направленные, 
например, на внедрение “мобильности”, 
чтобы совместить усилия и бюджеты 
проектов с другими заинтересованными 
группами.

Только после такого рода анализа мож‑
но переходить к тестированию решения, 
во время которого необходимо получить 
данные для дальнейшего расчёта необ‑
ходимых ресурсов, как аппаратных, так 
и программных. Если на данной стадии 
обнаружатся какие‑либо расхождения 
с теоретическими расчётами фазы ана‑
лиза, то это самое лучшее время для 
безболезненного исправления ситуа‑
ции. И только после всего этого можно 
определять наиболее лояльную группу 
пользователей, чтобы начинать их пере‑
вод на новые технологии, уверен Сергей 
Халяпин.� :

бует вложения средств в облачные реше‑
ния и мобильные технологии, которые 
имеют гораздо большее влияние в сов‑
ременном мире и лучшие коммерческие 
перспективы.

Шаттлворт также посчитал несоот‑
ветствующим действительности мнение 
некоторых разработчиков, полагающих, 
что в последнее время Canonical сосредо‑
точила в своих руках монопольное управ‑
ление процессом развития Ubuntu. В своё 
оправдание глава компании заявил, что 
проект Ubuntu был задуман как инстру‑
мент по привлечению всего лучшего, что 
даёт открытый код — KDE,  GNOME, 
 XFCE, но, по его словам, уже в то вре‑
мя он предполагал, что разобщённость 
сообщества сторонников свободного 
ПО помешает создать решение, способ‑
ное бросить вызов крупным компаниям, 
разрабатывающим проприетарный софт. 
В этой связи Ubuntu изначально заду‑
мывался не как любительский продукт, 
а как профессиональный дистрибутив. 
Говоря о преследуемых целях, Шаттлворт 
предположил, что Ubuntu способен и бу‑
дет стремиться конкурировать с Android, 
Mac OS X, iOS, Chrome OS и Windows.

Марк Шаттлворт прокомментировал 
своё отношение к бытующей среди об‑
ывателей мысли, что Linux — это сложно 

и не для всех: “Меня не интересуют люди, 
жаждущие выделяться на фоне других, 
быть элитой только на том основании, 
что Linux — это якобы сложный и даже 
эксклюзивный продукт. По‑моему, при‑
держиваться такой точки зрения как ми‑
нимум неразумно”.

Ещё один KDE‑ и Ubuntu‑программист 
Ситтер Харальд в форме личной перепи‑
ски напомнил главе Canonical, что Ubuntu 
является частью значительного сообще‑
ства сторонников ПО с открытым исход‑
ным кодом, поэтому этой ОС не стоит 
уподобляться закрытости проприетарных 
проектов и не забывать о том, частью 
чего она является. Шаттлворт ответил 
ему в примирительном духе, отметив зна‑
чительный вклад сообщества в развитие 
таких проектов, как Kubuntu, Xubuntu, 
Ubuntu  GNOME Remi и др.

По мнению Стивена Воан‑Николса 
из ZDNet, несмотря на все эти жаркие 
споры и разногласия, Canonical движется 
едино избранным курсом на унификацию 
пользовательского интерфейса Unity для 
смартфонов, планшетов и телевизоров. 
Компания по‑прежнему будет опекать 
под своим крылом сторонние проекты, 
но попутно она чётко обозначила направ‑
ление развития своей платформы, ори‑
ентированное в сторону массового поль‑
зователя, а всё остальное, в том числе 
выбор цикла обновлений для настольной 
Ubuntu, — для неё вопросы второстепен‑
ного порядка.� :

“Виртуальные...”
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 19

Шаттлворт...
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Од на из про блем, с ко то рой се го дня
все ча ще стал ки ва ют ся ИТ-от де лы,
за клю ча ет ся в по вы ше нии эф фек -

тив но сти тру да со труд ни ков, ис поль зую -
щих для ра бо ты раз но об раз ные мо биль -
ные уст рой ст ва. Ре шить эту за да чу мож -
но с по мо щью тех но ло гии Virtual Desktop
Infrastructure (VDI, ин фра струк ту ра вир -
ту аль ных ра бо чих сто лов), ко то рая обес -
пе чи ва ет поль зо ва те лям пер со на ли зи ро -
ван ный дос туп к при ло же ни ям и дан ным
прак ти че ски из лю бой точ ки и с лю бо го
уст рой ст ва. Вир туа ли за ция ра бо чих сто -
лов да ет воз мож ность пре одо леть не со -
вмес ти мость ме ж ду раз ны ми уст рой ст -
ва ми, цен тра ли зо вать их об слу жи ва ние,
уп ро стить раз вер ты ва ние, на строй ку,
кон фи гу ри ро ва ние и об нов ле ние при ло -
же ний, осу ще ст в лять кон троль ин фра -
струк ту ры в со от вет ст вии с тре бо ва ния -
ми безо пас но сти.

Как пра ви ло, тех но ло гия VDI при ме ня -
ет ся в сле дую щих слу ча ях:

• в рас пре де лен ных сре дах, в ко то рых
тре бо ва ния к го тов но сти ра бо чих мест
вы со ки, а тех ни че ская под держ ка не мо -
жет обес пе чи вать ся бы ст ро;

• в сре дах, в ко то рых се те вые за держ -
ки зна чи тель но сни жа ют про из во ди тель -
ность тра ди ци он ных при ло же ний кли -
ент/сер вер;

• в сре дах, в ко то рых ис поль зу ет ся
уда лен ный дос туп и в то же вре мя
предъ яв ля ют ся вы со кие тре бо ва ния к
ин фор ма ци он ной безо пас но сти.

В дан ной ста тье рас смат ри ва ет ся по -
след ний ва ри ант, т. е. при ме не ние VDI
для уда лен но го дос ту па.

Сис те мы Windows Server 2012 (www.
pcweek.ru/themes/detail.php?ID=144798) и
System Center 2012 (www.pcweek.ru/
themes/detail.php?ID=146008), в ко то рых
поя вил ся рас ши рен ный на бор VDI-ин ст -
ру мен тов, уп ро ща ют раз вер ты ва ние на
пред при яти ях ин фра струк ту ры вир ту аль -
ных ра бо чих сто лов и управ ле ние ею.

Под ход Microsoft к вир туа ли за ции 
ра бо чих сто лов
Ос но ву для реа ли за ции ин фра струк ту ры
вир ту аль ных ра бо чих сто лов со став ля ет
ги пер ви зор Hyper-V и служ ба уда лен ных
ра бо чих сто лов Remote Desktop Services
(RDS). С по мо щью VDI со труд ни ки мо гут
по лу чить уда лен ный дос туп к ре сур сам
кор по ра тив ной се ти, а сис тем ные
администраторы — управ лять кли ен та -
ми, на хо дя щи ми ся за пре де ла ми внут -
рен ней се ти. При этом вир ту аль ные ма -
ши ны (ВМ) поль зо ва те лей ра бо та ют на
ба зе Hyper-V на од ном или не сколь ких
сер ве рах, ко то рые мо гут быть рас по ло -
же ны в кор по ра тив ном ЦОДе, у сто рон -
не го про вай де ра или в об ла ке.

На кли ент ское уст рой ст во вы во дит ся
толь ко поль зо ва тель ский ин тер фейс, а на
сер вер с уст рой ст ва пе ре да ют ся ко ман ды
от мыш ки и кла виа ту ры, а так же по вы бо -
ру дан ные от USB-уст ройств, ви део ка ме -
ры, флэш-на ко пи те лей. Для под клю че ния
уда лен но го уст рой ст ва к сер ве ру пред на -
зна че на служ ба RDS. Та кое взаи мо дей ст -
вие поль зо ва те ля с вир ту аль ной ма ши -
ной, на хо дя щей ся на сер ве ре, на по ми на ет
взаи мо дей ст вие те ле зри те ля с ТВ-цен -
тром: с по мо щью пуль та он вы би ра ет ка -
нал и по лу ча ет изо бра же ние, но при этом
ос та ет ся изо ли ро ван ным от сре ды, яв -
ляю щей ся ис точ ни ком ин фор ма ции. Эта
изо ля ция по зво ля ет от де лить кор по ра тив -
ную сис те му от фи зи че ской ма ши ны
поль зо ва те ля и тем са мым обес пе чить ее
за щи ту от ви ру сов, не санк цио ни ро ван но -
го дос ту па, не ожи дан но го пре кра ще ния
пи та ния и дру гих на пас тей, ко то рым под -
вер же ны кли ент ские уст рой ст ва.

Windows Server 2012 пре дос тав ля ет
поль зо ва те лям уни фи ци ро ван ный ин тер -
фейс ад ми ни ст ри ро ва ния для на строй ки

и управ ле ния вир ту аль ны ми ра бо чи ми
сто ла ми, се ан са ми дос ту па к уда лен ным
ра бо чим сто лам и при ло же ни ям. Кро ме
то го, в Windows Server 2012 поя ви лось
не ма ло улуч ше ний, ко то рые уп ро ща ют
уда лен ным поль зо ва те лям про смотр гра -
фи че ских фай лов и ви део за пи сей, а так -
же обес пе чи ва ют под держ ку ши ро ко го
спек тра уст ройств и со хра не ние пер со -
наль ных па ра мет ров на строй ки.

В Windows Server 2012 реа ли зо ва на
под держ ка трех ва ри ан тов раз вер ты ва -
ния VDI:

— пер со наль ные ра бо чие сто лы;
— пу лы ра бо чих сто лов;
— уда лен ные ра бо чие сто лы с се ан со -

вым дос ту пом (под ход, ра нее реа ли зуе -
мый че рез служ бы тер ми на лов).

Сце на рий пер со наль ных ра бо чих сто -
лов по зво ля ет поль зо ва те лю ра бо тать с
точ ной вир ту аль ной ко пи ей его фи зи че -
ской ма ши ны. При этом у ка ж до го есть
от дель ный эк зем п ляр ВМ, с ко то рым он
мо жет де лать то же са мое, что и со сво -
им фи зи че ским уст рой ст вом: са мо стоя -
тель но ус та нав ли вать, об нов лять и уда -
лять при ло же ния, за гру жать ин фор ма -
цию и вы сту пать в ро ли ад ми ни ст ра то ра.
По сле вы хо да из сис те мы все вне сен ные
из ме не ния со хра ня ют ся, а при за пус ке
ка ж дый раз поль зо ва тель под клю ча ет ся
к по след не му се ан су. Ис прав ле ния ко ор -
ди ни ру ют ся та ким об ра зом, что бы из бе -
жать кон флик тов и сба лан си ро вать на -
груз ку на сер вер. Сле ду ет от ме тить, что
этот сце на рий до воль но ре сур со ем кий,
так как ка ж дая ВМ за ни ма ет ме сто на
дис ке сер ве ра и их чис ло ог ра ни че но
объ е мом дис ко во го про стран ст ва.

Ва ри ант пу ла ра бо чих сто лов под дер -
жи ва ет вме сто от дель ных эк зем п ля ров
вир ту аль ной ма ши ны еди ную ве ду щую
ВМ с воз мож но стью об ще го дос ту па.
Здесь важ ную роль иг ра ют про фи ли
поль зо ва те лей. Ко гда кто-ли бо под клю -
ча ет ся к об щей ВМ, из его про фи ля на
нее за гру жа ют ся нуж ные ему при ло же -
ния, пер со наль ные на строй ки и не об хо -
ди мые дан ные. В этом слу чае су ще ст вен -
но эко но мит ся ме сто на дис ках и уп ро -
ща ет ся раз вер ты ва ние VDI. Управ лять
ис прав ле ния ми и ус та нав ли вать их при -
дет ся толь ко в од ном об ра зе.

Сце на рий уда лен ных ра бо чих сто лов с
се ан со вым дос ту пом, ко то рый так же на -
зы ва ют тер ми наль ной сес си ей, пред по -
ла га ет, что че ло век ра бо та ет не с на -
столь ной ОС, а с сер вер ной и вме сте с
кол ле га ми ис поль зу ет од ну и ту же ма -
ши ну. По это му ко гда один из них за гру -
зит ка кое-ни будь при ло же ние, все смо -
гут им вос поль зо вать ся. По срав не нию с
дву мя пре ды ду щи ми ва ри ан та ми сце на -
рий тер ми наль ной сес сии го раз до про ще
в ад ми ни ст ри ро ва нии, де шев ле с точ ки
зре ния ис поль зо ва ния ре сур сов и бы ст -
рее в раз вер ты ва нии.

Вы бор ва ри ан та за ви сит от ха рак те ра
ра бо ты со труд ни ков пред при ятия. Обыч -
но при ме ня ют ся не сколь ко сце на ри ев,
ко гда од на часть поль зо ва те лей ра бо та ет
в ре жи ме тер ми наль но го дос ту па, а
другая — с вир ту аль ны ми ра бо чи ми сто -
ла ми. Ведь да ле ко не всем нуж на мощ -

ная вир ту аль ная ма ши на. Ес ли со труд ник
ра бо та ет толь ко с про грам ма ми Outlook
и Word, то ему впол не дос та точ но тер ми -
наль но го дос ту па.

Сце на рий пер со наль ных ра бо чих сто -
лов тре бу ет ся тем, кто вы пол ня ет слож -
ную ра бо ту, для ко то рой нуж ны ад ми ни -
ст ра тив ные пра ва в сис те ме, а так же в
тех слу ча ях, ко гда в ор га ни за ции ис поль -
зу ют ся раз ные ОС. Ва ри ант пу ла ра бо чих
сто лов под хо дит для опе ра цио ни стов,
тес ти ров щи ков и дру гих со труд ни ков, ко -
то рые ка ж дый день на чи на ют ра бо ту с
ну ля.

В об щем слу чае Microsoft ре ко мен ду ет
под ход “30 на 70”, ко гда для 30% поль -
зо ва те лей при ме ня ет ся сце на рий вир ту -
аль ных ра бо чих сто лов, а для 70% —
тер ми наль ный дос туп.

RDS — что но во го?
Служ ба уда лен ных ра бо чих столов —
под сис те ма Windows Server, че рез ко то -
рую поль зо ва те ли под клю ча ют ся к вир -
ту аль ным ра бо чим сто лам и тер ми наль -
ным сес си ям. Глав ная за да ча RDS —
под держ ка цен тра ли за ции и кон тро ля
всех при ло же ний и дан ных, ко то рые со -
труд ни ки ис поль зу ют на раз лич ных уст -
рой ст вах.

В Windows Server 2012 в служ бу RDS
вне се ны су ще ст вен ные усо вер шен ст во -
ва ния, на прав лен ные на уп ро ще ние ра -
бо ты ИТ-ад ми ни ст ра то ров и поль зо ва те -
лей. Пер вым пред ло же на цен тра ли зо ван -
ная кон соль управ ле ния, ко то рая со кра -
ща ет об щие за тра ты вре ме ни на ор га ни -
за цию дос ту па к ин фра струк ту ре вир ту -
аль ных ра бо чих сто лов.

Ин ст ру мент раз вер ты ва ния на ос но ве
сце на ри ев оп ре де ля ет и на страи ва ет все
не об хо ди мые ро ли (узел се ан сов уда лен -
ных ра бо чих сто лов, по сред ник, веб-дос -
туп) ав то ма ти че ски на од ном или не -
сколь ких сер ве рах, по это му вы чис ли -
тель ная сре да мо жет быть за пу ще на в
те че ние не сколь ких ми нут.

Еди ная кон соль по зво ля ет цен тра ли зо -
ван но управ лять груп па ми сер ве ров, ро -
ля ми и вир ту аль ны ми ра бо чи ми сто ла -
ми, а так же пуб ли ко вать при ло же ния с
по мо щью тех но ло гии RemoteApp. 

Од ним из ком по нен тов служ бы RDS
яв ля ет ся про то кол Remote Desktop
Protocol (RDP). В Windows Server 2012
реа ли зо ва на вер сия RDP 8, ко то рая ра -
бо та ет с кли ент ски ми ОС Windows 7 и 8,
обес пе чи вая под держ ку но вых гра фи че -
ских эф фек тов, а так же пе ре да чу зву ка,
пе ре на прав ле ние USB-уст ройств, об мен
фай ла ми ме ж ду хос том и вир ту аль ной
ма ши ной че рез бу фер об ме на, од но ра -
зо вый ввод па ро лей при веб-дос ту пе к
уда лен ным ра бо чим сто лам, ис поль зо -
ва ние ви деокон фе рен ций по сред ст вом
кли ен та Lync в сес си ях уда лен ных вир -
ту аль ных ра бо чих сто лов и дру гие воз -
мож но сти.

В RDP 8 су ще ст вен но рас ши рен функ -
цио нал вхо дя щей в не го тех но ло гии
RemoteFX, пред на зна чен ной для уда лен -
ной ра бо ты с ви део вы со кой чет ко сти и
слож ной гра фи кой в лю бых фор ма тах за
счет вир туа ли за ции сер вер но го ви део -
адап те ра. Бла го да ря RemoteFX вся гра -

фи че ская об ра бот ка, нуж ная поль зо ва те -
лям вир ту аль ных ра бо чих сто лов, вы пол -
ня ет ся на сер ве ре, при чем те перь для
RemoteFX не тре бу ет ся, что бы на сер ве ре
был ус та нов лен мощ ный ви део адап тер.

Сре ди дру гих важ ных нов шеств
RemoteFX сле ду ет от ме тить под держ ку
муль ти тач-эк ра нов на кли ент ских уст рой -
ст вах и улуч шен ные сред ст ва уда лен ной
ра бо ты с муль ти ме дий ным кон тен том в
гло баль ных се тях.

Уп ро ще ние ад ми ни ст ри ро ва ния
Раз но об ра зие сце на ри ев ис поль зо ва ния
кор по ра тив ных ре сур сов и под клю чае -
мых к ним кли ент ских уст ройств при во -
дит к су ще ст вен но му ус лож не нию управ -
ле ния кор по ра тив ной ИТ-сре дой. Ре шить
эту про бле му и по вы сить эф фек тив -
ность ра бо ты ИТ-ад ми ни ст ра то ров по -
зво ля ет пред ла гае мый Microsoft па кет
System Center.

В но вой вер сии System Center 2012
зна чи тель но рас ши ре ны воз мож но сти
под сис те мы Configuration Manager, ко то -
рая слу жит для управ ле ния ре сур са ми,
ра бо той и на строй ка ми пер со наль ных и
вир ту аль ных кли ент ских уст ройств. При
этом при ме ня ет ся еди ный под ход, по -
зво ляю щий уни фи ци ро вать управ ле ние
фи зи че ски ми, вир ту аль ны ми и мо биль -
ны ми кли ен та ми. Кро ме то го,
Configuration Manager со дер жит ин ст ру -
мен ты и функ ции, уп ро щаю щие ра бо ту
ИТ-ад ми ни ст ра то ров, и ба зо вый функ -
цио нал для управ ле ния уст рой ст ва ми
Exchange ActiveSync, по зво ляю щий вы -
пол нять ин вен та ри за цию ре сур сов, дис -
тан ци он ное уда ле ние дан ных или ввод
PIN-ко да с по мо щью еди ной ин фра -
струк ту ры управ ле ния фи зи че ски ми и
вир ту аль ны ми кли ен та ми.

Бла го да ря еди но му на бо ру ин ст ру -
мен тов, уни фи ци рую ще му управ ле ние
на столь ны ми ком пь ю те ра ми, тон ки ми
кли ен та ми и вир ту аль ны ми ра бо чи ми
сто ла ми, Configuration Manager 2012 по -
зво ля ет уп ро стить реа ли за цию ин фра -
струк ту ры вир ту аль ных ра бо чих сто лов
и ско ор ди ни ро вать дос тав ку на них при -
ло же ний.

Пре иму ще ст ва VDI
Та ким об ра зом, с по мо щью Windows
Server 2012 и System Center 2012 ИТ-от -
де лы мо гут пре дос тав лять поль зо ва те -
лям гиб кий дос туп к при ло же ни ям и
дан ным прак ти че ски из лю бой точ ки ми -
ра, га ран ти руя под держ ку наи бо лее по -
пу ляр ных уст ройств и раз лич ных поль -
зо ва тель ских ин тер фей сов. Бла го да ря
вне дре нию VDI зна чи тель но уп ро ща ет ся
управ ле ние, усо вер шен ст ву ет ся за щи та
дан ных, а так же кон троль за их со от вет -
ст ви ем нор ма тив ным тре бо ва ни ям. При
этом пре иму ще ст ва по лу ча ют и ИТ-спе -
циа ли сты, и ко неч ные поль зо ва те ли.

Ин ст ру мент раз вер ты ва ния на ос но ве
сце на ри ев оп ре де ля ет и на страи ва ет все
не об хо ди мые ро ли ав то ма ти че ски на од -
ном или не сколь ких сер ве рах, по это му
вы чис ли тель ная сре да мо жет быть за пу -
ще на в те че ние не сколь ких ми нут. Еди -
ная кон соль управ ле ния по зво ля ет цен -
тра ли зо ван но ад ми ни ст ри ро вать и
управ лять груп па ми сер ве ров, ро ля ми и
вир ту аль ны ми ра бо чи ми сто ла ми, а так -
же пуб ли ко вать при ло же ния RemoteApp.

Ра бо та поль зо ва те лей уп ро ща ет ся за
счет уни фи ка ции ин тер фей са уда лен но го
дос ту па, усо вер шен ст во ва ний в
RemoteFX, обес пе чи ваю щих вы со кое ка -
че ст во об ме на дан ны ми да же в се тях с
уз кой по ло сой про пус ка ния, пе ре на прав -
ле ния USB-уст ройств, со хра не ния па ра -
мет ров поль зо ва тель ской пер со на ли за -
ции, под держ ки муль ти тач-вво да и од но -
крат ной ау тен ти фи ка ции при вхо де в
сис те му.
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VDI на ба зе Windows Server 2012
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ав то ма ти че ски на од ном или не сколь ких сер ве рах



ных рабочих мест, он диктуется не только 
желанием оптимизировать ИТ‑бюджет, 
но и вопросами без о пас ности, мобиль‑
ности и упрощения существующих про‑
цессов. При этом она отмечает важный 
аспект темы: “Практика использования 
виртуальных рабочих мест в других стра‑
нах показывает, что построение такой 
ИТ‑инфраструктуры является заключи‑
тельным этапом процесса трансформа‑
ции пользовательской среды. Этому пред‑
шествуют проекты по рационализации 
корпоративных приложений, консолида‑
ции данных пользователей в дата‑центре, 
а также анализ ИТ‑инфраструктуры в це‑
лом на предмет возможности применять 
виртуализацию рабочих столов. В России 
виртуальные рабочие места внедряются 
как самостоятельные проекты для реше‑
ния конкретных бизнес‑задач”.

Области применения
Что касается вопроса, в каких отраслях 
отечественной экономики наиболее ши‑
роко используются технологии вирту‑
альных рабочих мест, то здесь у наших 
экспертов есть и совпадения, и различия. 
Так, Александр Василенко считает, что 
на данный момент наибольший интерес 
наблюдается в финансах, телекоме, ри‑
тейле, образовании и госсекторе. С точки 
же зрения размеров компаний подход 
этот равно эффективен как для средних, 
так и для крупных организаций.

Анна Фролова считает, что виртуали‑
зация рабочих мест весьма высоко во‑
стребована крупными учебными и ме‑
дицинскими учреждениями, в телекоме, 
банковском и нефтегазовом секторах. 
Если говорить о масштабах, то чаще всего 
это структуры от пятисот пользователей.

Сергей Халяпин выделяет три основных 
сектора экономики — банки, предприя‑
тия нефтяной и газовой промышленности 
и телекоммуникационный сектор. По его 
мнению, технологии виртуальных рабочих 
мест могли бы найти широкое примене‑
ние и в госсекторе, но их распростране‑
нию тут мешает излишняя бюрократич‑
ность, боязнь дать пользователю больше 
свободы, выпустить его из‑под контроля 
руководства. Есть также проблемы, свя‑
занные с необходимостью сертификации 
программных и аппаратных продуктов для 
их использования в государственном сек‑
торе. С точки зрения размера сегодняшних 
российских VDI‑пользователей это скорее 
крупные компании, хотя регулярно встре‑
чаются запросы на спецификации до ста 
рабочих мест. Но, по мнению Сергея Халя‑
пина, на самом деле привязка использова‑
ния технологии рабочего стола к размеру 
компании не совсем правильна: “Примене‑
ние этих средств во многом определяется 
наличием удалённых офисов, качеством 
каналов связи, наличием и квалификацией 
обслуживающего персонала в удалённых 
офисах, наличием мобильных со труд ни‑
ков. В больших организациях такие факто‑
ры найти гораздо проще, чем в малых ком‑
паниях. Однако это не значит, что малый 
бизнес не получит выгоды от внедрения 
подобных решений”.

Андрей Коломиец в чем‑то согласен 
с мнением других экспертов, но при 
этом имеет несколько иное видение 
темы. Он считает, что широту приме‑
нения средств виртуализации рабочих 
мест в России на сегодняшний день 
можно охарактеризовать следующими 
параметрами: величина организации 
и её принадлежность к тому или иному 
сегменту рынка, понимание преимуществ 
от внедрения, готовность инвестировать 
VDI‑технологии. Но наряду с этим орга‑
низация хочет видеть гарантированный 
результат и ясную перспективу возврата 
инвестиций. По его мнению, госсектор 
также открыто смотрит в этом направле‑
нии, но далеко не каждое госпредприятие 
хочет исполнять роль первооткрывателя.

Организация виртуальных рабочих 
мест: проблемы и решения

Проблем хватает — с этим тезисом согла‑
сно большинство наших экспертов.

Среди основных трудностей Анна 
Фролова видит вопрос адаптации поль‑
зователей к новой среде, где появляются 
ограничения, которые с точки зрения ру‑
ководства носят рациональный характер, 
но самих пользователей при этом лишают 
свободы. Однако данная проблема, счита‑
ет она, вполне может быть решена чисто 
технологическими способами, в том чи‑
сле с помощью обычных пользователь‑
ских настроек.

Сергей Халяпин отмечает, что среди 
разного рода трудностей одной из глав‑
ных являются завышенные ожидания 
заказчиков. И в этом, кажется, винова‑
ты в первую очередь сами поставщики, 
которые в своих рекламных материалах 
обещают, что “технологии решат все 
ваши проблемы”. Но и сами заказчики 
проявляют странную доверчивость к та‑
ким посулам, не желая следовать старой 
пословице “семь раз отмерь — один раз 
отрежь”. В результате многие компа‑
нии сталкиваются с тем, что не получа‑
ют заявленной экономии или решение 
оказывается неприменимым для части 
пользователей, которых тоже нужно было 
перевести на эти технологии. В качестве 
характерного примера эксперт приво‑
дит такую ситуацию: если не провести 
проверку работоспособности или сов‑
местимости программного обеспечения 
с серверной ОС, то можно столкнуть‑
ся с невозможностью работы такого 
ПО в терминальной среде.

Нужно также иметь в виду, что перевод 
всех пользователей на технологии VDI 
требует от компании более высоких за‑
трат на приобретение большего количе‑
ства серверов или более мощных и произ‑
водительных систем хранения данных для 
организации комфортной работы. Если 
выбрать протокол, плохо работающий 
на плохих каналах, то пользователи уда‑
лённых филиалов не смогут продуктивно 
работать с бизнес‑системами, размещён‑
ными в ЦОДе компании. Некоторым со‑
труд ни кам может понадобиться работа 
при отсутствии канала связи, и в таком 
случае не обойтись без клиентского ги‑
первизора, особенно если при этом необ‑
ходимо гарантировать изолированность 
виртуальных сред на локальном устрой‑
стве.

По мнению Сергея Халяпина, самым 
правильным вариантом для заказчика 
является предотвращение потенциаль‑
ных проблем путём тщательной предва‑
рительной подготовки и оценки пред‑
лагаемых решений: “Смотреть нужно 
не только на сегодняшние потребности 
компании, но и постараться спрогнозиро‑
вать развитие потребностей на ближай‑
шие 3—5 лет, чтобы после успешного 
внедрения одного продукта не пришлось 
через год‑полтора заниматься поиском 
дополнительных решений, призванных 
обойти неспособность этого ПО решить 
новые задачи. В худшем случае, возмож‑
но, придётся замять всё решение”.

Андрей Коломиец в общем комплексе 
проблем на пути VDI выделяет недоста‑
точное доверие потребителя к техноло‑
гии как с точки зрения возврата инвести‑
ций, так и в плане неуверенности в том, 
что можно найти достаточную экспер‑
тизу на рынке. В то же время он считает, 
что если перед предприятием стоят зада‑
чи, связанные с сокращением расходов 
на поддержку пользователей, повышени‑
ем без о пас ности данных и улучшением 
управляемости пользовательской среды, 
то ему стоит рассмотреть вариант вир‑
туализации рабочих мест. Это особенно 
актуально для финансового сектора, роз‑
ничной торговли и сфер, где совершает‑
ся большое количество сделок на рынке 
по слиянию и поглощению, то есть везде, 
где крайне важно обеспечить стандар‑
тизированную среду и сделать бизнес 
мобильным, масштабируемым и понятно 

управляемым. Эти задачи также могут 
быть решены средствами VDI.

По мнению Александра Василенко, 
успех VDI‑проектов в решающей степени 
определяется их нацеленностью на ре‑
шение бизнес‑задач заказчика, таких как 
открытие нового офиса или филиала, 
организация колл‑центра с целью мини‑
мизации затрат, организация работы мо‑
бильных со труд ни ков, внедрение подхода 
 BYOD, модернизация парка ПК и т. д. 
“Проект по виртуализации рабочих мест 
непосредственно затрагивает конечных 
пользователей и, безусловно, может на‑
талкиваться на сопротивление с их сторо‑
ны. Чтобы свести такие ситуации к мини‑
муму и сохранить прежний стиль работы, 
очень важно проводить пилотные про‑
екты, включая в них со труд ни ков всех 
под раз де лений, которые впоследствии 
будут переведены на виртуальные рабо‑
чие станции”, — говорит он, отмечая, 
что практически в любой организации 
существует определённый процент со‑
труд ни ков, которым по тем или иным 
причинам нецелесообразно переходить 
на виртуальные рабочие места.

Советы тем, кто не хочет использовать VDI
Анна Фролова рекомендует таким заказ‑
чикам все же подумать о бизнес‑задачах, 
которые требуют реализации подобно‑
го решения. Ведь простой подход типа 
“дороже‑дешевле”, как правило, не очень 
подходит, часто он будет не в пользу вир‑
туализации рабочих мест. Но если ру‑
ководство понимает, что предприятию 
требуется модернизация, то в качестве 
следующего шага лучше провести ана‑
лиз системы. Она отмечает, что на рынке 
есть специальные сервисы, позволяющие 
точно оценить возможности перехода 
на виртуальные рабочие места с учетом 
имеющихся приложений, типа нагрузки 
на ПК, используемой периферии и т. п. 
При таком подходе заказчик может сохра‑
нить свои деньги, не делая больших ин‑
вестиций в проект и не экспериментируя 
на пользователях в “пилотных” проектах.

“Принимая решение о переходе 
на VDI, стоит обратить внимание на уже 
реализованные проекты по использова‑
нию виртуальных рабочих мест, посмо‑
треть, как другие компании той же от‑
расли решают данную задачу, их опыт 
может дать ответы на многие вопросы. 
Не менее важно в момент выбора пути 
развития ИТ‑инфраструктуры получить 

квалифицированную консультацию про‑
фессионалов, которые имеют практи‑
ческий опыт в этой области и помогут 
обойти все подводные камни, — советует 
Александр Василенко. — Кроме того, 
важно понимать, что окупаемость VDI 
не является быстрым делом. В среднем 
проект на 2500—3000 рабочих станций 
окупается не менее чем за три года, при 
хорошей организации точка окупаемости 
обычно наступает в период полутора — 
двух с половиной лет владения VDI”.

Для чего вы хотите использовать ту или 
иную технологии? С ответа на этот во‑
прос, по мнению Сергея Халяпина, ка‑
ждая организация должна начинать лю‑
бой ИТ‑проект. Кто в компании будет 
вашим союзником, и какие у него цели, 
и как они соотносятся с бизнес‑страте‑
гией компании? Эти общие ИТ‑вопросы 
в полной мере относятся и к VDI.

На предприятии следует провести вну‑
треннюю оценку готовности ИТ‑инфра‑
структуры к внедрению серьёзного ин‑
фраструктурного решения, продолжает 
Сергей Халяпин. Проанализировать име‑
ющееся в компании программное обес‑
печение и постараться убрать неисполь‑
зуемые продукты, уменьшить количество 
применяемых версий. Сегментировать 
пользователей в соответствии с теми 
требованиями, которые предъявляются 
к их рабочим местам, затем полученные 
группы сопоставить с возможными техно‑
логиями реализации и наконец проанали‑
зировать имеющиеся на рынке решения 
для выбора наиболее подходящего. Про‑
верить, не планируются ли в компании 
параллельные проекты, направленные, 
например, на внедрение “мобильности”, 
чтобы совместить усилия и бюджеты 
проектов с другими заинтересованными 
группами.

Только после такого рода анализа мож‑
но переходить к тестированию решения, 
во время которого необходимо получить 
данные для дальнейшего расчёта необ‑
ходимых ресурсов, как аппаратных, так 
и программных. Если на данной стадии 
обнаружатся какие‑либо расхождения 
с теоретическими расчётами фазы ана‑
лиза, то это самое лучшее время для 
безболезненного исправления ситуа‑
ции. И только после всего этого можно 
определять наиболее лояльную группу 
пользователей, чтобы начинать их пере‑
вод на новые технологии, уверен Сергей 
Халяпин.� :

бует вложения средств в облачные реше‑
ния и мобильные технологии, которые 
имеют гораздо большее влияние в сов‑
ременном мире и лучшие коммерческие 
перспективы.

Шаттлворт также посчитал несоот‑
ветствующим действительности мнение 
некоторых разработчиков, полагающих, 
что в последнее время Canonical сосредо‑
точила в своих руках монопольное управ‑
ление процессом развития Ubuntu. В своё 
оправдание глава компании заявил, что 
проект Ubuntu был задуман как инстру‑
мент по привлечению всего лучшего, что 
даёт открытый код — KDE,  GNOME, 
 XFCE, но, по его словам, уже в то вре‑
мя он предполагал, что разобщённость 
сообщества сторонников свободного 
ПО помешает создать решение, способ‑
ное бросить вызов крупным компаниям, 
разрабатывающим проприетарный софт. 
В этой связи Ubuntu изначально заду‑
мывался не как любительский продукт, 
а как профессиональный дистрибутив. 
Говоря о преследуемых целях, Шаттлворт 
предположил, что Ubuntu способен и бу‑
дет стремиться конкурировать с Android, 
Mac OS X, iOS, Chrome OS и Windows.

Марк Шаттлворт прокомментировал 
своё отношение к бытующей среди об‑
ывателей мысли, что Linux — это сложно 

и не для всех: “Меня не интересуют люди, 
жаждущие выделяться на фоне других, 
быть элитой только на том основании, 
что Linux — это якобы сложный и даже 
эксклюзивный продукт. По‑моему, при‑
держиваться такой точки зрения как ми‑
нимум неразумно”.

Ещё один KDE‑ и Ubuntu‑программист 
Ситтер Харальд в форме личной перепи‑
ски напомнил главе Canonical, что Ubuntu 
является частью значительного сообще‑
ства сторонников ПО с открытым исход‑
ным кодом, поэтому этой ОС не стоит 
уподобляться закрытости проприетарных 
проектов и не забывать о том, частью 
чего она является. Шаттлворт ответил 
ему в примирительном духе, отметив зна‑
чительный вклад сообщества в развитие 
таких проектов, как Kubuntu, Xubuntu, 
Ubuntu  GNOME Remi и др.

По мнению Стивена Воан‑Николса 
из ZDNet, несмотря на все эти жаркие 
споры и разногласия, Canonical движется 
едино избранным курсом на унификацию 
пользовательского интерфейса Unity для 
смартфонов, планшетов и телевизоров. 
Компания по‑прежнему будет опекать 
под своим крылом сторонние проекты, 
но попутно она чётко обозначила направ‑
ление развития своей платформы, ори‑
ентированное в сторону массового поль‑
зователя, а всё остальное, в том числе 
выбор цикла обновлений для настольной 
Ubuntu, — для неё вопросы второстепен‑
ного порядка.� :

“Виртуальные...”
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 19

Шаттлворт...
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Од на из про блем, с ко то рой се го дня
все ча ще стал ки ва ют ся ИТ-от де лы,
за клю ча ет ся в по вы ше нии эф фек -

тив но сти тру да со труд ни ков, ис поль зую -
щих для ра бо ты раз но об раз ные мо биль -
ные уст рой ст ва. Ре шить эту за да чу мож -
но с по мо щью тех но ло гии Virtual Desktop
Infrastructure (VDI, ин фра струк ту ра вир -
ту аль ных ра бо чих сто лов), ко то рая обес -
пе чи ва ет поль зо ва те лям пер со на ли зи ро -
ван ный дос туп к при ло же ни ям и дан ным
прак ти че ски из лю бой точ ки и с лю бо го
уст рой ст ва. Вир туа ли за ция ра бо чих сто -
лов да ет воз мож ность пре одо леть не со -
вмес ти мость ме ж ду раз ны ми уст рой ст -
ва ми, цен тра ли зо вать их об слу жи ва ние,
уп ро стить раз вер ты ва ние, на строй ку,
кон фи гу ри ро ва ние и об нов ле ние при ло -
же ний, осу ще ст в лять кон троль ин фра -
струк ту ры в со от вет ст вии с тре бо ва ния -
ми безо пас но сти.

Как пра ви ло, тех но ло гия VDI при ме ня -
ет ся в сле дую щих слу ча ях:

• в рас пре де лен ных сре дах, в ко то рых
тре бо ва ния к го тов но сти ра бо чих мест
вы со ки, а тех ни че ская под держ ка не мо -
жет обес пе чи вать ся бы ст ро;

• в сре дах, в ко то рых се те вые за держ -
ки зна чи тель но сни жа ют про из во ди тель -
ность тра ди ци он ных при ло же ний кли -
ент/сер вер;

• в сре дах, в ко то рых ис поль зу ет ся
уда лен ный дос туп и в то же вре мя
предъ яв ля ют ся вы со кие тре бо ва ния к
ин фор ма ци он ной безо пас но сти.

В дан ной ста тье рас смат ри ва ет ся по -
след ний ва ри ант, т. е. при ме не ние VDI
для уда лен но го дос ту па.

Сис те мы Windows Server 2012 (www.
pcweek.ru/themes/detail.php?ID=144798) и
System Center 2012 (www.pcweek.ru/
themes/detail.php?ID=146008), в ко то рых
поя вил ся рас ши рен ный на бор VDI-ин ст -
ру мен тов, уп ро ща ют раз вер ты ва ние на
пред при яти ях ин фра струк ту ры вир ту аль -
ных ра бо чих сто лов и управ ле ние ею.

Под ход Microsoft к вир туа ли за ции 
ра бо чих сто лов
Ос но ву для реа ли за ции ин фра струк ту ры
вир ту аль ных ра бо чих сто лов со став ля ет
ги пер ви зор Hyper-V и служ ба уда лен ных
ра бо чих сто лов Remote Desktop Services
(RDS). С по мо щью VDI со труд ни ки мо гут
по лу чить уда лен ный дос туп к ре сур сам
кор по ра тив ной се ти, а сис тем ные
администраторы — управ лять кли ен та -
ми, на хо дя щи ми ся за пре де ла ми внут -
рен ней се ти. При этом вир ту аль ные ма -
ши ны (ВМ) поль зо ва те лей ра бо та ют на
ба зе Hyper-V на од ном или не сколь ких
сер ве рах, ко то рые мо гут быть рас по ло -
же ны в кор по ра тив ном ЦОДе, у сто рон -
не го про вай де ра или в об ла ке.

На кли ент ское уст рой ст во вы во дит ся
толь ко поль зо ва тель ский ин тер фейс, а на
сер вер с уст рой ст ва пе ре да ют ся ко ман ды
от мыш ки и кла виа ту ры, а так же по вы бо -
ру дан ные от USB-уст ройств, ви део ка ме -
ры, флэш-на ко пи те лей. Для под клю че ния
уда лен но го уст рой ст ва к сер ве ру пред на -
зна че на служ ба RDS. Та кое взаи мо дей ст -
вие поль зо ва те ля с вир ту аль ной ма ши -
ной, на хо дя щей ся на сер ве ре, на по ми на ет
взаи мо дей ст вие те ле зри те ля с ТВ-цен -
тром: с по мо щью пуль та он вы би ра ет ка -
нал и по лу ча ет изо бра же ние, но при этом
ос та ет ся изо ли ро ван ным от сре ды, яв -
ляю щей ся ис точ ни ком ин фор ма ции. Эта
изо ля ция по зво ля ет от де лить кор по ра тив -
ную сис те му от фи зи че ской ма ши ны
поль зо ва те ля и тем са мым обес пе чить ее
за щи ту от ви ру сов, не санк цио ни ро ван но -
го дос ту па, не ожи дан но го пре кра ще ния
пи та ния и дру гих на пас тей, ко то рым под -
вер же ны кли ент ские уст рой ст ва.

Windows Server 2012 пре дос тав ля ет
поль зо ва те лям уни фи ци ро ван ный ин тер -
фейс ад ми ни ст ри ро ва ния для на строй ки

и управ ле ния вир ту аль ны ми ра бо чи ми
сто ла ми, се ан са ми дос ту па к уда лен ным
ра бо чим сто лам и при ло же ни ям. Кро ме
то го, в Windows Server 2012 поя ви лось
не ма ло улуч ше ний, ко то рые уп ро ща ют
уда лен ным поль зо ва те лям про смотр гра -
фи че ских фай лов и ви део за пи сей, а так -
же обес пе чи ва ют под держ ку ши ро ко го
спек тра уст ройств и со хра не ние пер со -
наль ных па ра мет ров на строй ки.

В Windows Server 2012 реа ли зо ва на
под держ ка трех ва ри ан тов раз вер ты ва -
ния VDI:

— пер со наль ные ра бо чие сто лы;
— пу лы ра бо чих сто лов;
— уда лен ные ра бо чие сто лы с се ан со -

вым дос ту пом (под ход, ра нее реа ли зуе -
мый че рез служ бы тер ми на лов).

Сце на рий пер со наль ных ра бо чих сто -
лов по зво ля ет поль зо ва те лю ра бо тать с
точ ной вир ту аль ной ко пи ей его фи зи че -
ской ма ши ны. При этом у ка ж до го есть
от дель ный эк зем п ляр ВМ, с ко то рым он
мо жет де лать то же са мое, что и со сво -
им фи зи че ским уст рой ст вом: са мо стоя -
тель но ус та нав ли вать, об нов лять и уда -
лять при ло же ния, за гру жать ин фор ма -
цию и вы сту пать в ро ли ад ми ни ст ра то ра.
По сле вы хо да из сис те мы все вне сен ные
из ме не ния со хра ня ют ся, а при за пус ке
ка ж дый раз поль зо ва тель под клю ча ет ся
к по след не му се ан су. Ис прав ле ния ко ор -
ди ни ру ют ся та ким об ра зом, что бы из бе -
жать кон флик тов и сба лан си ро вать на -
груз ку на сер вер. Сле ду ет от ме тить, что
этот сце на рий до воль но ре сур со ем кий,
так как ка ж дая ВМ за ни ма ет ме сто на
дис ке сер ве ра и их чис ло ог ра ни че но
объ е мом дис ко во го про стран ст ва.

Ва ри ант пу ла ра бо чих сто лов под дер -
жи ва ет вме сто от дель ных эк зем п ля ров
вир ту аль ной ма ши ны еди ную ве ду щую
ВМ с воз мож но стью об ще го дос ту па.
Здесь важ ную роль иг ра ют про фи ли
поль зо ва те лей. Ко гда кто-ли бо под клю -
ча ет ся к об щей ВМ, из его про фи ля на
нее за гру жа ют ся нуж ные ему при ло же -
ния, пер со наль ные на строй ки и не об хо -
ди мые дан ные. В этом слу чае су ще ст вен -
но эко но мит ся ме сто на дис ках и уп ро -
ща ет ся раз вер ты ва ние VDI. Управ лять
ис прав ле ния ми и ус та нав ли вать их при -
дет ся толь ко в од ном об ра зе.

Сце на рий уда лен ных ра бо чих сто лов с
се ан со вым дос ту пом, ко то рый так же на -
зы ва ют тер ми наль ной сес си ей, пред по -
ла га ет, что че ло век ра бо та ет не с на -
столь ной ОС, а с сер вер ной и вме сте с
кол ле га ми ис поль зу ет од ну и ту же ма -
ши ну. По это му ко гда один из них за гру -
зит ка кое-ни будь при ло же ние, все смо -
гут им вос поль зо вать ся. По срав не нию с
дву мя пре ды ду щи ми ва ри ан та ми сце на -
рий тер ми наль ной сес сии го раз до про ще
в ад ми ни ст ри ро ва нии, де шев ле с точ ки
зре ния ис поль зо ва ния ре сур сов и бы ст -
рее в раз вер ты ва нии.

Вы бор ва ри ан та за ви сит от ха рак те ра
ра бо ты со труд ни ков пред при ятия. Обыч -
но при ме ня ют ся не сколь ко сце на ри ев,
ко гда од на часть поль зо ва те лей ра бо та ет
в ре жи ме тер ми наль но го дос ту па, а
другая — с вир ту аль ны ми ра бо чи ми сто -
ла ми. Ведь да ле ко не всем нуж на мощ -

ная вир ту аль ная ма ши на. Ес ли со труд ник
ра бо та ет толь ко с про грам ма ми Outlook
и Word, то ему впол не дос та точ но тер ми -
наль но го дос ту па.

Сце на рий пер со наль ных ра бо чих сто -
лов тре бу ет ся тем, кто вы пол ня ет слож -
ную ра бо ту, для ко то рой нуж ны ад ми ни -
ст ра тив ные пра ва в сис те ме, а так же в
тех слу ча ях, ко гда в ор га ни за ции ис поль -
зу ют ся раз ные ОС. Ва ри ант пу ла ра бо чих
сто лов под хо дит для опе ра цио ни стов,
тес ти ров щи ков и дру гих со труд ни ков, ко -
то рые ка ж дый день на чи на ют ра бо ту с
ну ля.

В об щем слу чае Microsoft ре ко мен ду ет
под ход “30 на 70”, ко гда для 30% поль -
зо ва те лей при ме ня ет ся сце на рий вир ту -
аль ных ра бо чих сто лов, а для 70% —
тер ми наль ный дос туп.

RDS — что но во го?
Служ ба уда лен ных ра бо чих столов —
под сис те ма Windows Server, че рез ко то -
рую поль зо ва те ли под клю ча ют ся к вир -
ту аль ным ра бо чим сто лам и тер ми наль -
ным сес си ям. Глав ная за да ча RDS —
под держ ка цен тра ли за ции и кон тро ля
всех при ло же ний и дан ных, ко то рые со -
труд ни ки ис поль зу ют на раз лич ных уст -
рой ст вах.

В Windows Server 2012 в служ бу RDS
вне се ны су ще ст вен ные усо вер шен ст во -
ва ния, на прав лен ные на уп ро ще ние ра -
бо ты ИТ-ад ми ни ст ра то ров и поль зо ва те -
лей. Пер вым пред ло же на цен тра ли зо ван -
ная кон соль управ ле ния, ко то рая со кра -
ща ет об щие за тра ты вре ме ни на ор га ни -
за цию дос ту па к ин фра струк ту ре вир ту -
аль ных ра бо чих сто лов.

Ин ст ру мент раз вер ты ва ния на ос но ве
сце на ри ев оп ре де ля ет и на страи ва ет все
не об хо ди мые ро ли (узел се ан сов уда лен -
ных ра бо чих сто лов, по сред ник, веб-дос -
туп) ав то ма ти че ски на од ном или не -
сколь ких сер ве рах, по это му вы чис ли -
тель ная сре да мо жет быть за пу ще на в
те че ние не сколь ких ми нут.

Еди ная кон соль по зво ля ет цен тра ли зо -
ван но управ лять груп па ми сер ве ров, ро -
ля ми и вир ту аль ны ми ра бо чи ми сто ла -
ми, а так же пуб ли ко вать при ло же ния с
по мо щью тех но ло гии RemoteApp. 

Од ним из ком по нен тов служ бы RDS
яв ля ет ся про то кол Remote Desktop
Protocol (RDP). В Windows Server 2012
реа ли зо ва на вер сия RDP 8, ко то рая ра -
бо та ет с кли ент ски ми ОС Windows 7 и 8,
обес пе чи вая под держ ку но вых гра фи че -
ских эф фек тов, а так же пе ре да чу зву ка,
пе ре на прав ле ние USB-уст ройств, об мен
фай ла ми ме ж ду хос том и вир ту аль ной
ма ши ной че рез бу фер об ме на, од но ра -
зо вый ввод па ро лей при веб-дос ту пе к
уда лен ным ра бо чим сто лам, ис поль зо -
ва ние ви деокон фе рен ций по сред ст вом
кли ен та Lync в сес си ях уда лен ных вир -
ту аль ных ра бо чих сто лов и дру гие воз -
мож но сти.

В RDP 8 су ще ст вен но рас ши рен функ -
цио нал вхо дя щей в не го тех но ло гии
RemoteFX, пред на зна чен ной для уда лен -
ной ра бо ты с ви део вы со кой чет ко сти и
слож ной гра фи кой в лю бых фор ма тах за
счет вир туа ли за ции сер вер но го ви део -
адап те ра. Бла го да ря RemoteFX вся гра -

фи че ская об ра бот ка, нуж ная поль зо ва те -
лям вир ту аль ных ра бо чих сто лов, вы пол -
ня ет ся на сер ве ре, при чем те перь для
RemoteFX не тре бу ет ся, что бы на сер ве ре
был ус та нов лен мощ ный ви део адап тер.

Сре ди дру гих важ ных нов шеств
RemoteFX сле ду ет от ме тить под держ ку
муль ти тач-эк ра нов на кли ент ских уст рой -
ст вах и улуч шен ные сред ст ва уда лен ной
ра бо ты с муль ти ме дий ным кон тен том в
гло баль ных се тях.

Уп ро ще ние ад ми ни ст ри ро ва ния
Раз но об ра зие сце на ри ев ис поль зо ва ния
кор по ра тив ных ре сур сов и под клю чае -
мых к ним кли ент ских уст ройств при во -
дит к су ще ст вен но му ус лож не нию управ -
ле ния кор по ра тив ной ИТ-сре дой. Ре шить
эту про бле му и по вы сить эф фек тив -
ность ра бо ты ИТ-ад ми ни ст ра то ров по -
зво ля ет пред ла гае мый Microsoft па кет
System Center.

В но вой вер сии System Center 2012
зна чи тель но рас ши ре ны воз мож но сти
под сис те мы Configuration Manager, ко то -
рая слу жит для управ ле ния ре сур са ми,
ра бо той и на строй ка ми пер со наль ных и
вир ту аль ных кли ент ских уст ройств. При
этом при ме ня ет ся еди ный под ход, по -
зво ляю щий уни фи ци ро вать управ ле ние
фи зи че ски ми, вир ту аль ны ми и мо биль -
ны ми кли ен та ми. Кро ме то го,
Configuration Manager со дер жит ин ст ру -
мен ты и функ ции, уп ро щаю щие ра бо ту
ИТ-ад ми ни ст ра то ров, и ба зо вый функ -
цио нал для управ ле ния уст рой ст ва ми
Exchange ActiveSync, по зво ляю щий вы -
пол нять ин вен та ри за цию ре сур сов, дис -
тан ци он ное уда ле ние дан ных или ввод
PIN-ко да с по мо щью еди ной ин фра -
струк ту ры управ ле ния фи зи че ски ми и
вир ту аль ны ми кли ен та ми.

Бла го да ря еди но му на бо ру ин ст ру -
мен тов, уни фи ци рую ще му управ ле ние
на столь ны ми ком пь ю те ра ми, тон ки ми
кли ен та ми и вир ту аль ны ми ра бо чи ми
сто ла ми, Configuration Manager 2012 по -
зво ля ет уп ро стить реа ли за цию ин фра -
струк ту ры вир ту аль ных ра бо чих сто лов
и ско ор ди ни ро вать дос тав ку на них при -
ло же ний.

Пре иму ще ст ва VDI
Та ким об ра зом, с по мо щью Windows
Server 2012 и System Center 2012 ИТ-от -
де лы мо гут пре дос тав лять поль зо ва те -
лям гиб кий дос туп к при ло же ни ям и
дан ным прак ти че ски из лю бой точ ки ми -
ра, га ран ти руя под держ ку наи бо лее по -
пу ляр ных уст ройств и раз лич ных поль -
зо ва тель ских ин тер фей сов. Бла го да ря
вне дре нию VDI зна чи тель но уп ро ща ет ся
управ ле ние, усо вер шен ст ву ет ся за щи та
дан ных, а так же кон троль за их со от вет -
ст ви ем нор ма тив ным тре бо ва ни ям. При
этом пре иму ще ст ва по лу ча ют и ИТ-спе -
циа ли сты, и ко неч ные поль зо ва те ли.

Ин ст ру мент раз вер ты ва ния на ос но ве
сце на ри ев оп ре де ля ет и на страи ва ет все
не об хо ди мые ро ли ав то ма ти че ски на од -
ном или не сколь ких сер ве рах, по это му
вы чис ли тель ная сре да мо жет быть за пу -
ще на в те че ние не сколь ких ми нут. Еди -
ная кон соль управ ле ния по зво ля ет цен -
тра ли зо ван но ад ми ни ст ри ро вать и
управ лять груп па ми сер ве ров, ро ля ми и
вир ту аль ны ми ра бо чи ми сто ла ми, а так -
же пуб ли ко вать при ло же ния RemoteApp.

Ра бо та поль зо ва те лей уп ро ща ет ся за
счет уни фи ка ции ин тер фей са уда лен но го
дос ту па, усо вер шен ст во ва ний в
RemoteFX, обес пе чи ваю щих вы со кое ка -
че ст во об ме на дан ны ми да же в се тях с
уз кой по ло сой про пус ка ния, пе ре на прав -
ле ния USB-уст ройств, со хра не ния па ра -
мет ров поль зо ва тель ской пер со на ли за -
ции, под держ ки муль ти тач-вво да и од но -
крат ной ау тен ти фи ка ции при вхо де в
сис те му.
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VDI от Microsoft: но вые воз мож но сти и пер спек ти вы

VDI на ба зе Windows Server 2012

Ин ст ру мент раз вер ты ва ния VDI на ос но ве сце на ри ев
оп ре де ля ет и на страи ва ет все не об хо ди мые ро ли
ав то ма ти че ски на од ном или не сколь ких сер ве рах
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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чения целостности хранимых 
в журнале метаданных, а так-
же добавлена новая виртуаль-
ная файловая система “efivars”, 
предназначенная для доступа 
к загрузочным переменным 
  UEFI. Состав ядра дополнила 
разработанная компанией Sam-
sung файловая система F2FS, 
ориентированная для использо-
вания на флэш-памяти.

Обеспечена поддержка про-
странств имён для непривиле-
гированных пользователей, 
которая в прошлых выпусках 
ядра была доступна только для 
пользователей с правами “root”. 
Существенной переработке под-

верглась система для учёта и ог-
раничения потребления ядром 
памяти, расходуемой в процессе 
обеспечения работы заданного 
набора процессов, привязанных 
к группе контроля.

Ядро Linux 3.8 получило уско-
ренную обработку криптогра-
фических операций (например, 
ускорены шифры camellia,cast5, 
serpent, twofish, cast6) с исполь-
зованием набора команд AVX 
на новых процессорах Intel. 
На аппаратном уровне в ядро 
осуществлена интеграция ново-
го 2D-драйвера для платформ 
Tegra 2 и Tegra 3, а также сущест-
венно расширен список поддер-
живаемых звуковых устройств. 
Заявлена улучшенная произво-
дительность сетевых драйверов, 
которые используются для вир-

туализации, а также значитель-
но расширен спектр поддержи-
ваемых устройств.

Всего же в новую версию при-
нято около 11 тыс. исправлений 
от более чем 1200 разработчи-
ков, размер патча — 42 Мб (из-
менения затронули 11 701 фай-
ла, добавлено 577 870 строк 
кода, удалено 352 678 строк). 
Около 44% всех представленных 
в 3.8 изменений связаны с драй-
верами устройств, примерно 25% 
изменений имеют отношение 
к обновлению кода, специфич-
ного для аппаратных архитектур 
(основная масса изменений каса-
ется платформ на основе ARM), 
11% связано с сетевым стеком, 
3% — с файловыми системами 
и 4% c внутренними подсистема-
ми ядра.� :

на разработчиков, дистрибью-
торов и пользователей програм-
много обеспечения Open Source, 
в котором используются принад-
лежащие Google запатентован-
ные технологии.

“Программное обеспечение 
с открытым исходным кодом ле-
жит в основе множества инно-
вационных решений, среди ко-
торых есть приложения как для 
облачных вычислений, так и для 
многих других отраслей”, — от-
метил старший юрисконсульт 
Google Дуэйн Вальц.

Поисковый гигант подтвердил 
также, что принцип открытости 
OPN будет сохраняться “вечно”, 
даже если Google решит пере-
дать какой-либо патент другому 
владельцу. На данный момент 
под действие OPN попали пер-
вые десять патентов, связан-
ных с технологией MapReduce, 
но, скорее всего, впоследствии 

это портфолио постепенно будет 
пополняться новыми разработ-
ками.

OPN охватывает только те 
разработки, которые распро-
страняются бесплатно или под 
свободной лицензией. Кроме 
того, Google заявляет, что всё 
ПО или участки кода, лицензи-
рованные на условиях Apache 
Software License, обеспечены 
схожими патентными гаранти-
ями, хотя конкретного списка 
патентов не существует, и это 
осложняет их использование. 
Тем не менее значительная 
часть пользовательского окру-
жения Android лицензируется 
по ASL, поэтому компании, 
использующие Android, тео-
ретически защищены от исков 
Google.

Google призвала остальных 
игроков последовать своему 
примеру и либо присоединить-
ся к OPN, либо создать собст-
венные подобные инициативы. 
Помимо Google опыт со труд ни-
чества с сообществом разработ-

чиков ПО Open Source имеют 
IBM, Red Hat, Microsoft и другие 
компании.

Google является также участ-
ником Open Invention Network, 
которая обладает пулом патен-
тов на технологии, используемые 
в Linux и применяемые для за-
щиты разработчиков ядра и ди-
стрибутивов. Основными управ-
ляющими пула являются Sony, 
IBM, NEC, Philips, Red Hat, No-
vell, а Canonical и Google — ассо-
циированные партнёры.

Подобные публичные обеща-
ния не редкость в индустрии: 
в 2005-м IBM на аналогичных 
условиях передала пятьсот па-
тентов в свободное пользова-
ние, в том же году Nokia дала 
гарантии, что все ее патенты, 
зарегистрированные до 2005-го, 
не могут быть применены про-
тив ядра Linux, а Microsoft по-
обещала, что не будет пресле-
довать разработчиков открытых 
проектов, использующих языки 
C# и Common Language Infra-
structure (CLI).� :

Linux...
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Google...
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ercurve было призвано показать 
расширение числа компаний 
и разработчиков ПО, работаю-
щих с Оpen Source.

Недавно старший директор 
по проектам с открытым кодом 
в Microsoft Open Technologies 
Гиануго Рабеллино рассказал 
о некоторых итогах первого года 
работы этого под раз де ления. 
Он напомнил, что последним 
на сегодняшний день продуктом 
Microsoft с открытым исходным 
кодом был проект VM Depot, ко-
торый предоставляет образы для 
Windows Azure. Эти образы так-
же предоставляются для Word-
Press, Drupal, Joomla и Ubuntu.

Рабеллино сказал, что в насто-
ящее время ему ничего неизвест-
но о том, планирует ли Microsoft 
поставлять Open Source версию 
настольной Windows-системы. 
В то же время он заявил, что “эти 
два мира, открытого и закрытого 
ПО, двигаются навстречу друг 
другу, но не стоит воcприни-
мать это таким образом, что все 
дело в открытом коде, не менее 
важными являются надежность 
и без о пас ность платформ”.

Рабеллино также полагает, 
что открытие исходных кодов 
по аналогии с Android не сдела-
ет мобильную платформу Win-
dows Phone популярнее, так как 

та утратит аутентичность, будучи 
частью громадной экосистемы 
Microsoft — планшетов, ноут-
буков, игровых приставок Xbox, 
обладающих “последовательным” 
интерфейсом. Однако специалист 
отмечает, что разработка ПО с от-
крытым кодом важна, так как ком-
пания нуждается в новых разра-
ботчиках, которые могут вносить 
новизну в разработки и ответст-
венно относиться к своей работе.

Говоря о поддержке свободной 
децентрализованной системы 
управления исходными текстами 
Git в продукте Visual Studio, стар-
ший директор Open Technologies 
заявил, что это еще одна часть 
пути, по которому пошла Micro-
soft, чтобы стать более открытой.

Недавно также стало извест-
но, что Microsoft присоедини-
лась к альянсу Open Data Center 
Alliance ( ODCA) в качестве чле-
на-спонсора. Это — независи-
мый консорциум, цель которо-
го — продвижение открытого 
подхода к построению ЦОДов 
и создание стандартов для об-
лачных вычислений.

В  ODCA входит более 300 ор-
ганизаций, в числе которых та-
кие ИТ-компании, как Dell, HP, 
EMC и Ret Hat. Возглавляет 
консорциум комитет, включаю-
щий руководителей из Capgem-
ini, Lockheed Martin и Walt Dis-
ney, а Intel выступает в качестве 
технического советника.

В 2011-м  ODCA разработала 

восемь универсальных моделей 
использования облачных вычи-
слений, которые предприятия 
могут применять для определе-
ния своих базовых потребностей 
при реализации облаков. Зада-
ча этой организации — предо-
твратить захват рынка облачных 
вычислений одним или несколь-
кими вендорами и исключить 
зависимость заказчиков от про-
дукции одного производителя.

Теперь консорциум получил 
в лице Microsoft влиятельно-
го партнера, который может 
способствовать продвижению 
ИТ-отрасли в сторону откры-
той облачной инфраструкту-
ры. Наблюдатели отмечают, 
что по иронии судьбы  ODCA 
обрела в качестве сторонника 
компанию, которая историче-
ски никогда не являлась при-
верженцем открытого подхода. 
Однако когда речь идет об об-
лаках, Microsoft старается идти 
в ногу с сообществом адептов 
открытого исходного кода.

Так, в прошлом году Microsot 
расширила список операцион-
ных систем, поддерживаемых 
облачной платформой Azure, 
который включает различные 
версии Windows Server и ва-
рианты Linux, и пополнила 
число инструментов разра-
ботки ПО с открытым кодом, 
а в 2011-м объявила открытый 
подход к разработке Windows 
Azure SDK.� :

Microsoft...
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Уважаемые  читатели! 
Толь ко по л но стью за пол нен ная ан ке та, рас счи тан ная на ру ко во ди те лей,
от ве ча ю щих за ав то ма ти за цию пред при я тий; спе ци а ли стов по ап па рат но -
му и про грамм но му обес пе че нию, те ле ком му ни ка ци ям, се те вым и ин фор -
ма ци он ным тех но ло ги ям из ор га ни за ций, име ю щих бо лее 10 ком пь ю те -
ров, да ет пра  во на бес плат ную по дпи с ку на га зе ту PC Week/RE в те че ние
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Данная форма подписки распространяется только на территорию РФ.

КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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чения целостности хранимых 
в журнале метаданных, а так-
же добавлена новая виртуаль-
ная файловая система “efivars”, 
предназначенная для доступа 
к загрузочным переменным 
  UEFI. Состав ядра дополнила 
разработанная компанией Sam-
sung файловая система F2FS, 
ориентированная для использо-
вания на флэш-памяти.

Обеспечена поддержка про-
странств имён для непривиле-
гированных пользователей, 
которая в прошлых выпусках 
ядра была доступна только для 
пользователей с правами “root”. 
Существенной переработке под-

верглась система для учёта и ог-
раничения потребления ядром 
памяти, расходуемой в процессе 
обеспечения работы заданного 
набора процессов, привязанных 
к группе контроля.

Ядро Linux 3.8 получило уско-
ренную обработку криптогра-
фических операций (например, 
ускорены шифры camellia,cast5, 
serpent, twofish, cast6) с исполь-
зованием набора команд AVX 
на новых процессорах Intel. 
На аппаратном уровне в ядро 
осуществлена интеграция ново-
го 2D-драйвера для платформ 
Tegra 2 и Tegra 3, а также сущест-
венно расширен список поддер-
живаемых звуковых устройств. 
Заявлена улучшенная произво-
дительность сетевых драйверов, 
которые используются для вир-

туализации, а также значитель-
но расширен спектр поддержи-
ваемых устройств.

Всего же в новую версию при-
нято около 11 тыс. исправлений 
от более чем 1200 разработчи-
ков, размер патча — 42 Мб (из-
менения затронули 11 701 фай-
ла, добавлено 577 870 строк 
кода, удалено 352 678 строк). 
Около 44% всех представленных 
в 3.8 изменений связаны с драй-
верами устройств, примерно 25% 
изменений имеют отношение 
к обновлению кода, специфич-
ного для аппаратных архитектур 
(основная масса изменений каса-
ется платформ на основе ARM), 
11% связано с сетевым стеком, 
3% — с файловыми системами 
и 4% c внутренними подсистема-
ми ядра.� :

на разработчиков, дистрибью-
торов и пользователей програм-
много обеспечения Open Source, 
в котором используются принад-
лежащие Google запатентован-
ные технологии.

“Программное обеспечение 
с открытым исходным кодом ле-
жит в основе множества инно-
вационных решений, среди ко-
торых есть приложения как для 
облачных вычислений, так и для 
многих других отраслей”, — от-
метил старший юрисконсульт 
Google Дуэйн Вальц.

Поисковый гигант подтвердил 
также, что принцип открытости 
OPN будет сохраняться “вечно”, 
даже если Google решит пере-
дать какой-либо патент другому 
владельцу. На данный момент 
под действие OPN попали пер-
вые десять патентов, связан-
ных с технологией MapReduce, 
но, скорее всего, впоследствии 

это портфолио постепенно будет 
пополняться новыми разработ-
ками.

OPN охватывает только те 
разработки, которые распро-
страняются бесплатно или под 
свободной лицензией. Кроме 
того, Google заявляет, что всё 
ПО или участки кода, лицензи-
рованные на условиях Apache 
Software License, обеспечены 
схожими патентными гаранти-
ями, хотя конкретного списка 
патентов не существует, и это 
осложняет их использование. 
Тем не менее значительная 
часть пользовательского окру-
жения Android лицензируется 
по ASL, поэтому компании, 
использующие Android, тео-
ретически защищены от исков 
Google.

Google призвала остальных 
игроков последовать своему 
примеру и либо присоединить-
ся к OPN, либо создать собст-
венные подобные инициативы. 
Помимо Google опыт со труд ни-
чества с сообществом разработ-

чиков ПО Open Source имеют 
IBM, Red Hat, Microsoft и другие 
компании.

Google является также участ-
ником Open Invention Network, 
которая обладает пулом патен-
тов на технологии, используемые 
в Linux и применяемые для за-
щиты разработчиков ядра и ди-
стрибутивов. Основными управ-
ляющими пула являются Sony, 
IBM, NEC, Philips, Red Hat, No-
vell, а Canonical и Google — ассо-
циированные партнёры.

Подобные публичные обеща-
ния не редкость в индустрии: 
в 2005-м IBM на аналогичных 
условиях передала пятьсот па-
тентов в свободное пользова-
ние, в том же году Nokia дала 
гарантии, что все ее патенты, 
зарегистрированные до 2005-го, 
не могут быть применены про-
тив ядра Linux, а Microsoft по-
обещала, что не будет пресле-
довать разработчиков открытых 
проектов, использующих языки 
C# и Common Language Infra-
structure (CLI).� :

Linux...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�1

Google...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�1

ercurve было призвано показать 
расширение числа компаний 
и разработчиков ПО, работаю-
щих с Оpen Source.

Недавно старший директор 
по проектам с открытым кодом 
в Microsoft Open Technologies 
Гиануго Рабеллино рассказал 
о некоторых итогах первого года 
работы этого под раз де ления. 
Он напомнил, что последним 
на сегодняшний день продуктом 
Microsoft с открытым исходным 
кодом был проект VM Depot, ко-
торый предоставляет образы для 
Windows Azure. Эти образы так-
же предоставляются для Word-
Press, Drupal, Joomla и Ubuntu.

Рабеллино сказал, что в насто-
ящее время ему ничего неизвест-
но о том, планирует ли Microsoft 
поставлять Open Source версию 
настольной Windows-системы. 
В то же время он заявил, что “эти 
два мира, открытого и закрытого 
ПО, двигаются навстречу друг 
другу, но не стоит воcприни-
мать это таким образом, что все 
дело в открытом коде, не менее 
важными являются надежность 
и без о пас ность платформ”.

Рабеллино также полагает, 
что открытие исходных кодов 
по аналогии с Android не сдела-
ет мобильную платформу Win-
dows Phone популярнее, так как 

та утратит аутентичность, будучи 
частью громадной экосистемы 
Microsoft — планшетов, ноут-
буков, игровых приставок Xbox, 
обладающих “последовательным” 
интерфейсом. Однако специалист 
отмечает, что разработка ПО с от-
крытым кодом важна, так как ком-
пания нуждается в новых разра-
ботчиках, которые могут вносить 
новизну в разработки и ответст-
венно относиться к своей работе.

Говоря о поддержке свободной 
децентрализованной системы 
управления исходными текстами 
Git в продукте Visual Studio, стар-
ший директор Open Technologies 
заявил, что это еще одна часть 
пути, по которому пошла Micro-
soft, чтобы стать более открытой.

Недавно также стало извест-
но, что Microsoft присоедини-
лась к альянсу Open Data Center 
Alliance ( ODCA) в качестве чле-
на-спонсора. Это — независи-
мый консорциум, цель которо-
го — продвижение открытого 
подхода к построению ЦОДов 
и создание стандартов для об-
лачных вычислений.

В  ODCA входит более 300 ор-
ганизаций, в числе которых та-
кие ИТ-компании, как Dell, HP, 
EMC и Ret Hat. Возглавляет 
консорциум комитет, включаю-
щий руководителей из Capgem-
ini, Lockheed Martin и Walt Dis-
ney, а Intel выступает в качестве 
технического советника.

В 2011-м  ODCA разработала 

восемь универсальных моделей 
использования облачных вычи-
слений, которые предприятия 
могут применять для определе-
ния своих базовых потребностей 
при реализации облаков. Зада-
ча этой организации — предо-
твратить захват рынка облачных 
вычислений одним или несколь-
кими вендорами и исключить 
зависимость заказчиков от про-
дукции одного производителя.

Теперь консорциум получил 
в лице Microsoft влиятельно-
го партнера, который может 
способствовать продвижению 
ИТ-отрасли в сторону откры-
той облачной инфраструкту-
ры. Наблюдатели отмечают, 
что по иронии судьбы  ODCA 
обрела в качестве сторонника 
компанию, которая историче-
ски никогда не являлась при-
верженцем открытого подхода. 
Однако когда речь идет об об-
лаках, Microsoft старается идти 
в ногу с сообществом адептов 
открытого исходного кода.

Так, в прошлом году Microsot 
расширила список операцион-
ных систем, поддерживаемых 
облачной платформой Azure, 
который включает различные 
версии Windows Server и ва-
рианты Linux, и пополнила 
число инструментов разра-
ботки ПО с открытым кодом, 
а в 2011-м объявила открытый 
подход к разработке Windows 
Azure SDK.� :

Microsoft...
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